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MISE À JOUR DU DOSSIER D’ENQUÊTE PUBLIQUE UNIQUE PORTANT SUR  
LES PREMIÈRES OPÉRATIONS DE CARACTÉRISATION ET DE SURVEILLANCE ENVIRONNEMENTALE

Suite aux recommandations émises dans le cadre de l’instruction du dossier par les services de l’État  
et notamment suite à l’avis de l’Autorité environnementale (Ae), des mises à jour ont été apportées  
par l’Andra dans certaines pièces du dossier (déposé pour instruction le 6 mars 2024) avant son passage 
en enquête publique.

Pour assurer la clarté de l’information du public, l’Andra assure la traçabilité de ces mises à jour.

Les adaptations (modifications ou ajouts) se matérialisent par un surlignage gris dans le corps du texte,  
à l’exception des corrections mineures de forme et de mise en cohérence qui ne sont pas matérialisées.
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2. Documents de la concertation post-débat 
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2.4 Bilans des concertations menées par les autres maîtres d'ouvrage 

2.4.1 Bilan de la garante de la concertation sur la Mise en compatibilité des documents d’urbanisme avec le projet de 

stockage Cigéo (MECDU)  
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85&;:.-D05620&;=<0&D5>509&.<>&8/.&3-./.&/0&1234567-8-9:&;/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&;50.&8/&15;>/
;/&85&;:185>5620&;=<68-9:&4<78-X</&;<&4>2B/9&E-D:2[&/0&5448-15620&;/&8=5>618/&#&JNJPJh&;<&12;/&;/
8=/0A->200/3/09[&./820&8/.&32;58-9:.&;:b0-/.&5<Q&5>618/.&#&JNJPJe&/9&#&JNJPJFPJ&?1T&500/Q/&J@V

o ':1-.-20& ;/& 85& E%'`& 0r& NOJfuJhRuE")(ouJJ& ;<& K& ;:1/37>/& NOJf[& ;:.-D0509& ,3/& ,5>-/P#-0/

,/5<Q&D5>509/&;/&85&1201/>95620&?1T&500/Q/&J@V

o `<78-15620.&;/& 8=5A-.& 8:D58&;/& 8501/3/09&;/& 85&1201/>95620& 8/&NO&;:1/37>/&NOJf[&2<A/>9<>/& 8/&F

B50A-/>&NONO[&18v9<>/&8/&JK&T:A>-/>&NONOV

o `<78-15620&;<&7-850&;/&85&1201/>95620&8/&JR&35>.&NONOV

<:10.F912&62&;/&4-84219/90-8&B

#/&4:>-3W9>/&;/&85&1201/>95620&/.9&1/8<-&;/&85&1233<05<9:&;/&1233<0/.&;/.&`2>9/.&;/&,/<./&?;:45>9/3/09&;/&85
,/<./@[& ;209& l& 1233<0/.& 92958-.509& N& ROO& S57-9509.& .209& ;->/19/3/09& 1201/>0:/.& 45>& 8=<0/& 2<& 8=5<9>/& ;/.
-0.95885620.&4S].-X</.&0:1/..5->/.&Z&85&>:58-.5620&;<&4>2B/9&E-D:2V

&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&Docum ent graphique n°5 - &&&Périm ètres des docum ents d’urbanism e concernés

++++++++++++++++++++++++++++,-.$"&+ /+0#1&+22+4.+4-55'&$+4&+"-("&$%#6-(+$&(4.+0.78'"+9+:#(;'&$<)=;$'&$+>3>3+?+@AB,?CDBE

8

6-4=.289,&62&;/&4-84219/90-8&B

o #/& ;2..-/>& ;/& 85& 1201/>95620& 4>:58578/& 5& :9:& :8572>:& /0& ;:1/37>/& NOJf& /9& 3-.& /0& 8-D0/& 45>& 85

;->/1620&D:0:>58/&;/&8=:0/>D-/&/9&;<&18-359&8/&F&B50A-/>&NONOV&"8&1234>/0;&;/<Q&D>50;/.&45>6/.V&#5
4>/3-W>/&/.9&120.51>:/&5<&15;>/&D:0:>58&;/&85&1201/>95620&^&4>:./095620&;<&4>2B/9&E-D:2[&/Q42.:
;/.& 27B/16T.& /9& ;/& 8=2>D50-.5620& ;/& 85& 1201/>95620[& >544/8& ;/& 85& 4>21:;<>/& ;/& 3-./& /0
1234567-8-9:& /9& ;/.& 9>2-.& ;21<3/09.& ;=<>750-.3/& 1201/>0:.V& #5& ./120;/& 45>6/& 9>5-9/& ;/.
2>-/095620.& >/9/0</.& 42<>& 85& 3-./& /0& 1234567-8-9:& 5A/1& 8/& 4>2B/9& E-D:2& ;/& 1S51<0& ;/& 1/.& 9>2-.
;21<3/09.& ;=<>750-.3/[& 5-0.-& X</& ;/.& 4/>.4/16A/.& /0A-.5D:/.& 42<>& 8/& 4850& 82158& ;=<>750-.3/
-09/>1233<058&;<&H58&;=o>02-.[&5>>c9:&35-.&45.&/012>/&544>2<A:V&'/.&15>9/.& -88<.9>/09& 1/>95-0/.
4>278:356X</.V

o `2<>&1S51<0/&;/.& >:<0-20.&4<78-X</.&2>D50-.:/.[&;/.&4>:./095620.& .4:1-bX</.&209&:9:& >:58-.:/.

.2<.& 8=:D-;/&;<&3-0-.9W>/&45>& 8=$%'*$&/9& 8/&7<>/5<&;=:9<;/.&;=<>750-.3/&.4:1-58-.:& ?8=$9/8-/>&;/.
+/>>-92->/.@&X<-&5&5112345D0:&85&;:35>1S/[&;50.&85&;2<78/&-09/0620&;/&4>:./09/>&48<.&/0&;:95-8&8/
4>2B/9& ;50.& .5& ;-3/0.-20& 9/>>-92>-58/& /9& 42<>& ;:95-88/>& 8/.& 5g/09/.& /0& 356W>/& ;/.& ;-.42.-620.
;=<>750-.3/&.2<S5-9:/.V

o E2349/P9/0<&;/& 85& 9/1S0-1-9:&;/.& >WD8/.&5448-1578/.&/0&356W>/&;=<>750-.3/[&<0&D82..5->/&/9&<0/

-88<.9>5620& ;/.& 9/>3/.& /9& ;/.& q205D/.& 209& :9:& 4>:./09:.& /0& >:<0-20& 4<78-X</& 45>& 8/& ;->/19/<>
;:45>9/3/0958&;/.&9/>>-92->/.&;/&85&,/<./V

:@:82.289,&<=!;04,&B

o F&B50A-/>&NONO&^&2<A/>9<>/&;/&85&1201/>95620&/9&;<&.-9/&;/&;-582D</&/0&8-D0/[&/9&3-./&Z&;-.42.-620

;<&4<78-1&;<&35-8&;/&85&D5>509/V

o NJ& B50A-/>& NONO&^& 4>/3-W>/& >:<0-20& 4<78-X</& 5A/1& <0/& .:X</01/& ;/& 9>5A5-8& /0& 59/8-/>& .<>& 8/.

;-.42.-620.&4>242.:/.&42<>&85&3-./&/0&1234567-8-9:V

o e&T:A>-/>&NONO&^&./120;/&>:<0-20&4<78-X</&6>509&8/.&/0./-D0/3/09.&;/&85&4>:1:;/09/&/9&2<A>509&8/

;:759&5A/1&8=5..-.9501/&.<>&8=/0./378/&;/.&.<B/9.V

</19040</89,&B

o eK&4/>.200/.&5<&92958&209&45>61-4:&5<Q&>:<0-20.&4<78-X</.V

o JJ&-09/>05<9/.&209&/Q4>-3:&8/<>&42-09&;/&A</&.<>&8/&.-9/&2<A/>9&Z&1/9&/d/9&45>&8/&3-0-.9W>/V

o #=5..21-5620&,/<./&%59<>/&(0A->200/3/09&5&;:42.:&.<>&8/&3c3/&.-9/&<0/&1209>-7<620&>/856A/&5<

4>2B/9&E-D:2&/9&Z&85&3-./&/0&1234567-8-9:V

o _0/&4/>.200/&5&/<&>/12<>.&5<&X</.6200/3/09&;/&85&D5>509/&45>&35-8V

ES5X</&>:<0-20&4<78-X</&5&A<& 85&4>:./01/&;=<0&4/69&D>2<4/&;=2442.509.&5<&4>2B/9V&#=5..21-5620&&E('*$&?E209>/
8=/0T2<-../3/09& ;/.& ;:1S/9.& >5;-2516T.[& 8=<0/& ;/.& 4>-01-458/.& 5..21-5620.& ;=2442.-620& 82158/& 5<& 4>2B/9& E-D:2@& 5
120.51>:&<0/&45D/&;/&.20&.-9/&Z&85&1201/>95620[&&>:5w>3509&.20&>/T<.&;<&4>2B/9[&.5&120A-1620&X</&85&1201/>95620
/.9&-88<.2->/&/9&-0<68/[&35-.&4>242.509&;/&.&]&>/0;>/&42<>&>/1</-88->&;/.&-0T2>35620.V

;Z



4-892C92&29&-!>24903,&62&;/&.0,2&28&4-.</90!0;09:

<1:,289:2&</1&;729/9

;$&G*"H(&(%&IJKG+(&'L&G*JM(+&4")NJ&'$%H&#(H&'JILK(%+H&'7L*O$%"HK(

$& 8=-..</&;<&4>21/..<.&S57-9</8&;=:8572>5620&;=<0&;21<3/09&;=<>750-.3/[&1234>/0509&<0/&1201/>95620&5A/1& 8/.

4/>.200/.&4<78-X</.&5..21-:/.&?;209&8=M959&/9&8=$%'*$@[&8/&aE2+&;<&45].&75>>2-.[&8/&`#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8Q&/9&8/&`#_

;/&)20;>/12<>9P8/PESm9/5<& -09WD>/09&;:BZ&8/&4>2B/9&;50.&8/<>.&;-d:>/09/.&12342.509/.[& 8/&`#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8Q

:9509&8/&./<8&Z&T5->/&5445>5U9>/&;/.&q205D/.&;:;-:.&Z&E-D:2V

+2<9/T2-.[& 8/& ;2..-/>& ;/& 1201/>95620& -0;-X</& X</& ;/4<-.& 8=:8572>5620& ;/& 1/.& ;21<3/09.[& 1/>95-0.& :8:3/09.& ;<

4>2B/9&209&:A28<:&2<&209&:9:&5w0:.&^

P&8=$%'*$&5&4>2D>/..-A/3/09&5B<.9:&8/&4:>-3W9>/&;<&4>2B/9[&>/0;509&-0<68/&;=5448-X</>&8/.&4>/.1>-4620.&.4:1-bX</.

Z&;/.&/34>-./.&;209&/88/&/.63/&5<B2<>;=S<-&0=5A2->&48<.&7/.2-0&p

P& 8/& 9>51:& ;/.& -0T>5.9><19<>/.& ;/& .<>T51/& 5& :9:& 4>:1-.:& ?8-5-.20& >2<6W>/& -09/>.-9/.& /9& -0T>5.9><19<>/& T/>>2A-5->/

9/>3-058/&/37>501S:/@[&>/0;509&42..-78/&42<>&1S51<0/&85&1>:5620&;=<0&/34851/3/09&>:./>A:&A-.509&Z&/0&4>:./>A/>

8=/34>-./V

`5>&5-88/<>.[&8/.&15>519:>-.6X</.&;<&4>2B/9&42<A509&5A2->&42<>&/d/9&;/&;:>2D/>&Z&1/>95-0/.&;/.&2>-/095620.&D:0:>58/.

/0& 356W>/& ;/& ;:A/8244/3/09& ;<>578/& ;:b0-/.& 45>& 8/.& 1288/16A-9:.& 9/>>-92>-58/.& ?029533/09& 85& 35U9>-./& ;/.

120.2335620.& T201-W>/.& /9& 85& 4>:./>A5620& ;/& 85& 7-2;-A/>.-9:& /9& ;/& 12>>-;2>.& :1282D-X</.@[& -8& /.9& 0:1/..5->/& ;/

4>:1-./>&Z&X</88/.&120;-620.&-34:>56A/.&;=/Q1/4620&Z&1/.&4>-01-4/.&8/&4>2B/9&;/A>5&./&.2<3/g>/V

#5&')(E&/.63/&;201&.2<S5-9578/&;/&185>-b/>&85&T5Y20&;209&85&;:b0-620&;/.&q205D/.&/9&;/&8/<>.&>WD8/.&6/09&12349/

.4:1-bX</3/09&;/&E-D:2[&/9&;/&1>:/>&;/&02<A/88/.&;:023-05620.&;:;-:/.^

! q20/&_x1D&^&./19/<>&<>75-0&.4:1-bX</&Z&A215620&:12023-X</[

! 45..5D/&42<>&8/&./19/<>&i&;/.1/0;/>-/&j&;=<0/&q20/&N$_x1&?q20/&Z&<>750-./>&Z&A215620&:12023-X</&820D

9/>3/[& -0.95885620& E-D:2@& & Z& <0/& q20/& J$_x1& ?q20/& Z& <>750-./>& Z& A215620& :12023-X</& 12<>9& 9/>3/[

-0.95885620&E-D:2@

! q20/&%1&^&q20/&059<>/88/&;:;-:/&Z&E-D:2V

#/& ;2..-/>& ;/& 1201/>95620& >544/88/& X</& 92<9/.& 8/.& 5;5495620.& /9& 32;-b15620.& /0D5D:/.& ;50.& 8/& 15;>/& ;/& 85

4>21:;<>/&;/&3-./&/0&1234567-8-9:&./>209&.2<3-./.&Z&8=:A58<5620&/0A->200/3/0958/&4>:A</&45>&8=5>618/&#&JNNPK&;<

12;/&;/&8=/0A->200/3/09V

;;

,4J9&'L&G$PH&O$**J"H&B&&JOM(IQRH&'(&#$&K"H(&(%&IJKG$QO"#"+N

J@&$;549/>&85&>:;51620&;<&;21<3/09&;=2>-/095620&/9&;=27B/16T.&5<&4>2B/9&E-D:2

#/&;21<3/09&;=2>-/095620&/9&;=27B/16T.&;<&aE2+&;<&45].&75>>2-.&A-./&029533/09[&;50.&.5&>:;51620&519</88/[&9>2-.

4>-01-4/.& 5<QX</8.& -8& 5;3/9& 92<9/T2-.& ;/.& /Q1/4620.& .2<.& 120;-620.V& E/.& 4>-01-4/.& 544/88/09& ;50.& 8/& 9/Q9/& ;<

;21<3/09&;=<>750-.3/&;/.&4>:1-.-20.&/9&;/.&5;5495620.&42<>&1/&X<-&>/D5>;/&85&>:58-.5620&;<&4>2B/9&E-D:2V

JPJ@&a<>& 85& 8-3-95620&;/& 85&120.2335620&T201-W>/&;/.&:X<-4/3/09.&/9&;/.& -0T>5.9><19<>/.&.9><19<>509.[&/9& 85

4>/.1>-4620&;=:A-9/>&8/&3-95D/&;/&8=/.451/&S2>.&;/.&/34>-./.&<>75-0/.&^

! 12349/&9/0<&;/&8=/34>-./&5<&.28&;<&T<9<>&1/09>/&&/9&;=<0/&82158-.5620&T2>1:3/09&82-0&;/.&q20/.&S57-9:/.[&85

3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&Z&-0.1>->/&8/&4>2B/9&45>3-&8/.&/Q1/4620.&;:BZ&5;3-./.&p

! 120;-620&^& 8=$%'*$&.=/0D5D/&Z&1/&X</& .20& -0.1>-4620&;50.& 8/.& /Q1/4620.&42..-78/.& 5;3-./.&45>& 8/&aE2+

.=5112345D0/&;/&8=2463-.5620&;/.&/34>-./.&;<&1/09>/&/0&A</&;/&8/.&8-3-9/>&5<9509&X</&42..-78/&V

JPN@&a<>&85&4>:./>A5620&;<&720&T2016200/3/09&;/.&/Q482-95620.&5D>-128/.&/9&.]8A-128/.[&/9&85&4>/.1>-4620&X</

8/.&q20/.&120.9><1678/.&0/&0<-./09&45.&5<&720&T2016200/3/09&;/.&516A-9:.&5D>-128/.&/9&.]8A-128/.&^

! 12349/P9/0<&;=<0&-34519&-0:A-9578/&.<>& 8=516A-9:&5D>-128/[& 85&3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&Z&4>:1-./>&X</&1/9

27B/16T&0=/.9&45.&5448-1578/&5<&4>2B/9&p

! 120;-620&^&8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&>/0;<&4<78-1&4>:1-./&X</&85&1201/4620&;<&T<9<>&1/09>/&/9&8/.&3/.<>/.

;/&1234/0.5620&5D>-128/&209&T5-9&8=27B/9&;/&1201/>95620.&5A/1&85&4>2T/..-20&/9&8/.&>-A/>5-0.V

JPR@&a<>& 85&4>:./>A5620&;/.&>:./>A2->.&;/&7-2;-A/>.-9:&/9&;/.&12>>-;2>.&:1282D-X</.[&X<-&5;3/9&;:BZ&X</8X</.

/Q1/4620.&.-&8/&35-06/0&;/.&T201620058-9:.&:1282D-X</.&4/<9&c9>/&D5>506&^

! ;<& T5-9& X</& 85& >:58-.5620& ;/& 85& q20/& i&4<-9.&j& ./& T/>5-9& 45>6/88/3/09& .<>& ;/.& 9/>>5-0.& ;=<0/& X<58-9:

:1282D-X</&>/1200</&?8/&>:./>A2->&;/&7-2;-A/>.-9:&;=-09:>c9&82158&;<&!2-.&#/B<1&.<>&85&1233<0/&;/&,50;>/.P

/0P!5>>2-.[& /9& <0/& q20/& 059<>/88/& ;=-09:>c9& :1282D-X</[& T5<0-.6X</& /9& y2>-.6X</& ;/& 0-A/5<& J& 82158-.:/

/../06/88/3/09&.<>&8/.&1233<0/.&;/&,50;>/.P/0P!5>>2-.&/9&;/&!200/9@[&85&3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&Z&1/

X</&85&>:;51620&;<&;21<3/09&;=2>-/095620&/9&;=27B/16T.&0=/34c1S/&45.&85&>:58-.5620&;<&4>2B/9&p

! 120;-620&^&8=$%'*$&5&4>-.&8=/0D5D/3/09&;/&>/.4/19/>&8/.&120;-620.&3-./.&45>&8/&&aE2+&42<>&5;3/g>/&;/.

/Q1/4620.[& 029533/09& 5<& 9>5A/>.& ;/.& 3/.<>/.& ;=:A-9/3/09[& ;/& >:;<1620& /9& ;/& 1234/0.5620& ;/

8=-3485095620&/0&q20/&72-.:/&-0.1>-9/.&;50.&8=:9<;/&;=-34519&;<&4>2B/9V

N@&,2;-b/>&1/>95-0.&;21<3/09.&;<&aE2+&42<>&8/.&519<58-./>

"8&.=5D-9&;=<0/&45>9&;/&12348:9/>&8/&>5442>9&;/&4>:./095620&45>&85&3/0620&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&/0A-.5D:/[&/9

;=519<58-./>& 85& 15>9/& >/4>:./09509& 8/.& q20/.&;=516A-9:& :12023-X</& .<>& 8/& 9/>>-92->/&;/& 85& \5<9/Pa5<8Q& ?500/Q/& ;<

;21<3/09&;=2>-/095620&/9&;=27B/16T.@&42<>&12>>-D/>&8=-3485095620&;/.&-0.95885620.&;/&.<>T51/&;<&4>2B/9V

;!



<;="&'(&#$&5$L+(S,$L#T&B&JOM(IQRH&'(&#$&K"H(&(%&IJKG$QO"#"+N

#/& `#_-& 544>2<A:& ?4>2B/9& ;=53:05D/3/09& /9& ;/& ;:A/8244/3/09& ;<>578/[& 2>-/095620.& ;=53:05D/3/09& /9& ;/

4>2D>5335620[& ;21<3/09.& D>54S-X</.@& 4>/0;& 7-/0& /0& 12349/& 8/& 4>2B/9& E-D:2V& E/>95-0/.& ;-.42.-620.& 8-3-9/09

92<9/T2-.&8/.&42..-7-8-9:.&;/&120.9><1620&029533/09&;50.&8/&4:>-3W9>/&;<&4>2B/9[&/9&85&;:b0-620&;/.&q205D/.&;2-9

c9>/&5;549:/V

J@&E85>-b/>&;50.&8/&`#_-&8/.&;-.42.-620.&B<>-;-X</.&4/>3/g509&;/&1>:/>&85&8-5-.20&>2<6W>/&-09/>.-9/.&.<>&8/&9/>>-92->/

;/.&1233<0/.&1201/>0:/.&45>&.20&9>51:

JPJ@&#/&q205D/&519</8&1237-0/&./820& 8/.&15.&;/.&q20/.&059<>/88/.&%&/9&<0&.2<.P./19/<>&;/&q20/&Z&<>750-./>&Z

820D& 9/>3/&0=5;3/g509&X</&;/.& 120.9><167-8-9:.& 8-3-9:/.&^& 85&3-./&/0& 1234567-8-9:& A-./&Z& -0.1>->/& 8=/0./378/&;<

9>51:&;/&85&8-5-.20&;50.&<0&.2<.P./19/<>&%1&.4:1-bX</&0=5<92>-.509&X</&8/.&2<A>5D/.&;=-0T>5.9><19<>/&9/>>/.9>/.[&8/.

:X<-4/3/09.&/9&-0.95885620.&8-:.[&/9&8/.&5d2<-88/3/09.u/QS5<../3/09.&;/&.28.&8-:.V

JPN@&"8&.=5D-9&;/&1>:/>&5<&7:0:b1/&;/&8=$%'*$&<0&/34851/3/09&>:./>A:&42<>&.<>&92<9&8/&9>51:&;/&85&T<9<>/&8-5-.20V

JPR@&`2<>&8=-0./>620&;/&85&8-5-.20&;50.&8/&9/>>-92->/[&&85&3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&Z&B2-0;>/&5<Q&500/Q/.&;<&`#_-

<0/&02<A/88/&:9<;/&;=53:05D/3/09&4>:1-.509&8/.&1>-9W>/.&;=53:05D/3/09&;<&4>2B/9[&029533/09&;/&85& 8-5-.20[&/9

;209&8/.&12018<.-20.&;/A>209&4/>3/g>/&;=5B<.9/>&8/&>WD8/3/09&;<&.2<.P./19/<>&%1&02<A/88/3/09&1>::V

N@&$;549/>&8/.&>WD8/.&;<&`#_-&5<Q&7/.2-0.&;=-3485095620&;/.&&T<9<>.&2<A>5D/.&.2<9/>>5-0.

'50.&85&>:;51620&519</88/&;<&`#_-[&85&q20/&;=-3485095620&;/&1/.&2<A>5D/.&>/8WA/&;/&48<.-/<>.&9]4/.&;/&q205D/&./820

8/.& 1233<0/.[& X<-& 92<.& 8-3-9/09& 8/.& 42..-7-8-9:.& ;/& 120.9><1620V& #5& 3-./& /0& 1234567-8-9:& A-./& Z& 12348:9/>& 8/.

>WD8/3/09.& 1201/>0:.& /0& 5;3/g509& 8/.& 2<A>5D/.& .2<9/>>5-0.& 8-:.& 5<& 4>2B/9& E-D:2[& 5-0.-& X</& 8/.

5d2<-88/3/09.u/QS5<../3/09.&;/&.28.V

R@& E>:/>& ;/& 02<A/5<Q& q205D/.& 3-/<Q& 5;549:.& 5<& 9>5-9/3/09& ;/.& ;/<Q& q20/.& i&;/.1/0;/>-/&j& /9& i&4<-9.&j& !")

4-".J&(%5+1$#0L'M.&5+(N+K+&%+I*

RPJ@& #/.& q205D/.& 519</8.& 0/& .209& 45.& 5;549:.& Z& 85& q20/& i&;/.1/0;/>-/&j&^& .2-9& 8/<>& X<58-b15620& 0/& 4/>3/9

X<5.-3/09& 5<1<0/& 120.9><1620[& .2-9& 1/>95-0/.& >WD8/.& 0/& .209& 45.& 12345678/.& 5A/1& 8/& 4>2B/9V& #5& 3-./& /0

1234567-8-9:&A-./&Z&1>:/>&;50.&8/.&q20/.&1201/>0:/.&;/.&./19/<>.&.9>-19/3/09&8-3-9:.&Z&8=/34>-./&;<&4>2B/9[&&5A/1&;/.

>WD8/.&5;549:/.&/9&<0-b:/.V

RPN@&42<>&;/.&>5-.20.&.-3-85->/.[& 85&3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&Z& 185>-b/>& 85&059<>/&/9& 8/.& >WD8/.&5448-1578/.&5<

q205D/&>/856T&Z&85&q20/&i&4<-9.&jV

'50.& 8/.& ;/<Q& 15.[& ;/.& ;21<3/09.& ;/& 9]4/& i&.1S:35& D:0:>58& ;=2>D50-.5620&j& ./>209& 0:1/..5->/.[& 5-0.-& X</& 85

>:;51620&;=2>-/095620.&;=53:05D/3/09&/9&;/& 4>2D>5335620&X<-& .209& 278-D592->/.&42<>& 92<9/& q20/&;/.60:/& Z

c9>/&2<A/>9/&Z&8=<>750-.5620V

;`

a<>&8=/0./378/&;/&1/.&.<B/9.[&8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&:9578-&45>&8/&3-0-.9W>/&/9&8=$%'*$&/.63/&X</&8/.&4>-01-4/.

>/9/0<.&42<>& 1>:/>& ;/& 02<A/5<Q& ./19/<>.& /0& 185>-b509& 8/<>.& >WD8/.& /9& /0&/0& 8-3-9509& 85& 42>9:/& 5<& ./<8& 4>2B/9& ;/

1/09>/&;/& .921C5D/[& .=-8.& .209&;/&059<>/&Z&5..<>/>& 85& >:58-.5620&;<& T<9<>& 1/09>/[&D5>506../09&5<..-& 8/& >/.4/19&;/.

27B/16T.& ;/& 8-3-95620& ;/& 8=-34519& T201-/>V& #/& ;2..-/>& >544/88/& 5<..-& 8=/0B/<& ;/.& 3/.<>/.& ;/& >:;<1620& /9& ;/

1234/0.5620&;/.&-34519.&/0A->200/3/095<Q[&4>:A</.&;50.&8=:9<;/&;=-34519&;<&4>2B/9&!4-55'&$+4&+8#+"-("&$%#6-(

0$=#8#78&O+0#1&+>>*V

<;=&'(&AJ%'*(IJL*+S#(S4UV+($L&B&JOM(IQRH&'(&#$&K"H(&(%&IJKG$QO"#"+N

#/&`#_&;/&)20;>/12<>9P8/PESm9/5<&6/09&12349/&;<&4>2B/9&E-D:2&;50.&.20&>5442>9&;/&4>:./095620&35-.&45.&;50.

./.& 5<9>/.& 12342.509/.V& & #=/34>-./&;/& 8=-0.95885620& 9/>3-058/&/37>501S:/& ;/.60:/&5<& 9>50.42>9& T/>>2A-5->/&;/.

i&128-.&j& ;/& ;:1S/9.& >5;-2516T.& ./& .-9</& /0& q20/.& 5D>-128/.& /9& 059<>/88/.[& 1/& X<-& 53W0/& Z& 4>:1-./>& ;50.& 8/<>

>WD8/3/09&X</&1/&185../3/09&0/&T5-9&45.&27.9518/&Z&85&>:58-.5620&;/&1/g/&-0T>5.9><19<>/V

#5&3-./&/0&1234567-8-9:&A-./&;201&;/<Q&27B/9.&^

P& 8=:A28<620& ;<& >WD8/3/09& ;/.& q20/.& 059<>/88/.& /9& 5D>-128/.& 1201/>0:/.& 42<>& ]& 5;3/g>/& 8/.& 2<A>5D/.

;=-0T>5.9><19<>/&9/>>/.9>/.&8-:.&5<&4>2B/9[&8/.&:X<-4/3/09.&/9&-0.95885620.&8-:.[&/9&8/.&5d2<-88/3/09.u/QS5<../3/09.

;/&.28.&12>>/.420;509.&p

P&85&1>:5620&5<&7:0:b1/&;/&8=$%'*$&;=<0&/34851/3/09&>:./>A:&.<>&8=/0./378/&;<&9>51:&;/&85&T<9<>/&8-5-.20&T/>>:/V

E/&9>5-9/3/09&/.9&;/&3c3/&059<>/&X</&1/8<-&;<&`#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8Q&42<>&85&8-5-.20&-09/>.-9/.V

60,<-,0903,&62&A/1/8902&62&;/&4-84219/90-8

;$&K"H(&$L&GJ"%+&'(H&N#NK(%+H&*(%'LH&GLO#"IH

#/&9>5A5-8&;/&>/8/19<>/&;/&8=-0T2>35620&;-.4/0.:/&42<>&85&1201/>95620&4>:58578/&.=/.9&42>9:&/0&4>/3-/>&8-/<&.<>&8=5A-.

;/&4<78-15620&;/&8=500201/&;/&.20&8501/3/09&/9&.<>&85&>:;51620&;<&;2..-/>&;/&1201/>95620&:9578-&120B2-09/3/09

45>& 85& ;->/1620& ;/& 8=:0/>D-/& /9& ;<& 18-359& ?.2<.P;->/19/<>& ;/& 8=:0/>D-/& 0<18:5->/[& 1S/d/& ;<& 7<>/5<& i&`28-6X</

4<78-X</&/9&9<9/88/&;/&8=:0/>D-/&0<18:5->/&j@&/9&8=$%'*$V&#/.&27./>A5620.&:3-./.&209&:9:&4>-./.&/0&12349/[&9509&.<>

8/& T20;& X</& .<>& 85& T2>3/V& #2>.& ;/.& >:<0-20.& 4<78-X</.[& 8/.& 45>61-4509.& 209& 92<9/T2-.& .2<S5-9:& <0/& 48<.& D>50;/

4>:1-.-20& .<>& 8/.& 32;-b15620.& 5442>9:/.& 5<Q& ;21<3/09.& ;=<>750-.3/[& ;209& T5-9& :959& 85& 45>6/& i&*:.<8959.& ;/& 85

1201/>95620&j+'()$#V

ES5X</& >:<0-20& 4<78-X</& 5& T5-9& 8=27B/9& ;/& ;21<3/09.& .4:1-bX</3/09& :8572>:.& 45>& 8=$%'*$& /9& 8/& 3-0-.9W>/

2>D50-.59/<>&;/&85&1201/>95620&4>:58578/[&/9&&4>:45>:.&5A/1&85&D5>509/&.<>&8/&T20;&/9&.<>&85&T2>3/V

;6



;(H&IJ%+$I+H&$W(I&#(H&IJ##(IQW"+NH&#JI$#(H&IJ%I(*%N(H

#/&.2<.P4>:T/9&1S5>D:&;/&85&122>;-05620&;/&8=51620&;/&8=M959&.<>&8/&4>2B/9&E-D:2&5&2>D50-.:&Z&!5>P8/P'<1&8/&JF&B50A-/>

NONO[& /0& 4>:./01/& ;/& 85& D5>509/[& <0/& >:<0-20& 1288/16A/& 5A/1& 8/.& ;/<Q& 1233<05<9:.& ;/& 1233<0/.& ?`2>9/.& ;/

,/<./&/9&!5..-0&;/&G2-0A-88/@V

$&029/>&X</8X</.&5g/09/.&45>3-&92<9/.&1/88/.&/Q4>-3:/.&45>&8/.&:8<.&^

P&X</&8/.&;:85-.&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&0/&T>/-0/09&45.&8=51620&;/.&1288/16A-9:.&9/>>-92>-58/.[

P&X</&8/.&32;-b15620.&Z&-09/>A/0->&>/.4/19/09&5<&3-/<Q&85&A28209:&82158/&;/&35U9>-./>&85&120.2335620&;/&8=/.451/

/9&4>:./>A/>&8/.&516A-9:.&5D>-128/.[

P&48<.&.4:1-bX</3/09&42<>&85&1233<05<9:&;/&1233<0/.&;/.&`2>9/.&;/&,/<./[&X</&;50.&8/&3c3/&9/34.&8/&4>2B/9

0/&4W./&45.&.<>&8/.&15451-9:.&;/&;:A/8244/3/09&5;3-./.&45>&8/&aE2+&;<&45].&75>>2-.&/9&8/<>&>:45>6620&/09>/&8/.

1233<0/.[

P&48<.&.4:1-bX</3/09&42<>&85&1233<05<9:&;/&1233<0/.&;<&!5..-0&;/&G2-0A-88/&/9&85&1233<0/&;/&a5<;>20[&;209&8/.

;21<3/09.&0/&.209&45.&/012>/&544>2<A:.[&X</&8=278-D5620&;/&3-./&/0&1234567-8-9:&>/95>;/&8/&32-0.&42..-78/&8/<>

5;24620&/9&8/<>&/09>:/&/0&A-D</<>V

#5&D5>509/&5&45>&5-88/<>.&>/01209>:&.:45>:3/09&8/.&4>:.-;/09.&/9&A-1/P4>:.-;/09.&;/&1S51<0/&;/.&;/<Q&1233<05<9:.

;/&1233<0/.[&X<-&209&120b>3:&8/<>.&5A-.&;<&JF&B50A-/>&NONOV&&#/.&:8<.&;/&85&1233<05<9:&;/&1233<0/.&;<&!5..-0

;/& G2-0A-88/& 209& 5<..-& /Q4>-3:& 8/& .2<S5-9& X</& 8/.& 32;58-9:.& ;=-0.1>-4620& ;<& 4>2B/9& E-D:2& ;50.& 8/.& ;21<3/09.

;=<>750-.3/&0/&;-dW>/09&45.&;=<0&;:45>9/3/09&Z&8=5<9>/V

;7(TG*(HH"J%&'(&#$&)$*$%+(&#J*H&'(H&*NL%"J%H&GLO#"XL(H

ES51<0/&;/.&>:<0-20.&2>D50-.:/.&42<>&85&1201/>95620&4>:58578/&5&;200:&8-/<&Z&<0/&-09/>A/0620&;/&85&D5>509/&42<>

4>:1-./>&8/&./0.&;<&;-.42.-6T[&>544/8/>&8/.&4>-01-4/.&;/&85&1201/>95620[&/9&029533/09&.2<8-D0/>&.5&;-.420-7-8-9:&42<>

92<9/&X</.620&42<A509&8<-&c9>/&9>50.3-./[&S2>.&.:501/.[&A-5&8=5;>/../&;-d<.:/&;50.&8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&>/0;<

4<78-1V&$&:D58/3/09&:9:&>544/8:&X</&92<9/.&8/.&X</.620.&42.:/.&.<>&8/&.-9/&2<A/>9&Z&1/9&/d/9&45>&8/&3-0-.9W>/&./>209

4>-./.&/0&12349/&;50.&8/&7-850&;/&85&1201/>95620V

$&8=-..</&;/&85&>:<0-20&4<78-X</&;<&e&T:A>-/>&NONO&5&5<..-&:9:&4>:./09:/&<0/&.]09SW./&;/.&4>/3-/>.&:8:3/09.&>/6>:.

Z&1/&.95;/&;/.&:1S50D/.&-09/>A/0<.&;/4<-.&8/&;:7<9&;<&4>21/..<.&V

;$&)(HQJ%&'L&H"+(&JLW(*+&Y&#$&'"HILHH"J%&GLO#"XL(&G$*&#(&K"%"H+Z*(

$& 85& ;/350;/&;/& 85& D5>509/[& 85& ;->/1620& D:0:>58/& ;/& 8=:0/>D-/& /9& ;<& 18-359& .=/.9& 5g51S:/& Z& >:420;>/& Z& 1S5X</

X</.620&42.:/&.50.&5g/0;>/&85&12018<.-20&;/&85&1201/>95620&4>:58578/V

;X

-1A/80,/90-8&29&6:1-=;2.289&62&;/&4-84219/90-8

#5&1201/>95620&4>:58578/&.=/.9&2>D50-.:/&5<92<>&;/&9>2-.&;-.42.-6T.&^

P&8/&NJ&B50A-/>&NONO&45>&<0/&>:<0-20&4<78-X</&5A/1&9>5A5-8&/0&.2<.PD>2<4/.&.<>&8/.&2>-/095620.&;-.1<9:/.[

P&8/&e&T:A>-/>&NONO&45>&<0/&>:<0-20&4<78-X</&D:0:>58/[

P& ;<>509& 92<9/& 85& 1201/>95620[&;<&F& B50A-/>& 5<&JK& T:A>-/>&NONO[&45>& 85&3-./& Z&;-.42.-620&;<&4<78-1& & ;=<0& .-9/&;<

3-0-.9W>/&/9&;/&8=5;>/../&35-8&;/&85&D5>509/V

#5&.]09SW./&;/.&:1S50D/.&9/0<.&82>.&;/&1S5X</&>:<0-20&4<78-X</&bD<>/&/0&500/Q/&RV

_0/&02<A/88/&>:<0-20&4<78-X</&5<>5-9&:9:&.2<S5-9578/&42<>&<0&;/>0-/>&:1S50D/&/0&9/0509&12349/&;/&8=5442>9&;/.

;/<Q&4>:1:;/09/.V&E/85&0=5&45.&:9:&42..-78/[&/../06/88/3/09&;<& T5-9&X</& 85&4:>-2;/&;/&>:./>A/& 8-:/&5<Q&:8/1620.

3<0-1-458/.&;/&35>.&NONO&;:7<95-9&8/&Je&T:A>-/>V

`8<9v9& X</& ;/& >/9/0->& 8/.& 8215<Q& ;/& 8=$%'*$[& 8/& 1S2-Q& ;<& 8-/<& ;/.& >:<0-20.& 4<78-X</.& .=/.9& 42>9:& .<>& <0& /.451/

1<89<>/8&/9&;/&;:A/8244/3/09&5..21-56T&Z&A215620&-09/>1233<058/[&& 8=501-/00/&5775]/&;=(1<>/]&.<>&85&1233<0/

;/&,206/>.P.<>Pa5<8QV&!-/0&X</&1/g/&1233<0/&0/&.2-9&45.&4S].-X</3/09&1201/>0:/&45>&8/&4>2B/9[&/88/&/.9&8/&.-WD/

;/& 85& 1233<05<9:& ;/& 1233<0/.& ;/.& `2>9/.& ;/& ,/<./[& T51-8/3/09& 511/..-78/& 42<>& 92<.& 8/.& S57-9509.& ;/.

;-d:>/09/.&1233<0/.[&/9&8=/.451/&;=(1<>/]&/.9&T>:X</33/09&<68-.:&42<>&;-d:>/09/.&350-T/.95620.&4<78-X</.V

`2<>& 1/&X<-& 1201/>0/& 8=-0T2>35620&;-d<.:/& .<>& 8=2>D50-.5620&;/.& >:<0-20.[& X<-& :95-/09&45>& 5-88/<>.&3/06200:/.

;50.& 8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&>/0;<&4<78-1[&<0/& -0A-95620&.4:1-bX</&45>&35-8&Z&45>6>&;<&b1S-/>&$%'*$&;/&FOO

;/.60595->/.&5&:9:&T5-9/&l&B2<>.&5A509&1S51<0/&/9&8/&B2<>&3c3/V

;$&*NL%"J%S$+(#"(*&'L&[\&M$%W"(*&[][]

(88/&5&>5../378:&;/&JlSRO&Z&NOSRO&NK&4/>.200/.&/0&48<.&;/.&>/4>:./09509.&;/&8=$%'*$&/9&;<&3-0-.9W>/V&(88/&:95-9

.9><19<>:/&5<92<>&;/&9>2-.&.:X</01/.&42019<:/.&;=:1S50D/.&1288/16T.V

! #/&15;>/&D:0:>58&;<&4>21/..<.&;/&3-./&/0&1234567-8-9:&5&;=572>;&:9:&>544/8:&^

! 85&1S/d/&;<&7<>/5<&;/&85&;->/1620&D:0:>58/&;/&8=:0/>D-/&/9&;<&18-359&5&/Q42.:&85&4>21:;<>/&?./.&>5-.20.[

./.&27B/16T.[&.20&158/0;>-/>&/9&.20&-0./>620&;50.&8/&4>21/..<.&D82758&;/.&:9<;/.&.<>&E-D:2@&/9&-0;-X<:&8/

;:>2<8/3/09&;/&85&1201/>95620&4>:58578/&/0D5D:/&5-0.-&X</&8/.&5g/09/.&;<&3-0-.9W>/&p

! 85&D5>509/&5&/Q42.:&.5&3-..-20&/9&4>:1-.:&./.&32;/.&;=-09/>A/0620&p

! 8/&;->/19/<>&;<&1/09>/&,/<./&\5<9/&,5>0/&;/&8=$%'*$&5&4>:./09:&8/.&D>50;/.&8-D0/.&;<&4>2B/9&E-D:2&p

! 8=-09/>A/0620& ;<& ;->/19/<>& ;:45>9/3/0958& ;/.& 9/>>-92->/.& ;/& 85& ,/<./& 5& 42>9:& .<>& 8/.& ;21<3/09.

;=<>750-.3/& ?>v8/& ;/& 1S51<0& /9& S-:>5>1S-/& ;/.& 02>3/.[& .-D0-b15620& ;/.& q205D/.[& 5A501/3/09& ;/.

;21<3/09.&;=<>750-.3/&1201/>0:.&45>&85&3-./&/0&1234567-8-9:@V

! #5& ;/<Q-W3/& .:X</01/& 5& :9:& 120.51>:/& Z& 85& 4>:./095620[& 45>& 8=$9/8-/>& ;/.& +/>>-92->/.[& ;/.& ;-.42.-620.

/0A-.5D:/.&42<>& 85&3-./&/0&1234567-8-9:&;/&1S5X</&;21<3/09&5A/1& 8/&4>2B/9&E-D:2V&E/g/&4>:./095620&5

-018<.&;/.&15>9/.&i&5A509u54>W.&j&;/&48<.-/<>.&;-.42.-620.&42<>&:185->/>&8/&4<78-1&.<>&8/<>&42>9:/&/d/16A/V

;[



! (0b0[& 1-0X& D>2<4/.& 209& :9:& 120.69<:.& 42<>& :1S50D/>& /0& Ke& 30& .<>& ;/.& 42-09.& .-D0-b156T.&^& 8/.& D>50;.

27B/16T.&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&42<>&1S5X</&;21<3/09&;=<>750-.3/[&8/.&2>-/095620.&;=53:05D/3/09

/9&;/&4>2D>5335620&/0A-.5D:/.&42<>&8/&9>5-9/3/09&;/.&q20/.&i&4<-9.&j&/9&i&;/.1/0;/>-/&j[&8/.&;-.42.-620.

.2<S5-9578/.& 42<>& 8/.& .<>48<.& ;=/34>-./.& ;:D5D:.& 45>& 8=$%'*$[& /9& 8/.& 3/.<>/.& /0A->200/3/0958/.

/0A-.5D:/.& 42<>& 85& q20/& i&4<-9.&j& /9& 85& q20/& i&;/.1/0;/>-/&jV& ES5X</& D>2<4/& 5& ;-.42.:& ;<& ;2..-/>& ;/

1201/>95620[&;=<0& 8/Q-X</&;/& 85& .-D0-b15620&;/.&;-d:>/09.& q205D/.[&;/.& 15>9/.&/9&;21<3/09.&D>54S-X</.

-88<.9>509&8/.&4>278:356X</.&572>;:/.[&/9&;=<0/&D>-88/&;/&9>5A5-8V

! #/&9>5A5-8&;/&1S5X</&D>2<4/&5&/0.<-9/&:9:&>5442>9:&45>&8=<0&;/.&&45>61-4509.[&5A509&<0&:1S50D/&1288/16T&X<-

5&12018<&85&>:<0-20V

)82758/3/09[&1/&9>5A5-8&/0&D>2<4/.&5&;:3209>:&Z&85&T2-.&X</&85&9/1S0-1-9:&;<&.<B/9& 0=/34c1S/& 45.& 85& 4>2;<1620& ;/

4>242.-620.&<68/.&;50.&<0&9/34.&5../q&7>/T[&/9&X<=-8&/.9&0:1/..5->/&;/&A/-88/>&Z&85&3-./&Z&;-.42.-620&;/&;21<3/09.

;=<0/& D>50;/& 185>9:& .<>& 8/.& >WD8/.[& 8/.& 4850.[& 8/.& 2>-/095620.& /9[& 48<.& D:0:>58/3/09[& ;/& 92<9& 1/& X<-& 1209>-7</& Z

:185->/>&8=5.4/19&i&5A509u54>W.&j&;/.&;-.42.-620.&/0A-.5D:/.V

PL-%-+ /+FGCHF

;c

+C-".J&(%+1$#0L'M.&+(NQ?2++ /BR&J08&5+4&+4-".J&(%5+4'S.5=5+8&+>2+:#(;'&$+>3>3+

T&5+U-(#1&5+4.+PTVW+4&+8#+X#.%&?,#.8R+&%+4.+PTV+4&+D-(4$&"-.$%?8&?ELY%&#.

B%#%+#"%.&8

,-.$"&+ /+5.00-$%+4&+0$=5&(%#6-(+4&+8Z#%&8'&$+4.+>2+:#(;'&$+>3>3

++++++B%#%+0$-:&%=+#0$[5+8#+J'5&+&(+"-J0#67'8'%=

++++++++++++,-.$"&+ /+5.00-$%+4&+0$=5&(%#6-(+4&+8Z#%&8'&$+4.+>2+:#(;'&$+>3>3

;d



C-".J&(%+1$#0L'M.&+(NQ?>++ /BR&J08&5+4&+4-".J&(%5+4'S.5=5+8&+>2+:#(;'&$+>3>3

\--J+5.$+8#+U-(&+]+4&5"&(4&$'&+^+4#(5+8&+U-(#1&+4.+PTV'+4&+8#+X#.%&?,#.8R

B%#%+#"%.&8

,-.$"&+ /+5.00-$%+4&+0$=5&(%#6-(+4&+8Z#%&8'&$+4.+>2+:#(;'&$+>3>3

&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&B%#%+0$-:&%=+#0$[5+8#+J'5&+&(+"-J0#67'8'%=+?+&(+$-.1&O+8&+0=$'J[%$&+4.+0$-:&%+E'1=-

++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++,-.$"&+ /+5.00-$%+4&+0$=5&(%#6-(+4&+8Z#%&8'&$+4.+>2+:#(;'&$+>3>3

;8

;$&*NL%"J%&GLO#"XL(&'L&^&RNW*"(*&[][]

(88/&5&>5../378:&RO&4/>.200/.&;/&JlSRO&Z&NOS&S2>.&>/4>:./09509.&;<&3-0-.9W>/&/9&;/&8=$%'*$V&a5&4>:45>5620&/09>/

8/&3-0-.9W>/[&8=$%'*$&/9&85&D5>509/&5&029533/09&9/0<&12349/&;/.&:8:3/09.&:3-.&45>&85&>:<0-20&4>:1:;/09/&;<&NJ

B50A-/>&NONOV

! #/.&27B/16T.&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&/9&;/&85&1201/>95620&4>:58578/&209&:9:&Z&02<A/5<&>544/8:.&45>&8/.

-09/>A/0620.& .<11/..-A/.& ;<& .2<.P;->/19/<>& ;/& 8=:0/>D-/& 0<18:5->/& Z& 85& ')(E& ?X<-& 5A5-9& 9/0<& Z& c9>/

4/>.200/88/3/09& 4>:./09@& /9& ;/& 85& D5>509/[& 5A509& X</& 8/& ;->/19/<>& ;<& 1/09>/& ,/<./P\5<9/& ,5>0/& ;/

8=$%'*$& >544/88/& 8/.& D>50;/.& 8-D0/.& ;<& 4>2B/9& E-D:2V& #5& 059<>/& ;/.& 32;-b15620.& ;/.& ;21<3/09.

;=<>750-.3/&-0;<-9/&45>&85&3-./&/0&1234567-8-9:&5A/1&8/&4>2B/9&5&:D58/3/09&:9:&4>:1-.:/&42<>&1S51<0&;/.

9>2-.&;21<3/09.&1201/>0:.V

! _0&:8:3/09&02<A/5<&;50.&85&4>:./095620&/.9&A/0<&;/.&.<-9/.&;/&85&>:<0-20P59/8-/>&;<&NJ&B50A-/>[&X<-&0=5A5-9

572>;:& X</& 9>W.& >54-;/3/09& 8/& 9SW3/& ;/.& 3/.<>/.& ;/& >:;<1620& /9& ;/& 1234/0.5620& ;/.& -34519.

/0A->200/3/095<QV&#=$%'*$&5&;201&4>:./09:&Z&69>/&;=/Q/348/.&4>:1-.&8/.&3/.<>/.&/0A-.5D:/.&5<92<>&;/.

q20/.&i&4<-9.&j&/9&i&;/.1/0;/>-/&j[&5-0.-&X</&8/.&4>-01-4/.&4>242.:.&42<>&85&1234/0.5620&5D>-128/&1288/16A/

/9&85&1234/0.5620&:1282D-X</&9>50.A/>./&5<Q&;/<Q&q20/.V

! $&8=-..</&;/.&:1S50D/.&-09/>A/0<.&.<-9/&Z&1/.&;-d:>/09/.&4>:./095620.[&85&D5>509/&5&4>:./09:&8/.&4>/3-/>.

/0./-D0/3/09.&X<-&42<A5-/09&/0&c9>/&6>:.&Z&1/&.95;/V&&#/&.2<.P;->/19/<>&;/&8=:0/>D-/&0<18:5->/&5&12018<&85

.:501/&/0&4>:1-.509&8/&4>21/..<.&Z&A/0->&42<>&;200/>&.<-9/&5<Q&/0./-D0/3/09.&;/&85&1201/>95620&/9&3/g>/

5<&42-09& 8/&;21<3/09&b058&.<>& 85&3-./&/0&1234567-8-9:[&X<-& &5112345D0/>5& 8/&;2..-/>&;/& 85&;/350;/&;/

;:185>5620&;=<68-9:&4<78-X</V

#=$%'*$&5&4<&:9578->&8/&4>2b8&;/&8=5..-.9501/&?'()$#*+ _&8/.&42<>1/095D/.&.209&4/<&.-D0-b156T.&/0&>5-.20&;<&9>W.&T5-78/

0237>/&;/&45>61-4509.[&35-.&&-8&;200/&358D>:&92<9&<0&:185->5D/&-09:>/..509V

C-".J&(%+1$#0L'M.&+(N+`+ /+0#$6"'0#(%5+4.+I+)=;$'&$+>3>3 H=.('-(+0.78'M.&+4.+I+)=;$'&$+>3>3

,-.$"&+ /+FGCHF ,-.$"&+ /+FGCHF

&&&&&&&&

!Z



;(H&(TG*(HH"J%H&(%&#")%(&(+&HL*&#(&K$"#&'(&#$&)$*$%+(

#/&3-0-.9W>/&5A5-9&2<A/>9&8=511W.&Z&<0&.-9/&;:;-:&5<Q&1201/>95620.&4<78-X</.[&;209&1/>95-0.&45>61-4509.&209&>/8/A:

/0&.:501/&X<=/88/&:95-9&9>24&12348-X<:/&?Sg4^uuzzzV120.<895620.P4<78-X</.V;/A/8244/3/09P;<>578/VD2<AVT>u5A-.P

;/P1201/>95620P4>/58578/P>/856A/P5P85P3-./P5NJJfVS938@V& E/g/& 5;>/../& 5& :9:& ;200:/& /0& 45D/& F& ;<& ;2..-/>& ;/

1201/>95620[&/9&>544/8:/&.].9:356X</3/09&82>.&;/.&;/<Q&>:<0-20.&4<78-X</.V&#5&D5>509/&5A5-9&45>&5-88/<>.&2<A/>9

.20&5;>/../&35-8&E%'`&5<Q&/Q4>/..-20.&:A/09</88/.&;<&4<78-1V

$&.5&18v9<>/&8/&JK&T:A>-/>&NONO[&8/&.-9/&-09/>0/9&5A5-9&>/1</-88-&JJ&5A-.&/9&<0/&1209>-7<620&.<7.9506/88/&;/&8=5..21-5620

,/<./&&%59<>/&(0A->200/3/09V&&{<59>/&5A-.&.209&;59:.&;/&85&4>/3-W>/&./35-0/&;=2<A/>9<>/&;<&.-9/&/09>/&8/&K&5<&JR

B50A-/>&/9&1-0X&209&:9:&;:42.:.& 8/.&;/<Q&;/>0-/>.& B2<>.[&;/&3c3/&X</& 85&1209>-7<620&;/& 8=5..21-5620V&_0/&./<8/

X</.620&5&:9:&42.:/&Z&85&D5>509/&45>&35-8[&4>2A/0509&;=<0&45>61-4509&Z&85&>:<0-20P59/8-/>&;<&NJ&B50A-/>&/9&42>9509

/../06/88/3/09&.<>&8/&4:>-3W9>/&;/&85&1201/>95620&4>:58578/V

a<>&8/&T20;[&85&X<5.-&92958-9:&;/.&9/Q9/.&>/Y<.&.<>&8/&.-9/&B<D/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&-0<68/[&A2->/&T58851-/<./[&8/<>.

5<9/<>.& >/B/9509& 8/& 4>-01-4/& 3c3/& ;<& 4>2B/9& E-D:2& /9& 8=2442>9<0-9:& ;/& .5& 1>:5620V& #/.& 5>D<3/09.& 5A501:.

1201/>0/09&85&>/.420.57-8-9:&Z&8=:D5>;&;/.&D:0:>5620.&T<9<>/.[&8/.&>-.X</.&/012<><.[&8/&>/T<.&D82758&;<&0<18:5->/&/9

8=2442.-620&/Q4>-3:/&5<&./-0&;/.&&&424<85620.&>-A/>5-0/.V&_0&./<8&5A-.&5442>9/&<0&.2<6/0&T/>3/&5<&4>2B/9[&326A:

45>&85&0:1/..5->/&D/.620&;/.&;:1S/9.&/Q-.9509.V

a<>& 85& 1201/>95620& 4>:58578/& /9& 85& 3-./& /0& 1234567-8-9:& ;/.& ;21<3/09.& ;=<>750-.3/[& & ./<8.& X<59>/& 5A-.& /9& 85

1209>-7<620&;/& 8=5..21-5620&12342>9/09&;/.&:8:3/09.&;=544>:1-5620&.<>& 85&T2>3/&2<&.<>& 8/&T20;V&"8.&.209&4>-.&/0

12349/&42<>&:9578->&8/.&>:.<8959.&;/&85&1201/>95620V

ES51<0/&;/.&X</.620.&5&>/Y<&<0/&>:420./&1->120.9501-:/&;/&85&')(EV&{</.620.&/9&>:420./.&.209&4<78-:/.&.<>&8/

.-9/&-09/>0/9&Z&8=5;>/../&;:;-:/V

1:,=;9/9,&62&;/&4-84219/90-8&B&,_895F,2&62,&-!,21@/90-8,&6=&
<=!;04

#/.&:8:3/09.&X<-&.<-A/09&0=209&45.&;/&A58/<>&.956.6X</&4<-.X</&8/&4<78-1&T<9&/0&;:b0-6A/&4/<&0237>/<Q[&35-.&8/<>

3/0620&;50.&8/.&:1S50D/.&9:32-D0/&;=<0/&./0.-7-8-9:&5<&.<B/9V

,L*&#(H&JOM(IQRH&(+&#(&GN*"KZ+*(&'(&#$&G*JIN'L*(

+>2-.&.<B/9.&209&48<.&45>61<8-W>/3/09&>/9/0<&8=5g/0620&;/.&45>61-4509.V

! #=/0D5D/3/09& ;/& 85& 1201/>95620& .<>& 85& 4>21:;<>/& ;/& 3-./& /0& 1234567-8-9:& 5A509& 8=572<6../3/09& ;/.

4>21:;<>/.&;/&1>:5620&;<&4>2B/9&?;:185>5620&;=<68-9:&4<78-X</&/9&5<92>-.5620&;/&1>:5620@^

!;

! #/.&>/4>:./09509.&;/&85&')(E&/9&;/&8=$%'*$&209&/Q48-X<:&X<=-8&.=5D-..5-9&.<>92<9&;/&4>:45>/>&85&3-./&/0

1234567-8-9:&/0&5]509& T5-9& 92<9/.& 8/.& ;:35>1S/.& /9& 8/.& :9<;/.& 0:1/..5->/.[&35-.& X</& ;=<0/&45>9& /88/

:95-9&120;-6200:/&45>&8=279/0620&;/&85&;:185>5620&;=<68-9:&4<78-X</[&/9&X</&;=5<9>/&45>9&8/&8501/3/09

;/&85&1201/>95620&0/&4>:B<D/5-9&45.&;/&8=-..</&;/.&-0.9><1620.&'_`&/9&'$E[&X<-&1-78/09&48<.&4>:1-.:3/09

85&>:58-.5620&;<&4>2B/9&4>24>/3/09&;-9V

! E/.&:8:3/09.&;/&>:420./&209&:D58/3/09&:9:&;:95-88:.&45>& 85&')(E&A/>.& 8/.& 1209>-7<9/<>.&;/.&5A-.&/0

8-D0/[& /0& -0.-.9509& .<>& 8/& T5-9&X</& 85&3-./&/0&1234567-8-9:&0=/342>9/&45.&5<92>-.5620&;/&1>:5620&;<

T<9<>& 1/09>/V& _0/&45>6/& ;<& 4<78-1& ]& A2-9&358D>:& 92<9&<0& >-.X</& ;<& i&T5-9& 5112348-&j[& 42<A509& 85-../>

4/0./>&X</&85&1201/>95620&/.9&-0<68/&4<-.X</&i&92<9&/.9&;:BZ&B2<:&jV

! #=/Q18<.-20&;/&85&4>21:;<>/&&;/&3-./&/0&1234567-8-9:&;/&1/>95-0.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&?029533/09& 8/

T<9<>&`#_-&;<&H58&;=o>02-.&/9&8/.&;21<3/09.&;/.&9/>>-92->/.&S5<9P35>05-.@&^

! #5&B<.6b15620&5442>9:/&45>&8=$%'*$&/9&85&')(E&X</&./<8.&8/.&;21<3/09.&544>2<A:.&4/<A/09&c9>/&3-.

/0& 1234567-8-9:& /.9& 511/49:/& 45>& 8/& 4<78-1& .<>& <0& 4850& B<>-;-X</[& 35-.& X</8X</.& X</.620.& 42.:/.

.<DDW>/09&X<=-8&/.9&1>5-09&<0&350X</&;/&12S:>/01/&;/& 8=/0./378/[&A2->/&<0/&;-w1<89:&Z&./&T2>D/>&<0

42-09&;/&A</&48<.&D82758&.<>&8=/0./378/&;/.&-01-;/01/.&;<&4>21/..<.&;/&3-./&/0&1234567-8-9:V

! #=5..21-5620& ,/<./& %59<>/& (0A->200/3/09& /.63/& X</& 8/& 4>21/..<.& >/95>;/>5& 8/.& 4>2B/9.& ;/.

1288/16A-9:.&9/>>-92>-58/.[&029533/09&42<>&8/&`#_-&;<&H58&;=o>02-.V&E/g/&X</.620&;/& 8=5>61<85620&;<

4>2B/9&E-D:2&5A/1& 8/.&428-6X</.&;/&;:A/8244/3/09& 82158/.&5&5<..-&:9:&42.:/& 82>.&;/& 85&>:<0-20&;<&JF

B50A-/>&NONO&5A/1&8/.&1233<05<9:.&;/&1233<0/.&/9&82>.&;/.&/09>/6/0.&;/.&:8<.&5A/1& 85&D5>509/V&(0

>:420./[&85&')(E&3/9&8=511/09&.<>&8/&4>21/..<.&;/&9>5A5-8&1288/16T&/0D5D:&45>&8=(959&5A/1&8/.&1288/16A-9:.

1201/>0:/.&42<>&5A501/>&.<>&85&;:b0-620&;/&8/<>.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&/0&12<>.&;=:8572>5620V

! #=27B/16T&D:0:>58&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&/0&>/D5>;&;/.&2>-/095620.&;/.&1288/16A-9:.&9/>>-92>-58/.&^

! #/&4<78-1&5&>/8/A:&1/>95-0.&9/>3/.&-0544>24>-:.&;<&;2..-/>&;/&1201/>95620[&/0&45>61<8-/>&82>.X</[&42<>

/Q48-X</>&42<>X<2-&<0/&>WD8/&D:0:>58/&;/&8-3-95620&;/.&120.2335620.&T201-W>/.&;2-9&c9>/&32;-b:/[&8/

9/Q9/&-0;-X</&X</&i&8/&4>2B/9&0=/.9&45.&1201/>0:&j[&85-..509&4/0./>&X</&8=M959&/9&8=$%'*$&0/&45>95D/09

45.& & 1/9& 27B/16T& 1/09>58& ;/.& 1288/16A-9:.& 9/>>-92>-58/.V& E/g/& /Q4>/..-20& ;/A>5& c9>/& 12>>-D:/& ;50.& 8/

;2..-/>&b058&;/&3-./&/0&1234567-8-9:V

! '/& 85& 3c3/& 350-W>/[& 582>.& X</& 85& ')(E& /9& 8=$%'*$& B<.6b/09& 1/>95-0/.& ;-.42.-620.& /Q18<.-A/3/09

5448-1578/.&5<&4>2B/9&45>&8/&.2<1-&;/&85-../>&5<Q&1288/16A-9:.&9/>>-92>-58/.&8/<>&48/-0/&>/.420.57-8-9:&.<>&8/

>/.9/& ;<& 9/>>-92->/[& & 8=5..21-5620& ,/<./& %59<>/& (0A->200/3/09& 8=-09/>4>W9/& 1233/& <0/& /Q18<.-20

A282095->/&;/.&5<9>/.&516A-9:.&42<A509&42>9/>&<0&;:A/8244/3/09&:12023-X</V

! {</88/& X</& .2-9& 85&326A5620&;/& 8=27./>A5620[& 20& >/8WA/& 85& 1>5-09/& X</& 85&3-./& /0&k<A>/& ;<& 4>2B/9

1209>5-D0/& /Q1/..-A/3/09& 8/.& .9>59:D-/.& ;/.& 1288/16A-9:.& 9/>>-92>-58/.V& E/& 42-09& & 3:>-9/& X</& 85& ')(E[

8=$%'*$&&/9&8/.&>/4>:./09509.&8215<Q&;/&8=M959&A/-88/09&Z&8=:0201:&5g/06T&?/9&45.&.-348/3/09&B<>-;-X</@

!!



;/.& 27B/16T.& ;/& 85& 3-./& /0& 1234567-8-9:& /9& Z& <0/& T2>3<85620& 544>24>-:/& ;/.& >WD8/.& X<-& ./>209& Z

-012>42>/>& 5<Q& ;21<3/09.& ;=<>750-.3/[& 45>61<8-W>/3/09& 42<>& 92<9& 1/& X<-& 92<1S/& 5<Q& 24620.& ;/

;:A/8244/3/09&;<>578/&/9&;/&4>:./>A5620&;/.&:X<-8-7>/.&:1282D-X</.V

,L*&#$&GJ*+N(&'(H&KJ'"`I$QJ%H&'(&IU$XL(&'JILK(%+&'7L*O$%"HK(

! aE2+&;<&45].&75>>2-.&^

! "8& 5445>5U9& .2<S5-9578/& ;/& 0/& 45.& 1234957-8-./>& 8/.& 120.9><1620.& ;<& T<9<>& 1/09>/& ;50.& 8/.

120.2335620.& T201-W>/.& >:D<8:/.&45>& 8/&aE2+&42<>&0/&45.& Dc0/>& 8/.&5<9>/.&4>2B/9.V& a<>& 1/&42-09[& 85

')(E&5&120b>3:&X</&1/&./>5-9&7-/0&8/&15.V

! #/& 4<78-1& 5& 120.-;:>:& X</& 8/.& 27B/16T.& ;<& aE2+& ;/& 35U9>-./>& 85& 120.2335620& ;/& 8=/.451/& /9& ;/

4>:./>A/>& 8/.& :X<-8-7>/.& :1282D-X</.& .209& -342>9509.& /9& 1201/>0/09& 5<..-& 8/& 4>2B/9& E-D:2V& #=$%'*$& 5

-0;-X<:&;50.&./.&>:420./.&0/&45.&8/.&1209/.9/>[&35-.&;/A2->&5;549/>&1/.&>WD8/.&5<Q&15>519:>-.6X</.&;<

4>2B/9[& /0& .2<8-D0509& 8/.& 3/.<>/.& ;/& >:;<1620& /9& ;/& 1234/0.5620& ;/.& -34519.& :9<;-:/.& /9& <0/

8-3-95620&5<&48<.&B<.9/&;/.&/34>-./.&;/&E-D:2V

! `#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8Q&^

! #/&.2<1-&;=<0&<.5D/&:12023/&;/&8=/.451/&/9&;=<0/&8-3-95620&.9>-19/&;/.&/d/9.&;/&E-D:2&5445>5U9&;50.

;/<Q&;/350;/.&;/.&D>2<4/.&;/&9>5A5-8&;<&NJ& B50A-/>&NONO&^& 8-3-9/>&5<&3-/<Q& 8/.&/.451/.&;:A28<.&5<Q

A/>./.&-..</.&;/.&1S506/>.[&/9&0/&120;<->/&X</&4>2D>/..-A/3/09&8/.&;:72-./3/09.&0:1/..5->/.V

! $& 1209>5>-2[& 1/>95-0.& D>2<4/.&;/& 9>5A5-8& 209& /.63:&X<=Z& 9>24& bQ/>& 5<&48<.& B<.9/& ./.& 8-3-9/.[& 8=$%'*$

42<>>5-9&<0&B2<>&350X</>&;/&35>D/&42<>&8=:A28<620&;<&4>2B/9[&/9&X<=-8&120A-/09&;201&;=c9>/&4><;/09&.<>

8/&.2>9&;/&1/&X</&8=$%'*$&0233/&8/.&i&;:85-..:.&j&;<&4>2B/9V

! #/&4<78-1&.2<S5-9/&X</&8/.&2>-/095620.&;=53:05D/3/09&/9&;/&4>2D>5335620[&8=<0&;/.&;21<3/09.&18:.

;<&`#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8Q[& -09WD>/09&;-d:>/09.&9SW3/.&^& 8/&9>5-9/3/09&;/.&750;/.&72-.:/.[& & 85&D/.620

;/.&A/>./.[&85&;/../>9/&;<&.-9/&/0&9>50.42>9.&/0&1233<0&5-0.-&X</&8/.&3/.<>/.&/0A->200/3/0958/.&42<>

8/.&q20/.&i&4<-9.&j&/9&i&;/.1/0;/>-/&jV

! #=5..21-5620& ,/<./& %59<>/& (0A->200/3/09& .2<S5-9/& 12005U9>/& 4>:1-.:3/09& 8/.& .<>T51/.& 1201/>0:/.

45>& 8/.& 1S50D/3/09.& ;/& .959<9& 5<& `#_-[& /9& 8/.& 120;-620.& ;=2<A/>9<>/& Z& 8=<>750-.5620& ;/.& q20/.

0:1/..5->/.&5<&4>2B/9V& & #/& >/0A2-&;/&1/.&X</.620.&5<Q&:9<;/.&/0A->200/3/0958/.&;<&;2..-/>&;/&'_`

3209>/&85&;-w1<89:&;/&D:>/>&/0&1201/>95620&;/.&.:X</01/.&9>24&182-.200:/.&7-/0&X</&T2>1:3/09&8-:/.

45>&8/.&/d/9.&>/.4/16T.&;/.&4>21:;<>/.&X<=/88/.&9>5-9/09V

!`

! `#_& ;/& )20;>/12<>9P8/PESm9/5<&^& #/.& 32;-b15620.& A-.509& Z& -0.1>->/& 8=-0.95885620& 9/>3-058/& /37>501S:/

;50.&8/&;21<3/09&;=<>750-.3/&209&.<.1-9:&4/<&;/&X</.620.&2<&;/&.<DD/.620.[&.-&1/&0=/.9&<0/&-09/>>2D5620

;=<0& ;/.& D>2<4/.& ;<& NJ& B50A-/>& .<>& 85& 3-./& /0& 4851/& 2<& 020& ;=<0/& 18v9<>/& 8/& 820D& ;/& 8=-0T>5.9><19<>/

T/>>2A-5->/V

#5&;:35>1S/&/0A->200/3/0958/& 5& /0b0& T5-9& 8=27B/9& ;/& ;-d:>/09/.& 27./>A5620.[&029533/09& .<>& 85&3:9S2;282D-/

/3482]:/[&/9&42<>&8=-34519&;<&4>2B/9&.<>&8/&.2>9&;/.&516A-9:.&5D>-128/.&/9&;/.&544/885620.&;=2>-D-0/&1209>v8:/[&X<-

3:>-9/&42<>&1/>95-0.&;/.&1234/0.5620.&45>61<8-W>/3/09&:9<;-:/.V

,L*&#$&XL$#"+N&'(H&'JILK(%+H&HLGGJ*+H&'(&#$&IJ%I(*+$QJ%

#/.&4>-01-458/.&27./>A5620.&209&42>9:&.<>&85&120.-.9501/&;<&;2..-/>&;/&1201/>95620&/9&85& 059<>/& ;/.& ;21<3/09.

3-.&Z&;-.42.-620&;<&4<78-1[&]&1234>-.&42<>&8/&9>5A5-8&/0&D>2<4/.& ;<&NJ&B50A-/>&NONOV

! '50.& 8=/0./378/[& -8& 5& :9:& B<D:& X</& 8/.& ;21<3/09.& D>54S-X</.& 5<>5-/09& 4<& c9>/& 48<.& /Q48-1-9/.& .<>& 8=:959

i&5A509P54>W.&j& ;/.& ;-.42.-620.& ;=<>750-.3/& Z& 32;-b/>& ?45>61-4509.& ;<& NJ& B50A-/>[& 5A-.& /0& 8-D0/[

1209>-7<620& ,/<./& %59<>/& (0A->200/3/09@[& /9& X<=-8& 5<>5-9& T588<& 3-/<Q& 3/g>/& /0& :A-;/01/& 8=:1>-9<>/

519</88/&/9&8=:1>-9<>/&T<9<>/&;50.&8/.&4-W1/.&;/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/V&#5&')(E&5&;201&3-.&<0&8-/0&.<>&.20

.-9/&5A/1&8/&D:242>95-8&;/&8=<>750-.3/[&35-.&-8&T5<9&029/>&54>W.&<0/&>54-;/&120.<895620&;/&1/&42>95-8&X</&8/

`#_&;/&)20;>/12<>9P8/PESm9/5<&0=/.9&45.&/0&8-D0/[&/9&X</&42<>&511:;/>&5<Q&;21<3/09.&;<&`#_-&;/&85&\5<9/P

a5<8Q&-8& T5<9&/09>/>&i&,50;>/.P/0P!5>>2-.&j&2<&i&*-7/5<12<>9&j[&5<1<0/&>:420./&0=:9509&;200:/& 82>.X<=20

/09>/&i&`#_-&;/&85&\5<9/Pa5<8&QjV& "8&./>5-9&;201&0:1/..5->/&X</& 8/&;2..-/>&b058&;/& 85&3-./&/0&1234567-8-9:

;200/&<0/&-0T2>35620&48<.&/Q48-1-9/&.<>&8/.&1S50D/3/09.&5442>9:.V

! #=/Q42.:&4>:58578/&.<>&8/.&9/>3/.&B<>-;-X</.&<68-.:.&42<>&8/&q205D/&;50.&8/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&5&:9:

544>:1-:[& 35-.& -8& 0/& .<w9& 350-T/.9/3/09& 45.& Z& ;:45../>& 85& 9/1S0-1-9:& /9& 85& 12348/Q-9:& ;/.& >WD8/.

;=<>750-.3/V&_0&/d2>9&./>5&Z&120;<->/&42<>& 85&120T/1620&;<&;2..-/>&;:b0-6T&;/& 85&3-./&/0&1234567-8-9:

42<>&/Q48-1-9/>&5<&3-/<Q&85&059<>/&;/.&q205D/.V

! #5&4>:./095620&8/&e&T:A>-/>&NONO&;/.&3/.<>/.&;/&1234/0.5620&5D>-128/&/9&:1282D-X</&/0A-.5D:/.&5<92<>

;/.&q20/.&i&4<-9.&j&/9&i&;/.1/0;/>-/&j&5&-09:>/..:&8/&4<78-1[&35-.&120b>3:&X<=-8&/.9&;-w1-8/&;=:A-9/>&582>.&<0/

;-.1<..-20&;/&T20;&.<>&8=:9<;/&;=-34519[&X<-&0=:95-9&45.&8=27B/9&;/&85&1201/>95620V&E/g/&T>5D3/095620&;/.

1201/>95620.[&.50.&;2<9/& -0:A-9578/&;<&T5-9&;/&8=/372U9/3/09&;/.&4>21:;<>/.[&4/<9&c9>/&->>-9509/&/9&Dc0/

42<>&<0/&45>6/&;<&4<78-1& 85& 1234>:S/0.-20&D82758/&;/& 85&42>9:/&;<&4>2B/9& .<>& 8/& 9/>>-92->/[&3c3/&.-& 8/.

>:420./.& 5442>9:/.& 5<& 4<78-1& 209& .2<8-D0:& X</& 8/.& .<B/9.& ;/& ;:759& 9>2<A/>209& <0& :1S2& ;50.& 8/.

1201/>95620.&Z&A/0->V

+/88/& /.9& 85& .]09SW./& X<-& 4/<9& c9>/& 6>:/& ;/.& 27./>A5620.& ;<& 4<78-1& .<>& 8/.& ;-d:>/09.& .<B/9.& >/8-:.& Z& 85& 3-./& /0

1234567-8-9:[&;50.&85&,/<./[&;/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&5A/1&8/&4>2B/9&E-D:2V&a<>&92<.&1/.&42-09.[&8=$%'*$&/9&85

')(E& 209& -0;-X<:& /0& 12018<.-20& ;/.& >:<0-20.& 4<78-X</.& X<=-8.& 6/0;>5-/09& 12349/& ;/.& :1S50D/.& 42<>& 5B<.9/>& 8/

;2..-/>&b058V

!6



/@0,&62&;/&A/1/892&,=1&;2&6:1-=;:&62&;/&4-84219/90-8

#5&1201/>95620&4>:58578/&&.=/.9&;:>2<8:/&;50.&<0&18-359&;=:1S50D/&/9&;/&;-582D</[&]&1234>-.&82>.X</&;/.&24-0-20.

1209>5->/.& 5<Q& ;:1-.-20.& ;/& 8=M959& /9& Z& 85& 3-..-20& ;/& 8=$%'*$& 209& :9:& T/>3/3/09& /Q4>-3:/.V& "8& /.9& 1/4/0;509

>/D>/g578/&X</&8/&4<78-1&5-9&:9:&.-&4/<&0237>/<Q[&1/&X<-&/.9& -0S57-9</8&/0&>/D5>;&;/& 8=5..-.9501/&5<Q&>:<0-20.&;/

1201/>95620&9/0</.&;50.&8/&15;>/&;/&85&1201/>95620&42.9&;:759&4<78-1&;50.&.5&4S5./&;/&4>:45>5620&;<&;2..-/>&;/

'_`[&/9&582>.&3c3/&X<=-8&.=5D-..5-9&;/&9SW3/.&-09:>/..509&;->/19/3/09&8/&15;>/&;/&A-/&;/.&S57-9509.V

#5&>:<0-20P59/8-/>&;<&NJ&B50A-/>&NONO&5&b058/3/09&4>2;<-9&48<.&;=5442>9.&X<=20&0/&42<A5-9&8/&1>5-0;>/&/0&>/D5>;&;/.

9>W.&T5-78/.&35>D/.&X<=5&8/&4<78-1&;/&42<A2->&-0y</>&.<>&8=:1>-9<>/&;/.&>WD8/.&;=<>750-.3/[&;235-0/&45>&5-88/<>.&;=<0/

D>50;/&9/1S0-1-9:V

#5& 4>:45>5620& ;/.& ;21<3/09.& >/0;<.& 4<78-1.& 42<>& 5112345D0/>& 85& 1201/>95620& 5<>5-9& 92<9/T2-.& 3:>-9:/& ;=c9>/

3-/<Q&5B<.9:/&Z&8=5g/09/&;=<0/&48<.&D>50;/&T51-8-9:&;/&1234>:S/0.-20&;/.&:8:3/09.&Z&32;-b/>&/9&;/&8/<>&42>9:/V&(0

45>61<8-/>[&8=511W.&Z&8=:959&519</8&;/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&;/A>5-9&c9>/&3-/<Q&5..<>:V&

#/.&>:420./.&5442>9:/.&45>&85&')(E&/9& 8=$%'*$&5<Q&X</.620.&;<&4<78-1&209&:9:&48<9v9&4>:1-./.[&.50.&35.X</>&85

12348/Q-9:&;<&4>21/..<.[&/0&1S/>1S509&Z&7-/0&35>X</>&8/&>v8/&;/&1S5X</&4>21:;<>/&;50.&85&T57>-15620&4>2D>/..-A/

;<& 4>2B/9V& o0& 4/<9& 92<9/T2-.& >/D>/g/>& X</& 8/.& >:420./.& 5<Q& X</.620.& 42.:/.& /0& 8-D0/[& 4/<9Pc9>/& 45>1/& X<=/88/.

4/>3/g/09& ;/& 3-/<Q& 35U9>-./>& 8/& T20;& X<=<0/& >:420./& 2>58/& .420950:/[& 5-/09& :9:& D:0:>58/3/09& 9>W.& 820D</.[

029533/09& 45>& 8/& >544/8& ;=:185->5D/.& .<>& 8=S-.92->/& ;<& 4>2B/9& 4<-.X<=-8& :95-9& 3-.& /0& 15<./& 45>& 8/.& 5<9/<>.& ;/.

X</.620.V&#/<>&/QS5<.6A-9:&5&4<&5d5-78->&5<Q&]/<Q&;/&1/>95-0.&8/<>&-09:>c9V

#5&')(E&/9&8=$%'*$&5]509&4>-.&8=/0D5D/3/09&;/&9/0->&12349/&;/.&:1S50D/.[&<0/&45>6/&;<&4<78-1&5&:3-.&;/.&;2<9/.

.<>& 8/& .<B/9[& 1233/&;=5-88/<>.& .<>& 8/.&/0D5D/3/09.&X</& 8=$%'*$&5&5w>3:&A2<82->&4>/0;>/&42<>& A:>-b/>&5<&b8&;<

9/34.& 8=/w151-9:&;/&./.&3/.<>/.&;/&1234/0.5620&;/.& -34519.&/0A->200/3/095<QV&E/g/&3-./&/0&X</.620&;/& 85

45>28/& ;<& 42>9/<>& ;/& 4>2B/9[& ;:BZ& 92<9PZPT5-9& 02>358/& ;50.& <0& 4>21/..<.& ;/& 1201/>95620[& 4>/0;& <0/& >:.20501/

45>61<8-W>/&;50.&8/&1209/Q9/&;/.&;:759.&5<92<>&;<&4>2B/9&E-D:2&/9&;/&.20&158/0;>-/>&;/&9>W.&820D</&;<>:/&V

!-/0&X</&8/&.<B/9&;:45../&85&./<8/&X</.620&;/&85&3-./&/0&1234567-8-9:&;/.&;21<3/09.&;=<>750-.3/[&-8&0=/.9&45.&.50.

8-/0& 5A/1& 8=544>:1-5620& X</& 4/<9& 42>9/>& 8/& 4<78-1& .<>& 85& 4/>60/01/& ;/& 85& ;:35>1S/& /9& ;/.& 32;-b15620.& 5<Q

;21<3/09.&;=<>750-.3/&4>2B/9:/.V

"8& ./>5& ;201& 92<9& Z& T5-9& -342>9509& X</& ;50.& 85& A/>.-20& b058/& ;/.& ;21<3/09.& .2<3-.& Z& /0X<c9/& 4<78-X</[& /9

.4:1-58/3/09& .<>& 8/.& 3/.<>/.& ;/& >:;<1620& /9& ;/& 1234/0.5620& ;/.& -34519.& /0A->200/3/095<Q[& 8=$%'*$& >/0;/

A-.-78/&/9&1>:;-78/&85&350-W>/&;209&/88/&/09/0;&9/0->&./.&/0D5D/3/09.[&]&1234>-.&8/.&32;58-9:.&;=5..21-5620&;/& 85

.21-:9:&1-A-8/&42<>&8/&A:>-b/>V

!X

124-../86/90-8,&<-=1&;/&<1:</1/90-8&6=&6-,,021&6728D=a92&
<=!;0D=2&29&;/&<-=1,=092&62&;/&4-84219/90-8

1(IJKK$%'$QJ%H&Y&#$&6A24

J&P&$3:8-2>/>&8=-0T2>35620&;<&4<78-1&;50.&8/&;2..-/>&;/&3-./&Z&8=/0X<c9/&4<78-X</V

! L51-8-9/>& 85& 1234>:S/0.-20& ;/& 85& 42>9:/& ;/& 85& 4>21:;<>/& 42<>& X</& 8/& 4<78-1& 4<-../& ./& 4>20201/>& /0

12005-..501/& ;/& 15<./& 82>.& ;/& 8=/0X<c9/& 4<78-X</&^& 5..2>6>& 8/& ;2..-/>& B<>-;-X</[& X<-& 27:-9& Z& <0/& 82D-X</

4>21:;<>58/[&;=<0&;2..-/>&-88<.9>56T&4/>3/g509&;/&1234>/0;>/&;/&85&T5Y20&85&48<.&4>:1-./&8=/d/9&;/&1S5X</

32;-b15620&;/&1S51<0&;/.&9>2-.&;21<3/09.&;=<>750-.3/&1201/>0:.[&/9&4>:./09509&:D58/3/09&8/.&8-D0/.&;/

T2>1/&;/.&:9<;/.&;/.60:/.&Z&c9>/&500/Q:/.&5<Q&;21<3/09.&;=<>750-.3/&32;-b:.&?45>&/Q/348/&42<>&8=:9<;/

;=/09>:/&;/&A-88/&3/06200:/&;50.& 8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&42<>& 8/& 9>5-9/3/09&;/.&572>;.&;/& 85& 8-5-.20

-09/>.-9/.@V

! #5&4>21:;<>/&;/&3-./&/0&1234567-8-9:&0=5]509&;/&./0.&X</&>5442>9:/&5<Q&4/>.4/16A/.&;/&3-./&/0&k<A>/

;<&4>2B/9&E-D:2[&-09>2;<->/&8/&;2..-/>&B<>-;-X</&45>&<0/&4>:./095620&185->/&;/.&B5820.&;<&158/0;>-/>&;<&4>2B/9

/9&;/&8=5>61<85620&4>56X</&/09>/&8/.&9>2-.&4>21:;<>/.&X<-&A209&120;<->/[&.-&/88/.&572<6../09&42.-6A/3/09[&Z

.5& >:58-.5620&^& 85& ;:185>5620& ;=<68-9:& 4<78-X</[& 85& 3-./& /0& 1234567-8-9:& ;/.& ;21<3/09.& ;=<>750-.3/[& 85

;:1-.-20& ;=5<92>-.5620& ;/& 1>:5620V& #/& 4<78-1& ;2-9& 42<A2->& 1234>/0;>/& 8=/01S5U0/3/09& ;/.& ;:1-.-20.& /9

8=/372U9/3/09& ;/.& /0D5D/3/09.& X</& 8=M959& 4>/0;& Z& 8=:D5>;& ;/.& 9/>>-92->/.& ;/& E-D:2[& /9& c9>/& 5A/>6& ;/.

4/>.4/16A/.&;/&02<A/88/.&3-./.&/0&1234567-8-9:&./820&8=5A501/3/09&;/.&;2..-/>.V

! (85>D->&8/&4:>-3W9>/&;=-0T2>35620&;<&4<78-1&/0&;:42.509&8/&;2..-/>&;/&1201/>95620&020&./<8/3/09&5<&.-WD/

;/.&9>2-.&1288/16A-9:.&9/>>-92>-58/.&1201/>0:/.&&35-.&5<..-&Z&85&35->-/&;/&1S51<0/&;/.&S<-9&1233<0/.&;/&85

1233<05<9:& ;/& 1233<0/.& ;/.& `2>9/.& ;/& ,/<./& ;->/19/3/09& 1201/>0:/.& 45>& 8/.& >WD8/.& ;=<>750-.3/

5448-1578/.&5<&4>2B/9V

N&I&`>/0;>/&/0&12349/&8/.&5A-.&;<&4<78-1&42<>&35U9>-./>&5<&3-/<Q&8=-0.1>-4620&9/>>-92>-58/&;<&4>2B/9

! `2>9/>& 5g/0620& Z& 8=:1>-9<>/& /9& Z& 85& 326A5620& ;/.& >WD8/.& X<-& A-./09& Z& 4851/>& 8/& 4>2B/9& ;50.& <0& .959<9

;:>2D592->/&Z& 85& >WD8/&1233<0:3/09&5;3-./&/9&2442.578/&Z& 92<.&.<>& 8/&./19/<>&120.-;:>:[&.4:1-58/3/09

82>.X</& 1/.& >WD8/.&4/<A/09& 5d/19/>& 85&35U9>-./& ;/& 85& 120.2335620& T201-W>/&/9& 8/& >/.4/19&;/.&:X<-8-7>/.

:1282D-X</.V

! `2<>.<-A>/& 85& 1201/>95620&5A/1& 8/.&1288/16A-9:.& 9/>>-92>-58/.&/9& 8/&4<78-1&/0&A</&;/& 85&3-./&/0&k<A>/&;/.

2>-/095620.& ;=53:05D/3/09& /9& ;/& 4>2D>5335620& .4:1-bX</.& Z& E-D:2& 45>& ;/.& ;21<3/09.& ;/& 9]4/

i&.1S:35&D:0:>58&;=2>D50-.5620&j&/9&;/.&>WD8/.&544>24>-:/.V

![



! `>/0;>/&519/&;/.&;/350;/.&;=<0/&35U9>-./&5<&48<.& B<.9/&;/& 85& 120.2335620& T201-W>/& &;/&E-D:2&92<9&/0

4>:./>A509& ;/.& 35>D/.& 42<>& 8=5A/0->[& ;=<0/& 428-6X</& ;/& ;:72-./3/09& 4>2D>/..-A/& ./820& 8/.& 7/.2-0.[& /9

;=<0/&8-3-95620&;/.&q20/.&5d/19:/.&5<Q&A/>./.V

1(IJKK$%'$QJ%H&Y&#7/861/

! `2<>.<-A>/& 85& 1201/>95620&5A/1& 8/.& 1288/16A-9:.& 9/>>-92>-58/.& /9& 8/& 4<78-1& .<>& 8/.& ;-.42.-620.& ;=<>750-.3/

.4:1-bX</.&5<&4>2B/9[&029533/09&5<&./-0&;/.&59/8-/>.&9S:356X</.&;/&85&1201/>95620&42.9&;:759&4<78-1&.<>

8=53:05D/3/09& /9& 8/& 15;>/& ;/& A-/[& /9& .4:1-58/3/09& 42<>& 92<9& 1/& X<-& 92<1S/& Z& 85& 3-./& /0& 2/<A>/& ;/.

2>-/095620.&;=53:05D/3/09&/9&;/&4>2D>5335620V

! '50.&1/&15;>/[&4>242./>&5<&4<78-1&<0/&A-.-20&519<58-.:/&;/&8=/0./378/&;/.&3/.<>/.&/0A-.5D:/.&42<>&>:;<->/

/9& 1234/0./>& 8/.& -34519.& /0A->200/3/095<Q& ;<& 4>2B/9V& #5& >:420./& Z& 1/9& 27B/16T[& X<-& 42<>>5-9& Z& 69>/

;=/Q/348/&4>/0;>/&85&T2>3/&;=<0/&>/01209>/&;=:1S50D/.&9S:356X</[&4/>3/g>5-9&5<&4<78-1&;/&T5->/&8/&8-/0

/09>/&8/.&;-d:>/09/.&.:X</01/.&;/&1201/>95620&1233/&/09>/&8/.&;-d:>/09.&;2..-/>.&4>21:;<>5<Q[&/9&;/&./

T2>D/>&<0&42-09&;/&A</&D82758&.<>&<0&.<B/9&42<>&8/X</8&-8&;:3209>/&>:D<8-W>/3/09&<0/&D>50;/&./0.-7-8-9:V

! ':b0->&/0&1201/>95620&8/.&A2-/.&/9&32]/0.&45>&8/.X</8.&8/&4<78-1&42<>>5&B<D/>&;<&>/.4/19&;/.&/0D5D/3/09.

4>-.&/0&356W>/&;/&>:;<1620&/9&;/&1234/0.5620&;/.&-34519.&/0A->200/3/095<Q&/9&9/>>-92>-5<Q[&/0&4>/0509

/0&12349/&85&820D</&;<>:/&;<&4>2B/9&&42<>&85&3-./&/0&k<A>/&;/&1/.&/0D5D/3/09.V

!c

;0,92&62,&/882C2,

/882C2&\&B& 6(K$%'(&'(&#$&6A24&(+&'NI"H"J%&'(&#$&486<

o #(b*(&'(&H$"H"%(&'(&#$&486<&G$*&#$&6A24

o 'NI"H"J%&'(&#$&486<

/882C2&[&B& 4$#(%'*"(*&G*NW"H"J%%(#&'L&G*JM(+&4")NJ

/882C2&c&B& ,P%+UZH(H&'(H&NIU$%)(H&'(H&*NL%"J%H&GLO#"XL(H&dI(b(&$%%(T(&R$"+&#7JOM(+&

'(&'(LT&'JILK(%+H&'"HQ%I+He&

o &&&&&&&/&B&*NL%"J%S$+(#"(*&'L&[\&M$%W"(*&[][]

o &&&&&&&!&B&*NL%"J%&GLO#"XL(&'L&^&RNW*"(*&[][]

+++

!d



/882C2&\&B&6(K$%'(&'(&#$&6A24&(+&'NI"H"J%&'(&#$&486<

!8 `Z



`; `!



/882C2&[&B& 4$#(%'*"(*&G*NW"H"J%%(#&'L&G*JM(+&4")NJ

``

NKK&72<8/A5>;&a5-09P)/>35-0
heOOh&`5>-.&P&L>501/
+V&|RR&?O@J&KK&Kf&le&eO&
1209519};/7594<78-1VT>&
zzzV;/7594<78-1VT>
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2.4.2 Enseignements et suites données du MTES sur la concertation MECDU 

 

  



ENSEIGNEMENTS 

ET SUITES GRQQÍHV##

SDU#OH#PLQLVWÌUH#GH#OD#

WUDQVLWLRQ#ÍFRORJLTXH#

HW#VROLGDLUH

Gsrgivxexmsr$tvîepefpi$vipexmzi$$

å$pe$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$$

hiw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$ezig$$

pi$tvsnix$hi$girxvi$hi$wxsgoeki$Gmkîs

Wglîqe$hi$gslîvirgi$xivvmxsvmepi$,WGsX-$hy$Te}w$Fevvsmw$
Tper$psgep$h�yvfermwqi$mrxivgsqqyrep$,TPYm-$hi$pe$Leyxi1Weyp|$
Tper$psgep$h�yvfermwqi$,TPY-$hi$Ksrhvigsyvx1pi1Glçxiey

11 MAI 2020

BILAN DE LA 
CONCERTATION

WSQQEMVI

Udssho#gx#sulqflsh#hw#gh#o�remhw##
gh#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí##
ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#111111111111111111111111111111111111111111 5

Gsrxi|xi$22222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 6

Pe$tvsgîhyvi$hi$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî2222222222222222222222222222222222222222222222222 6

Piw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$gsrgivrîw$222222222222222222222222222222222222222222222222 8

Piw$tvmrgmtepiw$ehetxexmsrw$tvstswîiw$2222222222222222222222222222222222222222222222222 9

Uhwrxu#vxu#o�rujdqlvdwlrq##
gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#111111111111111111111111111111111111111111 9

Piw$tvmrgmtiw$2222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 :

P�errsrgi2222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 :

Piw$qs}irw$h�mrjsvqexmsr$ix$h�i|tviwwmsr$2222222222222222222222222222222222222222222 ;

Piw$virgsrxviw$hi$pe$gsrgivxexmsr$222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 <

Ohv#revhuydwlrqv#gx#sxeolf##
hw#ohv#uísrqvhv#gx#Plqlvwìuh#1111111111111111111111111111111111111111111 <

P�sttsvxyrmxî$hi$pe$qmwi$ir$gsqtxefmpmxî$222222222222222222222222222222222222222222222 =

P�mqtegx$hi$pe$gsrwsqqexmsr$jsrgmívi$pmîi$ey$tvsnix$hi$$

girxvi$hi$wxsgoeki$Gmkîs$tsyv$pi$hîzipsttiqirx$hy$xivvmxsmvi$22222 55

Piw$tvstswmxmsrw$h�eqirhiqirxw$tsyv$givxemriw$$

hmwtswmxmsrw$hi$pe$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$222222222222222222222222222222222222222222222257

Piw$mqtegxw$irzmvsrriqirxey|$ix$piw$qiwyviw$ewwsgmîiw2222222222222222258

P�svkermwexmsr$hi$pe$gsrgivxexmsr$tvîepefpi$222222222222222222222222222222222222222258

Ohv#hqjdjhphqwv#gx#plqlvwìuh#ä#o�lvvxh##
gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#1111111111111111111111111111111111111111149

Wyv$pe$tvsgîhyvi$hi$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$$

ix$wiw$tvsglemriw$îxetiw$22222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 5:

Wyv$piw$sfwivzexmsrw$vipexmziw$ey|$hmwtswmxmsrw$tvstswîiw$$

tev$pi$Qmrmwxívi$tsyv$pe$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$$

hiw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$22222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222222 5:

Wyv$pe$gssvhmrexmsr$ezig$piw$gsppigxmzmxîw$psgepiw$222222222222222222222222222222225<

Wyv$piw$sfwivzexmsrw$jemxiw$tev$pi$tyfpmg$qemw$ri$vipizerx$tew$

hy$$tîvmqíxvi$vîkpiqirxemvi$hi$pe$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$222222222222222225=

Dqqh{h#0#Uhfrppdqgdwlrqv#srxu#od#suísdudwlrq#
gx#grvvlhu#g�hqtxîwh#sxeoltxh#hw#od#srxuvxlwh##
gh#od#frqfhuwdwlrq#1111111111111111111111111111111111111111111111111111111111 53



ENSEIGNEMENTS ET SUITES DONNÉES PAR LE MINISTÈRE DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE

1

Gx#9#mdqylhu#dx#47#iíyulhu#5353/#oh#plqlvwìuh#gh#od#

Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh#d#rujdqlví#xqh#

frqfhuwdwlrq#suídodeoh#vxu#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#

ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#dyhf#oh#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

Oh#suívhqw#grfxphqw#d#srxu#remhfwli#gh#suívhqwhu#

ohv#vxlwhv#txl#vhurqw#grqqíhv#ä#fhwwh#frqfhuwdwlrq#

suídodeoh# sdu# oh# plqlvwìuh# gh# od# Wudqvlwlrq#

ífrorjltxh#hw#vrolgdluh1#Lo#idlw#vxlwh#dx#elodq#sxeolí#

oh#46#pduv#5353#sdu#Pdgdph#Pdulh0Olqh#Phdx{/#

jdudqwh#gh#fhwwh#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#gívljqíh#

sdu#od#Frpplvvlrq#qdwlrqdoh#gx#gíedw#sxeolf1#

Fh#grfxphqw#frpsuhqg#xqh#v|qwkìvh#ghv#dylv#

h{sulpív#shqgdqw#oh#whpsv#gh#od#frqfhuwdwlrq#

suídodeoh#hw#udsshooh#ohv#íoíphqwv#gh#uísrqvh#

dssruwív#gxudqw#fhooh0fl#sdu#oh#plqlvwìuh#gh#od#

Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh#vxu#ohv#sulqflsdohv#

wkípdwltxhv#ghv#ífkdqjhv1#Hqilq/#lo#d#yrfdwlrq#ä#

suívhqwhu#ohv#hqvhljqhphqwv#gh#od#frqfhuwdwlrq#

hw#ohv#hqjdjhphqwv#sulv#sdu#oh#plqlvwìuh1

TVÎEQFYPI

CONCERTATION PRÉALABLE RELATIVE À LA MISE EN COMPATIBILITÉ DES DOCUMENTS D’URBANISME 
AVEC LE PROJET DE CENTRE DE STOCKAGE CIGÉO
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VETTIP$HY$TVMRGMTI$IX$HI$P�SFNIX$HI$PE$
TVSGÎHYVI$HI$QMWI$IR$GSQTEXMFMPMXÎ$HIW$
HSGYQIRXW$H�YVFERMWQI

CONTEXTE

Od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#hvw#frqglwlrqqíh#sdu#o�rewhqwlrq#gh#soxvlhxuv#dxwrulvd0

wlrqv/#grqw#xqh#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#+GXS,#txl#hqwudòqhud#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#

g�xuedqlvph# +PHFGX,#hq#yljxhxu#hw#grqw# oh# whuulwrluh#hvw#frqfhuqí#sdu# oh#surmhw#gh#vwrfndjh1#Fhv#ghx{#

surfígxuhv#íwdqw#olíhv/#frqirupíphqw#dx{#glvsrvlwlrqv#gh#o�duwlfoh#O1#486087#gx#frgh#gh#o�xuedqlvph/#xqh#

hqtxîwh#sxeoltxh#xqltxh#hvw#suíyxh#ilq#53531

Od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#ylvh#ä#dgdswhu#rx#ä#dfwxdolvhu#fhuwdlqhv#gh#ohxuv#

glvsrvlwlrqv#dilq#tx�lov#vrlhqw#frpsdwleohv#dyhf#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#who#tx�dxmrxug�kxl#

gíilql1#

Frqirupíphqw#ä#o�duwlfoh#O45404:#gx#frgh#gh#o�hqylurqqhphqw/#oh#plqlvwìuh#gh#od#Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#

vrolgdluh#+PWHV,#d#gíflgí#gh#o�rujdqlvdwlrq#g�xqh#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#vsífliltxh#srxu#derughu#oh#vxmhw#

gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph1#Od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#hpsruwdqw#plvh#

hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#íwdqw#surqrqfíh#sdu#xq#gífuhw#hq#Frqvhlo#g�Íwdw/#oh#PWHV#

hvw#hq#fkdujh#ghv#surfígxuhv#gh#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#hw#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#

g�xuedqlvph1

Hq#wdqw#txh#pdòwuh#g�rxyudjh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#o�Dqgud#d#dssruwí#vrq#frqfrxuv#whfk0

qltxh#dx#PWHV#srxu#od#suísdudwlrq#hw#oh#vxlyl#gh#fhwwh#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1

LA PROCÉDURE DE MISE EN COMPATIBILITÉ

Oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#hvw#dxmrxug�kxl#gímä#sulv#hq#frpswh#gdqv#ohv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#

hq#yljxhxu#=#oh#Vfkípd#gh#frkíuhqfh#whuulwruldo#+VFrW,#gx#Sd|v#Eduurlv/#oh#Sodq#orfdo#g�xuedqlvph#lqwhufrp0

pxqdo#+SOXl,#gh#od#Kdxwh0Vdxo{#hw#oh#Sodq#orfdo#g�xuedqlvph#+SOX,#gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx1

Wrxwhirlv/#od#gíilqlwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#d#íwí#suíflvíh#fhv#ghuqlìuhv#dqqíhv#hw#fhu0

wdlqhv#glvsrvlwlrqv#gh#fhv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#qh#vrqw#soxv#ä#mrxu#rx#qh#vrqw#soxv#frpsdwleohv#dyhf#oh#

surmhw1

Od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpswdelolwí#ylvh#grqf#ä#dgdswhu#rx#ä#dfwxdolvhu#fhuwdlqhv#glvsrvlwlrqv#ghv#grfx0

phqwv#g�xuedqlvph#srxu#tx�lov#vrlhqw#uhqgxv#frpsdwleohv#dyhf#od#uídolvdwlrq#gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#

who#tx�dxmrxug�kxl#gíilql1

Fhwwh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#uhvshfwh#soxvlhxuv#sulqflshv1#Hooh#v�lqvfulw#gdqv#oh#uhvshfw#ghv#rulhqwdwlrqv#jíqí0

udohv#g�xq#gíyhorsshphqw#gxudeoh#gx#whuulwrluh#whoohv#txh#gíilqlhv#sdu#ohv#froohfwlylwív#orfdohv1#Sdu#dloohxuv/#

fhwwh# plvh# hq# frpsdwlelolwí# hvw# vwulfwhphqw# olplwíh# dx{# vhxov# ehvrlqv# gx# surmhw# gh# fhqwuh# gh# vwrfndjh#

Fljír1#Ohv#dgdswdwlrqv#vrqw#vwulfwhphqw#qífhvvdluhv#ä#od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#hw#hoohv#qh#sruwhqw#txh#vxu#ohv#

glvsrvlwlrqv#lqfrpsdwleohv#dyhf#fh#ghuqlhu1#Hqilq/#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#q�lqwhuylhqw#txh#vxu#oh#síulpìwuh#

jírjudskltxh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#=#hooh#qh#shxw#dgdswhu#dxfxqh#glvsrvlwlrq#hq#ghkruv#

gh#fh#síulpìwuh#rx#uhohydqw#g�xqh#rsíudwlrq#g�xq#dxwuh#pdòwuh#g�rxyudjh1#
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Les étapes de la procédure$hi$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî

P�ijjigxmzmxî$hi$pe$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$hiw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$iwx$gsrhmxmsrrîi$å$p�sfxirxmsr$hi$pe$hîgpeve1

xmsr$h�yxmpmxî$tyfpmuyi$tsyv$pi$tvsnix$hi$girxvi$hi$wxsgoeki$Gmkîs2

Dépôt du dossier de demande de 
déclaration d’utilité publique par l’Andra 

comportant les dossiers de mise en 
compatibilité des documents d’urbanisme

Concertation préalable sous l’égide 
d’une garante désignée par la CNDP, 

ayant eu lieu du 6 janvier au 14 février 2020

Instruction des dossiers de mise 
en compatibilité par les services de l’État 
(et du dossier de demande de déclaration 

d’utilité publique de manière concomitante) 

Saisine de l’Autorité environnementale pour 
avis sur les évaluations environnementales 

des dossiers de mise en compatibilité 

Réunion d’examen conjoint avec les 
personnes publiques associées (État, région, 

départements, établissements publics de 
coopération intercommunale compétents 

pour les documents d’urbanisme, etc.) 

Enquête publique préalable à la 
déclaration d’utilité publique du projet 

de centre de stockage Cigéo et à la mise 
en compatibilité des documents d’urbanisme

Vettsvx$ix$gsrgpywmsrw$hy$
gsqqmwwemvi$iruyïxiyv$,herw$yr$
hîpem$h�yr$qsmw$etvíw$pe$gpùxyvi$
hi$p�iruyïxi$tyfpmuyi-

Prise en compte des avis rendus 
à l’issue de l’enquête publique

À l’issue de ce processus seulement, 
le projet de centre de stockage Cigéo 
pourrait être déclaré d’utilité publique 

par décret en Conseil d’État. 
Cette DUP emporterait alors la mise en 

compatibilité des documents d’urbanisme

Fmper$hi$pe$
gsrgivxexmsr$
tvîepefpi$
îxefpm$tev$pe$
keverxi$ix$
virhy$tyfpmg$pi$
57$qevw$6464$

Irwimkriqirxw$ix$wymxiw$
hsrrîiw$tev$pi$qmrmwxívi$
hi$pe$Xverwmxmsr$
îgspskmuyi$ix$wspmhemvi0$
xmverx$piw$irwimkriqirxw$
hiw$sfwivzexmsrw$
hy$tyfpmg$vigyimppmiw$
tirherx$pe$gsrgivxexmsr$
tvîepefpi$ix$tvîwirxerx$
wiw$irkekiqirxw$tsyv$
pe$wymxi2
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LES PRINCIPALES ADAPTATIONS PROPOSÉES

Gdqv#oh#fdguh#gh#od#PHFGX/#txdwuh#judqgv#w|shv#g�dgdswdwlrqv#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#vrqw#hqylvdjív1

4##Ohv#dgdswdwlrqv#g�rulhqwdwlrqv#=#Fhuwdlqhv#glvsrvlwlrqv#gx#Grfxphqw#g�rulhqwdwlrq#hw#g�remhfwliv#+GRR,#

gx#VFrW#gx#Sd|v#Eduurlv#qífhvvlwhqw#g�îwuh#dgdswíhv#srxu#shuphwwuh#od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#

vwrfndjh#Fljír1#Lo#v�djlw#g�lqfoxuh#h{solflwhphqw#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#sdupl#ohv#h{fhswlrqv#

ä#o�dssolfdwlrq#gh#fhuwdlqhv#rulhqwdwlrqv#gx#VFrW#vrxv#uívhuyh#gh#od#uídolvdwlrq#g�xqh#íydoxdwlrq#hqylurqqh0

phqwdoh#gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#hw#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#dvvruwlh#gh#od#plvh#hq# xyuh#

gh#phvxuhv#g�íylwhphqw/#gh#uígxfwlrq#yrluh#gh#frpshqvdwlrq#ghv#lpsdfwv#vxu#ohv#hqmhx{#lghqwlilív1#

5##Ohv#dgdswdwlrqv#gx#}rqdjh#=#Oh#}rqdjh#gx#SOXl#gh#od#Kdxwh0Vdxo{#q�hvw#sdv#frpsoìwhphqw#dgdswí#dx#

surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#who#txh#suíyx#dxmrxug�kxl#hw#qh#shuphw#sdv#od#frqvwuxfwlrq#gh#fhu0

wdlqv#rxyudjhv#gx#surmhw1#Lo#hvw#grqf#hqylvdjí#g�dfwxdolvhu#oh#}rqdjh#dx#qlyhdx#ghv#lqvwdoodwlrqv#gx#surmhw/#

qrwdpphqw#hq#frqilupdqw#o�rxyhuwxuh#ä#o�xuedqlvdwlrq#gh#fhuwdlqhv#}rqhv#ä#frxuw#hw#pr|hq#whuph1#Oh#fdv#

ífkdqw/#ghv#Rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq#+RDS,#vhudlhqw#fuííhv1

6##Ohv#dgdswdwlrqv#gh#uìjohphqwv#=#Ohv#uìjohphqwv#gh#soxvlhxuv#}rqhv#gx#SOXl#gh#od#Kdxwh0Vdxo{#hw#gx#SOX#

gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx#grlyhqw#îwuh#dgdswív#srxu#shuphwwuh#od#frqvwuxfwlrq#ghv#lqvwdoodwlrqv#gx#

surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

7##Ohv#fuídwlrqv#g�hpsodfhphqwv#uívhuyív#=#Ghv#hpsodfhphqwv#uívhuyív#vrqw#hqylvdjív#gdqv# oh#SOXl#gh#

od#Kdxwh0Vdxo{#hw#oh#SOX#gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx/#dilq#g�íylwhu#txh#g�dxwuhv#surmhwv#gh#frqvwuxfwlrq#

vrlhqw#dxwrulvív#vxu#ohv#sdufhoohv#ghv#}rqhv#g�lpsodqwdwlrq#gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Od#plvh#hq#frp0

sdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#ylvh#dlqvl#ä#fuíhu#ghv#hpsodfhphqwv#uívhuyív#srxu#o�lqvwdoodwlrq#whu0

plqdoh#hpeudqfkíh#+SOX#gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx,#hw#srxu#od#oldlvrq#lqwhuvlwhv#+SOXl#gh#od#Kdxwh0Vdxo{,#41

5$$Tsyv$tpyw$h�mrjsvqexmsrw$wyv$giw$hiy|$syzvekiw$>$$
lxxtw>33qiywileyxiqevri2erhve2jv3pmrwxeppexmsr1xivqmrepi1iqfverglii1mxi$ix$lxxtw>33qiywileyxiqevri2erhve2jv3pe1pmemwsr1mrxivwmxiw
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VIXSYV$WYV$P�SVKERMWEXMSR$$
HI$PE$GSRGIVXEXMSR$TVÎEPEFPI

LES PRINCIPES

Od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#uhodwlyh#ä#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#dyhf#oh#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#d#íwí#gíflgíh#sdu#oh#plqlvwìuh#gh#od#Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh/#frqirupí0

phqw#dx{#glvsrvlwlrqv#gh#o�duwlfoh#O1#45404:#gx#frgh#gh#o�hqylurqqhphqw1

Fhwwh# frqfhuwdwlrq# suídodeoh# d# íwí# rujdqlvíh# frqirupíphqw# dx{# glvsrvlwlrqv# ghv# duwlfohv# O1# 454049# hw##

O1#45404904#gx#frgh#gh#o�hqylurqqhphqw#=#oh#plqlvwìuh#gh#od#Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh#d#fkrlvl#gh#vro0

olflwhu#dxsuìv#gh#od#Frpplvvlrq#qdwlrqdoh#gx#gíedw#sxeolf#+FQGS,#od#qrplqdwlrq#g�xq#jdudqw#srxu#dffrp0

sdjqhu#od#whqxh#gh#fhwwh#frqfhuwdwlrq1

Oh#7#gífhpeuh#534</#od#Frpplvvlrq#qdwlrqdoh#gx#gíedw#sxeolf#d#gívljqí#Pdgdph#Pdulh0Olqh#Phdx{#jdudqwh#

gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#uhodwlyh#ä#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#dyhf#oh#surmhw#

gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

Od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#v�hvw#gíurxoíh#gx#9#mdqylhu#dx#47#iíyulhu#5353#lqfoxv/#vrlw#vxu#xqh#gxuíh#gh#65#mrxuv#

frqvífxwliv1

L’ANNONCE

O�dylv#oíjdo#gh#frqfhuwdwlrq#d#íwí#diilfkí#gdqv#ohv#orfdx{#gx#plqlvwìuh#

gh# od# Wudqvlwlrq# ífrorjltxh# hw# vrolgdluh# ä# Od# Gíihqvh1# Ghv# frqvwdwv#

g�kxlvvlhu#uídolvív#oh#53#gífhpeuh#534</#oh#9#mdqylhu#5353#hw#oh#47#iíyulhu#

5353#rqw#shuplv#gh#yíulilhu#txh# o�dylv#d#elhq#íwí#plv#hq#sodfh#txlq}h#

mrxuv#dydqw#oh#gíexw#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#hw#tx�lo#hvw#uhvwí#hq#

sodfh#shqgdqw#wrxwh#od#gxuíh#gh#fhooh0fl1

Hq# frpsoíphqw/# o�dylv# oíjdo# d# íwí# diilfkí# dx# vlìjh# gx# Sd|v# Eduurlv# +ä#

Edu0oh0Gxf,/#dx#vlìjh#gh#od#Frppxqdxwí#gh#frppxqhv#ghv#Sruwhv#gh#

Phxvh#+ä#Prqwlhuv0vxu0Vdxo{,/#hq#pdlulh#gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx#hw#

hq#suíihfwxuh#gh#od#Phxvh#+ä#Edu0oh0Gxf,1

Oh#53#gífhpeuh#534</#o�dylv#d#hq#rxwuh#íwí#gliixví#gdqv#od#suhvvh#qdwlr0

qdoh#+Ohv#Ífkrv,#hw#uíjlrqdoh#+O�Hvw#Uísxeolfdlq#hw#Od#Ylh#Djulfroh#gh#od#

Phxvh,1
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LES MOYENS D’INFORMATION 
ET D’EXPRESSION

Oh# grvvlhu# g�lqirupdwlrq# d# íwí# plv# hq# oljqh# vxu# oh# vlwh# lqwhuqhw# gíglí#

dx{#frqvxowdwlrqv#gx#plqlvwìuh#gh# od#Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh#

oh# 9# mdqylhu# 5353# +kwws=22zzz1frqvxowdwlrqv0sxeoltxhv1ghyhorsshphqw0

gxudeoh1jrxy1iu2frqfhuwdwlrq0suhdodeoh0uhodwlyh0d0od0plvh0hq0d544<1kwpo,1#

Lo#d#íjdohphqw#íwí#lpsulpí#hw#plv#ä#glvsrvlwlrq#dx{#vlìjhv#ghv#wurlv#froohf0

wlylwív#orfdohv#frqfhuqíhv#hw#ä#od#suíihfwxuh#gh#od#Phxvh1#Oh#grvvlhu#d#dxvvl#

íwí#uhplv#dx{#sduwlflsdqwv#ghv#uhqfrqwuhv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1#

Dx#wrwdo/#suìv#gh#533#h{hpsodluhv#lpsulpív#gx#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq#

rqw#íwí#glvwulexív1#

Oh#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq/#frpsuhqdqw#65#sdjhv/#gífulydlw#=

#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#hw#vrq#rujdqlvdwlrq#>

#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#>

#ohv#rulhqwdwlrqv#uhwhqxhv#srxu#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#wurlv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#hq#yljxhxu#hw#

xq#dshuëx#gh#ohxuv#lqflghqfhv#srwhqwlhoohv#vxu#o�hqylurqqhphqw#dlqvl#tx�xqh#suívhqwdwlrq#ghv#rulhqwd0

wlrqv#dowhuqdwlyhv#qrq#uhwhqxhv1

Oh# plqlvwìuh# d# íjdohphqw# fkrlvl/# srxu# od# erqqh# lqirupdwlrq# gx# sxeolf/# gh# suívhqwhu# gdqv# fh# grvvlhu# od#

suí0dqdo|vh# gh# od#frpsdwlelolwí# gx# surmhw# gh# SOXl# gx# Ydo# g�Ruqrlv#dyhf# oh# surmhw# gh# fhqwuh# gh# vwrfndjh#

Fljír/#elhq#txh#fh#grfxphqw#g�xuedqlvph#qh#vrlw#sdv#hqfruh#hq#yljxhxu1

Od# sdjh# gíglíh# ä# od# frqfhuwdwlrq# vxu# oh# vlwh# lqwhuqhw# gx# plqlvwìuh# +kwws=22zzz1frqvxowdwlrqv0sxeoltxhv1#

ghyhorsshphqw0gxudeoh1jrxy1iu2frqfhuwdwlrq0suhdodeoh0uhodwlyh0d0od0plvh0hq0d544<1kwpo,#d#íwí#plvh#hq#oljqh##

oh#53#gífhpeuh#5353/#hw#o�hvsdfh#g�h{suhvvlrq#d#íwí#rxyhuw#dx#gípduudjh#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#oh##

9#mdqylhu#5353/#hw#fh/#mxvtx�dx#47#iíyulhu#lqfoxv1#

Od#sdjh#lqwhuqhw#gíglíh#shuphwwdlw#=

#gh#wíoífkdujhu#oh#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq#hw#o�dylv#gh#frqfhuwdwlrq#>

#gh#wíoífkdujhu#ohv#suívhqwdwlrqv#gliixvíhv#oruv#ghv#uhqfrqwuhv#dyhf#oh#sxeolf/#dlqvl#txh#oh#frpswh#uhqgx#

ghv#ífkdqjhv#>

#gh#gísrvhu#xq#dylv#rx#xqh#txhvwlrq1

Oh#plqlvwìuh#d#dssruwí#dx#ixu#hw#ä#phvxuh#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#ghv#uísrqvhv#dx{#45#txhvwlrqv#hw#dylv#

ghv#lqwhuqdxwhv1#Fhv#uísrqvhv#vrqw#frqvljqíhv#gdqv#xq#ilfklhu#wíoífkdujhdeoh#vxu#fhwwh#pîph#sdjh#lqwhuqhw1#
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LES RENCONTRES DE LA CONCERTATION

Ghx{#uhqfrqwuhv#dyhf#oh#sxeolf#rqw#íwí#rujdqlvíhv#+ohv#vxssruwv#gh#fhv#uíxqlrqv#sxeoltxhv#vrqw#wíoífkdu0

jhdeohv#vxu#od#sdjh#lqwhuqhw#gíglíh#ä#od#frqfhuwdwlrq,#=

#oh#54#mdqylhu#5353/#xq#atelier de concertation v�hvw#whqx#ä# o�hvsdfh#"#Ífxuh|#Søohv#g�Dyhqlu#!#ä#Prq0

wlhuv0vxu0Vdxo{/#hq#suívhqfh#gh#57#shuvrqqhv1#Dsuìv#ghv#suívhqwdwlrqv#gx#plqlvwìuh/#gh#o�Dqgud#hw#gh#

od#Gluhfwlrq#gísduwhphqwdoh#ghv#whuulwrluhv#+GGW,#gh#od#Phxvh/#ohv#sduwlflsdqwv#rqw#wudydlooí#hq#vrxv0

jurxshv#vxu#ohv#glvsrvlwlrqv#sursrvíhv#srxu#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#hw#

vxu#soxvlhxuv#vxmhwv#frqqh{hv#+ohv#phvxuhv#hqylurqqhphqwdohv/#ohv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#

surjudppdwlrq/#od#ghvwlqdwlrq#ghv#vxuidfhv#qrq0xwlolvíhv#sdu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír,#>

#oh#8#iíyulhu#5353/#xqh#réunion publique#v�hvw#whqxh#ä#o�hvsdfh#"#Ífxuh|#Søohv#g�Dyhqlu#!#ä#Prqwlhuv0vxu0

Vdxo{/#hq#suívhqfh#gh#63#shuvrqqhv1#Hooh#d#shuplv#qrwdpphqw#gh#suívhqwhu#ohv#hqmhx{#hw#remhfwliv#gh#

od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#dlqvl#txh#ohv#suhplhuv#hqvhljqhphqwv#ghv#ífkdqjhv#suífíghqwv1#

Srxu#fhv#uhqfrqwuhv/#ghv#íoíphqwv#frpsoíphqwdluhv#dx#

grvvlhu# gh# frqfhuwdwlrq# rqw# íwí# plv# ä# glvsrvlwlrq# ghv#

sduwlflsdqwv# =# fduwrjudsklhv# gíwdlooíhv# ghv# }rqdjhv# hw#

gh# ohxu# íyroxwlrq/# oh{ltxh# ghv# }rqhv# hw# vhfwhxuv/# juloohv#

gh#wudydlo/#fduwrjudsklh#ghv#phvxuhv#hqylurqqhphqwdohv#

hqylvdjíhv1

Dydqw#fkdtxh#uhqfrqwuh/#ghv#lqylwdwlrqv#rqw#íwí#hqyr|íhv#

sdu#frxuulhu#íohfwurqltxh#dx{#shuvrqqhv#txl#vh#vrqw#lqv0

fulwhv#vxu#ohv#olvwhv#gh#gliixvlrq#gh#o�Dqgud1

Suídodeohphqw#ä#fhv#ghx{# uhqfrqwuhv#dyhf# oh#sxeolf/#hw#

dilq#gh#suísduhu# od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#xqh#uíxqlrq#

gíglíh# dx{# sureoípdwltxhv# uhqfrqwuíhv# sdu# ohv# froohf0

wlylwív# orfdohv# d# íwí# rujdqlvíh# oh# 49# mdqylhu# 5353/# vrxv#

o�íjlgh#gx#Suíihw#gh# od#Phxvh#hw#hq#suívhqfh#gh#Pdulh0

Olqh#Phdx{/#jdudqwh#gh#od#frqfhuwdwlrq1
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PIW$SFWIVZEXMSRW$HY$TYFPMG$$
IX$PIW$VÎTSRWIW$HY$QMRMWXÍVI
Fhwwh#sduwlh#uhfhqvh#ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv#sdu#oh#sxeolf#dx#frxuv#ghv#uíxqlrqv#sxeoltxhv/#vxu#od#sdjh#

lqwhuqhw#gíglíh#ä#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#hw#sdu#phvvdjh#íohfwurqltxh1#Gh#pîph/#fhwwh#sduwlh#uhsuhqg#

ohv#uísrqvhv#dssruwíhv#sdu# oh#plqlvwìuh#gh# od#Wudqvlwlrq#ífrorjltxh#hw#vrolgdluh#+PWHV,#vxu#fhv#gliiíuhqwv#

vxssruwv1

L’OPPORTUNITÉ DE LA MISE EN COMPTABILITÉ

Dx#frxuv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#oh#fdohqgulhu#hw#oh#síulpìwuh#gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfx0

phqwv#g�xuedqlvph#rqw#idlw#o�remhw#gh#soxvlhxuv#uhpdutxhv1

Hq#suhplhu# olhx/# oruv#gh#o�dwholhu#gh#frqfhuwdwlrq#gx#54# mdqylhu/#ghv#sduwlflsdqwv#vh#vrqw# lqwhuurjív#vxu# ohv#

grfxphqwv#g�xuedqlvph#frqfhuqív#sdu#fhwwh#plvh#hq#frpsdwlelolwí/#gdqv#od#phvxuh#rý#xqh#sduwlh#gx#whu0

ulwrluh#gx#surmhw#q�hvw#sdv#frxyhuwh#sdu#fhwwh#ghuqlìuh1#Ohv#sduwlflsdqwv#vh#vrqw#qrwdpphqw#lqwíuhvvív#dx#

vwdwxw#gx#SOXl#gx#Ydo#g�Ruqrlv/#duuîwí#pdlv#qrq#hqfruh#dssurxyí#ä# od#gdwh#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1#

G�dxwuhv#sduwlflsdqwv#ä#o�dwholhu#gx#54#mdqylhu#rqw#txhvwlrqqí#o�duwlfxodwlrq#ghv#surfígxuhv#dilq#g�íylwhu#gh#

ghyrlu#phwwuh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#srvwíulhxuhphqw#ä#ohxu#dssuredwlrq1

Paroles
gx#sxeolf

Ohv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#gh#Kdxwh0Pduqh#vrqw#hq#frxuv#g�íoderudwlrq1#Hvw0fh#

tx�lo#qh#vhudlw#sdv#qífhvvdluh#gh#ohv#íwxglhu#g�derug#dydqw#gh#glvfxwhu#od#plvh#hq#

frpsdwlelolwí#gh#wrxv#fhv#grfxphqwv#B

Oh#gífrxsdjh#phxvlhq#vhxo#vhpeoh#lqfrkíuhqw#dyhf#o�hqvhpeoh#gx#surmhw1#

Srxutxrl#íwxglhu#xqh#sduwlh#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#srxu#xq#surmhw#grqqí#

doruv#tx�rq#q�d#sdv#dffìv#ä#wrxv/#grqw#fhuwdlqv#txl#vrqw#hq#frxuv#g�íoderudwlrq#B#

Extraits du verbatim de l’atelier de concertation du 21 janvier

Contributions sur la page internet dédiée à la concertation

Yrxv#dyh}#dqqrqfí#txh#oh#SOXl#gx#Ydo#g�Ruqrlv#íwdlw#duuîwí1#Dx{#ghuqlìuhv#

qrxyhoohv/#lo#idxw#hqfruh#|#uhwudydloohu#srxu#glplqxhu#o�hpsulvh#irqflìuh1#Lo#q�hvw#

grqf#sdv#hqfruh#duuîwí1

Shuvrqqh#qh#suhqg#hq#frpswh#oh#SOXl#gh#od#Frppxqdxwí#gh#frppxqhv#ghv#

Sruwhv#gh#Phxvh#txl#uhjurxshudlw#oh#SOX#gh#Jrqguhfrxuw0oh0Fkæwhdx#hw#oh#SOXl#gh#

od#Kdxwh0Vdxo{1#
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Vxu#fhv#lqwhuurjdwlrqv/#oh#plqlvwìuh#d#suíflví#txh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#

íwdlw#xqh#surfígxuh#frxudqwh#txl#shuphwwdlw#gh#jdudqwlu#od#sulvh#hq#frpswh#g�xq#surmhw#sdu#ohv#grfx0

phqwv#g�xuedqlvph#hq#dgdswdqw#fhuwdlqhv#gh#ohxuv#glvsrvlwlrqv1#Hooh#qh#frqfhuqh#txh#ohv#grfxphqwv#

g�xuedqlvph#hq#yljxhxu/#udlvrq#srxu#odtxhooh#oh#SOXl#gx#Ydo#g�Ruqrlv#q�hvw#sdv#lqfoxv#gdqv#oh#síulpìwuh#

gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí1#Sdu#dloohxuv/#dxfxq#grfxphqw#g�xuedqlvph#q�hvw#hq#yljxhxu#gdqv#ohv#froohf0

wlylwív#orfdohv#kdxw0pduqdlvhv#frqfhuqíhv#sdu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#fh#txl#h{soltxh#

txh#fhv#grfxphqwv#qh#vrlhqw#sdv#vrxplv#ä#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí1#

Hq#rxwuh/#g�xq#srlqw#gh#yxh#uíjohphqwdluh#hw#xqh#irlv#od#GXS#surqrqfíh/#ohv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#

dfwxhoohphqw# hq# frxuv# g�íoderudwlrq# ghyurqw# îwuh# frpsdwleohv# dyhf# oh# surmhw# srxu# srxyrlu# îwuh#

dssurxyív#hw#hqwuhu#hq#yljxhxu1#

G�dxwuhv#sduwlflsdqwv#vh#vrqw#lqwhuurjív#vxu#oh#fdohqgulhu#gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#hw#vsífldohphqw#gh#o�xwl0

olwí#gh#fhwwh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#doruv#txh#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#q�hvw#sdv#hqfruh#dxwrulví1

Od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#hvw#frqglwlrqqíh#sdu# o�rewhqwlrq#gh#soxvlhxuv#

dxwrulvdwlrqv/# grqw# xqh# gífodudwlrq# g�xwlolwí# sxeoltxh# +txl# hqwudòqhud/# vrxv# uívhuyh# gh# vrq# rewhq0

wlrq/#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph,#dlqvl#tx�xqh#dxwrulvdwlrq#gh#fuídwlrq#hq#

dssolfdwlrq#gx#frgh#gh#o�hqylurqqhphqw1#Oh#fdghqfhphqw#gh#fhv#surfígxuhv#+qrwdpphqw#oh#gísøw#

g�xqh#ghpdqgh#gh#GXS#hq#dprqw#gh#od#GDF,#ylvh#ä#uísrqguh#ä#soxvlhxuv#hqmhx{#=#uhfrqqdòwuh#o�xwlolwí#

sxeoltxh#gx#surmhw/#jdudqwlu# od#pdlwulvh# irqflìuh#ghv# whuudlqv/# oíjlwlphu# ohv#dxwrulvdwlrqv#dgplqlvwud0

wlyhv#uhtxlvhv#srxu#hqjdjhu#ohv#wudydx{#g�dpíqdjhphqw#suídodeoh#ä#od#uídolvdwlrq#gx#surmhw1#Ohv#surfí0

gxuhv#gh#PHFGX#hw#gh#GXS#vrqw#txdqw#ä#hoohv#olíhv#frqirupíphqw#dx#frgh#gh#o�xuedqlvph1#Hqilq/#sdu#

gíilqlwlrq/#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#hvw#xqh#surfígxuh#txl#lqwhuylhqw#hq#dprqw#gx#gísøw#gh#wrxwh#

ghpdqgh#g�dxwrulvdwlrq1#F�hvw#srxutxrl# od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh# vxu# od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#

grfxphqwv#g�xuedqlvph#lqwhuylhqw#hq#dprqw#gx#gísøw#gx#grvvlhu#gh#ghpdqgh#gh#gífodudwlrq#g�xwl0

olwí#sxeoltxh#txl#lqfoxw#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí1#Lov#lqwíjuhurqw#dxwdqw#txh#gh#srvvleoh#ohv#

uhwrxuv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1

Ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv$tev$piw$gsppigxmzmxîw$psgepiw
Pi$5:$nerzmiv$64640$piw$vitvîwirxerxw$hi$tpywmiyvw$gsppigxmzmxîw$psgepiw$,gsqqyriw$ix$îxefpmwwiqirxw$tyfpmgw$

hi$gsstîvexmsr$mrxivgsqqyrepi-$srx$îxî$mrzmxîw$å$jemvi$tevx$hi$piyvw$sfwivzexmsrw$wyv$pe$qmwi$ir$gsqtexmfm1

pmxî$hiw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$herw$pi$gehvi$h�yri$vîyrmsr$hîhmîi$ezig$piw$wivzmgiw$hi$p�Îxex2$Mp$viwwsvx$hi$

gixxi$vîyrmsr$hiw$exxirxiw$wtîgmjmuyiw$hi$pe$tevx$hiw$gsppigxmzmxîw$>

$yri$hiqerhi$h�ettym$hiw$gsppigxmzmxîw$psgepiw$eytvíw$hiw$wivzmgiw$hi$p�Îxex$tsyv$pe$vîepmwexmsr$hi$piyvw$

hsgyqirxw$h�yvfermwqi$ix$yri$hiqerhi$hi$gssvhmrexmsr$hi$xsyxiw$piw$tvsgîhyviw$vipexmziw$ey|$hsgy1

qirxw$h�yvfermwqi$?

$pe$gvemrxi$hiw$gsppigxmzmxîw$h�yr$fpsgeki$hi$piyvw$hsgyqirxw$h�yvfermwqi$ir$gsyvw$h�îpefsvexmsr$ix$h�yri$

viqmwi$ir$geywi$hi$piyv$gepirhvmiv$h�îpefsvexmsr$ix$h�ettvsfexmsr$ezig$p�mrwxvygxmsr$hiw$hswwmivw$hi$qmwi$

ir$gsqtexmfmpmxî$gsrgivrerx$pi$tvsnix$hi$girxvi$hi$wxsgoeki$Gmkîs$?

$hiw$mrxivvskexmsrw$wyv$p�evxmgypexmsr$irxvi$pe$tvsgîhyvi$hi$qmwi$ir$gsqtexmfmpmxî$ix$piw$îzspyxmsrw$hi$piyvw$

hsgyqirxw$h�yvfermwqi0$rsxeqqirx$herw$pe$tivwtigxmzi$hi$vîzmwmsrw$tvsglemriw2
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L’opportunité du projet de centre de stockage Cigéo

O�rssruwxqlwí#gh# od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#d#íwí#uhplvh#hq#txhvwlrq#gdqv# oh#

fdguh#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#hq#sduwlfxolhu#dx#pr|hq#g�h{suhvvlrqv#vxu#od#sdjh#lqwhuqhw#gíglíh#ä#od#

frqfhuwdwlrq#suídodeoh1

Vxu#fh#vxmhw/#oh#plqlvwìuh#d#udsshoí#txh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#qh#ylvdlw#sdv#ä#dxwrulvhu#oh#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Oh#plqlvwìuh#d#udsshoí#sdu#dloohxuv#tx�xqh#frqfhuwdwlrq#srvw0gíedw#sxeolf#

vxu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#hvw#phqíh#dfwxhoohphqw#sdu#o�Dqgud/#vrxv#o�íjlgh#gh#jdudqwv#

gívljqív#sdu#od#FQGS1

L’IMPACT DE LA CONSOMMATION FONCIÈRE LIÉE AU PROJET 
DE CENTRE DE STOCKAGE CIGÉO POUR LE DÉVELOPPEMENT 
DU TERRITOIRE

O�lpsdfw#gh#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh#olíh#dx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#vxu#oh#gíyhorsshphqw#

gx#whuulwrluh#d#idlw#o�remhw#gh#soxvlhxuv#uhpdutxhv1#Fhuwdlqv#sduwlflsdqwv#dx{#uhqfrqwuhv#gh#od#frqfhuwdwlrq#

suídodeoh#rqw#idlw#sduw#gh#ohxu#fudlqwh#txh#o�duulyíh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#uhsuívhqwdqw#

xqh#frqvrppdwlrq#gh#soxvlhxuv#fhqwdlqhv#g�khfwduhv#gh#irqflhu/#qh#ylhqqh#eortxhu#wrxw#dxwuh#surmhw#g�xu0

edqlvdwlrq/#hq#hqwudòqdqw#xq#gísdvvhphqw#ghv# olplwhv# il{íhv#sdu# oh#VFrW#gx#Sd|v#Eduurlv1#Dlqvl/# fhuwdlqv#

sduwlflsdqwv#vh#vrqw#lqtxlíwív#txh#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh#gx#surmhw#hw#od#pxowlsolfdwlrq#ghv#frqwudlqwhv#

g�xuedqlvph#sxlvvhqw#îwuh#eortxdqwhv#srxu#ghv#surmhwv#xowíulhxuv#ghv#froohfwlylwív#rx#g�dxwuhv1#Lov#rqw#sur0

srví/#sdu#h{hpsoh/#txh#srxu#wrxwh#frqvrppdwlrq#irqflìuh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#vxu#oh#

whuulwrluh#g�xqh#frppxqh/#fhooh0fl#sxlvvh#rxyulu#vdqv#frqwudlqwhv#dxwdqw#gh#whuulwrluh#ä#o�xuedqlvdwlrq1#Hqilq/#

ghv#txhvwlrqv#rqw#íwí#srvíhv#dxwrxu#ghv#}rqhv#mxvtxh0oä#frqvlgíuíhv#frpph#lqfrqvwuxfwleohv#hw#ghvwlqíhv#

ä#ghyhqlu#frqvwuxfwleohv#dyhf#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí1

Paroles
gx#sxeolf

Ohv#frqvrppdwlrqv#gh#Fljír#hq#irqflhu#rx#hq#elrglyhuvlwí#qh#grlyhqw#sdv#îwuh#

frpswdelolvíhv#gdqv#ohv#VFrW#vlqrq#dxfxq#surmhw#ghv#froohfwlylwív#qh#srxuud#

îwuh#uídolví1#

Extraits du verbatim de l’atelier de concertation du 21 janvier

Oh#idlw#g�dyrlu#ghv#sdufhoohv#wurs#shwlwhv#ulvtxh#gh#iuhlqhu#xq#shx#o�dughxu#gh#

o�lqvwdoodwlrq#gh#qrxyhdx{#kdelwdqwv1#

Vl#rq#frqvwuxlw#5#333#p¶#gh#Fljír#vxu#od#frppxqh#gh#Vdxgurq/#f�hvw#5#333#p¶##

txh#o�rq#gígxlw#gh#od#frppxqh#gh#Vdxgurq/#frpph#fhod/#lov#rqw#5#333#p¶#

judwxlwv#hw#lov#shxyhqw#frqvwuxluh#vdqv#dxfxq#sureoìph1#

Frpelhq#g�khfwduhv#fodvvív#hq#}rqh#5DX\f#hw#Q/#mxvtx�doruv#lqfrqvwuxfwleohv/#

yrqw#sdvvhu#hq#}rqh#4DX\f#B#Vrqw0lov#wrxv#qífhvvdluhv#ä#od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#B#

Hvw0fh#oíjdo#vl#od#}rqh#qh#frpsruwh#sdv#gh#uívhdx{#+hdx/#íohfwulflwí�,#B#
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Vxu#fhv#lqwhuurjdwlrqv/# oh#plqlvwìuh#d#lqgltxí#tx�xqh#ghv#sulqflsdohv#dgdswdwlrqv#hqylvdjíhv#gdqv# oh#

Grfxphqw#g�rulhqwdwlrqv#hw#g�remhfwliv#+GRR,#gx#VFrW#gx#Sd|v#Eduurlv#ylvh#ä#fh#txh#ohv#glvsrvlwlrqv#

gh#fh#grfxphqw#uhodwlyhv#dx{#olplwhv#gh#frqvrppdwlrq#gh#o�hvsdfh#srxu#ghv#lqiudvwuxfwxuhv#hw#ghv#

ítxlshphqwv#vwuxfwxudqwv#qh#v�dssoltxhqw#sdv#dx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#dilq#gh#qh#sdv#

hqwudyhu#oh#gíyhorsshphqw#gx#whuulwrluh1#Lo#hvw#fhshqgdqw#ä#qrwhu#txh#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#

Fljír#d#íwí#rswlplví#sdu#o�Dqgud#srxu#olplwhu#dxwdqw#txh#srvvleoh#ohv#vxuidfhv#qífhvvdluhv#ä#vd#uídolvd0

wlrq1#Oh#plqlvwìuh#d#udsshoí#txh#ohv#shuplv#gh#frqvwuxluh#gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#vrxv#uívhuyh#gh#

o�rewhqwlrq#gh#vrq#dxwrulvdwlrq/#vhurqw#gíolyuív#gdqv#oh#uhvshfw#gh#od#uíjohphqwdwlrq#gh#o�xuedqlvph#

dssolfdeoh1

Od#ghvwlqdwlrq#ghv#vxuidfhv#qrq#xwlolvíhv#sdu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#íwdlw#ä#o�ruguh#gx#mrxu#

gh#o�dwholhu#gh#frqfhuwdwlrq#gx#54#mdqylhu1#Vxlwh#dx{#íwxghv#phqíhv#sdu#o�Dqgud#hw#dx{#rswlplvdwlrqv#gx#sur0

mhw/#lo#dssdudòw#tx�xqh#sduwlh#ghv#}rqhv#gíglíhv#dx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#qh#vhudlhqw#soxv#xwlolvíhv#hw#od#

txhvwlrq#gh#ohxu#ghvwlqdwlrq#v�hvw#srvíh1#Vxu#fh#vxmhw/#xqh#sduwlflsdqwh#d#suífrqlví#gh#qh#sdv#dgrswhu#gh#

glvsrvlwlrqv#wurs#uhvwulfwlyhv/#dilq#gh#qh#sdv#eortxhu#o�íyroxwlrq#xowíulhxuh#gx#surmhw1#Xq#dxwuh#sduwlflsdqw#d#

soxwøw#vxjjíuí#gh#pdlqwhqlu#xqh#}rqh#wdpsrq#dxwrxu#ghv#hpsulvhv#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#

srxu#qh#sdv#hqihuphu#ghv#lqvwdoodwlrqv#hw#ghv#frqvwuxfwlrqv1

Vxu#fh#vxmhw/#oh#plqlvwìuh#d#lqgltxí#tx�xqh#sduwlh#ghv#}rqhv#lqlwldohphqw#gíglíhv#dx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#

vwrfndjh#Fljír#qh#vhud#sdv#xwlolvíh#sdu#oh#surmhw1#Od#ghvwlqdwlrq#gh#fhv#}rqhv#qrq#xwlolvíhv#srxuud#idluh#

o�remhw#gh#glvfxvvlrqv#dyhf#ohv#froohfwlylwív#orfdohv1

Sdu# dloohxuv/# fhuwdlqv# sduwlflsdqwv# ä# od# uíxqlrq# sxeoltxh#gx#8# iíyulhu# vh# vrqw# lqwhuurjív# vxu# o�dpsohxu# ghv#

whuudlqv# dftxlv# sdu# o�Dqgud# sdu# udssruw# ä# fhx{# txl# vhpeodlhqw# qífhvvdluhv# ä# od# uídolvdwlrq# gx# surmhw# gh#

vwrfndjh1#Gh#pîph/#od#vxuidfh#olíh#ä#od#plvh#hq# xyuh#ghv#frpshqvdwlrqv#hqylurqqhphqwdohv#d#idlw#o�remhw#

gh#txhvwlrqv1

Vxu#fhv#txhvwlrqv/# o�Dqgud#d# lqgltxí#txh# od#plvh#hq# xyuh#ghv#gliiíuhqwhv#frpshqvdwlrqv# 0#ífror0

jltxhv/#v|oylfrohv#hw#djulfrohv#0#uhtxíudlw#ghv#uívhuyhv#irqflìuhv#lpsruwdqwhv/#dilq#gh#jdudqwlu#od#txdolwí#

hw#od#síuhqqlwí#gh#fhv#frpshqvdwlrqv#vxu#oh#orqj#whuph1#O�Dqgud#d#dlqvl#surjuhvvlyhphqw#dftxlv#ghv#

uívhuyhv#irqflìuhv/#uhsuívhqwdqw#hqylurq#6#333#khfwduhv#gh#whuudlqv1#Wrxwhirlv/#dsuìv#rswlplvdwlrq/#fhu0

wdlqhv#uívhuyhv#rqw#gímä#íwí#fígíhv#vl#elhq#txh#o�Dqgud#glvsrvh#dxmrxug�kxl#g�hqylurq#5#833#khfwduhv#

gh#whuudlqv/#grqw#:33#khfwduhv#srxu#o�dffxhlo#ghv#lqvwdoodwlrqv#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1
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LES PROPOSITIONS D’AMENDEMENTS POUR CERTAINES 
DISPOSITIONS DE LA MISE EN COMPATIBILITÉ

Ghx{#w|shv#g�dphqghphqwv#rqw#íwí#sursrvív#sdu#ohv#sduwlflsdqwv#ä#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#=#ghv#fruuhf0

wlrqv#gh#irupxodwlrq#hw#ghv#suíflvlrqv#srxu#ohv#Rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq#+RDS,#

txl#vhudlhqw#fuííhv#srxu#o�rxyhuwxuh#ä#o�xuedqlvdwlrq#gh#soxvlhxuv#}rqhv#gx#SOXl#gh#od#Kdxwh0Vdxo{1

Ohv#sduwlflsdqwv#rqw#revhuyí#ä#soxvlhxuv#uhsulvhv#txh#od#irupxodwlrq#"#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#

q�hvw#sdv#frqfhuqí#!#sdu#soxvlhxuv#glvsrvlwlrqv#gx#VFrW#gx#Sd|v#Eduurlv#q�hvw#sdv#dgdswíh/#gdqv#od#phvxuh#

rý#hooh#vhpeoh#h{rqíuhu#oh#surmhw#gx#uhvshfw#gh#frqwudlqwhv#hqylurqqhphqwdohv1#Dlqvl/#oruv#gh#o�dwholhu#gx#

54#mdqylhu/#xq#sduwlflsdqw#d#sursrví#g�ífuluh#soxwøw#txh#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#ghyud#v�dvvxuhu#

gh#qh#sdv#dyrlu#g�lpsdfw#vxu#o�djulfxowxuh#hw#ohv#plolhx{#qdwxuhov1

Paroles
gx#sxeolf

Lo#vhudlw#lqwíuhvvdqw#g�lqwíjuhu#wrxwhv#ohv#phvxuhv#HUF#gdqv#o�RDS#hw#^�`#gh#idluh#

dssdudòwuh#od#edqgh#erlvíh#gh#433#pìwuhv#txl#hvw#pdlqwhqxh1#Lo#vhudlw#erq#

íjdohphqw#gh#suíyrlu#gh#pr|hqv#gh#wudqvsruw#srxu#txh#ohv#jhqv#ylhqqhqw/#

sdu#h{hpsoh#hq#wudqvsruw#hq#frppxq/#vl#mdpdlv#ghv#hpsorlv#vrqw#fuíív#sdu#oh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh1#

Retranscription des grilles de travail du temps de travail en sous-groupes, 

lors de l’atelier du 21 janvier

Lo#idxw#sduohu#ghv#yhuvhv#gdqv#ohv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#

surjudppdwlrq#srxu#oh#sd|vdjh#hw#diiluphu#tx�lo#idxw#diilqhu#dx#pd{lpxp#ohv#

hpsulvhv#ghv#yhuvhv1#

Lo#idxgud#elhq#odlvvhu#dssdudòwuh#tx�rq#q�d#shxw0îwuh#sdv#qífhvvdluhphqw#ehvrlq#

gh#wrxwh#od#}rqh#gh#vwrfndjh#srxu#ohv#yhuvhv#hw#gíerlvhu#dx#ixu#hw#ä#phvxuh#ghv#

ehvrlqv1#

Oh#plqlvwìuh#d#sulv#qrwh#ghv#vxjjhvwlrqv#gh#uhirupxodwlrq#sursrvíhv#sdu#ohv#sduwlflsdqwv#ä#od#frqfhu0

wdwlrq# suídodeoh1# Lo#d# udsshoí#txh# od# surfígxuh#gh# plvh#hq#frpsdwlelolwí# qh#shuphw# g�dgdswhu# txh#

ohv#glvsrvlwlrqv# lqfrpsdwleohv#dyhf# oh#surmhw#hw#txl# vrqw# vwulfwhphqw#qífhvvdluhv#ä# od# uídolvdwlrq#gh#

fh#ghuqlhu1#Fhv#olplwhv#ylvhqw#ä#qh#sdv#uhphwwuh#hq#fdxvh#ohv#judqgv#sulqflshv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#

gíyhorsshphqw#vwudwíjltxh#ghv#froohfwlylwív#orfdohv1#Oh#plqlvwìuh#d#suíflví#txh#fhuwdlqhv#sursrvlwlrqv#

ghv#sduwlflsdqwv#qh#srxydlhqw#sdv#îwuh#lqwíjuíhv#dx{#RDS#+lo#sursrvh#qídqprlqv#ghv#slvwhv#gh#vxlwhv#

hq#ilq#gh#grfxphqw,#pdlv#txh#fhuwdlqhv#irupxodwlrqv#vhudlhqw#uhyxhv#srxu#suhqguh#hq#frpswh#o�hvsulw#

gh#fhv#uhpdutxhv1
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LES IMPACTS ENVIRONNEMENTAUX ET LES MESURES ASSOCIÉES

Derugíhv#sdu# o�Dqgud#dx#frxuv#gh# o�dwholhu#gx#54# mdqylhu#hw#gh# od# uíxqlrq#sxeoltxh#gx#8#iíyulhu#5353/# ohv#

phvxuhv#hqylurqqhphqwdohv#hqylvdjíhv#rqw#grqqí#olhx#ä#soxvlhxuv#txhvwlrqv#hw#revhuydwlrqv1

Ohv# sduwlflsdqwv# rqw# lqvlvwí# vxu# o�lpsruwdqfh# gh# surwíjhu# ohv# hvsdfhv# qdwxuhov# ä# sur{lplwí# gx# fhqwuh# gh#

vwrfndjh/# hq# sduwlfxolhu# ohv# ydooíhv# gh# o�Rupdqërq# hw# gh# o�Rujh1# O�lqwíjudwlrq# sd|vdjìuh# d# idlw# o�remhw# gh#

soxvlhxuv#vxjjhvwlrqv/#frpph#fhooh#g�xwlolvhu#ghv#pdwíuldx{#dgdswív1

Ohv#phvxuhv#gh#frpshqvdwlrq#rqw#dxvvl#vxvflwí#ghv#txhvwlrqv1#Fhuwdlqv#rqw#idlw#sduw#gh#ohxu#grxwh#txdqw#

ä#o�hiilfdflwí#gh#fhv#phvxuhv/#hw#g�dxwuhv#vh#vrqw#lqtxlíwív#txh#od#frpshqvdwlrq#v|oylfroh#qh#vrlw#sdv#vxiil0

vdqwh#hq#whuphv#gh#gxuíh#hw#gh#vrxwlhq#ilqdqflhu1#

Oh# plqlvwìuh# d# lqgltxí# txh# ohv# grvvlhuv# gh# plvh# hq# frpsdwlelolwí# ghv# grfxphqwv# g�xuedqlvph/# txl#

vhurqw#gísrvív#sdu#o�Dqgud#hq#pîph#whpsv#txh#oh#grvvlhu#gh#ghpdqgh#gh#GXS/#frpsuhqgurqw#ghv#

íydoxdwlrqv# hqylurqqhphqwdohv/# txl# frpsruwhurqw# xqh# ghvfulswlrq# ghv# phvxuhv# g�íylwhphqw/# gh#

uígxfwlrq#hw#gh#frpshqvdwlrq#ghv#lpsdfwv#gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí1#Ohv#lpsdfwv#dxurqw#yudlvhp0

eodeohphqw#wudlw#ä#o�xwlolvdwlrq#ghv#vrov/#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh/#ohv#dfwlylwív#ífrqrpltxhv1#Sdu#dlo0

ohxuv/#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#ihud#o�remhw#g�xqh#íydoxdwlrq#hqylurqqhphqwdoh#frpsoìwh#

vxu#wrxv#ohv#frpsduwlphqwv#gh#o�hqylurqqhphqw1#

Dx#frxuv#gh#od#uíxqlrq#sxeoltxh#gx#8#iíyulhu/#lo#d#dxvvl#íwí#udsshoí#txh#oh#Frplwí#orfdo#g�lqirupdwlrq#hw#gh#

vxuyhloodqfh#+Folv,#gh#Exuh#íwdlw#hq#fkdujh#g�íwdeolu#0#hq#dvvrfldwlrq#dyhf#o�Djhqfh#Uíjlrqdoh#gh#Vdqwí#+DUV,#

Judqg#Hvw#hw#Vdqwí#sxeoltxh#Iudqfh#0#xq#"#íwdw#}íur#!#gh#od#vdqwí#gh#wrxv#ohv#kdelwdqwv#surfkhv#gx#ixwxu#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#dilq#g�rewhqlu#ghv#grqqíhv#suíflvhv#hw#gh#srxyrlu#íydoxhu#xowíulhxuhphqw#o�lp0

sdfw#íyhqwxho#gx#fhqwuh#vxu#od#vdqwí#ghv#kdelwdqwv1#

L’ORGANISATION DE LA CONCERTATION PRÉALABLE

Soxvlhxuv#fulwltxhv#rqw#íwí#idlwhv#vxu# o�rujdqlvdwlrq#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1#Ohv#sduwlflsdqwv#dx{#uhq0

frqwuhv#sxeoltxhv#uhoìyhqw#od#frpsoh{lwí#gx#vxmhw#hw#oh#ehvrlq#gh#gíprfudwlvhu#od#sureoípdwltxh/#qrwdp0

phqw#frpswh#whqx#ghv#gíodlv#frqwudlqwv#gh#od#frqfhuwdwlrq1#O�dffìv#dx{#grfxphqwv#g�xuedqlvph#hvw#íjdoh0

phqw#vroolflwí#sdu#fhuwdlqv#lqwhuqdxwhv/#wrxw#frpph#o�dffìv#ä#o�íwxgh#g�lpsdfw#joredoh#gx#surmhw#gh#vwrfndjh#

dx#prwli#gh#o�reoljdwlrq#gh#wudqvsduhqfh#qífhvvdluh#ä#od#frqvxowdwlrq1#Hqilq/#ohv#vxlwhv#txl#vhurqw#grqqíhv#ä#

od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#irqw#íjdohphqw#o�remhw#gh#txhvwlrqqhphqwv1
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Paroles
gx#sxeolf

Srxu#oh#flwr|hq#odpegd#^�`#f�hvw#wuìv#gliilfloh#sdufh#txh#oh#oh{ltxh#hvw#wuìv#

whfkqrfudwltxh/#txh#ohv#grqqíhv#vrqw#wuìv#whfkqrfudwltxhv1#Lo#|#d#ehvrlq#gh#

yxojdulvhu#hw#gh#gíprfudwlvhu#wrxw#fhod1#

V�djlvvdqw#g�xqh#plvh#hq#frkíuhqfh/#lo#vhudlw#xwloh#gh#grqqhu#dffìv#dx#VFrW#hw#dx#

SOX#srxu#mxjhu#gh#od#wudqvsduhqfh#gx#surmhw1

Wudydloohu#vxu#xqh#julooh/#ghv#íoíphqwv#gíwdlooív#vxu#ohv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#

whov#txh#oh#VFrW#hw#oh#SOXl/#hq#wuhqwh#plqxwhv/#f�hvw#xq#shx#xqh#plvvlrq#gíolfdwh/#

elhq#txh#ohv#sduwhqdluhv#gh#wdeoh#dlhqw#elhq#frqvhlooí1#

O�reoljdwlrq#gh#wudqvsduhqfh#qífhvvdluh#ä#od#frqvxowdwlrq#qh#shxw#îwuh#uhpsolh#

hq#o�devhqfh#gh#o�íwxgh#g�lpsdfw#joredoh#gx#surmhw1#

Dxfxq#fkliiuh#gh#od#frqvrppdwlrq#g�hvsdfh#qífhvvdluh#ä#od#plvh#hq#

frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#doruv#txh#f�hvw#od#udlvrq#g�îwuh#ghv#

grfxphqwv#g�xuedqlvph1#

Verbatim de l’atelier public du 21 janvier.

Contribution sur la page internet dédiée à la concertation

Verbatim de l’atelier public du 21 janvier, à propos du temps de travail en sous-groupes.

Contribution d’une association sur la page internet dédiée à la concertation2.

Oh#plqlvwìuh# lqgltxh#txh# od#frqfhuwdwlrq#v�hvw#whqxh#gx#9# mdqylhu#dx#47#iíyulhu#5353# lqfoxv/#vrlw#xqh#

gxuíh#gh#65#mrxuv#frqvífxwliv1#Od#suhplìuh#uíxqlrq#gh#frqfhuwdwlrq#v�hvw#whqxh#oh#54#mdqylhu/#vrlw#ghx{#

vhpdlqhv#dsuìv#od#plvh#ä#glvsrvlwlrq#gx#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq1#Oh#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq#suívhqwh#

xq#surmhw#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#vrxplv#ä#o�h{suhvvlrq#ghv#flwr|hqv1#

Dx#frxuv#ghv#uíxqlrqv/#ghv#íoíphqwv#g�lqirupdwlrq#frpsoíphqwdluhv#hw#ghv#fduwhv#rqw#íwí#plvhv#ä#

glvsrvlwlrq# ghv# sduwlflsdqwv# srxu# idflolwhu# od# frpsuíkhqvlrq# ghv# dgdswdwlrqv# hqylvdjíhv1# Hq# rxwuh/#

ghv#uhsuívhqwdqwv#gx#plqlvwìuh/#gh#o�Dqgud#hw#ghv#vhuylfhv#suíihfwrudx{#gh#od#Phxvh#íwdlhqw#suívhqwv#

srxu#uísrqguh#ä#wrxwhv#ohv#txhvwlrqv#ghv#sduwlflsdqwv1#Oh#jírsruwdlo#gh#o�xuedqlvph#+zzz1jhrsruwdlo0

xuedqlvph1jrxy1iu,#shuphw#dx{#frppxqhv#hw#íwdeolvvhphqwv#sxeolfv#gh#frrsíudwlrq#lqwhufrppxqdoh#

g�dvvxuhu# od#plvh#hq#oljqh#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#hq#yljxhxu#vxu# ohxu#whuulwrluh1#Od#frqvxowdwlrq#

gh# fh# vlwh# lqwhuqhw# shuphw# dlqvl# gh# frqvxowhu# ohv# grfxphqwv# g�xuedqlvph# +SOX/# VFRW�,# dssolfdeohv#

dfwxhoohphqw#vxu#oh#whuulwrluh#qdwlrqdo1

Hqilq/#oh#plqlvwìuh#revhuyh#txh#ohv#ífkdqjhv#vxu#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#

hw#ohv#vxmhwv#dvvrflív#srxuurqw#vh#srxuvxlyuh#gdqv#oh#fdguh#gh#od#frqfhuwdwlrq#orfdoh#vxu#oh#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#phqíh#sdu#o�Dqgud1

5
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SUR LA PROCÉDURE DE MISE EN COMPATIBILITÉ 
ET SES PROCHAINES ÉTAPES

Od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#d# uíyíoí#txh# o�duwlfxodwlrq# hw# o�rugrqqdqfhphqw#ghv#surfígxuhv#gx#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#sdupl#ohvtxhoohv#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#q�íwdlhqw#

sdv#wrxmrxuv#elhq#frpsulvhv1

Frqvlgíudqw#ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv#sdu#oh#sxeolf#hw#ohv#uhfrppdqgdwlrqv#gh#od#jdudqwh6/#oh#plqlvwìuh#

sursrvh#txh#o�Dqgud#frpsoìwh#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#0#txl#

vhurqw#lqfoxv#gdqv#oh#ixwxu#grvvlhu#g�hqtxîwh#sxeoltxh#suídodeoh#ä#od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#0#sdu#

xq#suídpexoh#vxu#od#sodfh#gh#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#gdqv#oh#fdohqgulhu#joredo#gx#surmhw#gh#

fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#

Sdu# dloohxuv/# oh# plqlvwìuh# udsshooh# txh# oh# grvvlhu# g�hqtxîwh# sxeoltxh# suídodeoh# ä# od# gífodudwlrq# g�xwlolwí#

sxeoltxh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#frpsuhqgud#xqh#slìfh#gífulydqw#wrxwhv#ohv#íwdshv#ä#yhqlu#

gx#surmhw/#hw#qrwdpphqw#ohv#dxwrulvdwlrqv#uhtxlvhv#srxu#oh#gípduudjh#ghv#wudydx{1

Oh#plqlvwìuh#udsshooh#txh#od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#q�dxwrulvh#sdv#od#uídolvdwlrq#gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#

Fljír# +f�hvw# o�dxwrulvdwlrq#gh#fuídwlrq#gh# o�lqvwdoodwlrq#qxfoídluh#gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#txl# o�dxwrulvh,1# Od#

gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#shuphwwudlw#gh#uídiiluphu#o�xwlolwí#sxeoltxh#gx#surmhw/#gh#jdudqwlu#vd#pdòwulvh#

irqflìuh#hq#fdv#g�ífkhf#ghv#dftxlvlwlrqv#dpldeohv#hw#gh#oíjlwlphu#ohv#ixwxuhv#dxwrulvdwlrqv#gh#wudydx{#suíd0

odeohv#qífhvvdluhv#ä#od#uídolvdwlrq#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

Hqilq/#oh#plqlvwìuh#ghpdqgh#ä#o�Dqgud#g�h{solflwhu#gdydqwdjh#o�duwlfxodwlrq#ghv#surfígxuhv#gx#surmhw#Fljír#

hw#ohxuv#olhqv#dyhf#ohv#gípdufkhv#gh#sduwlflsdwlrq#gx#sxeolf/#qrwdpphqw#oruv#ghv#surfkdlqhv#uhqfrqwuhv#

gh#od#frqfhuwdwlrq#srvw0gíedw#sxeolf#vxu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

SUR LES OBSERVATIONS RELATIVES AUX DISPOSITIONS 
PROPOSÉES PAR LE MINISTÈRE POUR LA MISE EN COMPATIBILITÉ 
DES DOCUMENTS D’URBANISME

Oh#plqlvwìuh#udsshooh#txh#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#xuedqlvph#vrqw#hq#frxuv#

gh#uígdfwlrq#sdu#o�Dqgud#hw#vhurqw#gísrvív#hq#pîph#whpsv#txh#oh#grvvlhu#gh#ghpdqgh#gh#gífodudwlrq#

g�xwlolwí#sxeoltxh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Lov#vhurqw#hqvxlwh#lqvwuxlwv#sdu#ohv#vhuylfhv#gh#o�Íwdw/#

dydqw#g�îwuh#uhqgxv#sxeolfv#oruv#gh#o�hqtxîwh#sxeoltxh#suídodeoh#ä#od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#gx#surmhw#

gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Rxwuh#od#ghvfulswlrq#ghv#íyroxwlrqv#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#fhv#grvvlhuv#

frpsuhqgurqw#xqh#íydoxdwlrq#hqylurqqhphqwdoh#ghv# lpsdfwv#gh#fhv#íyroxwlrqv/#hw#xqh#ghvfulswlrq#ghv#

phvxuhv#g�íylwhphqw/#gh#uígxfwlrq#hw#gh#frpshqvdwlrq#gh#fhv#lpsdfwv#plvhv#hq#sodfh1

7$Piw$vigsqqerhexmsrw$hi$pe$keverxi$jmkyvirx$ir$erri|i$hy$tvîwirx$hsgyqirx
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Frqvlgíudqw#ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv#sdu#oh#sxeolf#hw#ohv#uhfrppdqgdwlrqv#gh#od#jdudqwh/#oh#plqlvwìuh#

v�dvvxuhud#txh#ohv#irupxodwlrqv#ghv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#fruuhv0

srqghqw#dx{#uhpdutxhv#idlwhv#dx#frxuv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh1#Fhv#íyroxwlrqv#ghyudlhqw#frqfhuqhu#

sduwlfxolìuhphqw#=

#oh#VFrW#gx#Sd|v#Eduurlv/#txdqg#lo#hvw#sursrví#txh#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#gíurjh#ä#fhu0

wdlqhv#glvsrvlwlrqv#gx#grfxphqw#uhodwlyhv#ä#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh/#ä#od#suívhuydwlrq#ghv#uívhuyrluv#

gh#elrglyhuvlwí#hw#ghv#irqfwlrqqdolwív#ífrorjltxhv#hw#ä#od#suívhuydwlrq#gx#erq#irqfwlrqqhphqw#ghv#

h{sorlwdwlrqv#djulfrohv#hw#v|oylfrohv7>

#oh#SOXl#gh#od#Kdxwh0Vdxo{/#srxu#od#uígdfwlrq#ghv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq#

sursrvíhv#srxu#od#}rqh#sxlwv#hw#srxu#od#}rqh#ghvfhqghulh#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#gdqv#

ohv#olplwhv#íyrtxíhv#gdqv#od#sduwlh#vxlydqwh1

Sdu#dloohxuv/#oh#plqlvwìuh#hqjdjh#o�Dqgud#ä#frpsoíwhu#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#sdu#ghv#grfx0

phqwv#shuphwwdqw#g�looxvwuhu#ohv#prglilfdwlrqv#dssruwíhv#dx{#grfxphqwv#g�xuedqlvph1

Oh#plqlvwìuh# uhoìyh#íjdohphqw#txh# ohv#sduwlflsdqwv#ä# od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#vh#vrqw# lqwhuurjív# vxu# ohv#

vxlwhv#grqqíhv# ä# ohxuv#sursrvlwlrqv1# Oh# plqlvwìuh# udsshooh#txh# ohv# revhuydwlrqv# ghv# sduwlflsdqwv/# txdqg#

hoohv#frqfhuqhqw#gluhfwhphqw#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#rqw#yrfdwlrq/#gdqv#od#

phvxuh#gx#srvvleoh/#ä#îwuh#lqwíjuíhv#gdqv#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#hq#frxuv#gh#uígdfwlrq1

Frqvlgíudqw#ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv#sdu#oh#sxeolf/#oh#plqlvwìuh#v�hqjdjh#ä#ghpdqghu#ä#o�Dqgud#ä#fh#txh#

ohv#vxlwhv#grqqíhv#ä#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh/#qrwdpphqw#od#idërq#grqw#ohv#sursrvlwlrqv#ghv#sduwlflsdqwv#

rqw#íwí#sulvhv#hq#frpswh/#vrlhqw#suívhqwíhv#gdqv#oh#fdguh#g�xqh#ixwxuh#uhqfrqwuh#gh#od#frqfhuwdwlrq#srvw#

gíedw#sxeolf#vxu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

Hqilq/#oh#plqlvwìuh#udsshooh#txh#ohv#grvvlhuv#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph/#lqfoxv#

gdqv# oh# grvvlhu# g�hqtxîwh# sxeoltxh# suídodeoh# ä# od# gífodudwlrq# g�xwlolwí# sxeoltxh# gx# surmhw# gh# fhqwuh# gh#

vwrfndjh#Fljír/#vhurqw#plv#ä#glvsrvlwlrq#dx{#vlìjhv#ghv#froohfwlylwív#orfdohv#frqfhuqíhv#sdu#o�lpsodqwdwlrq#

gx#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#oruv#gh#o�hqtxîwh#sxeoltxh1#Fhwwh#hqtxîwh#sxeoltxh#vhud#xq#qrxyhdx#prphqw#

g�h{suhvvlrq#gx#sxeolf1

8$$Mp$îxemx$îgvmx$
2#Lo#hvw#sursrví#srxu#whqlu#frpswh#gh#od#frqfhuwdwlrq/#od#

uígdfwlrq#vxlydqwh#=$
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SUR LA COORDINATION AVEC LES COLLECTIVITÉS LOCALES

Oh#plqlvwìuh#hqwhqg# ohv#ghpdqghv#ghv#froohfwlylwív# orfdohv#srxu# od#plvh#hq#sodfh#g�xq#ífkdqjh#hw#g�xq#

dffrpsdjqhphqw#frqwlqxv#srxu#xqh#frruglqdwlrq#fdohqgdluh#ghv#surfígxuhv#hqwuh#ohv#dxwrulvdwlrqv#olíhv#

dx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#hw#=

#ohv#surfígxuhv#g�íyroxwlrq#hw#g�dssuredwlrq#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#sruwíhv#sdu#ohv#froohfwlylwív#

orfdohv#>

#ohv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#hq#frxuv#g�íoderudwlrq1

Dlqvl/#frqvlgíudqw#ohv#revhuydwlrqv#irupxoíhv#sdu#ohv#uhsuívhqwdqwv#ghv#froohfwlylwív#orfdohv#hw#ohv#uhfrp0

pdqgdwlrqv#gh#od#jdudqwh/#oh#plqlvwìuh#frqiluph#o�hqjdjhphqw#0#sulv#oruv#gh#od#uíxqlrq#gx#49#mdqylhu#5353#0#

gh#uhqirufhu# oh# olhq#hqwuh#g�xqh#sduw# ohv# vhuylfhv#gífrqfhqwuív#hw# ohv#suíihfwxuhv#gh#Phxvh#hw#Kdxwh0

Pduqh#gh# o�Íwdw#hw#g�dxwuh# sduw# ohv# uhsuívhqwdqwv#ghv#froohfwlylwív# orfdohv#dilq#gh#srxyrlu#duwlfxohu#dx#

plhx{#ohv#hqmhx{#gh#fhoohv0fl#hw#fhx{#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

Hq#rxwuh/#oh#plqlvwìuh#frqvlgìuh#txh#soxvlhxuv#vxmhwv#derugív#oruv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#frqfhuqhqw#

ohv#froohfwlylwív#pdlv#qh#uhoìyhqw#sdv#uíjohphqwdluhphqw#gx#síulpìwuh#gh#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwl0

elolwí1#Fhv#vxmhwv#srxuurqw#idluh#o�remhw#g�ífkdqjhv#dyhf#ohv#froohfwlylwív#frqfhuqíhv#gdqv#xq#fdguh#ä#gíilqlu/#

qrwdpphqw#gdqv#od#shuvshfwlyh#gh#o�íyroxwlrq#ixwxuh#gh#ohxuv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#=

#od# ghvwlqdwlrq# ghv# vxuidfhv# qrq# xwlolvíhv# sdu# oh# surmhw# gh# fhqwuh# gh# vwrfndjh# Fljír/# vxu# ghv# }rqhv#

gíglíhv#ä#fh#ghuqlhu/#pdlv#vlwxíhv#kruv#gx#sodq#jíqíudo#ghv#wudydx{#>

#o�dqwlflsdwlrq#g�xqh#sulvh#hq#frpswh#g�íyhqwxhoohv#vhuylwxghv#lpsrvíhv#sdu#o�DVQ#dx#gurlw#ghv#rxyudjhv#

vrxwhuudlqv#>

#ohv#dvshfwv#ilvfdx{1
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SUR LES OBSERVATIONS FAITES PAR LE PUBLIC MAIS NE 
RELEVANT PAS DU  PÉRIMÈTRE RÉGLEMENTAIRE DE LA MISE EN 
COMPATIBILITÉ

Od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#d#sdu#gíilqlwlrq#xq#síulpìwuh#wuìv#olplwí1#Hooh#frqfhuqh#ohv#grfx0

phqwv# g�xuedqlvph# hq# yljxhxu/# srxu# ghv# dgdswdwlrqv# vwulfwhphqw# qífhvvdluhv# ä# od# uídolvdwlrq# gx# surmhw1#

Gdqv#oh#fdv#gh#od#frqfhuwdwlrq#suídodeoh#vxu#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#dyhf#oh#

surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír/#gh#qrpeuhxvhv#sursrvlwlrqv#rqw#íwí#idlwhv#sdu#ohv#sduwlflsdqwv1#Elhq#

txh#fhv#sursrvlwlrqv#dlhqw#xq#olhq#dyhf#ohv#wkípdwltxhv#derugíhv/# od#soxsduw#q�hqwuhqw#sdv#gdqv# oh#síul0

pìwuh#gh#od#plvh#hq#frpsdwlelolwí1#Hq#sduwlfxolhu/#oh#plqlvwìuh#d#sx#revhuyhu#o�lqwíuîw#gx#sxeolf#srxu#od#plvh#

hq#  xyuh# frqfuìwh# ghv# rulhqwdwlrqv# g�dpíqdjhphqw# hw# gh# surjudppdwlrq/# grqw# od# uígdfwlrq# dfwxhooh#

uhvwh#wuìv#jíqíudoh#hw#vwulfwhphqw#olplwíh#dx{#ehvrlqv#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Sdu#dloohxuv/#oh#

plqlvwìuh#d#frqvwdwí#ohv#iruwhv#dwwhqwhv#ghv#sduwlflsdqwv#hq#pdwlìuh#g�lqirupdwlrq#hw#gh#frqfhuwdwlrq#vxu#ohv#

lpsdfwv#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír#oxl0pîph#hw#vxu#ohv#phvxuhv#hqylurqqhphqwdohv#sursrvíhv#

sdu#o�Dqgud1

Frqvlgíudqw# ohv#revhuydwlrqv# irupxoíhv#sdu# oh#sxeolf#hw# ohv# uhfrppdqgdwlrqv#gh# od#jdudqwh/# oh#plqlv0

wìuh#sursrvh#txh# ohv# vxmhwv# vxlydqwv/#srxu# ohvtxhov# lo# q�hvw#sdv#srvvleoh#gh#grqqhu# vxlwh#gdqv# ohv#sur0

fkdlqhv#íwdshv#gh#od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí/#vrlhqw#gíyhorssív#sdu#o�Dqgud#gdqv#oh#fdguh#gh#

od#frqfhuwdwlrq#"#dpíqdjhphqw#hw#fdguh#gh#ylh#!#=

#srxuvxlyuh#ohv#ífkdqjhv#vxu#oh#vxmhw#ghv#phvxuhv#hqylurqqhphqwdohv#+olplwdwlrq#gh#od#frqvrppdwlrq#

irqflìuh#gh#Fljír/#gíerlvhphqw#sdu#wudqfkhv#gx#erlv#Ohmxf/#rswlplvdwlrq#ghv#vxuidfhv#g�hqwuhsrvdjh#

ghv#yhuvhv#qrwdpphqw,#>

#gíilqlu# ohv# prgdolwív# gx# frqwuøoh# flwr|hq# ghv# phvxuhv# gh# frpshqvdwlrq# hqylurqqhphqwdoh# plvhv#

hq# xyuh#wrxw#dx#orqj#gx#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Fhod#srxuud#vh#idluh#dsuìv#o�hqtxîwh#

sxeoltxh#suídodeoh#ä#od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh#hw#vxu#oh#orqj#frxuv#>

#glvfxwhu#gh#od#plvh#hq# xyuh#frqfuìwh#ghv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq#gdqv#oh#

surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1

O�Dqgud#d#lqlwlí#xq#f|foh#g�ífkdqjhv#vxu#o�dpíqdjhphqw#hw#oh#fdguh#gh#ylh/#gdqv#oh#fdguh#gh#od#frqfhuwdwlrq#

srvw0gíedw#sxeolf#vxu#oh#surmhw#gh#fhqwuh#gh#vwrfndjh#Fljír1#Xqh#uíxqlrq#gh#odqfhphqw#gh#fh#f|foh#v�hvw#

whqxh#oh#9#qryhpeuh#534<1#Fh#f|foh#gh#uíxqlrqv#vhud#frqvrolgí#sdu#ghv#uíxqlrqv#wkípdwltxhv#uíjxolìuhv/#

vxu#ohv#vxmhwv#flwív#fl0ghvvxv/#wrxw#dx#orqj#gx#surmhw#hw#dx#orqj#frxuv1

CONCERTATION PRÉALABLE RELATIVE À LA MISE EN COMPATIBILITÉ DES DOCUMENTS D’URBANISME 
AVEC LE PROJET DE CENTRE DE STOCKAGE CIGÉO
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ERRI\I$!$VIGSQQERHEXMSRW$TSYV$
PE$TVÎTEVEXMSR$HY$HSWWMIV$H�IRUYÏXI$
TYFPMUYI$IX$PE$TSYVWYMXI$HI$PE$
GSRGIVXEXMSR
H{wudlwv#gx#elodq#gh#Pdgdph#Pdulh0Olqh#Phdx{/#sdjhv#5905:

RECOMMANDATIONS À LA DGEC

1 - Améliorer l’information du public dans le dossier de mise à l’enquête publique.

Idflolwhu#od#frpsuíkhqvlrq#gh#od#sruwíh#gh#od#surfígxuh#srxu#txh#oh#sxeolf#sxlvvh#vh#surqrqfhu#hq#

frqqdlvvdqfh#gh#fdxvh# oruv#gh# o�hqtxîwh#sxeoltxh# =#dvvruwlu# oh#grvvlhu# mxulgltxh/#txl#reílw#ä#xqh# orjltxh#

surfígxudoh/#g�xq#grvvlhu#looxvwudwli#shuphwwdqw#gh#frpsuhqguh#gh#od#idërq#od#soxv#suíflvh#o�hiihw#gh#fkdtxh#

prglilfdwlrq#gh#fkdfxq#ghv#wurlv#grfxphqwv#g�xuedqlvph#frqfhuqív/#hw#suívhqwdqw#íjdohphqw#ohv#oljqhv#

gh#irufh#ghv#íwxghv#ghvwlqíhv#ä#îwuh#dqqh{íhv#dx{#grfxphqwv#g�xuedqlvph#prglilív#+sdu#h{hpsoh#srxu#

o�íwxgh#g�hqwuíh#gh#ylooh#phqwlrqqíh#gdqv#oh#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq#srxu#oh#wudlwhphqw#ghv#derugv#gh#od#

oldlvrq#lqwhuvlwhv,1

Od#surfígxuh#gh#plvh#hq#frpsdwlelolwí#q�d|dqw#gh#vhqv#txh#udssruwíh#dx{#shuvshfwlyhv#gh#plvh#hq#

 xyuh#gx#surmhw#Fljír/#lqwurgxluh#oh#grvvlhu#mxulgltxh#sdu#xqh#suívhqwdwlrq#fodluh#ghv#mdorqv#gx#fdohqgulhu#

gx# surmhw# hw# gh# o�duwlfxodwlrq# sudwltxh# hqwuh# ohv# wurlv# surfígxuhv# txl# yrqw# frqgxluh/# vl# hoohv# derxwlvvhqw#

srvlwlyhphqw/#ä#vd#uídolvdwlrq# =# od#gífodudwlrq#g�xwlolwí#sxeoltxh/# od#plvh#hq#frpsdwlelolwí#ghv#grfxphqwv#

g�xuedqlvph/# od#gíflvlrq#g�dxwrulvdwlrq# gh# fuídwlrq1# Oh#sxeolf# grlw#srxyrlu# frpsuhqguh# o�hqfkdòqhphqw#

ghv#gíflvlrqv#hw#o�hperòwhphqw#ghv#hqjdjhphqwv#txh#o�Íwdw#suhqg#ä#o�íjdug#ghv#whuulwrluhv#gh#Fljír/#hw#îwuh#

dyhuwl#ghv#shuvshfwlyhv#gh#qrxyhoohv#plvhv#hq#frpsdwlelolwí#vhorq#o�dydqfhphqw#ghv#grvvlhuv1

Íodujlu#oh#síulpìwuh#g�lqirupdwlrq#gx#sxeolf#hq#gísrvdqw#oh#grvvlhu#gh#frqfhuwdwlrq#qrq#vhxohphqw#dx#

vlìjh#ghv#wurlv#froohfwlylwív#whuulwruldohv#frqfhuqíhv#pdlv#dxvvl#ä#od#pdlulh#gh#fkdfxqh#ghv#kxlw#frppxqhv#

gh#od#frppxqdxwí#gh#frppxqhv#ghv#Sruwhv#gh#Phxvh#gluhfwhphqw#frqfhuqíhv#sdu#ohv#uìjohv#g�xuedqlvph#

dssolfdeohv#dx#surmhw1

2 – Prendre en compte les avis du public pour maîtriser au mieux l’inscription territoriale du projet

Sruwhu#dwwhqwlrq#ä#o�ífulwxuh#hw#ä#od#prwlydwlrq#ghv#uìjohv#txl#ylvhqw#ä#sodfhu#oh#surmhw#gdqv#xq#vwdwxw#

gíurjdwrluh#ä#od#uìjoh#frppxqíphqw#dgplvh#hw#rssrvdeoh#ä#wrxv#vxu#oh#vhfwhxu#frqvlgíuí/#vsífldohphqw#

oruvtxh#fhv#uìjohv#shxyhqw#diihfwhu#od#pdòwulvh#gh#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh#hw#oh#uhvshfw#ghv#ítxloleuhv#

ífrorjltxhv1

Srxuvxlyuh#od#frqfhuwdwlrq#dyhf#ohv#froohfwlylwív#whuulwruldohv#hw#oh#sxeolf#hq#yxh#gh#od#plvh#hq# xyuh#

ghv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq#vsífliltxhv#ä#Fljír#sdu#ghv#grfxphqwv#gh#w|sh#

"#vfkípd#jíqíudo#g�rujdqlvdwlrq#!#hw#ghv#uìjohv#dssursulíhv1

Suhqguh#dfwh#ghv#ghpdqghv#g�xqh#pdòwulvh#dx#soxv#mxvwh#gh#od#frqvrppdwlrq#irqflìuh#gh#Fljír#wrxw#

hq#suívhuydqw#ghv#pdujhv#srxu#o�dyhqlu/#g�xqh#srolwltxh#gh#gíerlvhphqw#surjuhvvlyh#vhorq#ohv#ehvrlqv/#hw#

g�xqh#olplwdwlrq#ghv#}rqhv#diihfwíhv#dx{#yhuvhv1



ENSEIGNEMENTS ET SUITES DONNÉES PAR LE MINISTÈRE DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE

Frqfhswlrq/#uígdfwlrq/#uídolvdwlrq#=#

Fuíglwv#fduwrjudsklhv#hw#looxvwudwlrqv#=#PWHV/#Dqgud

Fuíglw#fduwrjudsklh#=#RshqVwuhhwPds#hvw#xq#hqvhpeoh#gh#grqqíhv#rxyhuwhv/#

glvsrqleohv#vrxv#olfhqfh#+RGeO,#=#rshqvwuhhwpds1ruj

RECOMMANDATIONS À L’ANDRA

Srxuvxlyuh# od#frqfhuwdwlrq#dyhf# ohv#froohfwlylwív# whuulwruldohv#hw# oh#sxeolf# vxu# ohv#glvsrvlwlrqv#g�xued0

qlvph#vsífliltxhv#dx#surmhw/#qrwdpphqw#dx#vhlq#ghv#dwholhuv#wkípdwltxhv#gh#od#frqfhuwdwlrq#srvw#gíedw#

sxeolf#vxu#o�dpíqdjhphqw#hw#oh#fdguh#gh#ylh/#hw#vsífldohphqw#srxu#wrxw#fh#txl#wrxfkh#ä#od#plvh#hq# xyuh#

ghv#rulhqwdwlrqv#g�dpíqdjhphqw#hw#gh#surjudppdwlrq1

Gdqv#fh#fdguh/#sursrvhu#dx#sxeolf#xqh#ylvlrq#dfwxdolvíh#gh#o�hqvhpeoh#ghv#phvxuhv#hqylvdjíhv#srxu#

uígxluh#hw#frpshqvhu#ohv#lpsdfwv#hqylurqqhphqwdx{#gx#surmhw1#Od#uísrqvh#ä#fhw#remhfwli/#txl#srxuudlw#ä#

wlwuh#g�h{hpsoh#suhqguh#od#iruph#g�xqh#uhqfrqwuh#g�ífkdqjhv#wkípdwltxh/#shuphwwudlw#dx#sxeolf#gh#idluh#

oh#olhq#hqwuh#ohv#gliiíuhqwhv#vítxhqfhv#gh#frqfhuwdwlrq#frpph#hqwuh#ohv#gliiíuhqwv#grvvlhuv#surfígxudx{/#

hw#gh#vh#irujhu#xq#srlqw#gh#yxh#joredo#vxu#xq#vxmhw#srxu#ohtxho#lo#gíprqwuh#uíjxolìuhphqw#xqh#judqgh#vhq0

vlelolwí1

Gíilqlu#hq#frqfhuwdwlrq#ohv#yrlhv#hw#pr|hqv#sdu#ohvtxhov#oh#sxeolf#srxuud#mxjhu#gx#uhvshfw#ghv#hqjdjh0

phqwv#sulv#hq#pdwlìuh#gh#uígxfwlrq#hw#gh#frpshqvdwlrq#ghv#lpsdfwv#hqylurqqhphqwdx{#hw#whuulwruldx{/#hq#

suhqdqw#hq#frpswh#od#orqjxh#gxuíh#gx#surmhw#srxu#od#plvh#hq# xyuh#gh#fhv#hqjdjhphqwv1

Pdl#5353
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2.4.3 Bilan du garant de la concertation sur le raccordement au réseau de transport d’électricité du projet global Cigéo  
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� :

RTE

� CONTEXTE :

Le projet de Cigeo- (C couche géologique profonde), 
localisé à bure (Meuse-Haute-Marne ,
(Agence Nationale pour la gestion des Déchets Radioactifs) maî
demandé à RTE de garantir. RTE a choisi de se raccorder à une ligne de 400 000 volts passant sur le 

2 
transformateurs de 90 000/20 000 volts à réaliser sous maîtrise desservir 

cette implantation électrique nécessite la mobilisation de 6 
à 7 hectares et la création de nombreuses tranchées (10 kilomètres environ) permettant le passage 
souterrain.

Le projet ple contexte

Le contexte national du débat sur le nucléaire et la gestion des déchets radio actifs.

Le débat sur le PNGMDR (Plan National de Gestion des Matières et Déchets Radioactifs) a 

obligé à interrompre provisoirement la procédure de concertation préalable sur le 

transformateur RTE de Bure. 

Le contexte juridique :

circulaire Fontaine à celle respectant les 

ordonnances de 2016.

Le contexte local

Le projet bouscule le paysage, déjà bien chahuté par la réalisation du laboratoire souterrain 

La mobilisation du foncier génère des difficultés à une 

agriculture première activité du secteur qui se voit dépossédée de ses terres.

Le projet doit prendre en compte une certaine impatience devant la lenteur des prises de 

dit y voir une nouvelle remise en question.

La perspective de nouvelles recettes fiscales (410 000 
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L e) du 

centre de stockage Cigéo est attendu pour le second trimestre 2020, et le dossier de demande 

réation (DAC) 0

transformateur la présente procédure de concertation préalable fait

partie de 

dossiers. Toutefois, le démarrage des travaux de raccordement électrique est planifié, sous 

En parallèle, comme pour complexifier la situation, une concertation préalable sur la mise en 

conformité des documents été 

conduite pendant la même période, du 06 janvier au 14 février

des eaux) 

� CARTE DU PROJET, PLAN DE SITUATION :

Voir annexe

� OBJECTIFS :

RTE a reçu commande un poste de transformateur aux caractéristiques suivantes :

o La puissance demandée pour alimenter Cigeo est de 110 MW à répartir entre « la zone 

descenderie » (65 %) et « la zone puits » pour 35%

o RTE doit être en capacité de fournir 2 fois cette puissance 

o Le parti choisi est celui de se raccorder sur une ligne existante de 400 000 volts et de la 

transformer en 90 000 volts pour alimenter

o à 7 ha. Il devrait y avoir 10 kilomètres 

environ de liaisons souterraines en tranchée couverte entre les différentes installations. 

Une partie des terrains nécessaires (ou RTE) notamment sur la 

localisation 5S

. -

COÛT :

41 M HT : montant des travaux pour le transformateur 
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renforcement de la ligne à 400 000 volts entre Houdreville et Mery.

Le montant prévisionnel des taxes locales annuelles associées à cette installation est

de 410 .

La contribution de RTE pour le plan d’accompagnement du projet associé à la construction des 

lignes nouvelles (entre la ligne THT et le transformateur) est évaluée à 160

CALENDRIER DE MISE EN SERVICE ENVISAGÉE :

Il est tributaire du 

(DUP,

pour réaliser cette implantation. Le document de la concertation affiche un objectif de mise en 

service en 2025.

Concertation préalable sur le raccordement au réseau de transport d’électricité du projet CIGEO 6

Commission nationale du débat public - 244 boulevard Saint-Germain - 75007 Paris - France
T. +33 (0)1 44 49 85 50 - garant@debatpublic.fr - www.debatpublic.fr

LES CHIFFRES CLES DE LA CONCERTATION 

QUELQUES DATES CLÉS :

& concertation conformément à la procédure réglementée par la circulaire Fontaine du 

9 décembre 2014 au 12 avril 2016

& 3 avril 2018 saisine de la CNDP pour se conformer à la nouvelle situation juridique

& 7 mai 2018 désignation .

& 7 novembre 2018 démission

mener cette opération dans le même temps que se déroulait le débat public sur le 

PNGMDR (Plan National de gestion des matières et des déchets radioactifs)

& 2 octobre 2019 désignation de Jean-Michel Stievenard comme garant de la 

concertation préalable sur le projet RTE.

& étude de contexte novembre -décembre 2019

& 13 janvier 2020 démarrage de la concertation

& 28 janvier 2020 visite publique du site

& 12 février clôture de la concertation

PERIMETRE DE LA CONCERTATION : 

5 communes, sont concernées par étude dessinée par RTE. (Bure, Bonnet, Mandres-

en-Barrois, Ribeaucourt et Saudron). Réparties sur 2 départements Haute Marne et Meuse. 

On y recense 520 habitants. De fait les 3 communes de Bure, Mandres-en-Barrois et 

Saudron sont directement affectées par cette implantation. On y recense 248 habitants.

o Le dossier du maître d'ouvrage a été imprimé à 40 exemplaires et il a été distribué en 2 

exemplaires aux 5 études.

o Une plaquette de 4 pages a été imprimée à 250 exemplaires, 30 ont été laissées dans 

chacune des mairies des 5 communes

o La plaquette a été distribuée dans tous les foyers des communes de Bure, 

Saudron, Ribeaucourt, Mandres-en-Barrois et Bonnet soit environ 250. Elle accompagnait 

une annexe)  

permettant . Cette 

distribution est intervenue les 2 et 3 janvier.
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o Un affichage a été opéré dans les 44 communes traversées par la ligne THT devant faire 

3 EVENEMENTS PUBLICS : 

� 13 janvier : , de présentation du projet, permettant de poser des 

questions, et enregistrant certaines réponses . Les questions non 

résolues ou insuffisamment documentées ont été renvoyées à la réunion suivante : 

(environ 50 participants)

� 28 janvier : visite de terrain permettant de visualiser les 6 sites proposés (cf. carte 

des sites en annexe), (10 participants)

� 12 février : réunion de clôture permettant de répondre aux questions posées lors de 

les ou sur le site Internet (70 

participants)

294 CONNEXION AU SITE INTERNET :

https://www.raccordement-cigeo-rte.fr

29 CONTRIBUTIONS,

consistant essentiellement en des prises de position, la plupart portant sur le 

choix d

UN GARANT NEUTRE ET INDÉPENDANT

Nommé par la CNDP, Jean Michel Stievenard débat

public sur le projet CIGEO (du 8 novembre 2017 au 4 décembre 2019) et déjà nommé garant 

de concertation préalable sur le projet RTE (du 7mai 2018 au 7 novembre 2018).
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LE CONTEXTE DU PROJET : UN TRIPLE CONTEXTE 

National

Alors que le débat sur le PNGMDR est achevé du point de vue de la procédure du débat 

rojet pourraient alors dire 

Pour cette raison, la procédure de concertation préalable sur le projet RTE déclenchée le 2 

mai 2018 avait dû être arrêtée pendant la durée du débat sur le PNGMDR à la demande 

expresse de certains participants qui en faisaient la condition de leur propre participation au 

débat national.

Seule la démission du garant avait pu arrêter cette procédure.

Il convenait dès lors cer la concertation préalable sur l

RTE dans son contexte de calendrier, laissant ouvertes toutes les hypothèses y compris celle 

CIGEO. 

Juridique

Du fait de la longueur de la procédure, et des reports successifs de calendrier, le dossier de 

énergie électrique a subi des 

évolutions règlementaires.

circulaire 

Fontaine, laissant au préfet le soin de trancher suite à une concertation associant le maitre 

déroulée du 9 décembre 2014 date de présentation du projet au 12 avril 2016.  Le choix 

: l’implantation 5S (cf. carte en annexe) choisie en 

privilégiant le critère de la sécurisation du site du fait de sa situation en légère hauteur . La 

déception, voire la colère, des élus locaux et des riverains et notamment  du maire de Bure 

qui plaidait alors pour la recherche du moindre impact visuel ont été vives.

, cette décision est devenue sinon caduque ou tout le 

moins fragilisée dans une perspective de bataille juridique ultérieure et de recours 

déclencher pour son propre compte une procédure de concertation préalable. RTE semble 

La nouvelle saisine exigeait que la décision prise en application de la circulaire Fontaine 

puisse être remise en cause.
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Local

Il est marqué par une impatience devant la lenteur des prises de décision. Cette nouvelle 

remise en question. Peut-être craint-elle de voir ouvert à nouveau ce qui fut un objet de 

dispute local.

générer 410 000 euros de taxes 

annuelles. La communauté de communes des portes de Meuse en serait le principal

bénéficiaire, laissant de Bure. La colère du maire de Bure est à 

: « C qui allons avoir les nuisances et 

»

La concertation préalable ne pouvait ignorer cette réalité, faute de ne pas respecter le 

principe de transparence, même si la réalité fiscale est à enregistrer sans possibilité de la 

modifier.

Les réflexions préalablement faites dans le cadre de la précédente démarche de 

es : ainsi le choix technique qui vise à se raccorder à 

la ligne de 400

implantations sur les 24 théoriquement possibles ne sont pas remis en question. Toutefois 

on enregistre la défiance vis-à-vis du choix opéré en 2016 et la pondération relative à la 

apparaissant comme excessive. Il est apparu que le 

scénario finalement choisi à la suite de la procédure initiée sur la base de la circulaire 

Fontaine dite 5S pas la solution privilégiée, ni par RTE, ni par

La décision a heurté la volonté locale exprimée de minimiser les nuisances visuelles et le 

« bonnes terres ».

Il est apparu que la débat soit réellement ouvert imposait 

implantation 3S (cf. carte en annexe)

Outre la localisation, il est apparu que le débat devait évoquer

o L

o

doit être en capacité de fournir 2 fois

énergie que celle qui est nécessaire pour faire fonctionner les installations 

souterraines.
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On note que  dans le cadre des « ateliers de concertation »,mis en place par son équipe 

locale proposé

installations de surface. Que faire du surplus ?

o Les problèmes de santé

et à la création de champs électromagnétiques.

o La

de cette installation certes périphérique , mais 

générant une dépense de 55 .

DISPOSITIF DE GARANTIE DE LA CONCERTATION

Un débat transparent

Le débat reste lié à des décisions à prendre sur  la réalisation du centre 

CIGEO, solution de référence choi

ce choix.

Il a fallu rappeler cette réalité à ,

prétend , dans une moindre mesure à RTE qui ayant reçu une commande 

réaliser spontanément dans le cadre de cette 

commande. 

Le garant a veillé particulièrement à laisser ouverte cette perspective de la réversibilité,

conformément à la lettre de mission reçue de la CNDP qui rappelait que « cette phase de 

concertation ne saurait être fermée à la discussion en opportunité. »

Un .

étude de contexte a montré les frustrations nées de la procédure de la concertation 

Fontaine qui avait laissé dans les mains du La 

préfète de la Meuse Madame Muriel Nguyen consultée le 7 février 2018 donnait acte de la 

possibilité de revoir ce choix.

Son successeur, Monsieur Alexandre Rochatte, interrogé le 21 novembre 2019 confirmait 

cette volonté.

. RTE NDRA ont accepté cette ouverture avec résignation compte tenu du temps 

études erait.

Une concertation circonscrite à son périmètre
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Si le projet CIGEO

Marne)est touché, l . De fait 

seul le territoire de 5 communes est directement concerné, élus et  habitants de Bure, 

plus que les autres.  L effort de communication a porté sur le périmètre (chaque habitant 

étant prévenu directement).

ORGANISATION ET DEROULEMENT DE LA CONCERTATION

st déroulée en 3 temps

� Une réunion dite 

: le 

�

quelques riverains/agriculteurs, de faire valoir les conséquences de tel ou tel choix sur leur 

exploitation ou leur habitation.

Une mesure électro magnétique a pu être effectuée, vérifiant le propos rassurant tenu 

verbalement.

� Une réunion de clôture a permis de donner des réponses argumentées sur les questions 

soulevées dans un premier temps.

. Les opposants sont restés sur 

leur position de principe mais ont pu exprimer librement leur opposition au projet CIGEO.

La concertation a rencontré un vrai public :

65 personnes environ à NDRA compris)

70 personnes pour la réunion de clôture

Au-delà du nombre (à mettre en rapport avec la faiblesse de la population concernée), les 

différentes réunions de la concertation ont enregistré la présence personnelle des maires 

des communes concernées, le maire de Bure (2 réunions et visite des sites), le maire de 

Mandres (2 réunions) et celui de Saudron (1 réunion) . Tous ont confirmé les raisons de leur 

préférence .

Le président du Clis a été 

maires de communes voisines, 

conseillers municipaux ou adjoints, y étaient en nombre. 

Des riverains, habitants-voulant savoir, des agriculteurs se demandant quels terrains 

pouvaient leur être retirés, faisant valoir leurs préférences et voulant connaitre les 

conditions du processus.
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Des opposants au projet CIGEO, ou au nucléaire en général, historiques comme Michel 

Gueritte ou réunis à la maison de la résistance sont intervenus. Absents du premier débat, 

représentés lors de la visite de terrain, fort nombreux (entre 12 et 15) à la réunion de clôture,

ils se sont manifestés

clôture de la séance.

La concertation a permis de mettre sur la table de la réflexion

les thèmes de sécurité et de santé (les nuisances acoustiques et électro magnétiques) ; celui 

du foncier, des travaux, et de leurs nuisances, de la compensation financière, des retombées 

fiscales et de leur répartition.

certation préalable 

témoignant par l

conseil Francom, à esquisser 

des ches 

collaborateurs ont été présents à chacune des étapes témoignant par-là de leur implication 

dans cette concertation.

accepté

la lignée de la phase précédente (choix de .

Il a accepté une visite collective des sites.

Il a accepté , lors de la première séance.

Il a fait inter parfois 

non averti.

La position du garant

Après avoir rappelé les conditions de sa nomination, et les règles présidant son action, il a 

opéré une surveillance attentive du déroulement des séances sans avoir à intervenir pour 

sa synthèse a énuméré les questions effleurées sur 

lesquelles les réponses apparaissaient peu argumentées en demandant au maitre 

. Il a confirmé les demandes par écrit.

énumérer les points réglés et ceux 

ultérieurs.

.
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RESULTATS DE LA CONCERTATION 

SYNTHESE DES OBSERVATIONS ET PROPOSITIONS EMERGEES PENDANT LA 
CONCERTATION

Pas de remise en question du parti choisi de se raccorder à la ligne de 400 000 volts qui 

ont le bon sens a été admis par 

qui concluait dans une phase préalable l

hypothèses.

rejetée, malgré le choix restreint de 6 implantations sur les 24 théoriquement possibles.

Le débat est accepté sur 6 lieux possibles et même se révèle rapidement contradictoire 

entre implantation 3S ou 5S.

à

P

proximité du projet CIGEO pour autant que le projet CIGEO se réalise ce que les opposants 

.

Les fuseaux 

Qui concernent le passage souterrain des câbles 1,50 mètres sous terre représentant 10 

kilomètres de liaisons souterraines.

Se pose le problème du parcours exact, non encore établi sauf pour le site 5S bien étudié. 

Il est prévu de les réaliser en tranchée avec promesse de remettre la terre arable sur le 

dessus. Une opération blanche ? RTE fait valoir son expérience dans ce domaine. La charge 

de la démonstration reste à établir.

Le choix définitif des tracés souterrains devra minimiser les inconvénients (passage à

travers les cultures, séparation des parcelles, calendrier des travaux et les servitudes 

éventuelles, remise en état du terrain, compensations financières )

Au- il est nécessaire 

de fixer ces engagements et de prévoir un processus de suivi et de contrôle.

Les nuisances des travaux et leur maîtrise

La perturbation de travaux agricoles, les compensations selon le barème de la chambre 
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RTE fait valoir dans son dossier écrit, sa grande expérience en la matière. Les engagements 

environnementaux de RTE méritent s dans le document conclusif de cette 

aussi.

EVOLUTION DU PROJET RESULTANT DE LA CONCERTATION.

Le projet a incontestablement évolué pendant le processus de 

contexte et la concertation proprement dite) dans la mesure ou le projet prévoyait au 

at public a été telle et les volontés 

de ne pas heurter une position majoritaire qui se serait révélée pendant le débat, ouvrant 

le

de mettre à la concertation une sixième proposition 

. 

T , ont plaidé pour 

le choix de cette implantation complémentaire justifié par éloignement par rapport aux 

la moindre nuisance visuelle et par la 

Les 2 premiers points 

ont été validés lors de la visite du terrain. En ce qui concerne la qualité des terres, les 

données proposées par le M Ouvrage apparaissent modérément argumentées, la 

C A . L

unanime de la part de ceux qui les ont exploitées depuis de nombreuses générations peut 

être enregistrée comme preuve.

De nombreuses incertitudes ont été révélées sur les conséquences sanitaires notamment 

du bruit et des phénomènes électromagnétiques (sur les hommes et les troupeaux), sur la 

dévolution ou la mobilisation du foncier, sur le plan définitif du transformateur et son 

intégration architecturale et paysagère. Sur les travaux, leur durée, leur maîtrise et aussi 

par les retombées sur le tissu économique local.

Les engagements de RTE méritent s dans le document conclusif de cette 

concertation préalable. 
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AVIS DU GARANT SUR LE DEROULE DE LA CONCERTATION ET 
RECOMMANDATIONS AU MAITRE D'OUVRAGE SUR LES 

JUSQU'A L'OUVERTURE DE L'ENQUETE PUBLIQUE ET AU DELA.

Le choix du site est apparu le thème le plus important témoignant par-là de 

précédemment.

La préférence pour e de manière unanime chez ceux qui se 

sont exprimés. Les maires des communes concernées ont engagé leur autorité de maire 

p .

.

, il lui faudrait 

argumenter sérieusement pour justifier cet autre choix. En rappelant que le débat de la 

de la sécurité du site, thème ni présenté, 

ni argumenté. 

Il lui faudrait affronter le discours rendre

plus incertaines et moins crédibles les nombreuses phases de concertation qui vont se 

poursuivre sur le projet CIGEO, le laboratoire souterrain et sa suite éventuelle.

De nombreuses autres problématiques ont été évoquées : 

� Insertion paysagère, et architecturale 

� Acquisitions foncières

� Travaux 

� Association du tissu économique local aux travaux

� Garantie sur les nuisances sonores et électromagnétiques

� Garantie sur la maintenance

Des réponses ont parfois été données mais leur contenu pourrait être oublié. RTE doit les 

réaffirmer. Il a été parfois répondu que les réponses étaient impossibles à donner dans une 

période aussi éloignée de la phase opérationnelle. Le maî à

mettre en place des processus de réponse à ces différentes interrogations et de prévoir un 

dispositif de concertation les accompagnant.
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CE QUI RESTE A FAIRE

(mai 2020)

Mise à la disposition du rapport écrit auprès de ceux qui ont participé à la concertation, la 

publication sur le site ne pouvant être considérée comme suffisante.

Sous une forme à imaginer un retour de concertation préalable 

Le Clis du laboratoire de Bure)devrait se faire remettre 

rapport du garant pour être le dépositaire des engagements 

pris.

(DUP de 
installation RTE) préalable (fin année 2020)

C de préparer les procédures d du foncier, de préciser 

Il lui revient de les surfaces à            

imperméabiliser, de dessiner les cheminements souterrains en optimisant leur tracé.

installation -type à une installation étudiée pour le site. Face 

à et paysagère, RTE doit répondre par un 

projet ambitieux et exemplaire. Une clause de présentation de la proposition pourrait être 

proposée. 

Pendant la phase de préparation du chantier puis celle du chantier (à partir de J- 30 mois)

Sur les travaux, calendrier, nuisances, association des riverains, établissement du programme 

du chantier, nuisances des travaux et leur maîtrise, perturbation de travaux agricoles,  

RTE fait 

valoir dans son dossier écrit sa grande expérience en la matière et notamment la nomination 

représentant sur le chantier chargé des contacts locaux. La promesse de la nomination 

es engagements 

environnementaux de RTE

concertation préalable.

l sera pleinement associé aux 

, la

52-55 et « » doit être confirmée, ainsi que la 

promesse .

Il convient de faire entrer dans les faits ces perspectives dans la procédure de dévolution des 

marchés.
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Dans la mesure où ces demandes proviennent directement de la concertation préalable,

un dispositif de suivi de concertation qui pourrait être mis en place. Il pourrait être garanti par 

la CNDP ou par un garant requis par RTE et habilité par elle.

:

les missions de surveillance acoustiques, 

électromagnétiques pourraient être dévolus au Clis de Bure par une décision négociée.

Le Clis de Bure, associé au laboratoire souterrain (une convention en porte le terme en 2030) 

est par essence responsabilisé sur toutes l Une 

convention entre RTE et la CLIS pourrait enregistrer cet engagement.

.

LISTE DES ANNEXES 

Affiche annonçant la concertation

Lettre aux riverains et formulaire de réponse

Plan de situation des 6 sites

Proximité des bâtiments pour les implantations 3S et 5S
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Affiche annonçant la concertation
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Lettre aux riverains et formulaire de réponse
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Plan de situation des 6 sites

Proximité des bâtiments pour les implantations 3S et 5S
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1.  
LE PROJET
 1.1  LE CONTEXTE DU PROJET 

a.  Un projet lié à celui du centre de stockage Cigéo

Le projet de modernisation de la ligne de fret Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château est issu du débat 
public organisé en 2013 par la Commission Nationale du Débat Public (CNDP) et par l’Agence nationale de 
gestion des déchets radioactifs (Andra) sur le projet Cigéo, situé sur les communes de Bure et de Saudron 
dans la Meuse (55) et la Haute-Marne (52). 

Pour rappel, le projet Cigéo consiste à créer un centre de stockage en formation géologique profonde 
pour	les	déchets	radioactifs	français	de	haute	activité	(HA)	et	de	moyenne	activité	à	vie	longue	(MA-VL).	
Ces déchets sont issus principalement de l’industrie électronucléaire, mais aussi de la Défense nationale 
et de la recherche. 

Une des conclusions du débat public Cigéo de 2013 a été de privilégier le transport ferroviaire pour la 
construction	puis	pour	la	desserte	du	centre	de	stockage,	afin	de	limiter	les	risques	d’accidents	routiers	et	
les	impacts	liés	au	trafic	poids	lourds.	

La	solution	préconisée	a	été	de	s’appuyer	sur	la	ligne	ferroviaire	existante	avec	l’objectif	de	la	moderniser.
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b.  Les objectifs du projet
La modernisation de la ligne ferroviaire répond directement aux enjeux de l’Andra, qui sont de permettre 
à des trains de fret d’arriver jusqu’à la gare de Gondrecourt-le-Château sans rupture de charge, à la vitesse 
de 40 km/h. Au-delà de Gondrecourt, les convois seront pris en charge par une Installation Terminale 
Embranchée (ITE) de 14 km, construite par l’Andra.

•  Faciliter la construction du centre de stockage
Avant même sa mise en service, le centre de stockage Cigéo - s’il est autorisé - comporte un besoin 
de transport pour l’acheminement de ses matériaux de construction. Ce besoin est évalué à 6 
passages de train au maximum par jour. 

•  Desservir le centre de stockage en phase opérationnelle
Une fois que le centre de stockage sera opérationnel, la ligne ferroviaire sera utilisée pour le 
transport des colis de déchets radioactifs et l’acheminement des matériaux de construction pour la 
poursuite	des	travaux	en	parallèle	de	l’exploitation.	Au	démarrage	du	stockage,	les	flux	sont	estimés	
à	environ	8	trains	de	colis	de	déchets	par	an.	Ensuite,	en	milieu	de	période	d'exploitation,	le	flux	
s'intensifierait...	pour	atteindre	76	trains	de	colis	de	déchets	par	an,	soit	une	moyenne	d’environ	
6 trains	par	mois.	Les	convois	de	matériaux	représenteront	quelques	trains	par	mois.	Au	transport	
de déchets radioactifs s’ajoute le transport de marchandises qui est estimé en phase d’exploitation 
à 1 à 2 trains par semaine

•  Renforcer le maillage ferroviaire du territoire
La	ligne	pourrait	également	bénéficier	à	des	entreprises	du	secteur	autres	que	l’Andra.	Elles	auraient	
la ligne à disposition pour 1 à 2 trains par jour (la ligne offre la possibilité de 8 mouvements par 
jour, et si les transports pour l'Andra prennent 6 passages par par jour, il reste 2 passages par jour 
pour les autres activités).

La modernisation de la ligne de fret Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château permettrait ainsi 
de développer le fret ferroviaire et de reconnecter la vallée de l’Ornain au réseau ferré national.

c.  Les partenaires du projet
Le projet est piloté par la Direction Territoriale Grand Est de SNCF Réseau, maître d’ouvrage, en étroite 
collaboration avec l’Andra, maître d’ouvrage du projet Cigéo.

L’Andra porte également le projet d’ITE devant relier Gondrecourt-le-Château au centre de stockage.

 1.2 LES CARACTÉRISTIQUES DU PROJET

a.  Le programme de travaux
Les travaux prévus dans le cadre du projet de modernisation comportent plusieurs volets.

•  Renouvellement de la plateforme et de la voie
Du fait de son mauvais état, la ligne nécessite la réfection de la totalité de sa plateforme et de sa 
voie ferrée. Cette réfection sera entièrement réalisée dans l’emprise foncière existante en plusieurs 
étapes : dépose de la voie existante, terrassement, remplacement des rails, des traverses et du 
ballast, puis mise à niveau.

L’objectif affiché par SNCF Réseau est de produire une installation robuste nécessitant une 
maintenance limitée.

•  Rénovation des ouvrages d’art
Deux	types	de	travaux	sont	à	prévoir	sur	une	partie	des	26	ouvrages	d’art	de	la	ligne	:

• des travaux mineurs relatifs à l’étanchéité, à la maçonnerie ou aux garde-corps (ponts-rails sur 
l’Ornain à Nançois, Demange-aux-Eaux, Gondrecourt…) ;

•	des	travaux	plus	structurels	visant	soit	une	modification	de	gabarit	(pour	permettre	le	passage	
de convois agricoles notamment), soit une reconstruction partielle ou totale (pont-route de la RD 
192 à Demange-aux-Eaux par exemple).

•  Nouveaux systèmes de communication
De	nouveaux	systèmes	de	communication	(appelés	transmetteurs)	sont	prévus	aux	quatre	points	
d’embranchement de la ligne : gare de Nançois-Tronville, gare de Gondrecourt-le-Château, 
installations	Vivescia.	L’objectif	est	de	permettre	une	augmentation	des	capacités	de	circulation	
de la ligne, avec la possibilité d’engager deux trains successivement en toute sécurité, après que 
le premier s’est engagé sur un embranchement protégé par un transmetteur. 

•  Mise en place et motorisation d’aiguillages en gare de Nançois-Tronville
De nouveaux aiguillages sont nécessaires pour permettre aux trains de passer directement de la 
ligne Paris-Strasbourg à la ligne Nançois-Gondrecourt. Alors que la plupart des autres travaux sont 
prévus le jour, leur installation se fera obligatoirement la nuit car ils nécessitent de suspendre les 
circulations sur les voies.

FRET
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b. Le devenir des passages à niveau
La ligne compte 59 passages à niveau actuellement. Pour d’évidents enjeux de sécurité, 22 devraient être 
supprimés	et	tous	les	passages	à	niveau	conservés	bénéficieront	d’équipements	parfaitement	aux	normes	
(barrières automatiques, platelages neufs).

Pour chaque passage à niveau supprimé, il existe deux solutions : 

• soit la voie qui le traversait sera réorientée vers le passage à niveau le plus proche, impliquant 
dans certains cas la création de voies de rabattement parallèles à la voie ferrée ;

• soit la voie sera mise en impasse du fait qu’elle était très peu empruntée et qu’elle desservait des 
parcelles restant accessibles par un autre itinéraire.

c. L’intégration du projet dans son environnement
Chez SNCF Réseau, la prise en compte de l’environnement d’un projet est guidée par la méthodologie 
« ERC	»	:	Eviter,	Réduire,	Compenser.		
Les objectifs de cette méthodologie sont les suivants :

• renforcer la concertation et le dialogue avec les parties prenantes ;
• intégrer la dimension environnementale dans les pratiques ;
•  intégrer des prescriptions relatives à la prise en compte du bruit dans la sélection  

des entreprises chargées des travaux ;
•	réaliser	un	dossier	«	bruit	de	chantier	».

Ce	processus	nécessite,	en	premier	lieu,	de	réaliser	une	analyse	détaillée	du	contexte	(état	initial	de	
l’environnement	de	la	ligne,	analyse	des	sources	de	bruit…).	Ces	diagnostics	permettent	ensuite	au	maître	
d’ouvrage de mettre en œuvre des mesures facilitant l’intégration du projet dans le territoire, en maintenant 
un dialogue constant.

d. L’organisation des travaux envisagée

La majorité des travaux nécessaires à la modernisation de la ligne interviendront de jour. Compte-tenu de 
leur ampleur, ils pourront occasionner des fermetures de voies routières temporaires, accompagnées de 
déviations	allant	de	quelques	jours	à	quelques	semaines	qui	seront	définies	en	concertation	avec	les	acteurs	
locaux.
Dans le cadre de ses chantiers, SNCF Réseau aura besoin d’emprises foncières :

• pour installer ses bases vie et chantier à proximité de la ligne ;
• pour positionner des engins de chantier à proximité des ouvrages d’art ;
• pour réaliser les voies de rabattement liées aux passages à niveau supprimés.

Ce besoin d’emprises nécessitera de poursuivre le dialogue entamé dans le cadre de la concertation 
préalable avec les propriétaires fonciers.

e. Les procédures nécessaires

Deux procédures administratives, en cours ou à venir, s’appliquent au projet au cours de la prochaine 
phase d’études :  

•  une procédure d’autorisation environnementale intégrant une enquête publique et une 
évaluation	environnementale,	en	cours,	dont	l’objectif	est	d’identifier	les	effets	potentiels	du	
projet au regard des enjeux environnementaux et de santé publique ; une première version de 
cette évaluation environnementale a déjà été versée au dossier de Déclaration d’Utilité Publique 
de l’Andra, et sera actualisée.

•  une procédure de déclaration de projet en lien avec l’évaluation environnementale susvisée. Cette 
procédure pourrait être remplacée par une déclaration d’utilité publique si les besoins fonciers ne 
pouvaient être satisfaits à l’amiable.

f. Le calendrier du projet

Le projet de modernisation de la ligne étant une composante du projet Cigéo, son calendrier et sa réalisation 
dépendent de l’obtention des différentes autorisations administratives par l’Andra.

A ce jour, le calendrier projeté situe la poursuite des études et l’organisation des enquêtes publiques en 
2022-2023. La période de travaux s’étalerait sur les années 2024 et 2025 pour une mise en service de la 
ligne	fin	2025.

g.	 Le	coût	du	projet	et	son	financement

À ce stade des études, les travaux de modernisation de la ligne sont estimés à 120 millions d’euros hors 
taxes,	entièrement	financés	par	l’Andra.
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2.  
LA DÉMARCHE 
DE CONCERTATION 
PRÉALABLE
 2.1 LE CADRE DE LA CONCERTATION PRÉALABLE

a. Le cadre juridique de la concertation
La concertation préalable sur le projet a été organisée au titre des articles L.121-17, L. 121-16 et L.121-16-1 
du code de l’environnement.

Initialement prévue du 3 mai au 8 juin 2021, elle a été prolongée jusqu’au 28 juin 2021 pour permettre la 
tenue	d’ateliers	thématiques	en	présentiel.	L’assouplissement	des	mesures	sanitaires	liées	à	la	crise	COVID	
19 est en effet intervenu dans le courant du mois de mai.

b. Une concertation sous l’égide de garants
Par décision du 13 janvier 2021, la Commission Nationale du Débat Public (CNDP), sollicitée par SNCF 
Réseau,	a	nommé	Messieurs	Jean-Daniel	Vazelle	et	Luc	Martin	garants	de	la	concertation	préalable	pour	
garantir	le	respect	du	droit	à	l’information	et	à	la	participation	des	citoyens.

La Commission Nationale du Débat Public est une autorité administrative indépendante qui veille à la 
participation	des	citoyens	dans	le	processus	d’élaboration	des	projets.	Dans	le	cadre	de	la	concertation,	
les	garants	(MM.	Vazelle	et	Martin)	sont	neutres	et	indépendants	des	porteurs	de	projet,	et	n’ont	pas	à	
prendre position sur le projet.

MM.	Vazelle	et	Martin	ont	veillé	à	la	diversité	et	à	la	pertinence	du	dispositif	de	participation	mis	en	place	
pour le public, ainsi qu’à la qualité, à l’intelligibilité et à la sincérité des informations diffusées. Ils ont participé 
aux réunions de travail de SNCF Réseau ainsi qu’à la totalité des réunions et ateliers de la concertation.

c. Les échanges préalables avec le territoire
Dans le cadre du projet et pour préparer la concertation préalable, SNCF Réseau a entamé le dialogue avec 
les acteurs du territoire à partir du mois d’avril 2021.

Des réunions et rencontres ont eu lieu avec :
• Les élus de la Communauté d’agglomération Meuse Grand Sud
• Les élus de la Communauté de communes Portes de Meuse 

De leur côté, les garants de la concertation ont réalisé des entretiens dès le mois de février 2021. Ils 
ont notamment échangé avec des élus locaux (Région Grand Est, Communauté de communes Portes de 
Meuse,	Commune	de	Ligny-en-Barrois),	avec	le	sous-préfet	en	charge	du	projet	Cigéo	et	avec	des	acteurs	
économiques	(Energic,	Eurovia,	Chambre	d’Agriculture)	et	associatifs	(Meuse	Nature	Environnement)	afin	
de cerner les besoins et les attentes du territoire.

d. Les objectifs et les thèmes de la concertation
Les objectifs généralistes de la concertation préalable sont définis à l’article L.121-15-1 du code de 
l’environnement : « La concertation préalable permet de débattre de l’opportunité, des objectifs et des 
caractéristiques principales du projet ou des objectifs et des principales orientations du plan ou programme, 
des	enjeux	socio-économiques	qui	s’y	attachent	ainsi	que	de	leurs	impacts	significatifs	sur	l’environnement	
et l’aménagement du territoire. Cette concertation permet, le cas échéant, de débattre de solutions 
alternatives,	y	compris,	pour	un	projet,	son	absence	de	mise	en	œuvre.	Elle	porte	aussi	sur	les	modalités	
d’information	et	de	participation	du	public	après	la	concertation	préalable.	»

 La présente concertation a eu pour objectifs plus précis de :

• informer le public sur la nature du projet ;

•  recueillir les avis et observations et répondre aux interrogations du public  
sur toutes les thématiques liées au projet ;

•		enrichir	la	suite	des	études	en	intégrant	au	mieux	les	besoins	et	les	attentes	afin	de	finaliser	 
le projet en vue de sa présentation aux enquêtes publiques.

Etant donné la nature du projet et ses liens étroits avec le projet Cigéo, trois sujets ont été retenus 
pour être approfondis en ateliers thématiques :

•  la sécurité et la sûreté, en particulier liées au transport de déchets radioactifs ;

•  les travaux de modernisation, leur programme, leur déroulement, les mesures destinées  
à limiter les nuisances ;

•  les aménagements liés à la sécurisation/suppression de passages à niveau  
ainsi qu’au renforcement des ouvrages d’art.

e. Le périmètre de la concertation
La	concertation	préalable	a	été	ouverte	à	toute	personne	intéressée	grâce	à	un	large	éventail	de	moyens	
pour participer. 

Elle visait en particulier les habitants des 16 communes traversées par la ligne ferroviaire : 

• Tronville-en-Barrois • Naix-aux-Forges 

• Nançois-sur-Ornain • Saint-Amand-sur-Ornain 

•	Velaines	 •	Tréveray

•	Ligny-en-Barrois	 •	Saint-Joire	

• Givrauval • Demange-Baudignécourt

• Longeaux • Houdelaincourt

• Menaucourt • Abainville

• Nantois    • Gondrecourt-le-Château

Elle concernait également tous les acteurs du territoire : élus locaux, exploitants agricoles, représentants 
associatifs, acteurs économiques, etc.
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 2.2  LE DISPOSITIF D’INFORMATION
Une pluralité d’outils et de supports d’information a été mise en place dans le courant du mois 
d’avril	2021	afin	de	sensibiliser	le	public	au	projet	et	à	la	concertation	préalable.	Ce	dispositif	a	
été soumis par SNCF Réseau à l’approbation des garants.

a. Le dossier de concertation  
 et son annexe sur les passages à niveau
Le dossier de la concertation a été réalisé puis diffusé à la fois en version numérique, sur la page 
internet du projet, et en version imprimée aux 16 communes de la ligne. Il présentait les tenants et 
aboutissants du projet (contexte, objectifs, caractéristiques, travaux…) de telle sorte que le public 
dispose d’une information globale et complète. Il annonçait également les différents rendez-vous 
et	moyens	de	contribution	de	la	concertation	préalable.

En annexe du dossier de concertation, SNCF Réseau a souhaité détailler, dans un document à part, 
la situation et le scénario projeté pour l’ensemble des 59 passages à niveau. 

Pour chaque passage à niveau, une carte a été élaborée pour visualiser les aménagements prévus 
et, en cas de suppression, la solution de rabattement envisagée.

b.	L’affichage	dans	les	communes
Conformément à la réglementation, la concertation préalable a été annoncée localement par voie 
d’affichage.	

Une	première	version	d’affiche	a	été	diffusée	dans	les	mairies	des	16	communes	de	la	ligne.	
Puis, en cours de concertation, une nouvelle campagne a été décidée pour informer le public du 
changement	de	calendrier	et	de	la	tenue	des	ateliers	«	Aménagements	»	en	présentiel.	La	seconde	
diffusion a alors été étendue aux commerces locaux des 16 communes traversées par la ligne.

4

c. La diffusion d’un dépliant dans les boîtes aux lettres
Un dépliant a été réalisé, imprimé et diffusé à plus de 4 000 exemplaires, correspondant à l’ensemble 
des	boîtes	aux	lettres	des	foyers	des	16	communes	traversées	par	la	ligne.	

Outre une présentation succincte du projet et de la concertation, il comportait un coupon T 
permettant	aux	destinataires	de	renvoyer	une	contribution.	
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2.1 CADRE JURIDIQUE

Une concertation volontaire
SNCF Réseau organise volontairement une concerta-
tion préalable sur le projet de modernisation de la 
ligne de fret Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Châ-
teau du lundi 3 mai au mardi 8 juin au titre des articles 
L.121-17, L. 121-16 et L.121-16-1 du code de l’Environ-
nement.

Cette concertation est menée en étroite collaboration 
avec l’Andra, maître d’ouvrage du projet Cigéo.

Objectifs et périmètre de la concertation
Les objectifs généralistes de la concertation préa-
lable	sont	définis	à	l’article	L.121-15-1	du	code	de	l’en-
vironnement : « La concertation préalable permet de 
débattre de l’opportunité, des objectifs et des carac-
téristiques principales du projet ou des objectifs et 
des principales orientations du plan ou programme, 
des enjeux socio-économiques qui s’y attachent ainsi 
que	de	leurs	impacts	significatifs	sur	l’environnement	
et l’aménagement du territoire. Cette concertation 
permet, le cas échéant, de débattre de solutions al-
ternatives, y compris, pour un projet, son absence 
de mise en œuvre. Elle porte aussi sur les modalités 
d’information et de participation du public après la 
concertation préalable. »

La présente concertation a pour objectifs plus précis 
de :

• Informer le public sur la nature du projet ;

•  Recueillir les avis et observations et répondre aux 
interrogations du public sur toutes les thématiques 
liées	au	projet :	déroulement	et	impacts	potentiels	
des travaux, aménagements des passages à niveau, 
exploitation de la ligne, etc. ;

•  Enrichir la suite des études en intégrant au mieux 
les	 besoins	 et	 attentes	 du	 public	 afin	 de	 finaliser	
le projet en vue de sa présentation aux enquêtes 
publiques programmées en 2022 et 2023.

Cette étape de concertation préalable est ouverte à 
tous, chacun peut y participer et s’exprimer selon les 
modalités de son choix. La démarche vise en particu-
lier les habitants des 16 communes traversées par la 

ligne	ferroviaire	(voir	la	liste	page 11),	les riverains	de	
cette dernière et tous les acteurs du territoire concer-
né (milieu agricole, associations, élus des collectivi-
tés, acteurs économiques, etc.) 

Dans un esprit de concertation continue, SNCF 
Réseau s’engage à poursuivre les échanges avec 
les	acteurs	 locaux	jusqu’à	la	fin	de	la	réalisation	des	
travaux, en particulier sur les aménagements locaux.

Une concertation sous l’égide de garants
Par décision du 13 janvier 2021, la Commission 
Nationale du Débat Public (CNDP), sollicitée par 
SNCF Réseau, a nommé à ces fonctions Messieurs 
Jean-Daniel Vazelle et Luc Martin.

2.  LA CONCERTATION PRÉALABLE  
SUR LE PROJET

SNCF Reseau Cigeo_Dossier de concertation_EXE.indd   8SNCF Reseau Cigeo_Dossier de concertation_EXE.indd   8 03/05/2021   11:2603/05/2021   11:26

2. LA CONCERTATION PRÉALABLE SUR LE PROJET

9

2.  LA CONCERTATION PRÉALABLE  
SUR LE PROJET

MOT DES GARANTS 
Dans le cadre de cette concertation, la Com-
mission Nationale du Débat Public (CNDP), 
autorité administrative indépendante dont 
la mission est de veiller à la participation des 
citoyens dans le processus de décision de 
certains projets d’équipement ou d’aménage-
ment, de plans et programmes nationaux et 
de projets de réforme de politiques publiques 
ayant un impact sur l’environnement ou 
l’aménagement du territoire, a désigné deux 
garants.

Ces garants sont neutres et indépendants. 
Ils ne prennent pas parti sur le fond du projet. 
Ils sont chargés de garantir le respect du droit 
à l’information et à la participation des citoyens 
aux décisions publiques ayant une incidence 
sur l’environnement.

Ils veillent au respect des principes et des 
valeurs d’une démarche de concertation.

Ils sont chargés de veiller à la pertinence des 
modalités de participation du public mises en 
place, ainsi que de la qualité, de l’intelligibilité 
et de la sincérité des informations diffusées.

Ils doivent garantir la possibilité pour le public 
de poser des questions, de faire connaître 
ses observations et propositions et obtenir 
des réponses argumentées par le porteur de 
projet.

Les garants participent aux diverses réunions 
de concertation et restent à la disposition du 
public.

Vous pouvez les contacter par mail aux 
adresses mails suivantes : jean-daniel.vazelle@
garant-cndp.fr et luc.martin@garant-cndp.fr

Ils établissent un bilan de la concertation et le 
porteur de projet doit produire un document 
indiquant comment il prend en compte, dans 
son projet, l’expression du public.

2.2 DÉROULEMENT

Modalités de la concertation
La concertation préalable sur le projet est programmée du 3 mai au 8 juin 2021.  
Pour s’exprimer, le public a plusieurs moyens à sa disposition et peut : 

Compléter et renvoyer le 
coupon T	qui	a	été	joint	au	

dépliant sur le projet, distribué 
dans	les	boîtes	aux	lettres	fin	
avril 2021 sur l’ensemble des 
seize communes directement 

concernées par le projet ;

Déposer une contribution sur 
le site internet du projet :  
 www.sncf-reseau.com/fr/

modernisation-ligne-nancois-
gondrecourt ou par mail à :  

modernisation.nancois-
gondrecourt@reseau.sncf.fr ;

Déposer une 
contribution sur les 

registres publics mis 
en place dans les 

16 mairies	de	la	ligne	
ferroviaire.
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PN 2
COMMUNE DE NANÇOIS-SUR-ORNAIN - SUPPRESSION DU PN 2

Le passage à niveau n° 2 sur la commune de Nançois-sur-Ornain sera supprimé.

Propositions :Mettre les voiries en impasse avec :
•  Au nord, côté Nançois-sur-Ornain, la mise en place d’une clôture empêchant la traversée de la voie 

et la création d’une aire de retournement.
•  Au sud, côté Velaines, la mise en place d’une clôture empêchant la traversée de la voie  

et la création d’un merlon sur une longueur de 20 m.

 Voie ferrée
 Fermeture du Passage à Niveau  Aménagements divers :  clôtures,  merlons,…

ANNEXE AU DOSSIER DE CONCERTATION - AMÉNAGEMENT DES PASSAGES À NIVEAU 

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

21

 Voie ferrée
 Fermeture du Passage à Niveau Itinéraire de rétablissement routier  Automatisation du passage   
à niveau : barrières automatiques,   
signalisation spécifique Changement du platelage  Aménagements divers :  clôtures,  merlons,…

ANNEXE AU DOSSIER DE CONCERTATION - AMÉNAGEMENT DES PASSAGES À NIVEAU 

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Le passage à niveau n° 16 sur la commune de Givrauval sera réaménagé.

Le passage à niveau n° 16 sera automatisé avec la mise en place d’une barrière automatique  

et des éléments de signalisation adaptés.
Le platelage existant sera remplacé par un nouveau platelage, pour assurer une meilleure  

sécurité et un meilleur confort pour les usagers de la route.

Le passage à niveau n° 16 accueillera également le trafic ramené par la fermeture des passages  

à niveau n° 14, 17 et 18 situés à proximité.

COMMUNE DE GIVRAUVAL – AMÉNAGEMENTS DU PN 16

PN 16

!

… !?

?

? …

(1)  Les liens d’accès aux réunions et ateliers en visioconférence seront disponibles sur le site Internet du projet plusieurs jours 
à l’avance. Les modalités seront précisées à l’avance sur le site internet du projet.

(2)  Participation sur inscription en vous rendant sur le site internet du projet ou en appelant le 0809 542 242 
(prix d’un appel local). Si les conditions sanitaires permettent la réalisation de ces ateliers en présentiel, 
les lieux seront précisés plusieurs jours à l’avance sur le site internet du projet.

CONCERTATION DU 3 MAI AU 8 JUIN 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Sécurité, travaux, aménagements…

COMMENT VOUS EXPRIMER 
PENDANT LA CONCERTATION ?
•   En déposant une contribution sur le site internet du projet :

www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt 
•  En déposant une contribution sur les registres publics mis à disposition dans les mairies des 16 communes de la ligne.

•  En participant aux 4 réunions et ateliers thématiques prévus en visioconférence(1) :

Réunion d’ouverture
Mardi 4 mai 2021, de 18 h à 20 h 

Atelier thématique « Sécurité »
Mardi 11 mai 2021, de 18 h à 20 h 

Atelier thématique « Travaux »
Jeudi 20 mai 2021, de 18 h à 20 h 

Réunion de bilan 
Mardi 8 juin 2021, de 18 h à 20 h

•  En participant aux 4 ateliers thématiques « Aménagements » prévus en visioconférence ou présentiel selon 
l’évolution des conditions sanitaires(2) :

Ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Nord 
Mardi 25 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Jeudi 27 mai 2021, de 18 h à 20 h

Ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Sud 
Mardi 1er juin 2021, de 18 h à 20 h 
Jeudi 3 juin 2021, de 18 h à 20 h

Tous les liens 
pour les réunions 

sont sur le site 
internet.
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(1)  Les liens d’accès aux réunions et ateliers en visioconférence seront disponibles sur le site Internet du projet plusieurs 
jours à l’avance. Les modalités seront précisées à l’avance sur le site internet du projet.

(2)  Participation sur inscription en vous rendant sur le site internet du projet ou en appelant le 0809 542 242 
(prix d’un appel local). 

CONCERTATION PROLONGÉE JUSQU’AU 28 JUIN 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Sécurité, travaux, aménagements…

COMMENT VOUS EXPRIMER 
PENDANT LA CONCERTATION ?
•   En déposant une contribution sur le site internet du projet :

www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt 
•  En déposant une contribution sur les registres publics mis à disposition dans les mairies des 16 communes de la ligne.

•  En participant aux réunions et ateliers thématiques prévus en visioconférence(1) ou en présentiel(2) :

Réunion d’ouverture
Mardi 4 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Atelier thématique « Sécurité »
Mardi 11 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Atelier thématique « Travaux »
Jeudi 20 mai 2021, de 18 h à 20 h

NOUVEAU PLANNING DE RÉUNIONS ET ATELIERS

2 ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Nord en présentiel 
Jeudi 10 juin 2021, de 10 h à 12 h et de 18 h à 20 h
Hall des Annonciades - 46 bis, rue des États-Unis à Ligny-en-Barrois
2 ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Sud en présentiel
Mardi 15 juin 2021, de 10 h à 12 h et de 18 h à 20 h 
Salle polyvalente - rue Vaux dom Gérard à Gondrecourt-le-Château

Réunion de bilan en visioconférence 
Lundi 28 juin 2021, de 18 h à 20 h

CHANGEMENTDE DATES
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Concertation du 3 mai au 8 juin 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

DOSSIER DE 
CONCERTATION

www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
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CONCERTATION 
DU 3 MAI AU 8 JUIN 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Sécurité, travaux, aménagements…
Parlons-en ensemble!

www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
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COMMENT VOUS EXPRIMER  
PENDANT LA CONCERTATION ?
•  En renvoyant dès maintenant le coupon T ci-joint.

•  En déposant une contribution sur le site internet du projet :  
www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt  
ou par mail à : modernisation.nancois-gondrecourt@reseau.sncf.fr

•  En déposant une contribution sur les registres publics mis à disposition dans les mairies 
des 16 communes de la ligne.

•  En participant aux 4 réunions et ateliers thématiques prévus en visioconférence(1) :
Réunion d’ouverture 
Mardi 4 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Atelier thématique « Sécurité » 
Mardi 11 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Atelier thématique « Travaux » 
Jeudi 20 mai 2021, de 18 h à 20 h 
Réunion de bilan  
Mardi 8 juin 2021, de 18 h à 20 h

•  En participant aux 4 ateliers thématiques «Aménagements» prévus en visioconférence 
ou présentiel selon l’évolution des conditions sanitaires(2) :

Ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Nord  
Mardi 25 mai 2021, de 18 h à 20 h  
Jeudi 27 mai 2021, de 18 h à 20 h
Ateliers thématiques « Aménagements » Secteur Sud  
Mardi 1er juin 2021, de 18 h à 20 h  
Jeudi 3 juin 2021, de 18 h à 20 h

(1)  Les liens d’accès aux réunions et ateliers en visioconférence seront disponibles sur le site Internet du 
projet plusieurs jours à l’avance. Les modalités seront précisées à l’avance sur le site internet du projet.

(2)  Participation sur inscription en vous rendant sur le site internet du projet ou en appelant  
le 0809 542 242 (prix d’un appel local). Si les conditions sanitaires permettent la réalisation  
de ces ateliers en présentiel, les lieux seront précisés plusieurs jours à l’avance sur le site internet 
du projet.

Pendant la concertation, un panel de riverains sera également interrogé dans le cadre d’une 
enquête téléphonique menée auprès de 100 habitants des 16 communes traversées par la ligne.À NOTER

Comme le prévoit le code de l’Environnement, SNCF Réseau organise  
une concertation préalable sur le projet pour permettre au public de s’informer  
et d’apporter ses contributions. Cette concertation est placée sous l’égide  
de garants nommés par la Commission Nationale du Débat Public (CNDP) :  
M. Jean-Daniel Vazelle (jean-daniel.vazelle@garant-cndp.fr)  
et M. Luc Martin (luc.martin@garant-cndp.fr)
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Centre de stockage 
CIGEO

Communauté de communes Portes de Meuse

Communauté d’agglomération Meuse Grand Sud

Ligny-en-
Barrois

Velaines

Tronville-
en-Barrois Nançois-

sur-Ornain

Givrauval

Longeaux

Menaucourt

Nantois

Naix-
aux-

Forges
Saint-
Amand-
sur-Ornain

Tréveray

Saint-Joire

Demange-
Baudignécourt

Houdelaincourt

Abainville

Gondrecourt-
le-Château

LIGNE COMPLÉMENTAIRE ANDRA (HORS PROJET)

GONDRECOURT-
LE-CHÂTEAU

NANÇOIS-TRONVILLE
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LES OBJECTIFS  
DU PROJET
Le projet consiste à moderniser la ligne 
de fret Nançois-Tronville — Gondrecourt-
le-Château dans le cadre du projet CIGEO 
de stockage profond de déchets radioactifs.

OBJECTIFS 
•  Acheminer les matériaux de construction 

du centre de stockage
•  Desservir le centre de stockage en phase 

opérationnelle
•  Renforcer le maillage ferroviaire du territoire

Privilégier le transport ferroviaire pour 
l’acheminement des matériaux de construction 
et pour celui des colis de déchets radioactifs 
est une recommandation issue du débat public 
qui a été organisé en 2013 par la Commission 
Nationale du Débat Public (CNDP) et par 
l’Agence Nationale pour la gestion des Déchets 
Radioactifs (ANDRA).

LES TRAVAUX PRÉVUS

LES PASSAGES À NIVEAU
Sur les 59 passages à niveau existants, SNCF Réseau 
prévoit – à ce stade des études – d’en conserver 37 et 
d’en supprimer 22 pour renforcer la sécurité de la ligne. 

Les passages à niveau conservés seront automatisés 
pour ceux qui ne le sont pas déjà. Des aménagements 
routiers pourront également être réalisés.

Pour les passages à niveau supprimés, les rétablisse-
ments de voiries nécessaires (cheminements piétons  
et routiers) seront définis en concertation avec  
les communes et les publics intéressés.

36 km  
de linéaire  
(voie unique)

16 communes  
et 2 intercommunalités 
traversées

45 000 tonnes  
de ballast remplacé

72 km  
de rails neufs posés

120 M€  
de travaux estimés

Ch
iff

re
s 

cl
és

Réfection  
de la totalité  
de la plateforme  
et de la voie ferrée

 Rénovation 
d’ouvrages d’art 
(ponts-rail  
et ponts-route)

Mise en place 
et motorisation 
d’aiguillages  
en gare  
de Nançois-
Tronville

Installation  
de systèmes de 
communication 
permettant  
la sécurisation  
de la ligne et de  
ses embranchements 
(en particulier vers  
le centre de stockage 
CIGEO)

Le dossier de concertation et son annexe (spécialement consacrée  
aux passages à niveau) seront consultables à l’adresse internet suivante :  
www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
Pour toute question, vous pouvez écrire à l’équipe projet :  
modernisation.nancois-gondrecourt@reseau.sncf.fr

Jusqu’à mi 2021

Études  
d’avant-projet

Mai-juin 2021

Concertation  
préalable

2022-2023

Études de projet  
et enquête publique

2024-2025

Travaux de modernisation

Fin 2025

Mise  
en service

POUR PLUS D’INFORMATIONS (à partir du 3 mai)CALENDRIER

EXPRIMEZ-VOUS :

Vous pouvez laisser vos coordonnées afin d’être informés des suites 
de la concertation :
Nom :   Prénom : 
Adresse postale :  

Adresse-mail : 

Vous pouvez renvoyer ce coupon T jusqu’au 8 juin 2021 par voie postale,  
sans affranchissement. Votre contribution sera prise en compte par SNCF Réseau, 
Direction Territoriale Grand Est, ainsi que dans le bilan de la concertation. 

En écrivant à SNCF Réseau (par mail ou par courrier) et en indiquant votre nom, prénom, adresse 
postale et adresse e-mail, vous acceptez leur traitement par SNCF Réseau dans le cadre de la présente 
concertation. Merci donc de prendre connaissance de la mention d’information sur notre site internet 
avant de renseigner vos données, accessible via le lien https://www.sncf-reseau.com/fr/protection-
donnees-personnelles

  Le dossier de concertation

  L'annexe sur les passages à niveau

		Les	2	versions	d'affiches	40x60	cm

  Le dépliant recto/verso



BILAN DE CONCERTATION / MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET NANÇOIS-TRONVILLE — GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

14 15

2. LA DÉMARCHE DE CONCERTATION PRÉALABLE

d. Une page-projet sur le site internet de SNCF Réseau
Une page dédiée au projet a été mise en ligne 
mi-avril 2021 sur le site internet de SNCF 
Réseau.  

Elle constituait un espace de référence sur le 
projet car elle abritait :
• l’ensemble des documents ici décrits ;
• les comptes rendus et supports de chaque 
réunion et atelier thématique ;
• une foire aux questions d’une quarantaine 
d’items ;
• un formulaire permettant de déposer une 
contribution.

e. La diffusion d’un motion design
Un	motion	design	a	été	réalisé	afin	de	présenter	les	objectifs	et	caractéristiques	du	projet,	de	
manière	très	synthétique	et	visuelle.	

Cette	vidéo,	sous-titrée	pour	être	accessible	à	tous,	figure	en	ouverture	de	la	page	internet	du	
projet.

f. Communiqués et annonces presse

SNCF	Réseau	s’est	appuyé	sur	deux	titres	de	presse	régionale	pour	communiquer	sur	le	projet	et	
la	concertation	:	«	L’Est	Républicain	»	et	«	Le	Journal	de	la	Haute-Marne	».

Deux communiqués de presse leur ont été adressés, un premier à l’amorce de la concertation, 
suivi d’un second pour annoncer sa prolongation. Ils ont donné lieu à la publication d’un article 
par	« L’Est	Républicain ».

En parallèle, deux annonces – correspondant à de l’achat d’espace publicitaire - ont été publiées 
dans les mêmes journaux sous la forme d’encarts de 1/8e de page.

Les 2 versions d'annonces presse

  La page-projet du site internet

La page-projet reste accessible à l’adresse : 

https://www.sncf-reseau.com/fr/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
…
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CONCERTATION DU 3 MAI AU 8 JUIN 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Sécurité, travaux, aménagements…

Parlons-en ensemble !
Pour tout savoir sur le projet et les moyens de participer 
sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
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CONCERTATION PROLONGÉE JUSQU’AU 28 JUIN 2021

MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Sécurité, travaux, aménagements…

NOUVEAU PLANNING DE RÉUNIONS ET ATELIERS
4 ateliers thématiques « Aménagements » en présentiel 

• Secteur Nord, à Ligny-en-Barrois
Jeudi 10 juin 2021, de 10 h à 12 h et de 18 h à 20 h
Hall des Annonciades - 46 bis, rue des États-Unis à Ligny-en-Barrois

• Secteur Sud, à Gondrecourt-le-Château 
Mardi 15 juin 2021, de 10 h à 12 h et de 18 h à 20 h 
Salle polyvalente - rue Vaux dom Gérard à Gondrecourt-le-Château

Réunion de bilan en visioconférence
Lundi 28 juin 2021, de 18 h à 20 h

Inscription et informations sur 
www.sncf-reseau.com/fr/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt 
ou au 0809 542 242 (prix d’un appel local).

INSCRIPTION OBLIGATOIRE AUX ATELIERS SUR LE SITE INTERNET OU AU 08 09 542 242
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2. LA DÉMARCHE DE CONCERTATION PRÉALABLE

 2.3  LE DISPOSITIF DE PARTICIPATION

a. Des réunions et ateliers thématiques
Pour permettre des échanges larges et ouverts sur tous les sujets, huit réunions et ateliers thématiques ont 
été organisés au total. 

Compte-tenu du contexte sanitaire, les trois premiers rendez-vous se sont déroulés en visioconférence (via 
Zoom).	Profitant	de	l’assouplissement	des	contraintes,	les	quatre	ateliers	relatifs	aux	aménagements	ont	
ensuite pu être transformés en rencontres en présentiel avant une dernière réunion en visioconférence pour 
établir un bilan provisoire.

RÉUNION DATE HORAIRE

Réunion de lancement 4 mai 2021 18h/20h

Atelier thématique « Sécurité » 11 mai 2021 18h/20h

Atelier thématique « Travaux » 20 mai 2021 18h/20h

Ateliers « Aménagements » secteur Nord 10 juin 2021 10h/12h - 18h/20h

Ateliers « Aménagements » secteur Sud 15 juin 2021 10h/12h - 18h/20h

Réunion de bilan 28 juin 2021 18h/20h

A chaque fois, les réunions se sont ouvertes sur une première partie de présentation/rappel du projet. Puis 
les propos se sont concentrés sur un thème, enrichi par la présence de spécialistes et d’experts internes 
ou externes à SNCF Réseau.

Au cours des ateliers Aménagements, la ligne et ses différents passages à niveau et ouvrages d’art ont été 
survolés	en	direct	au	moyen	de	Google	Earth.	

Chaque	réunion	a	donné	lieu	à	la	réalisation	d’un	diaporama	spécifique	puis	d’un	compte	rendu,	tous	deux	
ensuite mis en ligne sur la page internet du projet.

b. Un coupon T
Le	dépliant	d’information,	boîté	dans	plus	de	4	000	foyers,	comportait	un	coupon	T	permettant	de	rédiger	
et	renvoyer	une	contribution,	une	question	ou	simplement	ses	coordonnées.		

c. Un espace de contribution sur la page-projet
La page internet du projet était dotée d’un formulaire de contribution. Une fois publiés, tous les avis ainsi 
que les réponses apportées par SNCF Réseau étaient visibles par tous les internautes.

d. Une adresse-mail dédiée
Une	adresse-mail	a	été	créée	spécifiquement	pour	la	concertation,	et	diffusée	sur	l’ensemble	des	supports :	

modernisation.nancois-gondrecourt@reseau.sncf.fr

Elle reste active après le 28 juin pour les personnes qui souhaiteraient contacter SNCF Réseau.

e. Des registres publics  
  en mairies
Des registres publics ont été mis à la disposition du 
public dans chacune des 16 communes traversées 
par la ligne sur toute la durée de la concertation. 

  Réunions et ateliers

  Diaporamas
04/05/2021 – p 13

  L'espace de contribution

  Registres
…
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MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET 
NANÇOIS-TRONVILLE – GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

REGISTRE DE CONCERTATION  
DU PUBLIC 

www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt
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3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS 

3.  
LE BILAN DES AVIS  
EXPRIMÉS
Le présent bilan de concertation rend compte de l’ensemble des contributions émises par le public entre 
le 3 mai et le 28 juin 2021 grâce au dispositif de participation décrit précédemment.

Pour	la	bonne	compréhension	des	chiffres	ci-après,	est	considérée	comme	«	une	contribution	»	l’intervention	
d’une	personne	sur	un	sujet	par	un	des	moyens	de	participation	disponibles.	Si	une	personne	s’est	exprimée	
sur plusieurs sujets distincts, en atelier de concertation par exemple, le nombre de contributions considéré 
est multiple. Par ailleurs, un même avis exprimé par plusieurs canaux est comptabilisé plusieurs fois. 

 3.1 LE BILAN QUANTITATIF
Les chiffres à retenir sont les suivants :

MOYEN DE PARTICIPATION
NOMBRE DE CONTRIBUTIONS 

RECUEILLIES
Réunions et ateliers en visioconférence 46

Ateliers « Aménagements » secteur Nord 
(en présentiel) 43

Coupons T 26

Ateliers « Aménagements » secteur Sud 
(en présentiel) 21

Page internet projet 6

Registres publics 5

Ligne téléphonique 5

Adresse-mail dédiée 4

Enquête téléphonique 110

A noter :

Sur	la	page	internet	du	projet,	l’onglet	«	concertation	»	a	enregistré	1	441	visites	et	1	069	visiteurs	uniques,	
avec	une	durée	de	consultation	moyenne	de	3	minutes	21.	En	outre,	plus	de	600	actions	de	téléchargement	
ont été comptabilisées tous onglets et documents confondus.

Les 5 personnes qui ont utilisé la ligne téléphonique du projet l’ont fait exclusivement pour se renseigner sur 
l’accès à l’information et sur les modalités de participation. Les appels n’ont pas débouché sur l’expression 
de contributions.

L’enquête téléphonique visait 100 appels utiles et est montée à un total de 110 pour obtenir une 
représentativité optimale.

Les huit réunions et ateliers de concertation ont réuni près de 220 participants au total (intervenants compris) et 
généré 110 contributions orales ou écrites, par le biais de la messagerie lors des réunions en visioconférence. 
Au total la concertation préalable a enregistré 156 contributions (hors enquête téléphonique).

Sur la participation aux réunions et ateliers, on a observé une baisse du nombre de participants à chaque 
rendez-vous, à l’exception de la réunion de bilan.

f. Un numéro de téléphone dédié
Afin	d’offrir	un	outil	supplémentaire	d’information	et	de	participation,	mais	aussi	de	proposer	une	solution	
alternative à la page internet pour s’inscrire aux ateliers en présentiel, SNCF Réseau a mis en place une 
ligne téléphonique : 

0809 542 242 (prix d’un appel local).

Celle-ci était ouverte du lundi au vendredi de 9h à 12h30 et de 14h à 17h.

g. Une enquête téléphonique complémentaire
Enfin,	pour	compléter	le	dispositif	de	participation,	une	enquête	téléphonique	a	été	menée	auprès	de	
110 habitants des 16 communes de la ligne. Ce sont les numéros de téléphone répertoriés dans les Pages 
Blanches qui ont servi de base pour les appels. Pour assurer une bonne représentativité, l’équilibre du panel 
a été recherché sur les critères de parité et de localisation géographique.

RÉPARTITION DU PANEL PAR SEXE EFFECTIF %

Femmes 48 43,5

Homme 62 56,5

RÉPARTITION DU PANEL PAR COMMUNE EFFECTIF %

Abainville 6 5,5

Baudignécourt 2 1,8

Givrauval 6 5,5

Gondrecourt-le-Château 11 10,0

Houdelaincourt 7 6,4

Ligny-en-Barrois 10 9,1

Longeaux 3 2,7

Menaucourt 4 3,6

Naix-aux-Forges 4 3,6

Nançois-sur-Ornain 8 7,3

Nantois 4 3,6

Saint-Amand-sur-Ornain 5 4,5

Saint-Joire 9 8,2

Tréveray 10 9,1

Tronville-en-Barrois 11 10,0

Velaines 10 9,1
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3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

RÉUNION PARTICIPATION

Réunion de lancement 65

Atelier thématique « Sécurité » 57

Atelier thématique « Travaux » 34

Ateliers « Aménagements » secteur Nord 23

Ateliers « Aménagements » secteur Sud 13

Réunion de bilan 26

 3.2 LE BILAN QUALITATIF
Une très large majorité des contributions recueillies dans le cadre de la concertation témoigne d’une certaine 
méfiance	et	inquiétude	du	public	vis-à-vis,	non	pas	directement	du	projet	de	modernisation	de	la	ligne	
ferroviaire,	mais	de	sa	finalité	:	le	transport	de	déchets	radioactifs	destinés	à	Cigéo.	Les	avis	explicitement	
défavorables au projet existent, mais ils sont minoritaires. Les avis explicitement positifs sont marginaux.

Ces éléments de contexte étant rappelés, les échanges qui se sont tenus dans le cadre des réunions et 
des ateliers ont montré l’intérêt des participants pour une diversité de sujets. Ce « besoin de savoir et 
de	comprendre	»	est	un	point	majeur	du	bilan	qualitatif,	tout	comme	ressort	la	volonté	de	discuter	des	
aménagements	au	plus	près	du	terrain,	par	exemple,	ceux	à	définir	autour	des	passages	à	niveau	(PN).

A	partir	de	l’analyse	de	chaque	contribution,	(hors	enquête	téléphonique,	voir	encadré	page	21)	voici	les	
sept grandes thématiques qui sont ressorties au cours de la concertation :

  Les tendances de l’enquête téléphonique
Deux	raisons	justifient	que	l’enquête	téléphonique	soit	traitée	à	part	dans	ce	bilan.	D’une	part,	les	avis	
obtenus ont été sollicités (ils ne sont pas spontanés). D’autre part, ils ont émané d’un questionnaire 
comportant une majorité de questions fermées, pour des raisons de facilité de mise en œuvre. L’expression 
des participants a donc été plus restreinte.
Ces précautions étant rappelées, il ressort les tendances suivantes : 
•  Les habitants des 16 communes ont connaissance du projet dans une très large majorité (85,5%).
•  Leur perception du projet est plus négative (44,7 %) que positive (35,1 %) mais se révèle partagée, 

surtout si on considère la part des personnes interrogées pour lesquelles l’impact pour le territoire est 
neutre (16 %).

QUESTION 1 A

Pensez-vous  
que ce projet  
est...

...plutôt positif pour le territoire

....neutre pour le territoire

...plutôt négatif pour le territoire

Je ne sais pas

35,1%
16%
45,7%
4,3%

•  La sécurité/sûreté de la ligne est la préoccupation numéro 1 pour les habitants, suivie par les aménagements 
des passages à niveau (54 %) et par les nuisances liées à la reprise de la circulation des trains (45 %).

PAS IMPORTANT PEU IMPORTANT IMPORTANT TRÉS IMPORTANT

Manière dont vont se 
dérouler les travaux pour 
les riverains

13 % 11 % 39 % 37 %

Sécurité / sûreté de la ligne 1% 4 % 29 % 66 %

Développement 
économique du territoire 22% 11 % 43 % 25%

Réaménagement  
des passages à niveau 7% 6% 33 % 54 %

Nuisances liées à la reprise 
de la circulation des trains 10% 17 % 27 % 45 %

•  2 habitants interrogés sur 3 ont déclaré qu’ils ne comptaient pas participer à la concertation préalable 
organisée par SNCF Réseau.

QUESTION 4 OUI NON

Comptez-vous participer  
à la concertation préalable ? 35,4% 63,6%

•		Les	réponses	(ouvertes)	à	la	question	«	Quelles	sont	les	retombées	que	vous	prévoyez	?	»	font	ressortir	
deux grandes catégories de personnes : d’un côté, celles – nombreuses - qui sont inquiètes à la perspective 
que des trains de déchets radioactifs passent à côté de chez elles ; de l’autre, celles qui espèrent que la 
modernisation	de	la	ligne	de	fret	apportera	un	regain	de	dynamisme	au	territoire.

« On peut prévoir  
des créations d’emplois. »

« J’ai peur des déchets au niveau de la pollution,  
de la santé et aussi pour l’agriculture.  »

« Je suis contre ce projet puisque 
les trains vont transporter  
des déchets radioactifs qui sont 
dangereux pour la commune  
et les habitants. »

« Je pense qu’on aura  
des retombées économiques, 
commerciales et  
démographiques. »

« On a un peu peur 
de la possibilité 
d’accidents, il faut 
trouver d’autres 
solutions.  »

SÛRETÉ / SÉCURITÉ 17%

AMÉNAGEMENTS 
PN

22%

ENJEUX 
DE TERRITOIRE
19%

LA LIGNE 
ET SES NUISANCES
22%

TRAVAUX ET NUISANCES 6%CONCERTATION 12%

CONTEXTE CIGÉO 2%



BILAN DE CONCERTATION / MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET NANÇOIS-TRONVILLE — GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

22 23

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

 3.3 LA SYNTHÈSE DES AVIS EXPRIMÉS

a.  Les caractéristiques du transport
Une cinquantaine de contributions ont abordé le sujet des caractéristiques du transport 
ferroviaire qui prendra place sur la ligne modernisée. 

On distingue deux catégories :

• les questions d’ordre technique, relatives à la typologie des trains et au trafic ; 

•  les questions sur les nuisances générées par le trafic, en particulier les questions 
sur le bruit et les vibrations. 

Ce thème des caractéristiques du transport a été régulièrement abordé tout au long 
de la concertation.

Les nuisances, le bruit et les vibrations
Une participante, dans sa contribution par coupon T, a posé plusieurs questions :
« J'aimerais savoir combien de trains par jour vont passer derrière chez moi ? Est-ce uniquement 
pour vous (Cigéo) la voie-ferrée, ou avec d'autres entreprises ? À partir de quand ? Quand 
mettrez-vous un grillage pour les maisons qui ne sont pas enfermées ? Il est vrai que les trains 
font trembler les maisons proches de la voie ferrée ! Quels sont les désagréments que nous allons 
avoir ? Odeur ? Bruit ? »

Le maire de Menaucourt, a également évoqué le thème du bruit via une remarque déposée dans 
le registre papier de sa commune : 
« Voir pour isoler les maisons situées à 1m50 de la voie ferrée afin que les habitants acceptent 
mieux le projet de modernisation de cette voie. »

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les	caractéristiques	de	la	ligne	limitent	le	trafic	ferroviaire	à 8 
circulations journalières. Lors des travaux du centre Cigéo, l'acheminement des matériaux de construction 
par voie ferroviaire représentera 6 passages de trains par jour au maximum. Une fois que le centre 
sera opérationnel, la ligne ferroviaire sera également utilisée pour le transport de colis de déchets 
(au	démarrage	du	stockage	des	déchets	radioactifs,	les	flux	sont	estimés	à	environ	8	trains	par	an	les	
premières années puis ils augmenteront jusqu'à 76 trains par an en période d'exploitation). Au transport 
des déchets radioactifs s'ajoute le transport de marchandises qui est estimé en phase d'exploitation à 
1 à 2 trains par semaine.

Les nouveaux équipements vont permettre de gagner plusieurs décibels par rapport aux circulations 
passées :
•		longs	rails	soudés	:	ils	ont	pour	effet	de	supprimer	(sauf	au	niveau	des	aiguillages)	les	chocs	et	le	« tac	
tac	»	qui	étaient	caractéristiques	des	anciens	rails	avec	joints	lors	du	passage	des	roues	;

• traverses en béton : elles diminuent les vibrations et le bruit ;
• épaisseur de ballast plus importante = elle permet d’absorber les vibrations et le bruit.

Par ailleurs, le remplacement de plusieurs ponts métalliques par des ponts en béton contribuera à faire 
diminuer le bruit au moment du passage des trains par élimination de la résonance entre le rail et les 
structures. Cette réduction peut être de l’ordre de 10 dB(A), correspondant à la sensation que le bruit 
a été divisé par deux.

La pose d'un grillage limitatif peut être envisagée dans les zones urbanisées et localement dans certaines 
zones nécessitant une sécurisation (habitation proche de la ligne, entreprise...). Mais il n'est pas prévu 
de clôturer la ligne sur tout le linéaire.

 
Les nuisances, le bruit et les vibrations (suite)

Lors de l’atelier Travaux, un participant a demandé si « les nouveaux matériaux utilisés lors des 
opérations de modernisation de la ligne permettront de réduire les nuisances sonores liées au 
passage de trains de fret ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La future voie qui sera installée se composera de traverses en béton 
dotées de semelles en caoutchouc pour éviter les contacts béton/métal, atténuant ainsi le bruit. Par ailleurs, 
les tabliers remplacés sur les ponts-rails seront de composition similaire en amont et en aval de l’ouvrage, 
limitant également les nuisances.

Au sujet des vibrations, un participant s’est interrogé sur « de potentiels travaux d’insonorisation 
et anti-vibrations sur les habitations en bordure de ligne à Ligny-en-Barrois ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les	études	menées	n’ont	identifié	qu’une	seule	habitation	pour	
laquelle les nuisances dépassent les seuils réglementaires. Dans ce cas, des aménagements acoustiques 
pourront être mis en place.

Concernant les vibrations, les travaux prévus et matériaux utilisés limiteront ces nuisances. Une étude 
vibratoire sera menée lorsque le projet sera plus avancé. 

Malgré l’effet des mesures qui seront mises en place, il subsistera des vibrations résiduelles. Les vibrations 
causées par le passage des trains n’abîmeront toutefois pas le bâti.

Un autre participant a évoqué « la possibilité de limitation de la vitesse des trains pour limiter 
les vibrations ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : En zone urbaine, la vitesse sera déjà faible du fait de la présence 
de passages à niveau, ce qui limitera les vibrations. 

Au	contraire,	un	participant	anonyme	affirme	:	« Aucune gêne pour moi pour l'utilisation de cette 
ligne qui a bien servi auparavant. ».
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Autres remarques diverses
La question du mode de propulsion des trains est également régulièrement revenue lors des 
différentes  réunions, comme en témoigne cette prise de parole lors de l'atelier Sécurité : 
« Quel sera le mode de propulsion des trains circulant sur le ligne ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La	ligne	n’étant	pas	électrifiée,	les	locomotives	fonctionneront	
au diesel.

Une question et une remarque ont porté sur l’enveloppe financière du projet :
« Quels suppléments budgétaires SNCF Réseau envisage à ce stade, dans la mesure où le projet 
évolue ? » Ce contributeur indique que le projet Cigéo a lui-même « été multiplié par 10 » et qu’il 
est « très sensible à l’utilisation de l’argent public ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : L’enveloppe de 120 M€ correspond à l’estimation budgétaire 
actuelle.	S’il	devait	y	avoir	une	évolution	du	besoin	budgétaire,	celle-ci	donnerait	lieu	à	une	négociation	
avec l’ANDRA.

b.  Les aménagements d’ouvrages d’art et de passages à niveau

Avec 52 contributions, le thème des aménagements d’ouvrages d’art et de passage 
à niveau a été un autre thème de prédilection. Ces travaux ayant un impact direct 
sur le cadre de vie et les habitudes des riverains, ils ont suscité des questions dès la 
réunion d’ouverture pour se concentrer lors des ateliers qui leur étaient dédiés les 
10 et 15 juin 2021 à Ligny-en-Barrois et Gondrecourt-le-Château. 

Les passages à niveau

Sur ce sujet des aménagements, les avis sont souvent ceux d’élus, de riverains et 
d’usagers réguliers qui donnent leur point de vue sur un passage à niveau dont ils 
connaissent très bien les fonctionnalités actuelles. 
Retenons quelques exemples :

A Houdelaincourt, au niveau des PN 64 et 63 supprimés avec rétablissement vers le PN 61, le maire 
a signalé « un angle très fermé au niveau d’une ferme, qui pourrait empêcher les agriculteurs 
de tourner. Un élargissement est à étudier. Cette proposition a été portée dans le registre de 
la commune » précise-t-il.

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le	problème	est	déjà	identifié	par	le	bureau	d’études	Cerema	et	
il en sera tenu compte dans les études à venir.

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

La taille des trains, la durée  
de leur passage, leur fréquence…
Une personne a questionné SNCF Réseau « sur le nombre de wagons que compte un train, et 
donc sur le poids total d’un convoi au regard, notamment, de la résistance des ouvrages d’art ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le poids d’un wagon peut aller jusqu’à 157 tonnes, soit 22,5 
tonnes par essieu, ce qui correspond à une charge classique. Les wagons, et en particulier leur nombre 
d’essieux, sont conçus pour assurer une bonne répartition de la masse totale. Cela explique le fait qu’il 
n’y	ait	pas	de	classification	«	transport	exceptionnel	»	pour	ce	genre	de	convois.	

Sur	le	nombre	de	wagons,	des	exemples	de	trains	de	ce	type	à	destination	de	l’Allemagne	se	composent	
de 12 ou 13 wagons. 

L’aptitude	de	chacun	des	ouvrages	d’art	à	répondre	à	la	charge	attendue	sera	vérifiée	par	SNCF	Réseau.	
En cas de besoin, des travaux de consolidation seront réalisés pour le ou les ouvrages concernés. 

Un participant a souhaité connaître « le temps de passage de tout un train devant une maison ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Un	train	d’une	centaine	de	mètres	à	40km/h	mettra	10 secondes	
à passer.

Une représentante de la CCI Meuse – Haute Marne a demandé « combien de temps prend 
le passage du train sur un passage à niveau, pour ce qui est notamment de l’impact sur la 
circulation routière ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le temps habituel de fermeture d’un passage à niveau est de 30 
secondes avant le passage d’un train. La réouverture se fait, quant à elle, dans la foulée du passage. 
On estime donc que le délai total d’attente pour un véhicule est d’environ 1 minute.

Toujours	par	coupon	T,	un	contributeur	a	complété	les	interrogations	précédentes :
 « Combien par semaine / tous les jours de la semaine ? Vers quelle heure doit passer le train ? »

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les	caractéristiques	de	la	ligne	limitent	le	trafic	ferroviaire	à	
8 circulations journalières. Lors des travaux du centre Cigéo, l'acheminement des matériaux de 
construction par voie ferroviaire représentera 6 passages de trains par jour au maximum. Une fois 
que le centre sera opérationnel, la ligne ferroviaire sera également utilisée pour le transport de colis 
de	déchets	(au	démarrage	du	stockage	des	déchets	radioactifs,	les	flux	sont	estimés	à	environ	8	trains	
par an les premières années puis ils augmenteront jusqu'à 76 trains par an en période d'exploitation). 
Au transport de déchets radioactifs s'ajoute le transport de marchandises qui est estimé en phase 
d'exploitation à 1 à 2 trains par semaine.

Seule la Préfecture aura connaissance des horaires de passage de ces trains.
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3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

Les passages à niveau (suite)

Un	ripage	de	la	voie	a	été	souhaité	par	la	municipalité	de	Ligny-en-Barrois	dans	la	traversée	de	la	
commune. Par ailleurs, « il est impératif de reconsidérer la suppression des passages à niveau 
piétons, et notamment la suppression du PN 7 bis reliant l’EHPAD à l’unité Alzheimer ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le	maintien	d’un	PN	piéton	n’est	pas	possible	sur	ce	type	de	ligne,	
la réglementation l’interdit. Des discussions ont donc lieu avec la mairie. La ville a un projet de passage 
souterrain privé, réservé aux personnels de l’Ehpad. Le cheminement pour la promenade vers le port 
de plaisance se fera par le PN 10.
Les aménagements urbains, tels que les trottoirs, seront également à discuter et à mettre en oeuvre 
dans le cadre d’une concertation avec la ville.

Un	autre	participant	à	l’atelier	Aménagements	de	Ligny-en-Barrois	a	relevé	que « les voitures 
arrivant de Ligny-en-Barrois, pour tourner à gauche et traverser le PN 29, se mettent en 
danger en cas de fermeture du passage à niveau étant donné la faible longueur de la voie de 
croisement. Il n’y a pas la longueur pour qu’un semi-remorque ou un bus se mette en attente 
de la réouverture du PN ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le bureau d’études Cerema n’a pas fait de recommandations à ce 
sujet puisque ces questions sont du ressort du gestionnaire de la voie départementale. Des discussions 
pourront avoir lieu avec le Département sur ce point.

Une personne a rappelé que « le PN 17 est dangereux, puisqu’un accident mortel s’y est déjà 
produit ».

À Naix-aux-Forges, au sujet de la suppression du PN 27, le maire a précisé que « ce PN est le seul 
moyen d’accéder à un lot de parcelles et qu’il n’est pas envisageable de le supprimer ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Une	étude	est	en	cours	à	ce	sujet	afin	d’apporter	une	solution	à	ce	
problème.

Un riverain a signalé « qu’il est prévu de réhabiliter le chemin vague situé entre le PN 5 et le 
PN 6 sur le territoire de Velaines et que rien ne semble prévu pour réhabiliter le segment situé 
entre le PN 6 et le PN 7 situé sur le territoire de Ligny ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : SNCF Réseau envisage de remettre en état l’ensemble du chemin 
sous la bannière (du PN 5 au PN 7) dans le cadre de nos travaux. 

Les ouvrages d’art

Le pont-rail de Menaucourt a donné lieu à de nombreux échanges sur l’opportunité 
d’élargir son gabarit à la faveur de son renforcement.

Un agriculteur, par ailleurs conseiller municipal de Menaucourt, a expliqué qu’une « suppression 
du PN 20, accompagnée d’un élargissement du pont-rail, serait profitable. En effet, l’ouvrage 
artisanal, qui mène au PN 20, nécessite un réaménagement coûteux pour la commune, justifiant 
l’intérêt de la commune pour un élargissement du pont-rail ». 

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Contact est pris avec la personne qui soulève ce point, afin 
notamment d’obtenir des données précises sur les gabarits des véhicules (notamment agricoles) qui 
seraient amenés à passer sous l’ouvrage.

Ce même agriculteur élu a précisé ensuite les dimensions idéales qui conviendraient : « 4,50 mètres 
de haut et 6 mètres de large pour permettre le passage des engins agricoles ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Ces	dimensions	sont	envisageables	et	feront	l’objet	d’études	afin	
de	confirmer	ou	d’infirmer	ce	projet.

À l’occasion des ateliers Aménagements de Gondrecourt-le-Château, le maire de Menaucourt 
a demandé, dans la continuité des précédentes contributions, « si le pont-rail (métallique) 
situé dans Menaucourt pourra être élargi à l’occasion des travaux, pour gagner du gabarit 
routier. » Le maire a par ailleurs fait la remarque suivante dans le registre papier déposé en Mairie :  
« La commune souhaite modifier l’entrée du village en agrandissant l’ouvrage d’art à 6 mètres. 
Voir avec SNCF la possibilité de cette opération. Merci de tenir informée la commune. »

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Dans le cas où l’ouvrage serait reconstruit, l’élargissement peut être 
envisagé. Par ailleurs, le gabarit envisagé, avec une hauteur pouvant atteindre 4,5 m, doit être examiné 
plus	précisément	car	il	impacte	directement	le	profil	en	long	de	la	voie	ferrée.
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Les travaux d’entretien de la ligne

Un autre axe des contributions concerne les travaux d’entretien à faire dès à présent 
sur la ligne :

Via	un	coupon	T,	un	participant	indique	:	« Ne sachant pas à qui s'adresser (SNCF, Andra, mairie) 
pour régler ce problème d'arbre sur la voie déjà à moitié couché sur les rails, le reste menaçant 
de tomber sur nos propriétés ou sur le parking de l'entreprise Evobus. J'espère de l'aide de 
votre part ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : SNCF Réseau porte cette responsabilité et les services compétents 
de SNCF Réseau ont été informés et ont remédié à ce problème dans des délais très brefs.

Le maire de Houdelaincourt demande si, « dans l’intervalle qui nous sépare des travaux (fin 2025), 
SNCF Réseau compte entretenir les PN comme le 60 dont le platelage est en mauvais état. ». 
Il indique qu’il a « signalé à plusieurs reprises sa dégradation, sans obtenir de réponse » et qu’il 
compte poursuivre les démarches.

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La demande a été enregistrée et a été traitée durant l’été.
 

Un	adjoint	au	maire	de	Ligny-en-Barrois	signale	au	maître	d’ouvrage	qu’il « ne respecte pas la loi en 
ce qui concerne la réglementation des espèces invasives sur [son] emprise et qu’elles prolifèrent 
allègrement. Elles doivent être éradiquées et je serai très vigilant sur cette problématique ».   

RÉPONSES  DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La demande a été enregistrée et transmise aux services compétents 
de SNCF Réseau. 

SNCF Réseau est fortement engagé sur ce sujet de la maîtrise de la végétation qui présente des enjeux 
à la fois pour l’exploitation ferroviaire et pour la préservation de la biodiversité locale. Un Programme 
de	Recherche	sur	les	Espèces	Exotiques	Végétales	Envahissantes	–	REEVES	-	a	ainsi	été	initié	en	lien	
avec des laboratoires de recherche universitaires pour mieux comprendre le développement des 
plantes invasives le long des infrastructures et trouver des méthodes de gestion adaptées, basées sur la 
concurrence végétale et la reconstitution d’une strate végétale sur les zones envahies par ces espèces. 
Il allie expérimentations in situ (talus ferroviaires en Grand Est et en PACA) et essais en laboratoire. Les 
enseignements qui seront tirés de ces expérimentations permettront de mieux contenir la prolifération 
des plantes invasives et faciliteront l’entretien des abords des voies.

A	noter	enfin	un	souhait	du	maire	de	Saint-Joire	:	
« Que la voirie reste accessible aux promenades pour permettre l’accès de l’Abbaye de 
Laneuville-Saint-Joire. Eventuellement, voir avec les maires des communes avoisinantes s’ils 
souhaitent faire une voie pédestre ».   

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Comme pour toute voie ferrée en exploitation, ses abords immédiats 
ne seront pas accessibles au public pour des raisons de sécurité. Un dialogue sera engagé avec les 
maires des communes traversées par la ligne pour évoquer les conditions de mise en place d’une 
voirie publique à proximité des rails.

 

c.  La sécurité et la sûreté
La question de la sécurité du transport ferroviaire et de la sûreté des colis de déchets 
a été l’objet de 40 contributions et avis. Ce chiffre a été renforcé par la volonté de 
SNCF Réseau de consacrer à ce sujet important le premier des six ateliers thématiques, 
le 11 mai 2021, en présence de plusieurs spécialistes et experts.

Le risque radiologique

Les contributions ont eu trait, en premier lieu, à la question du risque radiologique 
relatif au passage de convois de déchets nucléaires à destination du site de stockage 
profond. Les participants ont souhaité savoir si la proximité de la ligne les exposerait 
à des radiations, eux, mais aussi leur environnement, en situation normale comme en 
cas d’incident.

Un participant s’est interrogé lors de la réunion d’ouverture sur « la radioactivité en bordure de 
voie ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le	rayonnement	provenant	des	colis	est	très	inférieur	aux	seuils	
réglementaires. La dose reçue par les habitants d’une maison en bord de voie est donc nulle. 

Il faudrait que les wagons stationnent une vingtaine d’heures à proximité d’une maison pour que le 
seuil légal soit atteint. Il faut savoir, par ailleurs, que ces taux sont largement inférieurs à ceux qui 
résultent de procédés médicaux (radiographies par exemple).

Lors de l’atelier Sécurité, une personne a souhaité avoir : « des précisions sur les expositions 
répétées auxquelles seront soumis les potagers, poulaillers et végétaux situés à proximité de 
la ligne ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les	trains	de	fret	n’auront	aucune	incidence	de	rayonnement	sur	les	
êtres vivants se trouvant à proximité des voies, quels qu’ils soient. Il faudrait que les trains stationnent 
très	longuement	pour	qu’il	y	en	ait	une.

 

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS
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Suite aux explications d’un expert, une participante a demandé « pourquoi il faut attendre 2 heures 
d’arrêt du train avant la mise en place d’un gardiennage ». 

Elle s’est également questionnée sur « la durée de vie d'un wagon » en précisant que.« les wagons 
roulant sur la ligne à 30 km/h pourraient, par exemple, être victimes d’agressions comme des 
tags ». 

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le	délai	de	2	heures	figure	dans	la	réglementation	applicable	
au transport de matières radioactives, il permet de conjuguer maîtrise du risque et souplesse de 
l’exploitation ferroviaire. 

Par ailleurs, les wagons n’ont pas de durée de vie limitée, mais une grande rigueur s’applique à leur 
maintenance : une opération au moins tous les 4 ans complétée par des visites techniques régulières. 
Par ailleurs, le long de la voie ferrée, des détecteurs surveillent des dégagements de chaleur anormaux 
au niveau des roues des wagons. 

Enfin,	même	à	30km/h,	la	vitesse	des	convois	reste	trop	élevée	pour	être	à	la	merci	des	tags.

 

 

Une participante a souhaité « obtenir des précisions relatives à l’information des populations sur 
les risques, et à la formation aux comportements à avoir en cas de problèmes, qu’il s’agisse d’un 
simple arrêt de courte durée ou d’un incident plus grave. Comment les populations seront-elles 
informées ? Sur ce point précis, il faut éviter la diffusion de flyers dans les boîtes aux lettres 
du fait des « Stop Pub » apposés par certaines personnes ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Pour certains établissements, la diffusion d’information sur les 
risques, tant pour les acteurs que pour la population, peut être intégrée dans les Plans Particuliers 
d’Intervention liés aux risques technologiques.

En cas d’incendie notamment, les forces de secours, dans le cadre des différents plans existants, ont 
en charge la diffusion de l’information auprès des maires, qui informent ensuite la population.

 

Lors	d’un	atelier	Aménagements	de	Ligny-en-Barrois,	un	participant	a	posé	la	question	des	
« protections radiologiques et risques quant au transport par train. Qu’est-ce qui est mis en 
œuvre par le transporteur qu’est SNCF ? »

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le compte-rendu de l’atelier Sécurité précise l’ensemble des 
acteurs et des mesures prises pour assurer la sécurité de ces transports. Ce compte-rendu est disponible 
sur le site internet du projet.

Concernant	l’analyse	des	risques,	tout	est	organisé	pour	assurer	le	bon	déroulement	du	transport,	à	
commencer par la réalisation d’une infrastructure de qualité. Les personnels sont par ailleurs formés. 
En cas d’incident, la Préfecture a la charge de la coordination des différents acteurs intervenant dans 
la gestion de crise.

 

Par coupon T, un contributeur a posé la question suivante : 
« N'avez-vous pas peur des manifestations anti-Bure ? »

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La gestion des éventuels troubles à l'ordre public qui pourraient 
accompagner les transports de déchets nucléaires sera prise en charge par les services de l'Etat.

 

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

La sécurisation de la voie

Un second aspect est celui de la sécurisation de la voie ferrée en elle-même, afin 
de limiter les risques d’accidents. Plusieurs personnes ont demandé si SNCF Réseau 
prévoyait de clôturer la ligne, notamment en zone urbaine, afin de prévenir toute 
intrusion, malveillante ou non. Le sujet est particulièrement revenu lors des ateliers 
Aménagements des 10 et 15 juin 2021 au cours desquels des participants ont rappelé 
que la population locale avait pris l’habitude de traverser les voies compte-tenu de 
l’arrêt des circulations. 

Une participante a souhaité savoir si, « pour les villages pour lesquels la voie est proche, la ligne 
sera grillagée ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La voie ne sera pas clôturée sur tout son linéaire. Elle le sera aux 
abords des passages à niveau, sur une vingtaine de mètres, conformément aux référentiels de SNCF 
Réseau. Il pourra également être envisagé de clôturer en partie la ligne, en milieu urbain, selon le 
contexte. 

Une	participante	à	un	atelier	en	présentiel	de	Ligny-en-Barrois	a	fait	remarquer	« qu’à Ligny et 
Velaines, de nombreux riverains traversent aujourd’hui la voie à pied, sans chercher de passage 
à niveau, afin d’accéder à leur jardin potager. Elle souhaitait donc « savoir ce qui sera mis en 
place pour empêcher ce passage ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La ligne ne sera pas totalement clôturée. Les sentiers effectivement 
empruntés par les riverains aujourd’hui seront identifiés afin de prévenir les franchissements. 
La prévention repose sur de la pédagogie et de la signalisation pour permettre un changement 
d’habitudes.

Des	sections	clôturées	peuvent	être	imaginées	en	zone	urbanisée,	notamment	dans	Ligny-en-Barrois.	
Une	coupure	physique	sur	toute	la	longueur	de	la	ligne	n’est	toutefois	pas	souhaitée.	Concernant	
les jardins, le PN 6 sera supprimé, mais le PN 7 sera lui maintenu ouvert, pour un itinéraire d’environ 
200 m	à	réaliser	pour	traverser	la	ligne	jusqu’aux	jardins.

 

Un riverain a demandé si « des clôtures seront installées entre les PN 12 et 13 », indiquant qu’il 
souhaiterait	pour	sa	part	que	«	ses	parcelles	soient	clôturées	».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La	ligne	ne	sera	pas	clôturée	systématiquement.	Mais	ce	souhait	
est noté et le sujet sera étudié. 
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3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

d.  Les risques liés à l’environnement de la ligne
La question des risques liés à l’environnement de la ligne rejoint la thématique globale 
de la sécurité, mais est ici distinguée du fait que les risques évoqués par le public 
n’entrent pas dans le champ de responsabilités directes de SNCF Réseau. 

Deux cas particuliers ont notamment été mis en avant lors des ateliers de Ligny-en-
Barrois : les risques d’accidents liés à de possibles chutes de véhicules depuis la RN 4, 
qui passe au-dessus de la ligne ; les risques d’éboulements de la falaise jouxtant la 
départementale en amont de la ligne, au niveau des PN 24/25/26. Ces exemples ont 
conduit les participants à encourager SNCF Réseau à discuter avec les gestionnaires 
des voiries concernées afin de renforcer les mesures de sécurité.

Un participant a noté au niveau des passages à niveau 24/25/26 « l’étroitesse entre la voie 
ferrée, la voie routière départementale et une falaise qui peut être source d’éboulis du fait 
d’une érosion grandissante. Quelles mesures seront mises en place afin de prévenir ces 
risques d’accidents ? »

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les clôtures ne sont prévues que pour les passages à niveau. La 
première infrastructure à souffrir des éboulis sera la route. Il revient donc au gestionnaire de la voie 
départementale de prendre les dispositions pour éviter ces éboulements, prévenant ainsi les risques 
pour la voie ferrée en contrebas.

 

Un participant a évoqué « un accident routier qui s’est déroulé il y a plusieurs années sur la 
nationale 4, entrainant le passage d’un camion par-dessus la RN 4 jusque sur la route en 
contrebas. La ligne se situe également sous la RN 4. Quels aménagements seront faits en 
conséquence pour la sécurité de la ligne ? ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : SNCF Réseau n’est pas responsable des aménagements sur la 
RN 4.	Le	projet	de	modernisation	ferroviaire	ne	prévoit	donc	pas	d’aménagements	sur	cette	route.

 

e.  Les enjeux territoriaux
La capacité du projet à créer de l’activité et du développement local a été un thème récurrent 
de la concertation. On dénombre une quarantaine d’avis à ce sujet, avec, parmi eux, deux 
aspirations et une crainte.

L’activité fret

Une première aspiration concerne la possibilité que d’autres entreprises que l’Andra 
puissent utiliser la ligne de fret lorsqu’elle sera mise en service.  

Un participant s’est interrogé dès la réunion d’ouverture sur la « possibilité d’utiliser la ligne pour 
le transport du bois, de céréales, de gravier d’Evobus, qui utilise jusqu’à présent le transport 
par camions ».

Un autre participant, par le biais d’un coupon T, a souhaité savoir « s’il y a déjà des candidats 
déclarés à l'utilisation de la ligne fret Nançois-Gondrecourt pour d'autres transports (céréales, 
matériaux de construction…) que ceux pour Cigéo ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : A ce jour, des discussions ont eu lieu avec certaines entreprises ou 
collectivités	mais	il	n'y	a	pas	encore	de	candidats	déclarés	à	l'utilisation	de	la	ligne	pour	du	transport	
de marchandises. Les projets fret compatibles avec les caractéristiques de la ligne seront instruits ; 
des	réflexions	concernant	la	création	d’une	gare	bois	ont	également	été	initiées	suite	à	la	proposition	
émise par un contributeur.
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La réouverture souhaitée au trafic voyageurs

La seconde aspiration touche au transport de voyageurs, que plusieurs participants 
souhaiteraient voir revivre simultanément aux trains de fret. 

Un membre du CLIS Bure, a interpelé SNCF Réseau à ce sujet dès la réunion d’ouverture : 
« Vous rétablissez une ligne qui jadis transportait des voyageurs et du fret. Votre projet ne 
concerne que le fret, avec des contraintes pour les riverains. Pour renforcer l'acceptabilité du 
projet, l’ouverture de la ligne aux voyageurs peut être une solution et devrait être envisagée 
au stade de la concertation ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Le nombre de passages à niveau et la sinuosité de la ligne limitent 
fortement la vitesse des trains qui circuleront (40 km/h), ce qui est incompatible avec le transport 
de passagers.

Suite aux explications du maître d’ouvrage quant à l’inadéquation de la ligne pour du transport de 
voyageurs	(forte	sinuosité,	vitesse	limitée	à	40	km/h…),	ce	participant	a	poursuivi	:																																					
« Vos arguments techniques sont dictés par vos guides de sécurité. Ne pas envisager de 
transport de voyageurs est un acte manqué pour ce projet ».

Toujours	en	opposition	aux	arguments	techniques	de	SNCF	Réseau,	un	participant	anonyme	a	
déclaré par le biais de la page internet du projet : 
« Cet argument mériterait d’être objectivé en le quantifiant et en comparant cette caractéristique 
du tracé à celle des lignes existantes, similaires, transportant des voyageurs. En l'état il reste 
subjectif et peut laisser penser à une volonté délibérée d’empêcher l’utilisation d’infrastructures 
favorables à une redynamisation de ce territoire à d’autres fins que celles de Cigéo ».

Un contributeur a également fait part de sa position sur le projet : 
« OK pour la modernisation de la ligne mais pour la création d'un service public avec transport 
de personnes entre les deux villes --> désengorgement de la RN 135 et moins de pollution ».

Un participant d’un atelier Aménagement de Gondrecourt-le-Château trouve encore qu’« il aurait 
été judicieux de prévoir aussi du transport de voyageurs sur la ligne, vers Bar-le-Duc, et pourquoi 
pas avec une dimension touristique ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Outre	le	profil	sinueux	de	la	ligne,	le	bassin	de	population	et	
d’emplois représente un potentiel de déplacements en trains trop faible pour envisager la transformation 
de	la	ligne	pour	y	faire	circuler	des	trains	de	voyageurs.

Les enjeux foncier-immobilier

Enfin, l’inquiétude que le projet suscite pour l’économie du territoire est celle de 
la dévalorisation des biens immobiliers situés à proximité de la ligne. Cet enjeu 
est particulièrement ressorti lors de l’atelier travaux du 20 mai 2021, par le biais 
du témoignage d’un participant directement concerné puisque propriétaire d’une 
habitation située en bordure de voie. 

Un participant, a ainsi estimé que « ces dévalorisations sont déjà à l’œuvre ». Il a notamment 
posé la question « des compensations financières prévues pour les propriétaires dans le cadre 
du projet », rappelant à SNCF Réseau que « les personnes vivant le long de la ligne n’ont rien 
demandé ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : L’ambition de SNCF Réseau est d’apporter un équipement qui 
bénéficie	au	territoire,	notamment	en	renforçant	son	maillage	ferroviaire.	Les	compensations	envisagées	
à ce jour le sont donc seulement pour des agriculteurs qui seraient impactés par la suppression d’un 
passage à niveau. En revanche, les maisons situées à côté de la voie ferrée l’étaient déjà quand la 
ligne était utilisée.

 

Ce même participant a souhaité savoir « qui contacter chez SNCF Réseau pour approfondir 
ce sujet ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les porteurs du projet rappellent que SNCF Réseau appliquera 
la loi : s’il est avéré qu’une maison a subi un préjudice du fait de la modernisation de la ligne, une 
indemnisation sera versée. 

Dans	un	premier	temps,	les	personnes	estimant	subir	un	préjudice	sont	tenues	d’envoyer	un	courrier	
de demande préalable d’indemnisation à SNCF Réseau en expliquant la situation et en demandant 
formellement	la	réparation	dudit	préjudice.	SNCF	Réseau	apportera	une	réponse	officielle	aux	
demandeurs. En cas de refus d’indemnisation de la part de SNCF Réseau, les requérants pourront 
lancer une procédure auprès du juge administratif.

Dans la même veine, une participante s’est ainsi exprimée : 
« Il faut penser bien sûr aux risques sanitaires, mais aussi aux dévalorisations financières des 
maisons ».

Interface avec un projet routier

Sur le thème des enjeux territoriaux, à noter encore une contribution relative au réseau 
routier du secteur :
« Le projet de contournement routier de Ligny, initié par la commune et la DDE dans les 
années 2000, pourrait accompagner le projet Cigéo. Vu les travaux importants sur le site, il y aura 
obligatoirement une augmentation du transport routier qui est déjà en surcharge sur la ville. »

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La création d'une voirie routière sur les emprises ferroviaires 
dans	la	traversée	de	Ligny-en-Barois	semble	difficile	à	mettre	en	œuvre.	SNCF	Réseau	a	néanmoins	
engagé	une	étude	spécifique	qui	a	pour	objectif	de	bien	identifier	les	possibilités	et	les	contraintes	
de réalisation d'un tel projet. En parallèle, des contacts ont été pris avec le Département de la Meuse 
pour préciser les caractéristiques du projet de contournement.

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS
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f.  La méthodologie de travaux et les nuisances associées
Le programme de travaux et la méthodologie de chantier de SNCF Réseau ont fait l’objet 
d’un atelier à part entière. Une quinzaine d’expressions ont porté sur ce thème. Ces dernières 
sont, pour beaucoup, des questions inhérentes aux potentielles nuisances. 

Une personne s’est interrogée sur « la poussière qui sera émise par le chantier : qu’est-il prévu 
pour limiter ces nuisances ? ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Il est prévu un dispositif de brumisation, mis en place régulièrement 
sur les chantiers, qui permet d’éviter les grands nuages de poussière susceptibles de se former à 
proximité des habitations. 

Toutefois, le projet n’est pas encore assez avancé pour déterminer précisément l’ensemble des 
dispositifs qui seront mis en place.

Elle a également demandé quelle protection sera prévue « vis-à-vis des petits cours d’eau d’un 
mètre à peine traversés par la ligne ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Cinquante-sept	ouvrages	hydrauliques	sont	dénombrés	le	long	de	
la ligne, correspondant à la traversée d’un cours d’eau. Dans le cadre des études en cours, la majorité 
de ces ouvrages doivent être reconstruits et font l’objet des mêmes études que les ouvrages d’art. 
Par ailleurs, les fossés de drainage et d’assainissement de la ligne vont être refaits à neuf. 

Ces aménagements sur les petits cours d’eau feront l’objet de dossiers de déclaration et d’autorisation 
au	titre	de	la	Loi	sur	l’eau,	conformément	à	la	réglementation	sur	la	protection	des	eaux	superficielles.	
Ces dossiers présenteront aux autorités administratives compétentes l’ensemble des travaux prévus 
et	les	mesures	qui	seront	mises	en	place	afin	de	protéger	l’environnement.

Le maire de Gondrecourt-le-Château a repris le chiffre de 500 000 tonnes de matériaux qui devront 
être transportées lors des travaux, et a demandé si « les nuisances générées par le trafic de 
camions seront prises en compte ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Une grande partie des matériaux sera directement amenée par 
la plateforme ferroviaire, mais évidemment il faudra accéder au chantier par les voiries locales. Cela 
fera partie des points à étudier avec les élus. A souligner que des états des lieux seront faits en amont 
par voie d’huissier.

Par le biais d’un coupon T, une personne a voulu savoir « comment est prévu l'acheminement des 
matériaux neufs et comment est prévu le recyclage des anciens matériaux », avant d’ajouter : 
« Pourra-t-on toujours se balader le long de la voie ferrée ? ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les modalités de réalisation des travaux ne sont pas encore 
précisément connues à ce stade. SNCF Réseau s'attachera à limiter les désagréments du chantier tant 
pour	l'acheminement	des	matériaux	que	pour	les	travaux	eux-mêmes.	Quant	au	recyclage	des	anciens	
matériaux, il fait d'ores et déjà partie des priorités de SNCF Réseau sur tous ses chantiers.

Enfin,	comme	pour	toute	voie	ferrée	en	exploitation,	il	ne	sera	pas	possible	de	se	promener	à	ses	
abords immédiats. Un dialogue sera toutefois engagé avec les maires des communes traversées par 
la ligne pour évoquer les conditions de mise en place d’une voirie publique à proximité des rails.

g.  La concertation préalable
Enfin, le sujet de la concertation préalable a également suscité quelques contributions. 

L’opportunité et les objectifs de la concertation

Les interrogations du public ont porté sur le sens et l’utilité de la démarche étant 
donné l’interdépendance du projet de modernisation de la ligne dans le projet Cigéo. 

Un participant s’est interrogé, par le biais d’un coupon T, sur « l'objet de cette concertation ? 
Qu'attendez-vous comme remarque ou commentaire, ce n'est pas clair et bien dommage, de 
toute façon c'est pour la forme... ».

Un autre a fait part de son « ras le bol de la dictature imposée par nos pseudo-élus qui sont 
achetés, pensons aux générations futures et à leur santé. La ligne de chemin de fer Nançois-
sur-Ornain – Gondrecourt-le-Château n'est qu'un leurre pour faire passer le projet Cigéo ».

Un contributeur a remis en cause le processus : 
« Comme prévu depuis le début, l'Andra déroule son projet de stockage imaginaire. S'appuyant 
une fois de plus sur une recommandation d'un débat public "bidon" organisé par elle-même 
et une Commission Nationale de Débat Public qu'elle maîtrise aussi. »

Les modalités de concertation

Les interrogations se sont également tournées vers les conditions dans lesquelles la 
concertation avait été organisée. 
Trois aspects ont été mis en avant : 

• un manque d’information et de contacts directs de SNCF Réseau avec les riverains ;

•  des défaillances dans la diffusion du dépliant avec coupon T, qui n’a pas pu toucher 
par exemple les foyers ayant mis un « Stop pub » sur leurs boîtes aux lettres ;

•  le choix des modalités de visioconférence pour les réunions et ateliers (pour mémoire, 
rappelons que les contraintes sanitaires n’ont permis d’envisager des rencontres en 
présentiel que dans le courant du mois de mai). 

Un	participant	a	exprimé,	par	le	retour	d’un	coupon	T,	ses	difficultés	à	accéder	aux	réunions	à	
distance. « Nous aurions souhaité participer à la visioconférence pour la réunion d'ouverture 
prévue le mardi 4 mai 2021, car nous sommes intéressés par ce projet de modernisation de la 
ligne ferroviaire (…) Nous n'avons pu nous connecter pour ladite réunion : nous n'avons pas 
trouvé le lieu ».

« Quel niveau d’informations sur cette concertation ? Je suis le seul dans mon entourage à 
avoir reçu l’information de la réunion » s’est interrogé un autre participant, pour sa part, lors de 
la réunion de lancement.

Il a poursuivi plus tard : 
« Le travail visio n’est pas suffisant pour rassurer. Il faudra aller au-delà de 4 réunions thématiques, 
aller au-devant de la population, poser la question de la perte foncière due à la ligne. Sur toutes 
ces choses, il faut plus d’information aux riverains ».

Un	participant	anonyme	a	noté	dans	le	même	esprit	:	
« une concertation par visio n'a aucun intérêt, car pas de réaction possible. Pourquoi ne pas 
décaler la concertation de la voie SNCF après la pandémie ? ».

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS
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Les suites à donner

Lors des réunions en présentiel a émergé la nécessité, aux yeux des participants, de 
poursuivre et renforcer les discussions micro-locales entre SNCF Réseau et tous les 
acteurs directement concernés par les aménagements : élus, riverains, gestionnaires 
de voiries…

Lors d’un atelier Aménagements Sud, le maire de Gondrecourt-le-Château a dit regretter que « les 
élus n’aient pas été consultés avant le public », ajoutant qu’« un certain nombre d’élus ont le 
sentiment que le projet est déjà arrêté, notamment sur la question des passages à niveau. »  
Il a demandé « si une autre concertation de proximité avec les maires est prévue. »

Dans le même ordre d’idée, lors d’un atelier Aménagements Nord, le maire de Saint-Joire a insisté 
« pour savoir si SNCF Réseau va revoir les collectivités pour le projet final ». Il a fait part de son 
« impression qu’au 28 juin tout sera fini ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les garants de la concertation ont expliqué, lors des rencontres, 
que	l’information	du	grand	public	était	un	impératif	à	ce	stade	afin	que	les	discussions	soient	pleinement	
ouvertes.	Après	cette	«	concertation	préalable	»,	ils	invitent	les	porteurs	du	projet	à	poursuivre	la	
concertation avec les élus au fur et à mesure de l’état d’avancement du projet. 

Les porteurs du projet rappellent que SNCF Réseau a rencontré les maires du secteur avant le début 
de la concertation. A cette occasion, l’équipe projet leur a proposé de les voir en cercles plus restreints 
ultérieurement. Après avoir dialogué avec le territoire, des études complémentaires seront d’abord 
menées pour étudier les options ressorties de la concertation, puis SNCF Réseau reviendra vers le 
territoire, en tout premier lieu, les maires, avec qui le dialogue ne fait que commencer. Il se poursuivra 
jusqu’à l’enquête publique.

Lors d’un atelier Aménagements Nord, un participant a expliqué que ses contributions visaient à 
« indiquer à SNCF Réseau les risques importants à prendre en compte, en espérant que ces 
remontées permettront un dialogue entre les parties prenantes (Andra, SNCF, Département…) 
pour minimiser les risques. » Il attend que SNCF Réseau « prenne note de ces remarques pour 
dialoguer avec les acteurs concernés, sans rejeter systématiquement la responsabilité sur un 
autre acteur ».

RÉPONSE DU MAÎTRE D'OUVRAGE : SNCF Réseau confirme n’avoir aucune volonté d’éluder ces 
remarques. Tous les risques seront remontés et discutés avec les parties prenantes concernées. 

Enfin,	lors	de	la	réunion	bilan,	un	représentant	de	la	Chambre	d’Agriculture,	a	proposé	l’aide	
de sa structure pour permettre des rencontres terrain avec les agriculteurs concernés par les 
aménagements.

h.  Le contexte Cigéo
Le projet de modernisation de la ligne de fret s’inscrivant dans le cadre du projet global 
Cigéo, ce dernier a fait l’objet, dans le dossier de concertation puis à chaque réunion, 
d’une présentation synthétique par les représentants de l’Andra. 
Si l’on catégorise à part la décision des associations France Nature Environnement, 
Meuse Nature Environnement et Lorraine Nature Environnement de ne pas participer 
à la concertation (pour la raison suivante : « Notre propre expertise et celles d’autres 
associations ou scientifiques indépendants nous ont conduits à la seule conclusion qui 
s’impose : l’enfouissement serait plus dangereux encore et plus coûteux qu’une option 
alternative de gestion en surface ou subsurface, lesquelles restent à étudier.1 »), très peu 
d’avis ou de contributions ont porté sur le centre d’enfouissement de déchets radioactifs 
lui-même. On note 4 avis relatifs à ce sujet :

 
Lors de la réunion d’ouverture, des participants se sont interrogés : 
« Pourquoi ne pas attendre la DAC Cigéo ? »

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : Les procédures d’autorisation de Cigéo et de SNCF Réseau 
sont largement liées. Bien évidemment, les travaux ne seront lancés que lorsque les autorisations 
nécessaires seront obtenues. Si le processus d’autorisation de Cigéo ne va pas jusqu’à son terme, les 
conséquences seront les mêmes pour le projet SNCF Réseau. 

Chaque	projet	a	ses	propres	démarches	d’autorisations,	mais	elles	n’en	demeurent	pas	moins	liées :	
les	deux	avancent	de	concert	;	la	réalité	de	Cigéo	doit	être	confirmée	avant	de	confirmer	celle	des	
projets partenaires, ce qui n’empêche pas de concerter dès aujourd’hui et de produire des études 
pour faire avancer chaque tenant du projet et être prêts à lancer les travaux si les autorisations requises 
sont obtenues.

Un	participant	a	souhaité	obtenir	des	clarifications	quant	au	trafic	sur	la	ligne	à	long	terme	: 
« Le nucléaire ayant de beaux jours devant lui, je suppose qu’il y aura une augmentation du 
passage des colis vers Cigéo dans le futur ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : L’équipe projet a présenté le nombre maximum de circulations 
quotidiennes, qui s’élève à 6 par jour pour le centre Cigéo lors de sa phase de construction initiale. 
Ce nombre ne sera certainement pas atteint tous les jours.

En	phase	opérationnelle,	il	y	aura	toujours	des	trains	occasionnels	supports	à	la	construction	du	centre	
Cigéo, accompagnés de 76 trains par an de déchets nucléaires. 

Un participant a demandé si « la SNCF desservira également la descenderie Cigéo ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : L’infrastructure ferroviaire pour SNCF Réseau s’étend de Nançois-
Tronville à Gondrecourt-le-Château. Puis l’Andra reprend la main via une installation terminale 
embranchée (voie ferroviaire privative) qui va jusqu’à la zone descenderie de Bure-Saudron. Les colis 
seront ensuite descendus sous terre par funiculaires. Cette installation est privée et ne concerne pas 
SNCF Réseau. 

3. LE BILAN DES AVIS EXPRIMÉS

1. Extrait du courrier du 12 mars 2021, cf Annexes du Bilan, pages 106-107
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Un autre participant a exprimé son opposition par coupon T : 
« Ce projet, il vaudrait mieux qu'il serve à autre chose qu'à transporter des matières dangereuses. 
Il est certain qu'il faut traiter donc stocker ces produits dits dangereux, mais quel cadeau laissé 
aux générations futures. Et comment ne pas réagir en constatant d'avoir autorisé l'implantation 
de maisons nouvelles rue du Grand Cerf à Ligny-en-Barrois, en sachant que des produits toxiques 
y passeraient à quelques mètres de ces habitations. Projet véritablement absurde ! ».

RÉPONSES DU MAÎTRE D'OUVRAGE : La nécessité de transporter des matières radioactives est à l’origine 
du projet. En effet, celui-ci a émergé à la suite du débat public portant sur le projet Cigéo organisé sous 
l’égide de la Commission Nationale du Débat Public, en 2013. L’une des conclusions du débat a été 
de privilégier le transport ferroviaire pour la construction puis pour la desserte du centre de stockage, 
afin	de	limiter	les	risques	d’accidents	routiers	et	les	impacts	liés	au	trafic	poids	lourds.	

Concernant	l’implantation	de	maisons	à	proximité	de	la	voie	ferrée	rue	du	Grand	Cerf	à	Ligny-en-
Barrois, il faut rappeler que SNCF Réseau n’a pas de responsabilité quant à l’attribution de droits à 
construire sur des terrains qui ne lui appartiennent pas. Les bâtiments récemment construits rue du 
Grand Cerf respectent les règles d’urbanisme en vigueur.

4.  
LES ENSEIGNEMENTS 
DE LA CONCERTATION 
PRÉALABLE
SNCF Réseau retient quatre enseignements majeurs de cette concertation préalable :  

1) La participation ainsi que la teneur des contributions ont révélé un niveau 
d’intérêt relativement faible pour le projet de modernisation de la ligne de fret. 
Ce dernier est bien vu comme une composante du projet Cigéo. Or, c’est autour 
du projet Cigéo que se portent les véritables enjeux d’acceptation et les forces 
d’opposition.

2) Par-delà les inquiétudes qu’inspire habituellement ce type de projet ferroviaire 
(nuisances sonores liées à la reprise des circulations, perturbations pendant les 
travaux, dévalorisations immobilières…), le sujet de préoccupation numéro un 
de la population est la sécurité et la sûreté. Habitants et élus exigent toutes les 
garanties dans ce domaine : sur la robustesse des colis de déchets, sur l’innocuité 
de leurs niveaux de radiation, sur la fiabilité du transport, sur les dispositifs de 
gestion de crise, etc.

3) La suppression d’un nombre élevé de passages à niveau (à minima 22 sur 59) 
ne suscite pas d’opposition de principe, à condition, bien sûr, que des dispositions 
soient prises pour assurer la continuité des liaisons. Ce volet du projet révèle 
même une forte adhésion aux enjeux de sécurité ferroviaire et routière mis en 
avant par SNCF Réseau sur l’ensemble de ses missions. 

4) Sur le sujet des aménagements locaux comme sur tous les autres, une demande 
pressante est faite à SNCF Réseau : celle de poursuivre le dialogue avec l’ensemble 
des acteurs du territoire : élus, habitants, acteurs socio-économiques, gestionnaires 
de voiries, etc. Les participants souhaitent que la concertation continue voire 
même s’élargisse afin d’apporter des réponses adaptées et de qualité à l’ensemble 
des sujets locaux.

4. LES ENSEIGNEMENTS DE LA CONCERTATION PRÉALABLE
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5.  
LES ENGAGEMENTS  
DE LA MAÎTRISE  
D’OUVRAGE
 MAINTENIR LE DIALOGUE AVEC LE TERRITOIRE

 a. Une adresse mail de contact du projet maintenue
L’adresse mail modernisation.nancois-gondrecourt@reseau.sncf.fr, créée à l’occasion de la concertation 
sur le projet de modernisation de la ligne de fret Nançois-Tronville - Gondrecourt-le-Château reste active 
de façon à ce que tout public puisse écrire et poser des questions aux porteurs du projet. Par ailleurs, cette 
adresse	mail	permettra	à	l’équipe	SNCF	Réseau	Grand	Est	d’envoyer	des	newsletters	ou	des	communications	
sur	l’état	d’avancement	du	projet	aux	personnes	ayant	laissé	leurs	coordonnées.

b.  Des réunions techniques et d’information  
avec les acteurs du territoire

Tout au long de la concertation, l’équipe projet SNCF Réseau s’est engagée à maintenir des liens avec 
les communes, les riverains et les utilisateurs au sujet des aménagements des passages à niveau. Ce sujet 
nécessite	l’organisation	de	réunions	techniques	au	cours	de	l’automne	2021	afin	d’instruire	les	aménagements	
évoqués lors de la concertation. 

Un	partenariat	a	été	conclu	avec	la	Chambre	d’Agriculture	de	la	Meuse	pour	mener	un	dialogue	spécifique	
avec les acteurs du monde agricole.

Deux	réunions	d’information	ouvertes	à	tous	se	tiendront	en	fin	d’année	2021	afin	de	partager	l’état	
d’avancement du projet. 

 

c. Un comité de suivi du projet
SNCF Réseau Grand Est a proposé de créer un comité de suivi du projet, en concertation avec les élus locaux 
et les services de l’Etat. Ce comité veillera à la prise en compte des remarques, propositions et questions 
émises lors de la concertation. 

 OPTIMISER LES AMÉNAGEMENTS DE LA LIGNE 
 AFIN D’AMÉLIORER SON INSERTION TERRITORIALE

 a.  Renforcer les dispositifs de séparation de la ligne en zone habitée  
pour une bonne sécurité des riverains et des tiers  

Ce sujet a été évoqué à de nombreuses reprises au cours de la concertation. SNCF Réseau a d’ores et 
déjà	sollicité	en	interne	les	experts	concernés	afin	d’identifier	les	zones	concernées	et	engager	les	études	
correspondantes. 

Une solution technique sera recherchée pour faciliter les accès aux jardins situés au-delà la voie ferrée entre 
le PN 5 et le PN 7, tout en conservant un bon niveau de sécurité.

Un	point	d’étape	sera	fait	sur	ces	sujets	lors	des	réunions	d’information	de	fin	d’année	2021.

b.  Concevoir des aménagements et ouvrages  
adaptés aux circulations

Les études portant sur les suppressions de PN se poursuivent.

Elles	prennent	en	compte	les	remarques	exprimées	concernant	les	modifications	des	PN	à	supprimer	ainsi	
que les accès à plusieurs parcelles qui seraient enclavées à la suite d’une suppression de PN, voire qui le sont 
déjà. Tous les cas signalés sont en cours d’instruction pour trouver une solution technique à ces problèmes 
d’accès. Dans les cas où aucune solution technique ne peut être trouvée, notamment en raison des règles 
de préservation du milieu naturel, un dialogue s’engagera avec les propriétaires pour l’acquisition des 
parcelles inaccessibles.

Les études sont également orientées dans le sens d’une adaptation des voies de rabattement aux circulations 
de véhicules lourds et encombrants tels que les engins agricoles et, dans certains cas, les poids lourds.

Des études portant sur les aménagements qu’il serait souhaitable de mettre en œuvre pour sécuriser les 
intersections avec certaines voiries (par exemple : PN 3, PN 29, PN 61) sont également en cours, suite à la 
concertation.

5. LES ENGAGEMENTS DE LA MAÎTRISE D’OUVRAGE

… ?

!



45

BILAN DE CONCERTATION / MODERNISATION DE LA LIGNE DE FRET NANÇOIS-TRONVILLE — GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

44

c.  Travailler de concert avec les élus locaux  
pour trouver des synergies

Les discussions engagées avec les acteurs du territoire se poursuivront dans les mois qui viennent par des 
échanges informels. 

Certains sujets évoqués lors de la concertation sont en cours d’instruction. 

Un	travail	particulier	est	ainsi	engagé	avec	la	ville	de	Ligny-en-Barrois	pour	traiter	deux	sujets	:	

•  la faisabilité de l’insertion d’une voie routière sur les emprises ferroviaires  
dans la traversée de la commune ;

•  la mise en place de mesures conservatoires anticipant la création d’un passage sous la voie 
ferrée pour relier les bâtiments de l’EHPAD situés de part et d’autre de la voie ferrée.

Des études sont également lancées pour examiner la faisabilité de l’élargissement et du rehaussement du 
pont rail sur la RD 5 à l’entrée de la commune de Menaucourt.

Enfin,	suite	aux	questions	qui	ont	été	posées	à	plusieurs	reprises	concernant	le	maintien	de	chemins	de	
promenade qui se sont créés le long de la ligne, nous travaillons à établir les conditions à remplir (clôtures, 
murets, distances minimales…) pour pouvoir ouvrir au public les pistes destinées aux services de maintenance 
de la voie ferrée.

6.  

LES ANNEXES
 a. Les comptes rendus des ateliers et réunions

b. Les contributions reçues

c. Les avis en ligne

d. Les articles de presse
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Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

REUNION D’OUVERTURE – COMPTE RENDU 

4 MAI 2021 – 18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DE LA REUNION 

 
Logiciel utilisé : Zoom  
 
Horaires : 18h00 – 20h00 
 
Intervenants : 
 

 Laurence BERRUT – SNCF Réseau, Directrice Territoriale Grand Est 
 Antony LARRONDO – SNCF Réseau, Responsable de l’opération 
 Joël FELTEN – SNCF Réseau, Chef de projet opérationnel 

 
 David MAZOYER – Agence nationale pour la gestion des déchets radioactifs 
(ANDRA), Directeur du centre Meuse / Haute-Marne 

 
 Jean-Daniel VAZELLE – Garant 
 Luc MARTIN – Garant 

 
Egalement présent : Bernard MONOT – Consultant spécialisé dans les transports de matières 
dangereuses auprès de l’Agence Internationale de l’Energie Atomique (AIEA) 
 
 
Animation / Modération : 
 

 Hélène HERZOG STASI – Directrice conseil Etat d’Esprit Stratis 
 Luc Roussel – Consultant Etat d’Esprit Stratis 

 
Les objectifs de cette réunion : 
 
- Présenter aux participants le projet de modernisation et le dispositif de concertation. 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs avis/contributions. 
 
Nombre de participants : 65 participants Zoom à 18h55 
 
 
 
 

 

 
Note d’ambiance 
 
La réunion s’est déroulée dans un climat attentif et calme, permettant de conjuguer les 
prises de parole à l’oral et les commentaires écrits pendant les séquences d’échanges avec 
le public. 
 
La préoccupation ressortie le plus fortement est celle des suppressions et aménagements de 
passages à niveau. Une diversité d’autres sujets ont également été abordés : ouverture de 
la ligne aux entreprises locales, accessibilité au transport de voyageurs, sûreté pour les 
riverains, calendrier et coût de l’opération, etc. 
 
La question de la bonne information sur la concertation de l’ensemble des riverains 
concernés (dates, modalités…) est également revenue plusieurs fois. 
 
 

2 INTRODUCTION  

 
L. BERRUT, Directrice Territoriale SNCF Réseau Grand Est 
 
Cette modernisation est importante pour SNCF Réseau comme pour le territoire. Au-delà du 
projet Cigéo, c’est un grand projet de développement du ferroviaire pour le territoire, les 
élus et citoyens.  
 
Il s’agira de réaliser une modernisation de très haute qualité sur une ligne pour l’heure 
interdite à la circulation. Le rôle de SNCF Réseau est de s’occuper des infrastructures 
ferroviaires, avec une exigence forte de sécurité. Sur ce projet, nous sommes partenaires 
de l’ANDRA.  
 
Cette concertation préalable a été souhaitée par SNCF Réseau pour obtenir un maximum de 
retours. La visioconférence n’empêchera pas une concertation de qualité sur les 
aménagements entourant ce projet.  
 
Le ferroviaire a des atouts dans l’accompagnement du fonctionnement du site Cigéo : 
limitation du nombre de camions, et donc impact écologique considérable (un train de fret 
émet 14 fois moins de CO2 qu’un camion).  
 
Cela dit, ce projet a des conséquences et est sensible : il aura un impact sur la vie locale. 
La mobilisation de SNCF Réseau est donc forte sur les aspects de sûreté et sécurité des 
transports et des personnes. 
 
« Chantier en territoire » ne veut pas dire « territoire en chantier » : les enjeux sont 
multiples dans l’organisation des travaux dans la vie locale, dans l’installation des dispositifs 
acoustiques, dans les aménagements divers le long de la ligne. Nous nous y intéresserons de 
manière très concrète, et au cas par cas. 
 

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Réunion d'ouverture du 4 mai 2021
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Nous avons achevé la phase de pré-études techniques : il s’agit donc pour nous de vous 
informer et de recueillir vos avis sur les aménagements proposés/souhaités.  
 
Cette démarche de concertation préalable ne clôturera pas les discussions, qui se 
poursuivront ensemble. 
 
Mot des Garants (J-D. VAZELLE) 
 
En tant que garants, nous sommes neutres et indépendants. Nous ne sommes pas liés aux 
porteurs de projet, et nous n’avons pas à prendre position. Nous sommes présents pour 
assurer que l’information et la concertation se font bien entre toutes les parties. 
 
Nous nous assurons de la qualité des informations et des réponses qui seront données à vos 
interrogations. 
 
Nous rédigerons, en fin de concertation, un bilan, auquel SNCF Réseau devra répondre par 
le biais d’un mémoire. Ces deux documents seront publics. 
 
 

3 CONTEXTE ET ENJEUX DU PROJET  

La ligne de fret Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château (A. LARRONDO) 
 
La ligne concernée est parfaitement connectée au réseau ferré national, jusqu’à une ligne 
historique, l’une des plus circulées de France, la ligne Paris-Strasbourg. La ligne suit le cours 
de l’Ornain, traverse 16 communes, 2 Etablissements Publics de coopération 
Intercommunale (EPCI) avec lesquels les discussions ont déjà commencé.  
 
Cette ligne sera prolongée par l’Installation Terminale Embranchée (ITE) Cigéo, une ligne 
complémentaire d’une quinzaine de km qui permettra de rejoindre le site de stockage Cigéo. 
 
A ce jour, la ligne est en mauvais état. Elle est à voie unique et n’est pas électrifiée. Elle 
comporte un nombre particulièrement grand de passages à niveau (59) et d’ouvrages d’art 
(26). Cette ligne est par ailleurs sinueuse, à tel point qu’elle doit être parcourue à basse 
vitesse (40 km/h max) : elle ne peut donc pas accueillir de voyageurs selon les standards 
actuels du transport de passagers. 
 
Pourquoi la moderniser :  

 Pour acheminer les matériaux de construction du centre de stockage, pour limiter 
les nuisances de ces travaux pour le territoire (engins de chantiers, camions…). Il est 
préférable de voir ces déplacements sur les rails (cf débat public de 2013) ; 

 Pour desservir le centre de stockage - raison première de cette modernisation - parce 
que le train est le mode de transport le plus sûr (cf débat public de 2013) ; 

 Pour renforcer le maillage territorial. 
 

 

Le projet Cigéo (D. MAZOYER) 
 
Le projet de modernisation s’inscrit dans un cycle de concertation plus large : celle du 
centre de stockage réversible en couche profonde pour accueillir les déchets nucléaires de 
haute activité (HA) et de moyenne activité à vie longue (MAVL) produits par les centrales 
nucléaires françaises notamment. Le but est de stocker sur un temps long les déchets 
nucléaires évoqués, de sorte à permettre la décroissance radioactive des déchets tout en 
assurant la stabilité de la zone de stockage. 
 
Le projet se situe sur les communes de Mandres et de Saudron essentiellement. Deux zones 
en surface : une zone descenderie et une zone puits, reliées par des constructions 
souterraines.  
 
L’ITE connectée à la zone descenderie sera reliée à la ligne 027 000 à Gondrecourt, dans la 
lignée des conclusions du débat public de 2013. Le mode ferroviaire est le plus approprié au 
transport de déchets nucléaires, tant d’un point de vue environnemental que d’un point de 
vue sécuritaire. 
 
 
Présentation du programme de travaux prévus (J. FELTEN) 
 
Le principal objectif de la ligne est de répondre aux besoins de l’ANDRA de desservir la gare 
de Gondrecourt à la vitesse de 40 km/h sur une pérennité de 100 ans. 
 
Le diagnostic complet, qui a eu lieu en 2016, a conclu à un état très médiocre des 
infrastructures. 
 
Les travaux envisagés sont de 5 catégories : 

 Réfection de la plateforme et de la voie ferrée : traverses en béton, ballast et 
rails neufs. 

 Rénovation de la majorité des ouvrages d’art : interventions légères 
(renforcement d’étanchéité…) mais aussi plus conséquentes. 

 Installation de systèmes de communication permettant la sécurisation de la ligne 
et de ses embranchements. Cela permettra d’augmenter le niveau de circulation 
sur la ligne à 4 aller-retours par jour. Ces installations sont un gage de contrôle 
de la circulation et donc de sécurité des trains circulant. 

 Mise en place et motorisation d’aiguillages en gare de Nançois-Tronville pour 
permettre l’accès direct des trains depuis la ligne Paris-Strasbourg. 

 Sécurisation des passages à niveau : aménagements et suppressions. 
 
Les travaux ne seront lancés que lorsque l’ANDRA aura obtenu une déclaration d’utilité 
publique. 
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La ligne demain après modernisation 
 
Pour ce qui est du trafic sur la ligne :  
  Pendant la période de construction : pics de circulation jusqu’à 6 trains par jour. 
  En exploitation : 8 trains par an en début d’exploitation, jusqu’à 73 trains par an 
 (soit 6 trains par mois). En plus de ces trains de déchets radioactifs, il reste toujours 
 possible de faire circuler au moins un aller-retour par jour pour des trains de fret 
classiques pour les entreprises locales. 
 
La capacité de la ligne est limitée pour assurer la sécurité des trains. Le maximum sera donc 
de 8 circulations par jour (4 aller-retours). 
 
 

4 QUESTIONS/REACTIONS DU PUBLIC, ET REPONSES DU MAITRE D’OUVRAGE 

Sur les modalités de la concertation 
 
Les questions relatives aux modalités de la concertation préalable SNCF Réseau ont émergé 
en premier lieu lors des discussions. 
 

 Plusieurs participants émettent ainsi des doutes quant à la bonne diffusion de 
l’information sur le projet et la concertation, prenant notamment l’exemple du 
dépliant avec coupon T qui ne serait pas arrivé dans toutes les boîtes aux lettres. 

 
A ce sujet, un rappel de l’ensemble des moyens d’information a été fait : communiqué de 
presse, annonces dans la presse locale, affiches en mairie, dépliant, site internet... Il a par 
ailleurs été rappelé que les boîtes aux lettres disposant d’un « Stop Pub » s’excluent de fait 
de la distribution de ce genre de dépliants d’information. 
 

 La problématique de la participation a également fait l’objet de plusieurs remarques 
de riverains, qui pensent qu’une concertation en visioconférence exclut une partie 
du public ne pratiquant pas ce genre d’outils. Des avis se sont exprimés en faveur de 
rencontres en présentiel quand la situation sanitaire le permettra. 

 
M. Vazelle, garant, répond à cela que, contrairement au premier confinement, le dernier 
confinement ne suspend pas les délais administratifs. Il n’est donc pas envisageable de 
reporter les démarches entreprises. 
 
Pour autant, les intervenants sont d’accord pour dire que le mode distanciel n’est pas idéal, 
tant pour les équipes SNCF Réseau que pour les riverains. SNCF Réseau espère d’ailleurs 
pouvoir organiser une partie des ateliers aménagements en présentiel en fin de concertation. 
Une demande a été faite en ce sens en préfecture, et est dans l’attente d’une réponse.  
 

 

Enfin, il a été largement précisé que les discussions et échanges avec les communes et leurs 
administrés ne s’arrêteront pas à l’issue de ce mois de concertation préalable. La 
concertation se poursuivra après le 8 juin. 
 

 Pour finir, une remarque du tchat en fin de réunion reprend cette idée : « En résumé 
de la concertation de ce soir : 65 personnes connectées, pour environ 10 000 
habitants concernés et impactés. On ne peut pas dire que cela est soit un succès. 
Merci de prendre en compte » 

 
 
Sur l’utilisation de la ligne par d’autres acteurs fret 
 

 Question sur la possibilité d’utiliser la ligne pour le transport du bois, de céréales, 
de gravier, d’Evobus, qui utilisent jusqu’à présent le transport par camions. 

 
SNCF Réseau souhaite accompagner les demandes du local, soutenir l’économie locale. Les 
équipes sont ainsi en contact avec certains des industriels évoqués, comme Givrauval 
enrobés. Il y aura de la place sur la ligne pour ces industries, au moins un aller-retour par 
jour.  
 
Pour ce faire, les équipes SNCF Réseau ont besoin de détails afin de prendre en compte les 
besoins dans les études techniques. Les industries intéressées doivent prendre contact avec 
l’équipe-projet. 
 
 
Sur le timing du projet SNCF Réseau  
 

 Pourquoi ne pas attendre la DAC Cigéo ? 
 
M. David Mazoyer explique que l’ensemble des procédures d’autorisation de Cigéo et de 
SNCF Réseau sont largement liées. Bien évidemment, les travaux seront lancés dès que les 
autorisations nécessaires seront obtenues. Si le processus d’autorisation de Cigéo ne va pas 
jusqu’à son terme, les conséquences seront les mêmes pour le projet SNCF Réseau. 
 
Le projet global Cigéo regroupe non seulement le centre de stockage mais aussi le projet de 
modernisation de ligne de fret. Ces projets sont regardés dans leur ensemble pour mesurer 
l’impact global. Chaque projet a ses propres démarches d’autorisations, mais elles n’en 
demeurent pas moins liées : les deux avancent de concert, on attend la réalité de Cigéo 
avant de confirmer la réalité des projets partenaires, ce qui n’empêche pas de concerter 
dès aujourd’hui pour faire avancer chaque tenant du projet. 
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Sur les aménagements consécutifs à la modernisation de la ligne 
 

 Les riverains, par l’intermédiaire de la prise de parole de M. Rousselle, s’interrogent 
sur l’avenir des passages à niveau, notamment au regard du dépliant distribué qui 
évoque 37 passages à niveau conservés et 22 supprimés. 

 
En étudiant la circulation des 59 passages à niveau, il a été déterminé que 22 d’entre eux 
seraient supprimés sans bouleverser la mobilité locale. A ce sujet, un document annexe 
« passages à niveau » est accessible à tous sur le site internet projet, pour informer au cas 
par cas du sort des passages à niveau. 
 
Les réaménagements consistent en une automatisation des équipements assortie de la mise 
en place de trottoirs, de clôtures et du changement du platelage pour atténuer les nuisances 
sonores. 
 

 Un ripage de la voie est souhaité par la municipalité de Ligny-en-Barrois dans la 
traversée de la commune. Par ailleurs, il est impératif, aux yeux de M. Jean-Michel 
Guyot, maire de la commune,  de reconsidérer la suppression des passages à niveau 
piétons, et notamment la suppression du PN 7 bis reliant un Etablissement 
d’Hébergement pour les Personnes Agées Dépendantes (EHPAD) à une unité 
Alzheimer. 

 
Le souhait de la mairie de créer une voie de contournement de Ligny par le ripage de la voie 
ferroviaire est bien connu par les équipes SNCF Réseau. Toutefois, les études techniques ne 
permettent pas de dégager suffisamment d’espace pour y répondre. Une voie routière 
demande beaucoup d’espace, qu’il n’y a pas même après ripage. 
 
Pour ce qui est des passages à niveau piétons, les normes actuelles de sécurité font que 
ceux-ci sont considérés comme dangereux : ils seront donc tous supprimés. 
 

 D’autres voix se font entendre pour contester le projet de fermeture du PN 7 bis 
entre l’EHPAD et le centre Alzheimer et estimer, à l’instar de M. Franck Briey, que 
le travail en visioconférence n’est pas suffisant pour rassurer les riverains. Il faudra 
prévoir plus que 4 réunions thématiques, aller au-devant de la population, poser 
également la question de la perte foncière due à la ligne. Sur toutes ces choses, un 
besoin d’information supplémentaire des riverains est exprimé.  

 
SNCF Réseau étudiera, avec tous les acteurs concernés, les modalités pour résoudre cette 
difficulté (par exemple créer un ouvrage, porter une attention particulière au détournement 
qui sera fait…). 
 
La dynamique de concertation se poursuivra au-delà des réunions. L’objectif est de finaliser 
ensemble ce projet pour qu’il soit le plus consensuel possible. 
 

 

 M. Jean-Michel Guyot, maire de Ligny-en-Barrois, propose un passage souterrain pour 
le PN 7 bis, afin de préserver la liaison piétonne. Par ailleurs, il met en avant le 
besoin de coordination avec les aménagements routiers qui vont être réalisés par le 
Conseil Départemental de la Meuse, soulignant ainsi la nécessité pour tous ces 
acteurs de se rencontrer rapidement. 

 
 La question de la proximité de la voie routière vis-à-vis de la voie ferrée est évoquée 

par M. Rousselle, qui pointe du doigt certaines zones dangereuses entre les deux 
voies. Qu’en est-il de la prise en compte de cette question de sécurité ? A titre 
d’exemple, le PN24 près de Naix-aux-Forges/Nantois est source de nombreux 
accidents de la route, soutient-il. 

 
SNCF Réseau a identifié des zones où la route est en effet proche de la voie ferrée. C’est 
l’objet de la concertation que de discuter des aménagements qui pourraient être faits à ce 
sujet. Si des aménagements routiers sont souhaitables pour améliorer la sécurité, alors ils 
seront à mener. 
 

 Dans la continuité du point précédent, M. le Maire de Ligny-en-Barrois évoque un 
accident routier sur le passage à niveau au niveau de la rue des Etats-Unis. Il alerte 
quant au besoin d’assurer l’entretien des équipements, laissés à l’abandon depuis la 
mise hors service de la ligne. De même sur la commune de Naix-aux-Forges, il y a un 
besoin d’assurer la sécurité des passages à niveau, et surtout de conserver les deux 
PN qui permettent l’accès à la commune.  

 
SNCF Réseau prend note et s’assurera de l’entretien minimal des installations d’ici au 
réaménagement des passages à niveau. Pour ce qui est de la situation de Naix-aux-Forges, 
et du devenir des deux passages à niveau de la commune, à ce jour il est envisagé de 
supprimer un des deux PN. Toutefois, un travail collectif d’étude de la situation sera à 
entreprendre et pourra revenir sur cette décision si le besoin est avéré.  
 

 Une inquiétude émerge enfin concernant le trafic automobile, qui sera plus fort 
demain, dû à l’activité de Cigéo mais aussi à l’afflux potentiel d’opposants le long 
de la ligne. 
 

Pour les circulations routières, l’ANDRA rappelle qu’elles ne concerneront que très peu la 
vallée de l’Ornain. 
 
Pour les menaces le long de la ligne, celles-ci seront surveillées et balisées par les services 
de la Préfecture. 
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Sur l’opportunité d’utiliser la ligne pour du transport de voyageurs 
 

 M. Robert Fernbach – du Comité Local d’Information et de Suivi (CLIS) de Bure 
souligne que pour renforcer l’acceptabilité du projet, l’ouverture de la ligne aux 
voyageurs peut être avec une solution et devrait être envisagée au stade de la 
concertation. 

 
Le nombre de passages à niveau et la sinuosité de la ligne limitent fortement la vitesse des 
trains qui circuleront (40 km/h), ce qui est incompatible avec le transport de passagers. 
 

 M. Laurent Aubry, maire de Saint-Joire s’interroge sur la réalité de la sinuosité de la 
ligne, en mettant en avant le fait que la ligne transportait dans les années 1970 des 
voyageurs sans problème. Des doutes sont émis quant à la volonté de SNCF Réseau 
d’étudier réellement cette possibilité. 

 
 M. Robert Fernbach - CLIS de Bure - précise que les arguments techniques sont dictés 

par les guides de sécurité. Or, ne pas envisager de transport de voyageurs est un 
« acte manqué » pour ce projet. 
 

 
Autres remarques 
 

 Pourquoi le coût du projet a-t-il été relevé par rapport aux premières estimations 
financières annoncées ? 

 
La hausse du coût du projet est notamment due à l’ajout d’une piste le long de la voie 
ferrée, qui pourra être utilisée pour des usages locaux notamment. 
 

 Les anciennes gares habitées le resteront-elles ? Notamment celle de Luméville. 
 
Le cas de Luméville est hors du projet SNCF Réseau. Il concerne le projet d’ITE géré par 
l’ANDRA, pour lequel une concertation a déjà eu lieu. 
 
En ce qui concerne la ligne SNCF Réseau, bâtiment habité a vocation à le rester. 
 

 Qu’est-il prévu pour la végétalisation le long de la ligne ? 
 
SNCF Réseau mène actuellement une évaluation environnementale pour recenser les milieux 
naturels le long de la ligne. Pour ce qui est de la végétalisation, il s’agira de mesures 
compensatoires qu’il est trop tôt de prévoir pour l’instant. 
 
L’objectif est toutefois de limiter la végétalisation le long de la ligne pour des questions de 
sécurité et d’entretien. 
 
 

 

 Qu’en sera-t-il de la radioactivité en bordure de voie ? 
 
Le rayonnement provenant des colis est très inférieur aux seuils réglementaires. La dose 
reçue par les habitants d’une maison en bord de voie est donc nulle. 
 
Il faudrait que les wagons stationnent une vingtaine d’heures à proximité d’une maison pour 
que le seuil légal soit atteint. Il faut savoir, par ailleurs, que ces taux sont largement 
inférieurs à ceux qui résultent de procédés médicaux (radiographies par exemple) 
 

5 REGARD SUR LA REUNION (L. MARTIN) 

M. Luc Martin, garant de la concertation, rappelle que nous ne sommes qu’au début du 
processus de concertation, et qu’il est encore temps de développer l’information pour réunir 
un plus grand nombre de participants.  
 
Il indique que les garants seront vigilants à la bonne mise en oeuvre du dispositif 
d’information prévu, tout en rappelant que les personnes affichant « Stop Pub » sur leurs 
boîtes aux lettres ont, de fait, sans doute été exclus de la distribution du dépliant. 
 
M. Martin a apprécié la qualité des débats et la participation constante lors de cette réunion, 
tout en soulignant une appétence partagée pour des rendez-vous en présentiel, soumis à 
l’aval de la Préfecture.  
 
Il note qu’il serait intéressant de préciser sur le site internet les références réglementaires 
relatives à la sécurité de la ligne.  
 
Enfin, le sujet sensible des passages à niveau est clairement identifié, et appelle donc à une 
vigilance renforcée des garants dans l’affinement des aménagements tout au long de la 
concertation mais aussi après. 
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Nombre de participants : 57 participants Zoom à 19h15 
 
Note d’ambiance 
 
La réunion s’est déroulée dans un climat attentif et calme, ayant permis une bonne 
articulation entre les présentations des intervenants-experts et les questions des 
participants. A noter : chaque intervention d’expert était suivie par une séquence 
d’échanges avec le public. 
 
Les préoccupations saillantes à propos de la sûreté/sécurité de la ligne ont été l’exposition 
des riverains aux rayonnements ionisants, les dispositifs de sécurité des convois et la 
prévention des risques d’incident.  
 
D’autres dimensions liées au projet ont été abordées, en particulier les nuisances sonores 
dues au passage des trains et la dévalorisation financière potentielle des habitations en 
bordure de ligne. 
 
 
 

2 INTRODUCTION  

Rappel du dispositif de concertation (H. HERZOG STASI) 
 
Divers moyens sont mis à la disposition du public : 
> Coupon T du dépliant distribué dans les boites aux lettres des 16 communes, 
> Site Internet du projet, 
> Adresse mail du projet, 
> Registres en mairie, 
> Réunions et ateliers thématiques. 
 
L’évolution par rapport à la réunion d’ouverture repose sur l’allongement de la concertation 
jusqu’au 28 juin, afin de permettre d’organiser des rendez-vous en présentiel pour traiter 
des aménagements locaux. 
 
Ces rendez-vous en présentiel auront lieu le 10 juin à Ligny-en-Barrois puis le 15 juin à 
Gondrecourt-le-Château, à chaque fois sur deux créneaux : 10h-12h et 18h-20h. 
 
Mot des Garants (J-D. VAZELLE) 
 
En tant que garants, nous sommes neutres et indépendants. Nous ne sommes pas liés aux 
porteurs de projet, et nous n’avons pas à prendre position. Nous sommes présents pour 
assurer que l’information et la concertation vise bien le dialogue entre toutes les parties. 
 
Nous nous assurons de la qualité des informations et des réponses qui sont données aux 
interrogations du public. 
 

 

 

 

Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

ATELIER SECURITE – COMPTE RENDU 

11 MAI 2021 – 18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DE LA REUNION 

 
Logiciel utilisé : Zoom  
 
Horaires : 18h00 – 20h00 
 
Intervenants : 
 

 Antony LARRONDO – SNCF Réseau, responsable de l’opération 
 

 Frédéric MARCHAL – Agence Nationale de la gestion des déchets radioactifs 
(ANDRA), Chef du service Insertion territoriale Centre Meuse/Haute Marne 

 
 Bernard MONOT – Consultant spécialisé dans les transports de matières 
dangereuses auprès de l’Agence Internationale de l’Energie Atomique (AIEA) 

 
 Fabien FERON – Autorité de Sûreté Nucléaire (ASN), Directeur du Transport et des 
Sources 

  
  Patrice ROLLINGER – Société de Transport Spéciaux Industriels (STSI), Directeur 
des Opérations 

 
 Christian ROBBE-GRILLET -  Secrétaire général de la Préfecture de la Meuse 

 
 Jean-Daniel VAZELLE et M. Luc MARTIN – Garants 

 
 
Animation / Modération : 
 

 Hélène HERZOG STASI – Directrice conseil Etat d’Esprit Stratis 
 Luc Roussel – Consultant Etat d’Esprit Stratis 

 
Les objectifs de cette réunion : 
 
- Présenter aux participants le projet de modernisation sur des aspects liés à la sûreté et la 
sécurité. 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs avis/contributions. 

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Atelier sécurité du 11 mai 2021
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Le calendrier technique présenté dépend évidemment de l’obtention des différentes 
autorisations administratives qui permettront de lancer les travaux, mais aussi des 
conclusions de la concertation qui pourraient conduire à des études complémentaires. 
La réalisation des travaux est également conditionnée à l’obtention des autorisations 
administratives par l’Andra pour le lancement de Cigéo. 
 
 
 
Le projet Cigéo (F. MARCHAL, ANDRA) 
 
Il s’agira d’un centre de stockage réversible en couche géologique profonde pour les déchets 
radioactifs provenant essentiellement du traitement des barres de combustible usées des 
centrales nucléaires d’EDF. Deux catégories de déchets seront stockées sur le site de 
CIGEO si celui-ci est autorisé :  

 des déchets de moyenne activité à vie longue (MAVL) (73 000 m3 dont 60 % déjà 
produits à ce jour)  

 des déchets de haute activité (HA) (10 000 m3 dont 40 % déjà produits à ce jour). 
 
Les aménagements Cigéo se composent d’une zone de descenderie (ZD) qui accueillera les 
colis par l’infrastructure ferroviaire (ligne SNCF Réseau + ITE de l’ANDRA). Les colis de 
déchets seront conditionnés sur cette zone dans un bâtiment spécifique, puis un funiculaire 
les acheminera à -500m sous terre dans la couche d’argile, au sein de l’installation de 
stockage. Une seconde zone, dite « Zone Puits (ZP) », est située à l’aplomb de l’installation 
de stockage. Cette zone est dédiée principalement aux installations de soutien aux activités 
souterraines de stockage et de travaux. Plusieurs puits y seront creusés permettant 
notamment l’aération et l’accès des personnels à l’installation souterraine. D’autre part, le 
nord de la ZP sera utilisé pour y stocker des verses issues des creusements. 
En surface, les deux zones ZP et ZD seront reliées par une liaison inter-sites permettant les 
échanges de matériaux entre ces deux plateformes. 
 
Un train de marchandises équivaut à 30 camions, soit 14 fois moins de CO2 émis par rapport 
à un poids lourd, et 200 fois moins de risques d’accident qu’une voiture. 
 

4 PRESENTATIONS SUR LE THEME DE LA SURETE/SECURITE  

 
Le cadre réglementaire (F. FERON, ASN) 
 
 
Les missions de l’Autorité de Sûreté Nucléaire (ASN) sont de : 

 Contribuer à l’élaboration de la réglementation applicable au transport de 
substances radioactives ; 

 Délivrer les agréments des modèles de colis de substances radioactives ; 
 Contrôler les activités liées au transport des substances radioactives ; 

 

Nous rédigerons, en fin de concertation, un bilan, auquel SNCF Réseau devra répondre par 
le biais d’un mémoire. Ces deux documents seront rendus publics. 

3 PRESENTATION SYNTHETIQUE DU PROJET  

La modernisation de la ligne de fret (A. LARRONDO, SNCF Réseau) 
 
La ligne Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château traverse 16 communes, 2 
Etablissements Publics de Coopération Intercommunale (EPCI), serpente le long de l’Ornain 
et est donc assez sinueuse. Elle a pour particularité de compter 59 passages à niveau, soit 1 
tous les 600 m en moyenne. Ce nombre élevé a donc nécessité un important travail d’étude 
des aménagements nécessaires, qui se poursuivra par le biais de la concertation engagée. 
 
Les trains circuleront à la vitesse maximale de 40 km/h du fait du profil de la ligne, ce qui 
n’est pas compatible avec du transport de voyageurs. 
 
Le choix du mode ferroviaire pour desservir le site Cigéo est issu du débat public de 2013. A 
partir de Gondrecourt-le-Château, la ligne SNCF Réseau sera prolongée par une ligne 
complémentaire que nous appelons Installation terminale embranchée (ITE), sous maitrise 
d’ouvrage de l’ANDRA. 
 
Les trois objectifs du projet sont : 
> Acheminer les matériaux nécessaires à la construction de Cigéo.  
Un train de fret représente en moyenne l’équivalent de 30 camions, ce qui permet de fait 
de limiter le trafic routier ainsi que les nuisances afférentes.  
> Desservir le centre de stockage en phase opérationnelle pour l’acheminement des colis de 
déchets radioactifs. En effet, le mode ferroviaire est le plus sûr et donc le plus adapté pour 
ce type de transports. 
> Renforcer le maillage ferroviaire du territoire, en permettant aux entreprises intéressées 
de se connecter au réseau ferré national. 
 
Les travaux prévus sont conséquents : réfection totale de la plateforme et de la voie ferrée, 
rénovation d’ouvrages d’art, installation de systèmes de communication et d’aiguillages 
pour sécuriser et fluidifier les flux de trains, et enfin sécurisation des passages à niveau par 
le biais d’aménagements et de suppressions. 
 
Pour ce qui est du trafic sur la ligne :  
> Pendant la période de construction de Cigéo : pics de circulation à 6 trains par jour. 
> En phase d’exploitation Cigéo : 8 trains par an en début d’exploitation, jusqu’à 73 trains 
par an ensuite (soit 6 trains par mois).  
Les besoins de l’Andra ne dépasseront pas 6 circulations par jour au maximum. 
 
En plus des trains affrétés par l’ANDRA, il y a une certaine latitude pour que les entreprises 
locales utilisent également la ligne. Le trafic sera limité à 8 circulations par jour ce qui 
laissera toujours au moins 1 aller-retour disponible pour des besoins autres que ceux de 
l’Andra. 
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radioactifs issus de la consommation électrique d’environ 2000 français pendant 25 
ans. 

Ø  Ces conteneurs sont transportés dans des emballages en acier forgé, dont la robustesse 
est notamment assurée par l’épaisseur de blindage (110 t d’emballage contiennent 10 à 
14 t de résidus radioactifs) et par des absorbeurs de chocs. 

Ø  Chaque emballage est chargé sur un wagon, depuis le site de Valognes. 
 
 
Avec ces équipements, le wagon émet une radiation de 0,025 milliSievert (mSv) qui est 
absorbée par l’organisme si un individu demeure 10 minutes au contact du wagon, ou 1 heure 
à 10 m du wagon. 
 
A titre de comparaison, l’irradiation naturelle moyenne en France s’élève à 2,9mSv/an, un 
diagnostic médical génère en moyenne pour l’organisme une dose de 1,5mSv/an. On peut 
également citer le cas de Thomas Pesquet qui, en 6 mois passés à bord de l’ISS, recevra plus 
de 100mSv. 
 
La chaîne logistique du transport (P. ROLLINGER, Société de Transports Spéciaux 
Industriels (STSI)) 
 
STSI – filiale de SNCF spécialisée dans les transports industriels - organise le transport en 
tenant compte des paramètres sûreté, sécurité et réglementaire, en coopération avec Fret 
SNCF qui se charge du transport effectif. 
 
Le groupe SNCF transporte 1 200 wagons de matières radioactives par an, dont 400 transports 
d’évacuation des combustibles usés des centrales nucléaires vers le centre de retraitement 
de La Hague. 
 
Il existe deux types d’acheminement ferroviaire : la messagerie ferroviaire qui massifie les 
flux en transportant des charges de différents clients ; l’acheminement en train dédié, qui 
va du site expéditeur au site destinataire. Pour le projet Cigéo, les deux techniques 
pourraient être employées en fonction des besoins. 
 
Le wagon type permet de transporter 120 tonnes, ce qui, sur le plan de la production 
ferroviaire, est un transport classique et non exceptionnel. Des systèmes d’arrimage du colis 
au wagon sont en place pour assurer la sécurité du transport face aux sollicitations en cours 
de transport ferroviaire. 
 
Trois sites expédieront des colis vers Cigéo : La Hague (Manche), Bugey (Ain), Marcoule 
(Gard). 
 
Si le gabarit des wagons est classique, le cadre réglementaire est plus strict :  

 Le Règlement concernant le transport international ferroviaire des marchandises 
(RID) et l’arrêté Transport de Matières Dangereuses permettent de classer les 
matières dangereuses et de prescrire les conditions d’emballage et de transport. 

 

 Participer à la gestion d’accidents impliquant un transport ; 
 Contribuer à l’information du public. 

 
La réglementation française découle des documents modaux établis au niveau international, 
le document fondateur fixant les bases communes étant produit par l’Agence Internationale 
de l’Energie Atomique. Pour le mode ferroviaire, le règlement international se nomme RID. 
 
La démarche de sûreté du transport s’articule autour de 3 piliers qui sont, par ordre de 
priorité : 

 La robustesse, par conception, du colis. Plus le contenu d’un colis est dangereux, 
plus le colis est robuste. Pour les colis qui iront vers Cigéo, ils seront de type B, ce 
qui veut dire qu’un agrément de l’ASN est nécessaire : le colis doit notamment 
résister à des épreuves sévères telles une chute d’une hauteur de 9 m, une immersion 
dans l’eau… Par ailleurs, la réglementation impose pour ces colis des débits de dose 
inférieurs à 2mSv/h au contact du véhicule et de 0,1mSv/h à deux mètres du véhicule 

 La fiabilité des opérations de transport qui vise à éviter les incidents ou accident. 
Elle repose notamment sur la formation des intervenants et par les vérifications à 
effectuer préalablement ou en cours d’un transport ; 

 La préparation à la gestion de crise (accident impliquant un transport de substances 
radioactives), tant par les différents acteurs du transport que par les pouvoirs 
publics. 

 
Un transport de substances radioactives implique de nombreux acteurs. Les 2 acteurs 
majeurs sont : 

 L’expéditeur, responsable de la conformité du colis confié au transporteur et de 
communiquer au transporteur les documents et instructions appropriés ; 

 Le transporteur, qui doit notamment s’assurer de la formation du personnel réalisant 
l’acheminement. 

 
Chaque année, pour l’ensemble des transports de substances radioactives en France, l’ASN 
réalise une centaine d’inspections, et a connaissance d’une centaine d’évènements 
significatifs, dont une dizaine impliquant le ferroviaire. Ces évènements sont très 
majoritairement classés 0 sur l’échelle INES, qui traduit la gravité de l’évènement (sur 7 
niveaux). 
 
 

 Les dispositions en amont du transport (B. MONOT, consultant spécialisé dans 
les Transports de Matières Dangereuses) 

Les emballages de déchets nucléaires se composent comme suit : 

Ø  Des conteneurs composés, pour les déchets de haute activité (HA), de résidus 
radioactifs en provenance des centrales nucléaires et qui sont inclus dans une matrice 
de verre inerte, ininflammable et sans réaction nucléaire entretenue. Un tel 
conteneur de 400 kg contenant 11 kg de déchets représente la production de résidus 
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5 QUESTIONS/REACTIONS DU PUBLIC, ET REPONSES DU MAITRE D’OUVRAGE 

 
Sur le devenir des maisons situées en bordure de voie 
 

 Mme Jocelyne X s’interroge sur le devenir des habitations situées à proximité de la 
voie : « pourquoi laisse-t-on se construire de nouvelles habitations ? ». Elle demande 
également ce qu’il adviendra des personnes/entreprises ayant besoin de traverser la 
ligne pour accéder à leur propriétés (jardins, terrains…) en cas de suppression de 
passage à niveau. 

 
M. Larrondo indique que la ligne existait par le passé avec des maisons autour ; cela 
continuera ainsi. Le type de trains qui circulera sur la ligne ne changera rien à la présence 
des habitations. Les nouvelles constructions, dont l’autorisation ne dépend pas de SNCF 
Réseau, respectent les règles de construction à proximité d’une voie ferroviaire, et 
subsisteront donc après la reprise du trafic.  
 
Pour ce qui est des traversées de la ligne par des piétons ou des véhicules, le franchissement 
se fera au moyen des passages à niveau, dont plusieurs dizaines subsisteront. Concernant les 
passages à niveau supprimés et certains cas sensibles (comme le PN 7 bis à Ligny en Barrois), 
nous travaillerons avec les parties-prenantes sur les meilleures conditions d’accessibilité et 
de sécurité possibles. 
 
Sur la question la radioactivité des déchets transportés 
 

 Mme Jocelyne X regrette que le transport de déchets radioactifs soit banalisé. Elle 
insiste sur la nécessité de prendre en compte l’importance du sujet, d’informer les 
populations et sur les conséquences que ces transports auront sur la vie des riverains 
de la ligne.  

 
M. Larrondo souligne le haut niveau de performance dont bénéficiera la ligne, en limitant 
notamment les risques liés aux passages à niveau. Tout est mis en œuvre pour réduire autant 
que possible les risques d’incidents. A vitesse normale, les trains n’auront aucun impact sur 
les habitations environnantes et leurs habitants.  
 

 Mme Lydiane Gérard demande des précisions sur les expositions répétées auxquelles 
seront soumis les potagers, poulaillers et végétaux situés à proximité de la ligne.  
 

Les trains de fret n’auront aucune incidence de rayonnement sur les êtres vivants se trouvant 
à proximité des voies, quels qu’ils soient. Il faudrait que les trains stationnent très 
longuement pour qu’il y en ait une. 
 
 
 
 

 

 La protection physique des matières nucléaires en cours de transport est régie par le 
Code de la Défense, et nécessite pour chaque transport une autorisation du Service 
du haut fonctionnaire de défense et de sécurité du Ministère de la Transition 
Ecologique. Cette autorisation entraine une information des différentes entités 
chargées du suivi des transports. Par ailleurs, le stationnement des transports de 
matières nucléaires est encadré et limité à 30 heures. En cas d’arrêt supérieur à 2 
heures, la mise en place d’une surveillance du wagon est obligatoire afin de prévenir 
les actes de malveillance. Enfin, le suivi du wagon se fait 7j/7, par GPS notamment. 

 L’application des règles de sûreté des transports de matières radioactives, visant à 
réduire les risques liés à la matière transportée, Fret SNCF et STSI disposent 
notamment d’un conseiller en radioprotection chargé de la formation des personnels 
et du contrôle du respect du programme de protection radiologique. 

 
Dans cette continuité ont lieu des contrôles radiologiques des transports : 200 points de 
contrôle sur le colis et le wagon, réalisés de manière double dont un par un organisme tiers 
indépendant. 
 
 
Les dispositions en matière de sécurité civile (C. ROBBE GRILLET, Secrétaire général de 
la Préfecture de la Meuse) 
 
la sécurité civile s’articule autour de 3 étapes : 

1- Identifier le risque, en distinguant les accidents liés à des facteurs extérieurs (chute 
d’un arbre par exemple), les accidents relatifs au train et les actes de malveillance. 

 
2- Prévenir ce risque, en disposant de plans de secours. 

 
3- Maîtriser le risque, en disposant d’une chaîne de secours opérationnelle. 

 
Le transport de matières nucléaires fait l’objet d’une réglementation internationale stricte, 
déclinée au niveau national, assujettissant l’expéditeur et le transporteur.  
La réglementation prévoit également des dispositifs de garde en cas d’arrêt du convoi, de 
suivi des convois voire d’escorte par les forces de sécurité dans certains cas. 
 
Les autorisations sont données au plus haut niveau par le ministère de la Transition 
Ecologique, et font l’objet d’une information des acteurs parties-prenantes. 
 
Le Commandement spécialisé pour la sécurité nucléaire de la Gendarmerie Nationale se 
charge d’une évaluation de la menace au niveau local et national. 
 
Enfin, les plans de secours, et notamment le plan Organisation de la Réponse de Sécurité 
Civile (ORSEC), permettent de disposer d’une chaîne intégrée en cas de crise, organisant le 
déploiement des différentes forces de secours et garantissant la sécurité. 
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 Mme Lydiane Gérard souhaite obtenir des précisions relatives à l’information des 
populations sur les risques, et à la formation aux comportements à avoir en cas de 
problèmes, qu’il s’agisse d’un simple arrêt de courte durée ou d’un incident plus 
grave. Elle souhaite également savoir comment les populations seront informées. Sur 
ce point précis, elle demande d’éviter la diffusion de flyers dans les boîtes aux lettres 
du fait des « Stop Pub » apposés par certaines personnes. 

 
M. le Secrétaire Général de la Préfecture de la Meuse indique que, pour certains 
établissements, il existe des Plans Particuliers d’Intervention liés aux risques 
technologiques, qui peuvent intégrer la diffusion d’information aux différents acteurs et à 
la population. 
 
En cas d’incendies notamment, les forces de secours, dans le cadre des différents plans 
existants, ont en charge la diffusion de l’information auprès des maires, qui informent 
ensuite la population. 
 
 
Sur les nuisances liées à la ligne 
 

 M. Jacques Schellhorn s’interroge sur les nuisances sonores générées par le futur 
trafic ferroviaire, notamment la nuit. 

 
M. Larrondo indique qu’il n’y aura pas de circulations de nuit sur la ligne. Il précise 
également que les nouveaux composants de la ligne (longs rails soudés, traverses absorbant 
le bruit…) contribueront à limiter les impacts sonores. 
 
Ceci étant, SNCF Réseau a mené des études et dispose d’une carte des points qui pourraient 
nécessiter une intervention complémentaire afin de réduire les nuisances.  
 
Il existe des solutions si un besoin est identifié : isolation de façades, fenêtres isolantes, 
panneaux anti-bruit. A ce jour, sur le tracé de la ligne, un point a été identifié à Ligny-en-
Barrois comme pouvant en justifier. 
 
 
Sur le risque de dévalorisation du foncier en bord de ligne 
 

 Le sujet des dévalorisations du foncier est jugé très sensible pour plusieurs 
participants (M. Fabrice Y, Mme Lydiane Gérard) qui estiment d’ailleurs que ces 
dévalorisations sont déjà à l’œuvre. Ils posent la question des compensations 
financières prévues pour les propriétaires dans le cadre du projet. 

 
M. Larrondo explique que l’ambition de SNCF Réseau est d’apporter un équipement qui 
bénéficie au territoire en renforçant son maillage ferroviaire. Les compensations envisagées 
à ce jour le sont donc seulement pour des agriculteurs qui seraient impactés par la 
suppression d’un passage à niveau. En revanche, les maisons situées à côté de la voie ferrée 

 

Sur les dispositifs de sécurité des convois, et de prévention des risques 
 

 Mme Jocelyne X souhaite savoir pourquoi il faut attendre 2 heures d’arrêt du train 
avant la mise en place d’un gardiennage. Elle se questionne également sur la durée 
de vie d'un wagon. Elle précise enfin que les wagons roulant sur la ligne à 30 km/h 
pourraient, par exemple, être victimes d’agressions comme des tags. 

 
M. Rollinger explique que le délai de 2 heures est issu de la réglementation, et qu’il a sans 
doute été fixé ainsi pour conjuguer maîtrise du risque et souplesse de l’exploitation 
ferroviaire. 
 
Il précise que les wagons n’ont pas de durée de vie limitée, mais qu’une grande rigueur 
s’applique à leur maintenance : une opération au moins tous les 4 ans complétée par des 
visites techniques régulières. Par ailleurs, le long de la voie ferrée, des détecteurs 
surveillent des dégagements de chaleur anormaux au niveau des roues des wagons. 
 
Il indique que la vitesse des convois, même à 30km/h, reste trop élevée pour être à la merci 
des tags. 
 

 M.Fabrice Y interroge les intervenants sur les mesures prévues en cas d’attentat. 
 
M. le Secrétaire Général de la Préfecture de Meuse rappelle que les services spécialisés 
veillent en amont à identifier les risques d’attentat. Dans un second temps, si un attentat 
devait avoir lieu, les tests de robustesse des colis et la planification des secours permettent 
d’assurer une réponse adéquate en cas de crise. 
 

 Des demandes de précision sont adressées à M. Féron sur la signification d’un 
événement classé 0 ou 1. A quel type d’incident cela correspond-il ? 

 
Le niveau 0 évoqué précédemment se fonde sur l’échelle International Nuclear and 
Radiological Event Scale (INES) qui mesure la gravité d’un incident. L’échelle caractérise 
différents types d’anomalies, telles que des anomalies de signalisation/d’affichage sur le 
wagon, de débit de dose trop élevé voire de problèmes d’étanchéité, de collision ou de 
sortie de voie. 
 
Au cours des 10 dernières années, aucune anomalie n’a remis en cause l’intégrité d’un colis 
pour ce qui est du transport de matières radioactives. Il s’agissait de dégradations mais pas 
d’atteinte à l’intégrité. Les quelques cas de niveau 1 liés au transport ferroviaire sont 
extrêmement rares, et concernent principalement les débits de dose reçus par les 
transporteurs de produits radio-pharmaceutiques. 
 
Ces anomalies font l’objet d’une chaîne de signalement et d’analyse, afin de s’assurer de la 
cohérence des mesures prises par les industriels et donc d’éviter la reproduction de ce genre 
d’incidents. 
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SNCF Réseau informe qu’elles seront mises en ligne sur le site internet du projet, avec le 
compte-rendu de la réunion. 
 
 

6 REGARD SUR LA REUNION (M. LUC MARTIN) 

 
M. Luc Martin se réjouit de voir l’agenda de la concertation desserré, permettant notamment 
de tenir 4 réunions concrètes de terrain, pour discuter au cas par cas des passages à niveau. 
 
Il approuve le fait que les présentations des intervenants soient mises en ligne, et demande 
qu’une diapositive de M. Monot soit traduite en français. 
 
Il souligne les demandes de clarification du public sur 3 sujets :  

 Le poids des colis/wagons/trains. 
 Les dédommagements financiers liés aux dévalorisations du foncier. 
 L’information des riverains sur la marche à suivre en cas d’incidents. 

 

l’étaient déjà quand la ligne était utilisée, ce qui explique que SNCF Réseau n’envisage pas 
à ce jour de compensations pour leurs propriétaires. 
 

 M. Fabrice Y note en réponse que « les personnes vivant le long de la ligne n’ont rien 
demandé ». Il demande quelles sont les responsables de SNCF Réseau à contacter 
pour approfondir cette question des dévalorisations. 

 
M. Larrondo rappelle que SNCF Réseau appliquera la loi : s’il est avéré qu’une maison a subi 
un préjudice du fait de la modernisation de la ligne, une indemnisation sera envisagée. Mais 
il réaffirme aussi que les études ne concluent pas dans ce sens à ce stade. 
 
Il invite à M. Fabrice Y à venir rencontrer l’équipe-projet à l’occasion d’un prochain atelier 
thématique consacré aux aménagements. 
 
 
Sur le profil des trains/wagons qui circuleront 
 

 Mme Jocelyne X s’interroge sur le nombre de wagons que compte un train, et donc 
sur le poids total d’un convoi au regard, notamment, de la résistance des ouvrages 
d’art. 

 
Le poids d’un wagon peut aller jusqu’à 157 t, soit 22,5 t par essieu, ce qui correspond à une 
charge classique. Les wagons, et en particulier leur nombre d’essieux, sont conçus pour 
assurer une bonne répartition de la masse totale. Cela explique le fait qu’il n’y ait pas de 
classification « transport exceptionnel » pour ce genre de convois. 
 
Sur le nombre de wagons, des exemples de trains de ce type à destination de l’Allemagne 
se composent de 12 ou 13 wagons. 
 
Coté SNCF Réseau, chaque ouvrage d’art sera vérifié pour son aptitude à répondre à la 
charge attendue, et fera l’objet, si besoin, de travaux de consolidation. 
 
 
 

 Quel sera le mode de propulsion des trains circulant sur la ligne ? 
 
M. Larrondo explique que, la ligne n’étant pas électrifiée, les locomotives fonctionneront 
au diesel. 
 
 
Sur les modalités de la concertation 
 

 Mme Jocelyne X souhaite savoir comment retrouver les présentations de chaque 
intervenant. 
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Note d’ambiance 
 
La participation à cet atelier s’est révélée plus faible que lors des précédents rendez-vous. 
Les échanges ont été, une fois de plus calmes et constructifs, bien que les participants aient 
posé assez peu de questions. 
 
La préoccupation ressortie le plus fortement est celle des nuisances liées aux travaux (bruit, 
poussière, environnement, déviations routières).  
 
 

2 INTRODUCTION  

 
Rappel du dispositif de concertation (H. HERZOG STASI) 
 
Un rappel est fait sur l’allongement de la concertation jusqu’au 28 juin, afin de permettre 
la tenue d’ateliers en présentiel pour traiter des aménagements locaux. 
 
Ces rendez-vous en présentiel auront lieu le 10 juin à Ligny-en-Barrois, sur deux créneaux : 
10h-12h et 18h-20h ; puis à Gondrecourt-le-Château le 15 juin, sur deux créneaux 
également : 10h-12h et 18h-20h. 
 
 
Mot des Garants (L. MARTIN) 
 
M. MARTIN présente la Commission Nationale du Débat Public, autorité administrative 
indépendante qui veille à la participation des citoyens dans le processus d’élaboration des 
projets. 
 
Dans le cadre de la concertation, les garants (MM. Martin et Vazelle) sont neutres et 
indépendants des porteurs de projet, et n’ont pas à prendre position sur le projet. 
 
La présence des garants a pour but d’assurer que la concertation aboutisse à un véritable 
dialogue entre les parties, et que les publics obtiennent toute l’information nécessaire pour 
présenter et argumenter leurs contributions. 
 
Les garants sont attentifs à ce que les porteurs de projet apportent des réponses à chacune 
des contributions. En fin de concertation préalable, ils rédigeront un bilan assorti de 
recommandations, auquel la SNCF devra répondre.  
 
Les garants sont disponibles et peuvent être sollicités par tous, par voie de mail. 
 
  

 

 

 

Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

ATELIER TRAVAUX – COMPTE RENDU 

20 MAI 2021 – 18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DE LA REUNION 

 
Logiciel utilisé : Zoom  
 
Horaires : 18h00 – 20h00 
 
Intervenants : 
 

 Antony LARRONDO – SNCF Réseau, responsable de l’opération 
 

 Frédéric MARCHAL – ANDRA, chef du service Insertion territoriale Centre 
Meuse/Haute Marne 
 
 Joël FELTEN – SNCF Réseau, chef de projet opérationnel 
 
 Mickaël GRAN – SNCF Réseau, chargé de mission environnement et développement 
durable 
 
 Jean-Philippe REGAIRAZ– SNCF Réseau, responsable Pôle Acoustique et Vibrations 

 
 Jean-Daniel VAZELLE et Luc MARTIN – Garants 

 
Animation / Modération : 
 

 Hélène HERZOG STASI – Directrice conseil Etat d’Esprit Stratis 
 
 Luc ROUSSEL – Consultant Etat d’Esprit Stratis 
 

 
Les objectifs de cette réunion : 
 
- Présenter aux participants le projet de modernisation sur des aspects liés aux travaux. 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs avis/contributions. 
 
 
Nombre de participants : 34 participants Zoom à 19h10 
 

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Atelier travaux du 20 mai 2021
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3 PRESENTATION   

 
Présentation du projet de modernisation (A. LARRONDO) 
 
La ligne ferroviaire traverse 16 communes, 2 établissement publics de coopération 
intercommunale (EPCI), serpente le long de l’Ornain et est donc assez sinueuse. Elle a pour 
particularité de compter 59 passages à niveau, soit environ 1 tous les 600 m. Ce nombre 
élevé a nécessité un important travail d’étude des aménagements nécessaires, travail qui 
se poursuivra par le biais de la concertation engagée. 
 
Le choix de la desserte ferroviaire du centre Cigéo est issu du débat public de 2013 sur le 
projet. Au-delà de Gondrecourt-le-Château, la ligne sera complétée par une ligne 
complémentaire ANDRA. 
 
Le projet de modernisation a 3 objectifs : 
> Acheminer les matériaux de construction du centre de stockage géologique de déchets 
radioactifs Cigéo. Un train représente 30 camions en moins sur les routes, ce qui limite les 
nuisances et permet de gagner en sécurité des convois. 
> Desservir le centre de stockage en phase opérationnelle pour la réception des colis de 
déchets radioactifs. En effet, le mode ferroviaire est le plus sûr pour ce type de transports. 
Sur une même distance, on compte 200 fois moins d’accident par le ferroviaire comparé au 
transport routier. 
> Renforcer le maillage ferroviaire du territoire, en permettant aux entreprises intéressées 
de se connecter au réseau ferré national. 
 
Pour ce qui est du trafic sur la ligne :  
 Pendant la période de construction de Cigéo : pic de circulation à 6 trains par jour. 
 En phase d’exploitation de Cigéo : 8 trains par an en début d’exploitation puis jusqu’à 73 
trains par an (soit 6 trains par mois).  
 
En plus de ces trains de déchets radioactifs, il y a toute  latitude pour la circulation de 
trains de fret classiques pour les entreprises locales.  
 
La capacité de la ligne est limitée pour assurer la sécurité des trains. Le maximum est de 8 
circulations par jour au total (4 allers-retours). Cigéo nécessitant au maximum 6 circulations 
par jour, 2 circulations par jour minimum (1 aller-retour) seront disponibles pour les 
entreprises locales. 
 
Pour ce qui est du calendrier technique projeté, celui-ci dépend bien évidemment de 
l’obtention des différentes autorisations administratives côté Andra et des conclusions de la 
concertation. 
 
 
 
 

 

Dans le détail de l’organisation du chantier, plusieurs paramètres sont à l’œuvre pour agir 
sur le bruit : 

 La planification des travaux : optimisation et gestion des tranches horaires bruyantes 
et de leur durée, en fonction de l’environnement. 

 L’organisation spatiale du chantier : positionnement des sources de bruit (comme un 
groupe électrogène) et mise en place de protections. 

 Le choix des méthodes et engins de chantier. 
 
En parallèle, SNCF Réseau poursuit un dialogue constant : 

 Surveillance des niveaux sonores émis et sensibilisation du personnel au bruit. 
 Communication avec les riverains : contact mail, comité de suivi, permanences de 

chantier, avis riverains en boites aux lettres…  
 Un engagement à apporter des réponses rapides aux désagréments subis. 

 
 
Présentation des mesures de protection de l’environnement et du cadre de vie (M. GRAN) 
 
M. Gran explique que le pôle environnement et développement durable de l’équipe projet 
est garant du respect des procédures administratives, ces dernières impliquant notamment 
dans le cadre du projet la réalisation d’une étude environnementale appelée « étude 
d’impacts ». Le projet est actuellement à la première phase de cette étude, qui consiste à 
réaliser un état initial précis sur l’ensemble des thématiques environnementales et de cadre 
de vie. Les éléments issus des études environnementales du projet de modernisation de la 
ligne viendront notamment alimenter le dossier d’enquête publique de l’Andra. 
 

Présentation de l’état intial. 
 

Lors de ces études environnementales, l’aire d’étude compte plusieurs dimensions :  
 Tout d’abord une analyse fine de ce qui se trouve à 50 m de part et d’autre de la 

ligne (aire d’étude restreinte) ;  
 Puis une analyse fine de ce qui est à 500 m de part et d’autre de la ligne (aire d’étude 

immédiate). 
 
Dans le cas présent, les différentes zones naturelles inventoriées se situent dans la zone 
d’étude immédiate, mais aucune n’a été identifiée dans la zone d’étude restreinte, c’est-
à-dire à moins de 50 m de part et d’autre de la ligne. Cela montre que le niveau de pression 
environnementale vis-à-vis des travaux est modéré. 
 
Ces milieux naturels inventoriés se composent comme suit (quelques exemples ci-dessous):  

 Des espaces naturels sensibles (Vierge Noire à Velaines, Rivière de l’Ornain) 
 Des Zones Naturelles d’Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique (ZNIEFF) 

disposant d’une certaine richesse en termes d’habitat. 
 Une Zone Natura 2000 (Bois de Demange-Saint-Joire). 

 



7372

 

Pour ce qui est des habitats et espèces identifiées, il s’agit dans la zone d’étude (quelques 
exemples ci-dessous) : 

 De cours d’eau (Ornain et affluents) dotés d’une ripisylve (végétation bordant des 
milieux aquatiques) d’Aulnes et de Frênes ; mais aussi de prairies humides. 

 En termes d’espèces, des enjeux sont identifiés pour l’Agrion de Mercure, le Cuivré 
des Marais, le Grand Murin. 

 
 
 
La typologie des milieux physiques dans l’aire d’étude immédiate comprend 2 points : 

 Les masses d’eau souterraines : la ligne ferroviaire traverse les périmètres de 
protection de 7 captages d’adduction en eau, dont 3 sont concrètement interceptés 
par la ligne. A ce sujet, SNCF Réseau travaille de sorte à veiller à ce que les travaux 
n’impactent pas ces captages. 

 Les eaux superficielles : la ligne s’insère dans le bassin versant de l’Ornain. 
 
Dans ce cadre, SNCF Réseau veillera au respect de la réglementation liée au Schéma 
Directeur d’Aménagement et de Gestion des Eaux (SDAGE) Seine-Normandie, au regard 
notamment des objectifs établis sur la protection des eaux superficielles et souterraines. 
 

Exemples de mesures limitant l’impact environnemental du projet 
 
La méthodologie ERC (Eviter – Réduire – Compenser) constitue le fil conducteur de SNCF 
Réseau sur ces enjeux environnementaux, sur la base de l’état initial élaboré. 
 
Sur le milieu naturel, en réponse aux incidences potentielles du projet, SNCF Réseau peut 
mettre en œuvre des mesures d’évitement (ex : balisage des itinéraires pour les engins de 
travaux) et de réduction (ex : remise en état après travaux, déplacement d’espèces avant 
travaux…). 
 
De la même manière, sur le milieu physique, afin d’éviter de potentielles pollutions des eaux 
ou inondations par remontée de nappe phréatique, des mesures d’évitement peuvent être 
mises en place (ex : interruption de chantier, pas de rejet dans le milieu naturel) et de 
réduction (ex : imperméabilisation du réseau de drainage). 
 
 
Présentation du programme de travaux (J. FELTEN) 
 
M. Felten rappelle que la modernisation de la ligne répond à un besoin de l’Andra de 
desservir la gare de Gondrecourt par des trains de fret, et de rétablir la performance de la 
ligne à vitesse de 40 km/h pour une durée de 100 ans. Le projet est actuellement au stade 
des études d’avant-projet, en cours de finalisation. Des investigations complémentaires 
seront réalisées courant 2021. 
 
Les travaux qui interviendront sont de 5 types : 

 

Dans le détail de l’organisation du chantier, plusieurs paramètres sont à l’œuvre pour agir 
sur le bruit : 

 La planification des travaux : optimisation et gestion des tranches horaires bruyantes 
et de leur durée, en fonction de l’environnement. 

 L’organisation spatiale du chantier : positionnement des sources de bruit (comme un 
groupe électrogène) et mise en place de protections. 

 Le choix des méthodes et engins de chantier. 
 
En parallèle, SNCF Réseau poursuit un dialogue constant : 

 Surveillance des niveaux sonores émis et sensibilisation du personnel au bruit. 
 Communication avec les riverains : contact mail, comité de suivi, permanences de 

chantier, avis riverains en boites aux lettres…  
 Un engagement à apporter des réponses rapides aux désagréments subis. 

 
 
Présentation des mesures de protection de l’environnement et du cadre de vie (M. GRAN) 
 
M. Gran explique que le pôle environnement et développement durable de l’équipe projet 
est garant du respect des procédures administratives, ces dernières impliquant notamment 
dans le cadre du projet la réalisation d’une étude environnementale appelée « étude 
d’impacts ». Le projet est actuellement à la première phase de cette étude, qui consiste à 
réaliser un état initial précis sur l’ensemble des thématiques environnementales et de cadre 
de vie. Les éléments issus des études environnementales du projet de modernisation de la 
ligne viendront notamment alimenter le dossier d’enquête publique de l’Andra. 
 

Présentation de l’état intial. 
 

Lors de ces études environnementales, l’aire d’étude compte plusieurs dimensions :  
 Tout d’abord une analyse fine de ce qui se trouve à 50 m de part et d’autre de la 

ligne (aire d’étude restreinte) ;  
 Puis une analyse fine de ce qui est à 500 m de part et d’autre de la ligne (aire d’étude 

immédiate). 
 
Dans le cas présent, les différentes zones naturelles inventoriées se situent dans la zone 
d’étude immédiate, mais aucune n’a été identifiée dans la zone d’étude restreinte, c’est-
à-dire à moins de 50 m de part et d’autre de la ligne. Cela montre que le niveau de pression 
environnementale vis-à-vis des travaux est modéré. 
 
Ces milieux naturels inventoriés se composent comme suit (quelques exemples ci-dessous):  

 Des espaces naturels sensibles (Vierge Noire à Velaines, Rivière de l’Ornain) 
 Des Zones Naturelles d’Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique (ZNIEFF) 

disposant d’une certaine richesse en termes d’habitat. 
 Une Zone Natura 2000 (Bois de Demange-Saint-Joire). 
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De tels travaux structurels nécessiteront sans doute la fermeture de voies routières, ainsi 
que la mise en place de déviations provisoires sur des délais de quelques jours à quelques 
semaines, en concertation avec les acteurs locaux. 
 
Par ailleurs, M. Felten explique que dans le cadre de ces chantiers, un besoin d’emprises à 
proximité des ouvrages entrainera des occupations temporaires, pour positionner les engins 
de chantier notamment. Ce besoin d’espaces amènera l’équipe projet à dialoguer avec les 
propriétaires terriens. 
Enfin, M. Felten précise que ces travaux se feront essentiellement de jour. 
 
 Systèmes de communication 

 
Actuellement, les systèmes dont la ligne dispose ne permettent le passage que d’un seul 
train sur la ligne, et un train unique par jour. Les installations futures permettront de porter 
ce chiffre à 8 circulations par jour, et surtout d’engager deux trains sur la ligne 
simultanément.  
 
Cela nécessite la mise en place de systèmes de sécurité appelés « transmetteurs », 
permettant de contrôler les aiguillages de la ligne et de ses embranchements. Ces 
transmetteurs seront installés à Lérouville (où se situe l’agent gérant la circulation de la 
ligne), à Nançois au départ de la ligne ainsi qu’à chaque embranchement. 
 
 Mise en place et motorisation d’aiguillages en gare de Nançois Tronville 

 
Il s’agit ici, par le biais de la motorisation des aiguillages, de permettre aux trains de 
s’engager directement de la ligne Paris-Strasbourg sur la ligne Nançois-Gondrecourt sans 
arrêt. Ces travaux en gare de Nançois-Tronville se feront obligatoirement la nuit, puisqu’ils 
nécessitent de suspendre les circulations sur les voies. 
 
 Sécurisation des passages à niveau : aménagements et suppressions 

 
La ligne compte 59 passages à niveau dont 22 devraient être supprimés. Les PN conservés 
bénéficieront de platelages neufs et seront équipés de barrières automatiques. 
 
Deux solutions pour un PN supprimé :  

 Soit la voie qui le traversait est réorientée vers le PN le plus proche. 
 Soit la voie est mise en impasse, du fait qu’elle était très peu empruntée et que les 

parcelles continueront à être desservies par un autre itinéraire. 
 
L’exemple du PN 61 à Houdelaincourt est détaillé : celui-ci sera automatisé. Les PN 63 et 64 
au sud de la commune seront pour leur part supprimés, ce qui entrainera la création d’un 
rétablissement (par chemin existant et acquisition d’emprises) vers le PN 61 automatisé. 
 

 

 
 Renouvellement de la plateforme et de la voie 

 
La partie la plus conséquente des travaux consiste en la réfection de la totalité de la 
plateforme et de la voie ferrée : cela représente 18 mois de travaux, 200 personnes 
mobilisées, 60 000 traverses de béton… En premier lieu, il s’agira de déposer la voie 
existante (les anciens rails seront revalorisés et les traverses de bois, retraitées). Puis des 
engins de terrassement interviendront : à ce titre, les déblais seront réutilisés au maximum 
pour créer les voies de rétablissement liées au réaménagement de passages à niveau.  
La création de la nouvelle plateforme se fera de préférence sur la base 
d’approvisionnements locaux. Enfin auront lieu les travaux de voie et de ballastage, puis de 
mise à niveau de la ligne. Ce chantier de grande ampleur mettra en œuvre toutes les 
techniques possibles de sorte à limiter dans le futur les opérations de maintenance. 
 
Le cas particulier de la ligne à Ligny-en-Barrois et Velaines est pris en exemple afin 
d’illustrer l’approche de SNCF Réseau en zone urbanisée. Afin de limiter l’impact sur les 
populations, la circulation des engins se fera au maximum sur la trace de ligne. Des accès 
sécurisés par les passages à niveau seront également créés, afin de pouvoir cheminer sur la 
plateforme avec les engins de chantier.  
 
Une grande attention sera portée au choix des itinéraires des camions et engins de chantier, 
en coordination avec les acteurs locaux. Des contacts seront également entrepris avec les 
opérateurs des chantiers à proximité de la ligne afin d’étudier les potentielles synergies 
(déviation de la RN135 notamment).  
 
Les accès au chantier nécessiteront l’accès à des chemins privés ou à des routes 
communales. Pour ce faire, des contacts seront pris avec les propriétaires et gestionnaires 
de ces voies. 
 
Le chantier nécessitera de 1 à 3 bases le long de la ligne, positionnées selon les opportunités 
qui pourraient notamment émerger lors de la concertation. 
 
SNCF Réseau assurera un contrôle de la maîtrise d’œuvre des travaux, par le biais 
notamment de clauses spécifiques assurant la prise en compte des mesures de réduction 
d’impacts. 
 
 Ouvrages d’art 

 
Deux types de travaux sont à distinguer : 

 Les travaux mineurs : étanchéité, maçonnerie, garde-corps (exemple des ponts-rails 
sur l’Ornain à Nançois, à Demange-aux-Eaux, à Gondrecourt). 

 Les travaux structurels : reconstruction totale ou partielle (exemple du pont-route 
de la RD192 à Demange-aux-Eaux), travail sur le gabarit en largeur des ouvrages si 
des besoins locaux venaient à s’exprimer (pour permettre le passage de convois 
agricoles notamment). 
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4 QUESTIONS/REACTIONS DU PUBLIC, ET REPONSES DU MAITRE D’OUVRAGE 

 
Sur la question des nuisances liées au chantier et à la ligne 
 

 Mme Jocelyne X s’interroge sur la poussière qui sera émise par le chantier ; elle 
souhaite savoir ce qui est prévu pour limiter ces nuisances. 

 
M. Regairaz évoque le dispositif de brumisation mis en place régulièrement sur les chantiers, 
qui permet d’éviter les grands nuages de poussière susceptibles de se former à proximité 
des habitations.  
 
Toutefois, le projet n’est pas encore assez avancé pour déterminer précisément l’ensemble 
des dispositifs qui seront mis en place. 
 

 La question est posée de savoir si les nouveaux matériaux utilisés lors des opérations 
de modernisation de la ligne permettront de réduire les nuisances sonores liées au 
passage de trains de fret. 

 
La future voie qui sera installée se composera de traverses en béton dotées de semelles en 
caoutchouc pour éviter les contacts béton/métal, atténuant ainsi le bruit. Par ailleurs, les 
tabliers remplacés sur les ponts-rails seront de composition similaire à la voie de part et 
d’autre de l’ouvrage, limitant également les nuisances. 
 

 Mme Emmanuelle Dos Reis s’interroge quant aux déviations prévues aux croisements 
de la voie et de la RN135 à Velaines et Ligny-en-Barrois. Le trafic routier sur cette 
route est en effet important, notamment en poids-lourds. 

 
A ce stade des études, SNCF Réseau n’a pas encore étudié les déviations possibles sur ces 
deux cas particuliers. Il y aura sur ces deux lieux des points d’accès au chantier pour les 
engins. Le traitement de ces croisements dans le cadre du chantier nécessitera des coupures 
de circulation. Toutefois, des travaux ont déjà eu lieu sur cette voie et des itinéraires de 
déviation existent. 
 
Ces scénarios seront explorés et décidés l’année précédant les travaux, soit à horizon 2022. 
Les coupures de circulation nécessitent par ailleurs des arrêtés municipaux étayés par des 
dossiers d’exploitation détaillant les propositions de déviation. 
 

 Mme Jocelyne X demande ce qui sera fait vis-à-vis des petits cours d’eau d’un mètre 
à peine traversés par la ligne. 

 
M. Felten indique que 57 ouvrages hydrauliques sont dénombrés le long de la ligne, 
correspondant à la traversée d’un cours d’eau. Dans le cadre des études en cours, la majorité 
de ces ouvrages doivent être reconstruits et font l’objet des mêmes études que les ouvrages 

 

La géométrie (largeur des voies) des rétablissements qui seront créés n’est pas encore fixée : 
elle dépendra notamment des retours faits lors de la concertation. 
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Sur l’organisation du chantier 
 

 M. Vazelle souhaite savoir si, sur les 18 mois de chantier, les travaux auront lieu sur 
la totalité de la ligne, ou s’ils se feront par séquences. 

 
M Felten répond qu’à ce stade des études, il est probable que des travaux anticipés aient 
lieu sur les ouvrages d’art. Pour ce qui est des travaux de terrassement et d’équipement 
ferroviaire, il n’est pas encore possible de déterminer précisément le séquençage des 
travaux en fonction des secteurs géographiques. Il s’agit d’un chantier linéaire, pour lequel 
les précisions dépendront également des prestataires qui interviendront. 
 

 Mme Emmanuelle Dos Reis se demande comment feront les équipes-chantier de 
SNCF Réseau en cas de refus d’un particulier d’ouvrir l’accès à son chemin privé. 

 
Les équipes-chantier n’entreront pas sur des propriétés sans accord des propriétaires. En 
cas de refus, d’autres solutions devront être envisagées. 
 

 La question des horaires des travaux est également soumise à l’équipe projet. 
 

Les travaux se feront essentiellement de jour, à l’exception des travaux évoqués 
précédemment en gare de Nançois-Tronville. Une autre exception pourrait être le 
remplacement d’un tablier sur une route fréquentée, pour lequel le délai de fermeture de 
la voie serait restreint et nécessiterait donc des travaux de jour et de nuit pour respecter le 
délai. Toutefois, les travaux de jour seront toujours privilégiés. 
 

 Mme Herzog-Stasi s’interroge sur le type d’entreprises qui travailleront sur le 
chantier, et sur le nombre d’emplois que cela représentera. 

 
M. Felten déclare que ce type de chantiers fait appel à des majors des travaux publics, mais 
privilégie aussi le recours à des entreprises locales pour la sous-traitance. Les marchés 
contiennent des clauses d’insertion favorisant l’emploi local, sans que SNCF Réseau ne 
dispose d’autres leviers pour imposer aux entreprises de travailler avec des sous-traitants 
locaux. 
 
M. Larrondo complète en soulignant les efforts faits par SNCF Réseau pour découper les 
marchés en marchés de petite taille, afin de faciliter l’accès à des entreprises locales. 
 
Sur les aspects budgétaires du projet 
 

 Mme Dos Reis souhaite savoir qui prendra en charge les éventuelles hausses du 
budget du projet consécutives à la concertation. 

 
SNCF Réseau reconnaît que le budget peut évoluer à ce stade de l’opération. Sa mission est 
d’assurer le meilleur rapport qualité-prix possible. Si le budget devait augmenter, il serait 
pris en charge par l’Andra. 

 

d’art. Par ailleurs, les fossés de drainage et d’assainissement de la ligne vont être refaits à 
neuf. 
 
M. Gran complète sur le volet de protection des eaux superficielles, en assurant que ces 
aménagements sur les petits cours d’eau feront l’objet de dossiers de déclaration et 
d’autorisation au titre de la Loi sur l’eau. Ces dossiers présenteront aux autorités 
administratives compétentes l’ensemble des travaux prévus, et les mesures qui seront mises 
en place afin de protéger l’environnement. 
 
 
Sur la teneur des travaux qui seront entrepris sur la ligne 
 

 Mme Jocelyne X aimerait savoir si, pour les villages pour lesquels la voie est proche, 
la ligne sera grillagée. 

 
M. Felten répond que la voie ne sera pas clôturée sur tout son linéaire. Elle le sera 
conformément aux réglementations aux abords des passages à niveau, sur une vingtaine de 
mètres. Par ailleurs, en milieu urbain, il est envisageable de clôturer la ligne en partie en 
fonction du contexte. 
 

 Mme Jocelyne X regrette que la présentation n’inclue que des photos de travaux 
déjà faits, et pas d’illustrations des ouvrages existants le long de la ligne afin de se 
faire une idée du contexte local. 

 
M. Felten évoque les investigations faites par SNCF Réseau, desquelles ressort pour la 
majorité des ouvrages un état assez vétuste et des besoins de confortement, voire de 
remplacement des tabliers, au vu des charges qui seront transportées. 
 

 M. Martin souhaite comprendre pourquoi le chemin de rétablissement en projet pour 
compenser la suppression des PN 63 et 64 se fera sur la gauche de la voie. Il 
s’interroge également sur le PN 62, absent de la cartographie présentée. 

 
Dans ce cas précis, il existe un chemin communal qui permet de desservir la droite de la 
voie.  Le rétablissement côté gauche répond, pour sa part, au besoin de desserte de terrains 
agricoles. 
 
Pour ce qui est du PN 62, il s’agit d’un passage à niveau supprimé précédemment. 
 

 Mme Herzog-Stasi pointe le nombre particulièrement élevé de passages à niveau sur 
la ligne. 

 
M. Larrondo confirme que cette ligne est l’une des plus pourvues en passages à niveau en 
France, sans qu’il ne dispose d’explications à ce sujet. 
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5 REGARDS SUR LA REUNION  

 
M.Antony Larrondo, responsable de l’opération – SNCF Réseau 
 
M. Larrondo explique que l’organisation de cette réunion sur la thématique travaux, bien 
qu’intervenant assez tôt en amont de la concrétisation de ceux-ci, résulte d’une volonté de 
SNCF Réseau d’ouvrir à la concertation tous les champs liés au projet. L’équipe projet 
souhaite montrer qu’elle est à l’écoute du territoire, pour adapter les travaux aux remontées 
des acteurs locaux. La priorité de l’équipe projet sera d’abord d’éviter de perturber le 
territoire, puis de réduire voire de compenser les conséquences liées aux travaux. 
 
L’équipe projet a décidé de positionner les ateliers aménagements à la fin de la 
concertation, puisque l’évolution des conditions sanitaires permettra enfin de rencontrer 
physiquement les riverains. 

 
 
M.Jean-Daniel Vazelle, garant de la concertation 
 
Tout d’abord, M. Vazelle déplore la faible participation du public à cette concertation, 
malgré l’information mise en place. Il espère toutefois que les rencontres en présentiel pour 
les aménagements permettront de générer une plus forte participation. 
 
Au sujet de la méthodologie Eviter Réduire Compenser, M. Vazelle note l’usage par l’équipe 
projet des termes « anticiper, analyser, planifier, organiser, informer, dialoguer, écouter, 
choisir des méthodes ». Ces principes doivent s’appliquer, au-delà des études 
environnementales, tout au long de ce projet. La dialogue avec le territoire permet en effet 
de recueillir des éléments qui ne seraient pas vus par des bureaux d’études. 
 
Enfin, le besoin de dialogue est aussi prégnant au sujet des passages à niveau : il faut voir 
avec les partenaires du territoire leurs besoins et souhaits. Sur les ouvrages d’art, les besoins 
d’espaces pour le chantier feront également appel au dialogue avec les propriétaires terriens 
(particuliers et collectivité). 
 
Il faut donc que les principes évoqués par l’équipe projet deviennent de véritables 
engagements, notamment en ce qui concerne la continuité du dialogue, au-delà de ces 
réunions. 
 
M. Vazelle encourage enfin les participants à inciter leur entourage concerné par le projet 
à venir contribuer au dialogue. 

 

 
Sur les modalités de concertation 
 

 Mme Dos Reis demande si le nombre de participants sera limité lors des ateliers 
Aménagements en présentiel. 

 
Mme Herzog-Stasi confirme que ces ateliers seront accessibles sur inscription préalable par 
le biais du site internet du projet. La jauge maximale sera d’une cinquantaine de 
participants par réunion, ce qui justifie la tenue de deux réunions sur une même journée 
pour augmenter les possibilités de participation. 
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quelques moments, ont permis de faire remonter à l’équipe projet des réalités et ressentis 
locaux qui permettront d’améliorer l’insertion du projet sur le territoire. 
 
Plusieurs points ont été relevés, parmi lesquels la question de l’élargissement du pont-rail 
de Menaucourt, ainsi que le besoin de sécurisation de la ligne au regard de facteurs 
extérieurs (piétons qui traversent la ligne en zone urbanisée, éboulis, véhicules circulant sur 
la N4 en surplomb de la ligne). 
 
 

2 INTRODUCTION  

 
Mot des Garants (JD VAZELLE) 
 
MM. Vazelle et Martin présentent la Commission Nationale du Débat Public, autorité 
administrative indépendante qui veille à la participation des citoyens dans le processus 
d’élaboration des projets. 
Dans le cadre de la concertation, les garants (MM. Martin et Vazelle) sont neutres et 
indépendants des porteurs de projet, et n’ont pas à prendre position sur le projet. 
 
La présence des garants a pour but d’assurer que la concertation aboutisse à un véritable 
dialogue entre les parties, et que les publics obtiennent toute l’information nécessaire pour 
présenter et argumenter leurs contributions. 
 
Les garants seront attentifs à ce que les porteurs de projet apportent des réponses à chacune 
des contributions. Ainsi, les garants rédigeront en fin de concertation un bilan public assorti 
de recommandations, auquel la SNCF devra répondre.  
 
Les garants sont disponibles et peuvent être sollicités par tous, par voie de mail. 
 
 

3 PRESENTATION   

 
Présentation de la ligne (A. LARRONDO) 
 
La ligne traverse 16 communes, 2 EPCI, serpente le long de l’Ornain et est donc assez 
sinueuse. Cette ligne a pour particularité de compter 59 passages à niveau, ce qui est un 
nombre élevé (1 tous les 600m). Ce nombre élevé a donc nécessité un important travail de 
préparation des aménagements, travail qui se poursuivra par le biais de cette démarche de 
concertation engagée. 
 
Le choix de ce projet ferroviaire est issu du débat public Cigéo de 2013. La ligne entre les 
gares de Nançois-Tronville et de Gondrecourt-le-Château sera complétée par une ligne 
complémentaire (ITE) sous maitrise d’ouvrage de l’ANDRA pour rejoindre le site de stockage 
des déchets nucléaires. 

 

 

 

Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

ATELIER AMENAGEMENTS SECTEUR NORD – COMPTE RENDU 

10 JUIN 2021 – 10h00 à 12h00 et 18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DE LA REUNION 

 
Réunion en présentiel : Hall des Annonciades, Ligny-en-Barrois 
 
Horaires : 10h – 12h / 18h – 20h 
 
Intervenants : 
 

¡ Antony LARRONDO – SNCF Réseau, responsable de l’opération 
 
¡ Joël FELTEN – SNCF Réseau, chef de projet opérationnel 

 
¡ Jean-Daniel VAZELLE et Luc MARTIN – Garants 

 
 
Animation / Modération : 

 
¡ Luc ROUSSEL – Consultant Etat d’Esprit Stratis 
 

 
Les objectifs de cette réunion : 
 
- Présenter aux participants le projet de modernisation sur des aspects liés aux 
aménagements et passages à niveau le long de la ligne 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs avis/contributions. 
 
 
Nombre de participants :  
Sur les deux sessions, 23 riverains. 
 
 
Note d’ambiance 
 
La participation à ces ateliers en présentiel a certes généré une participation peu élevée, 
mais a cependant permis des échanges qualitatifs et précis sur le contexte local des 
aménagements soumis à la concertation. Ces échanges constructifs, qui se sont animés à 

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Atelier aménagements secteur nord du 10 juin 2021
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possible pour créer les voies de rétablissement liées au réaménagement de passages à 
niveau. La création d’une nouvelle plateforme se fera de préférence sur la base 
d’approvisionnements par des carrières locales. Enfin auront lieu les travaux de voie et de 
ballastage, puis de mise à niveau de la ligne. Ce chantier de grande ampleur mettra en 
œuvre toutes les techniques possibles de sorte à limiter dans le futur les opérations de 
maintenance. 
 
Le cas particulier de la ligne à Ligny-en-Barrois et Velaines est pris en exemple afin 
d’illustrer l’approche SNCF Réseau en zone urbanisée. Afin de limiter au maximum l’impact 
sur les populations, la circulation des engins se fera au maximum sur la « trace » de la ligne 
donc directement sur les emprises de SNCF Réseau. Des accès par les passages à niveau 
seront utilisés pour cheminer sur la plateforme avec les engins de chantier.  
Une grande attention sera portée sur le choix des itinéraires des camions et engins de 
chantier, en coordination avec les élus locaux. Des contacts seront également entrepris avec 
les opérateurs des chantiers à proximité de la ligne afin d’étudier les potentielles synergies 
(déviation de la RN135).  
 
Les accès au chantier nécessiteront toutefois obligatoirement des espaces pour le stockage 
et les bases travaux/vie, qui feront l’objet de discussions avec les élus et riverains quant 
aux opportunités de surfaces à occuper pour la durée du chantier. Un besoin d’accès à des 
chemins privés ou routes communales sera aussi généré par le projet. Le chantier nécessitera 
de 1 à 3 bases tout au long de la ligne, positionnées selon les opportunités, qui pourraient 
notamment émerger lors de la concertation. A ce titre auront donc lieu des prises de contact 
avec les propriétaires/gestionnaires de ces voies.  
 
 

Ø Ouvrages d’art 
 
26 ouvrages d’art entre Nançois-Tronville et Gondrecourt-le-Château, qui ont fait l’objet 
d’investigations en 2016. 
 
J. Felten distingue à ce sujet différents types de travaux : 

• Travaux mineurs : étanchéité, maçonnerie, garde-corps. 
• Travaux structurels : remplacement des tabliers, reconstruction totale ou partielle 

(exemple du pont-route de la RD192 à Demange-aux-Eaux), travail sur le gabarit en 
largeur des ouvrages si des besoins locaux s’exprimaient (pour permettre le passage 
de convois agricoles notamment). 

 
De tels travaux structurels nécessiteront sans doute la fermeture de voies routières, ainsi 
que la mise en place de déviations provisoires sur des durées de quelques semaines, en 
concertation avec les acteurs locaux. L’exemple du Pont Rail de Menaucourt est pris : celui-
ci pourra également faire l’objet de travaux sur son gabarit, selon les besoins exprimés lors 
de la concertation. 
 
Par ailleurs, J. Felten explique que dans le cadre de ces chantiers, un besoin d’emprises à 
proximité des ouvrages entrainera des occupations temporaires, pour positionner les engins 

 

 
Trois objectifs pour la ligne modernisée : 
> Acheminer les matériaux de construction du centre de stockage géologique de déchets 
radioactifs. Un train représente 30 camions en moins sur les routes, ce qui limite les 
nuisances et permet de gagner en sécurité des convois. 
> Desservir le centre de stockage en phase opérationnelle pour la réception des colis de 
déchets radioactifs. En effet, le mode ferroviaire est le plus sûr pour ce type de transports. 
Sur une même distance, on compte 200 fois moins d’accident par le ferroviaire, comparé au 
transport routier. 
> Renforcer le maillage ferroviaire du territoire, en permettant aux entreprises intéressées 
de se connecter au réseau ferré national. 
 
Pour ce qui est du trafic sur la ligne :  
 à Pendant la période de construction de Cigéo : pic de circulation à 6 trains par jour. 
 à En phase d’exploitation Cigéo : 8 trains par an en début d’exploitation, jusqu’à 73 
 trains par an (soit 6 trains par mois).  
 
La capacité de la ligne est limitée pour assurer la sécurité des trains. Le maximum sera donc 
de 8 circulations par jour au total (4 allers-retours). Cigéo nécessitera au maximum 6 
circulations par jour sur la ligne, ce qui laisse donc au minimum 2 circulations (1 aller-retour) 
par jour aux entreprises locales. 
 
Pour ce qui est du calendrier technique projeté, celui-ci dépend bien évidemment de 
l’obtention des différentes autorisations administratives qui permettront de lancer les 
travaux de l’Andra, mais aussi des potentielles conclusions de la concertation. 
 
 
Présentation du programme de travaux (J. FELTEN, SNCF Réseau) 
 
J. Felten rappelle que la modernisation de la ligne répond à un besoin de l’Andra de desservir 
le site de Cigéo par des trains de fret, et de rétablir la performance de la ligne à vitesse à 
40km/h pour une longue durée afin de limiter les interventions de maintenance dans les 
prochaines décennies. 
Le projet est actuellement au stade des études d’avant-projet, en cours de finalisation. Des 
investigations complémentaires seront réalisées courant 2021 (de fin juin à septembre). 
 
Les travaux qui interviendront sont de 5 types : 
 

Ø Renouvellement de la voie et du ballast 
 

La partie la plus conséquente des travaux consiste en la réfection de la totalité de la 
plateforme et de la voie ferrée : cela représente 18 mois de travaux, 200 personnes 
mobilisées, 60 000 traverses de béton… En premier lieu, il s’agira de déposer la voie 
existante, en revalorisant les rails et en retraitant les traverses en bois. Par la suite, des 
engins de terrassement interviendront. Les déblais seront réutilisés dans la mesure du 
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Propositions : suppression du tourne à gauche et différentes hypothèses pour permettre une 
continuité d’accès à cette zone (rond-point pour permettre l’accès à la parcelle en tournant 
à droite, autre itinéraire de contournement par le sud de la zone). 
 
Réactions :  
 

• Un participant fait remarquer que la déviation routière de Velaines devrait 
permettre aux camions de ne plus emprunter cet axe, puisqu’ils arriveront 
maintenant majoritairement de Bar-le-Duc 

 
L’équipe projet répond que, bien que la déviation soit faite pour cela, la desserte de 
l’entrepôt nécessitera sans doute toujours une circulation poids-lourds par le centre de la 
commune. Il faut donc prévoir ce cas.  
 

• Un participant souhaite savoir comment se passera la traversée de la ligne par la 
future déviation routière. 

 
Cette déviation passera par un pont-route au-dessus de la voie ferrée. 
 

v Suppression du PN 4 piéton 
 
Les aménagements envisagés : 
Clôture de part et d’autre du PN. 
A gauche de la ligne, une sécurisation des voies piétonnes pourrait être réalisée. 
Sur la droite, une voie de passage piéton rabattant jusqu’au PN 3 (150m), sur les emprises 
foncières SNCF Réseau. 
 
SNCF Réseau ne dispose pas d’assez de foncier pour envisager une passerelle au-dessus de 
la voie. 
 
Réactions :  

• M. Martin note donc que dans ce cas, l’interruption du passage direct entrainera pour 
un utilisateur, un cheminement de 300m contre 10m à ce jour. 
 

• Un participant s’interroge sur la fréquentation de ce PN piéton. 
 
SNCF Réseau n’a pas fait de relevé de passages sur ce PN. Un autre participant répond qu’il 
s’agit d’un PN régulièrement utilisé pour la balade. De courts rétablissements piétons ne 
devraient donc pas être gênants. 
 
 
 

v Suppression PN 6 / Rabattement vers le PN 5 automatisé 
Les aménagements envisagés : 

 

de chantier notamment. Ce besoin d’espaces amènera l’équipe projet à dialoguer avec les 
propriétaires. 
 

Ø Systèmes de communications 
 
Actuellement, la ligne dispose d’un système ne permettant le passage que d’un seul train à 
la fois sur la ligne avec une limite de 4 circulations par jour au maximum. Les installations 
futures permettront de porter ce chiffre à 8 circulations par jour, et surtout d’engager deux 
trains sur la ligne simultanément.  
 
Cela nécessite la mise en place de dispositifs de sécurité appelés « transmetteurs » 
permettant de contrôler la position des aiguillages de la ligne et de ses embranchements. 
Ces transmetteurs, sont des installations qui renforcent la sécurité de la ligne. 
 

Ø Mise en place et motorisation d’aiguillages en gare de Nançois-Tronville 
 
Il s’agit ici, par le biais de la création de de la motorisation des aiguillages, de permettre 
aux trains de s’engager directement de la ligne Paris-Strasbourg à la ligne Nançois-Tronville 
- Gondrecourt-le-Château sans arrêt et sans manœuvre de retournement sur les voies 
principales de la ligne Paris-Strasbourg. 
 

Ø Sécurisation des passages à niveau : aménagements et suppressions. 
 
La ligne compte 59 passages à niveau (PN) dont 22 devraient être supprimés, 21 automatisés, 
et les 16 déjà automatisés remis aux normes. Les PN conservés bénéficieront de platelages 
neufs et seront équipés de barrières automatiques. 
 
Il est enfin important de noter que la ligne historique disposait de 2 voies. Cet espace 
supplémentaire permettra une réalisation des aménagements sur les emprises SNCF Réseau. 
Après Ligny-en-Barrois, 1 voie latérale pour la maintenance s’ajoutera à la voie de 
circulation, occupant la majorité du foncier SNCF Réseau et nécessitant potentiellement des 
besoins de foncier pour les aménagements de voiries de rétablissement. 
 
 
 
Présentation des aménagements prévus sur le secteur Nord (J. FELTEN / A. LARRONDO, 
SNCF Réseau) 

 
v Aménagement du PN3 :  

 
Les aménagements envisagés : création d’un trottoir, clôtures à changer. 
 
Sujet identifié : l’accès à un entrepôt et à un quartier résidentiel au niveau du PN peut 
s’avérer dangereux, notamment pour des poids lourds qui emprunteraient le tourne-à-
gauche. En effet, en cas de remontée de file, le camion pourrait se retrouver engagé sur la 
voie ferrée. 
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• Un autre participant souhaite connaitre la propriété des chemins de rétablissement 
qui seront créés : SNCF Réseau ou chemin communal ? 

 
L’équipe projet précise que ces voies de rétablissement deviendront des voies communales.  
 
 

v Aménagement du PN 24 ; Suppression des PN 25 et 26 et rabattement vers 
PN 24 

 
Les aménagements envisagés   
Face au risque de remontée de file, SNCF Réseau envisage la suppression de tourne à gauche, 
la création d’une voie d’accélération sur la droite, et la création d’un rond-point à proximité 
pour permettre le retournement des véhicules dans la direction opposée. 
 
Réactions : 

• Un participant note que sur la ligne, les trains progresseront à 40km/h et ne pourront 
pas s’engager sur la voie sans feu vert. Le risque de percuter une voiture est donc 
minime. Il estime que côté voie, la visibilité est bonne, mais que le travail concerne 
la route. 
 

• Une participante note que le danger du tourne-à-gauche est limité, puisque peu de 
voitures l’utilisent et puisque les gros gabarits agricoles n’empruntent pas cette voie. 

 
L’équipe projet précise que, même si les véhicules agricoles n’empruntent pas la voie, le 
danger demeure pour les véhicules légers en cas de remontée de file. 
 

• Un participant note au niveau de ces passages à niveau l’étroitesse entre la voie 
ferrée, la voie routière départemental et une falaise qui peut être source d’éboulis 
du fait d’une érosion grandissante. Quelles mesures seront mises en place afin de 
prévenir ces risques d’accidents ? 

 
Les clôtures ne sont que pour les passages à niveau. La première infrastructure à souffrir 
des éboulis sera la route, ce qui implique que le gestionnaire de la voie départementale 
prendra les dispositions pour éviter ces éboulements, prévenant ainsi les risques pour la voie 
ferrée en contrebas. 
 
 

v Aménagement du PN 29 ; Suppression des PN 27 et 28 
 
Les aménagements envisagés   
Pas de rétablissement envisagé. 
Suppression du PN 28 car il s’agit d’un PN piéton qui semble peu emprunté. 
Idem pour le PN 27. 
 
Réactions : 

• Un participant relève que les voitures arrivant de Ligny-en-Barrois, pour tourner à 
gauche et traverser le PN29, se mettent en danger en cas de fermeture du passage à 
niveau étant donnée la faible longueur de la voie de croisement. Il n’y a pas la 
longueur pour qu’un semi-remorque ou un bus se mette en attente de la réouverture 
du PN. 

 

 

Automatisation du PN5 avec barrières, feux et clôtures de part et d’autre. 
 
Proposition de création d’un chemin de rabattement sur la droite de la ligne jusqu’au PN5, 
sur les emprises SNCF Réseau. S’il n’y a pas de rabattement, la mise en impasse nécessitera 
des aménagements en concertation notamment avec les services de secours, pour permettre 
le retournement des véhicules.  
 
Réactions : 

• Un participant habite sur une parcelle à proximité immédiate du PN6, et souhaiterait 
avoir une visibilité sur les aménagements à venir et les besoins d’emprises, dans 
l’optique d’un projet personnel qu’il souhaiterait réaliser. 

 
L’équipe projet prend note de cette situation. 
 
 

v Suppression du PN7 bis et rabattement vers le PN10  
 
Les aménagements envisagés   
SNCF Réseau sait que ce PN constitue un enjeu particulier, pour lequel le maire de Ligny-
en-Barrois a déjà alerté, notamment au titre de cette concertation. 
Le maintien d’un PN piéton n’est pas possible sur ce type de ligne, la réglementation 
l’interdit. 
 
Des discussions ont donc lieu avec la mairie. La ville a un projet de passage souterrain privé, 
réservé aux personnels de l’Ehpad. Le cheminement pour la promenade vers le port de 
plaisance se ferait par le PN10. 
 
Les aménagements en termes de trottoirs seront à concerter également avec la ville. 
 
 

v Suppression des PN14/17/18 ; Rabattement vers le PN16 
 
Les aménagements envisagés   
Rétablissement sur la droite de la ligne, sur des emprises privées (des contacts sont en cours 
avec les propriétaires fonciers). Ces besoins de foncier privé se justifient par la création, 
après Ligny-en-Barrois, d’une voie de maintenance en plus de la voie de circulation, 
occupant la totalité du foncier SNCF Réseau. 
 
SNCF Réseau souhaite avoir par le biais des riverains, des données sur les besoins en termes 
de largeur des voies de rétablissement. 
 
Réactions : 

• Un participant rappelle que le PN17 est dangereux, puisqu’un accident mortel s’y 
est déjà produit. 
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• Un agriculteur et conseiller municipal de Menaucourt déclare qu’une suppression 
du PN20 accompagnée d’un élargissement du pont rail serait profitable. En effet, 
l’ouvrage artisanal qui mène au PN20 nécessite un réaménagement couteux pour la 
commune, justifiant l’intérêt de la commune pour un élargissement du pont-rail. Il 
souhaite par ailleurs une concertation entre SNCF Réseau et la municipalité 
actuellement en projet de remembrement. 

 
L’équipe projet prend le contact de cette personne, afin notamment d’obtenir des données 
précises sur les gabarits des véhicules qui seraient amener à passer sous l’ouvrage. 
 

• Ce même riverain agriculteur et conseiller municipal de Menaucourt précise les 
dimensions idéales qui conviendraient : 4.50 mètres de haut et 6 mètres de large 
pour permettre le passage des engins agricoles. 

 
Selon l’équipe projet, ces dimensions sont envisageables et feront l’objet d’études afin de 
confirmer ou d’infirmer ce projet.  
 

• Face à l’imprévu que constitue l’aménagement de ce pont-rail, un participant 
souhaite savoir si cela impactera le budget du projet. 

 
La mise à niveau d’un ouvrage comme celui-ci est prise en compte dans le budget 
prévisionnel, avec ce qu’il faut prévoir comme prévisions pour risques. 
 

• Un peu plus au sud, un participant souhaite connaitre le sort qui sera réservé au 
pont-canal. 

 
Selon J. Felten, il est fort probable que le pont-canal soit reconstruit à l’occasion des 
opérations de modernisation de la ligne. Des investigations complémentaires auront lieu cet 
été afin d’apporter une réponse définitive à cette question. 
 
 

4 AUTRES QUESTIONS/REACTIONS DU PUBLIC, ET REPONSES DU MAITRE D’OUVRAGE 

 
v Sur le cas de la Nationale 4 surplombant la ligne 

 
• Un participant évoque un accident routier qui s’est déroulé il y a plusieurs années 

sur la nationale 4 ? Un camion a chuté depuis la RN4 sur la route en contrebas. La 
ligne se situe également sous la RN4, quels aménagements seront faits en 
conséquence pour la sécurité de la ligne.  

 
SNCF Réseau n’est pas responsable des aménagements sur la route nationale 4. Le projet de 
modernisation ferroviaire ne prévoit donc pas d’aménagements sur cette route. 
 

v Sur le cas du PN 13 permettant l’accès à l’entreprise Evobus. 
 

• Après quelques échanges sur ce passage à niveau, avec l’appui de la projection 
Google Maps, un participant précise la situation : des parkings sont présents de part 

 

Le bureau d’études Cerema n’a pas fait de recommandations à ce sujet puisque ces questions 
sont du ressort du gestionnaire de la voie départementale. Des discussions pourront avoir 
lieu avec le Département à ce sujet. 
 

• Un participant rappelle qu’ils ne font qu’indiquer à SNCF Réseau les risques qu’ils 
estiment importants à prendre en compte, en espérant que ces remontées 
permettront un dialogue entre les parties prenantes (Andra, SNCF, département…) 
pour minimiser les risques. Il attend donc de la part de l’équipe projet qu’elle prenne 
note de ces remarques pour dialoguer avec les acteurs concernés, sans rejeter 
systématiquement la responsabilité sur un autre acteur. 

 
SNCF Réseau affirme qu’elle ne souhaite pas éluder ces remarques. Leur résolution dépend 
toutefois de discussions qui ne peuvent pas avoir lieu ici. Tous les risques seront remontés 
et traités avec les concernés. 
 
 

v PN 20 et pont-rail de Menaucourt 
 
Les aménagements envisagés   
Ce pont est lié à un autre pont à proximité immédiate, qui surplombe le canal. Des 
interventions seront nécessaires sur ces ouvrages, ce qui ouvre la question d’un 
réaménagement de ce pont-rail, notamment en ce qui concerne son gabarit. Une telle 
intervention peut également résoudre le problème de l’accès à la commune de Menaucourt 
par des engins agricoles larges. Cet élargissement du passage pourrait par ailleurs permettre 
la suppression du PN20. 
 
Réactions : 

• Un participant souligne qu’il y a non seulement des besoins en largeur, mais 
également en hauteur, ce qui est plus difficile à modifier. Par ailleurs, il note la 
présence d’inondations dans cette zone, pour conclure sur le besoin de ne pas 
supprimer le PN20.  
 

• M. Martin (garant) poursuit en indiquant que ce pont-rail est le seul accès goudronné 
de la ville de Menaucourt : la modernisation de la ligne pourrait donc être l’occasion 
de doter la commune d’un accès standardisé. Le PN 20 se situe par ailleurs sur une 
voie routière très artisanale. 

 
L’équipe projet estime qu’en largeur, la situation sera améliorable. En hauteur, les 
aménagements seront contraints. Mais SNCF Réseau va demander au bureau d’études de 
regarder ce point spécifique. 
 

• Un participant précise que les exploitants agricoles utilisent à ce jour le PN 20 pour 
accéder à la commune. 

 
L’équipe projet prend note du sujet afin de connaitre les besoins en termes de hauteur. Si 
SNCF Réseau arrive à dégager une hauteur réglementaire sous ce pont-rail, la question de la 
suppression du PN20 se posera. Si cela n’est pas possible, la question de la suppression ne 
se posera pas. 
 

• Un autre participant note les dangers pour les piétons d’emprunter ce pont-rail. 
 
SNCF Réseau répond qu’il est envisageable d’aménager un trottoir en cas d’élargissement 
du pont-rail. 
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SNCF Réseau répond qu’à ce jour, les études faites ne relèvent qu’une habitation pour 
laquelle les nuisances dépassent les seuils réglementaires pour lesquels des aménagements 
acoustiques pourront être mis en place.  
Pour ce qui est des vibrations, les travaux menés et matériaux utilisés limiteront ces 
nuisances. Une étude vibratoire sera menée plus tard dans le projet. Par ailleurs, les 
dispositifs limitants les vibrations sont très limités. Les vibrations causées par le passage des 
trains n’abimeront toutefois pas le bâti. 
 

• Un participant s’interroge sur les possibilités de limitation de la vitesse des trains 
pour limiter les vibrations. 

 
SNCF Réseau confirme qu’en zone urbaine, la vitesse sera déjà faible du fait de la présence 
de passages à niveau, ce qui limitera les vibrations.  
 

• Un participant souhaiterait connaitre le temps de passage d’un train devant une 
maison  

 
Un train d’une centaine de mètres à 40km/h mettra 10 secondes à passer. 
 

• Une représentante de la CCI Meuse – Haute Marne souhaite savoir combien de temps 
prend le passage du train sur un passage à niveau, pour ce qui est notamment de 
l’impact sur la circulation routière. 

 
Le temps habituel de fermeture d’un passage à niveau est de 30s avant le passage d’un train. 
La réouverture se fait quant à elle dans la foulée du passage. L’équipe projet estime donc 
le délai total d’attente pour un véhicule serait d’environ 1min. 
 

• Un participant vivant à Tronville-en-Barrois souhaiterait avoir plus de détails quant 
aux travaux en gare de Nançois-Tronville, notamment en ce qui concerne les besoins 
en termes d’emprises. Il souhaite également avoir des précisions sur la clôture de la 
ligne. Il s’interroge enfin sur l’utilisation de deux ponts surplombant la ligne Paris-
Strasbourg dans le cadre du projet de modernisation de la ligne 027 000 

 
Pour ce qui est des travaux de voie, SNCF Réseau affirme qu’il n’y aura pas de nouvelles 
emprises. En gare de Nançois-Tronville, il est possible que le chantier utilise l’espace 
disponible du foncier SNCF Réseau. 
Mais de nouvelles emprises seront nécessaires pour les rabattements consécutifs à une 
suppression de PN. 
 
Il n’est pas prévu de clôturer l’ensemble de la ligne. Des clôtures seront présentes en gare 
de Nançois-Tronville, à proximité des passages à niveau et sur certaines zones urbanisées. 
Enfin, les ouvrages sous la voie Paris-Strasbourg ne sont pas concernés par le projet. 
 

 

et d’autre de la ligne, ce qui draine des flux de personnes considérables, y compris 
piétons, se rendant ou sortant de l’usine. L’entreprise compte près de 1400 employés 
et les piétons traversent la voie au niveau du passage à niveau routier. Un participant 
relève que ce PN routier est utilisé en grande partie par des piétons, puisque le 
parking utilisé par les employés de l’entreprise se situe de part et d’autre de la ligne. 
Il souhaiterait connaitre les mesures de sécurisation qui seront prévues. 

 
L’équipe projet répond que le passage à niveau faisant face à l’entreprise Evobus est 
actuellement un passage routier, qui est déjà automatisé, et qui sera sécurisé dans le cadre 
de la modernisation de la ligne. Ce passage à niveau 13 ne sera pas supprimé, des 
aménagements pourront être réalisés pour sécuriser la circulation des piétons (trottoirs). La 
réglementation impose également la présence de clôtures de part et d’autre des passages à 
niveau sur une vingtaine de mètres.  
Des contacts seront pris par SNCF Réseau avec Evobus. Le projet est actuellement en phase 
de concertation, ce qui implique des discussions à venir, avec les responsables de 
l’entreprise, afin de déterminer les aménagements à mettre en œuvre. 
Cependant, dans le cas de passages à niveau uniquement piétons, s’il y en a proximité, ceux-
ci seront supprimés. 
 

• Un participant note que sur la ligne Paris-Strasbourg, à quelques kilomètres du début 
de la ligne 027 000, demeurent des passages à niveau piétons en fonctionnement. Il 
souhaiterait donc comprendre ces différences de traitement. 
 

Sur le principe, l’équipe projet affirme qu’il ne sera pas possible de conserver des passages 
à niveau uniquement piétons. Ce principe prendra plusieurs années à se concrétiser. Cette 
concrétisation passe par l’arrêt de la création de nouveaux PN piétons. 

 
 

v Autres thématiques 
 

• Un participant s’interroge sur la fiabilité, en termes de sécurité, de l’automatisation 
des PN 

 
SNCF Réseau répond que sur la ligne concernée, il y a des installations spécifiques au niveau 
des PN. Ce sont des feux de circulation pour les trains, qui obligent les trains à s’arrêter en 
cas de problème. Ce système permet de donner priorité à la voiture sur le train. 
 
Les trains circuleront par ailleurs sur la ligne à 40km/h, et à vitesse réduite à l’approche 
d’un passage à niveau. 
 

• Un participant s’interroge sur de potentiels travaux d’insonorisation et anti-
vibrations sur les habitations en bordure de ligne à Ligny-en-Barrois 
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L’infrastructure ferroviaire pour SNCF Réseau s’étend de Nançois-Tronville à Gondrecourt-
le-Château. Puis l’Andra reprend la main via un terminal embranché (voie ferroviaire 
privative) qui va jusqu’à la zone descenderie de Bure-Saudron. Les colis seront ensuite 
descendus sous terre par deux funiculaires. Cette installation est privée et ne concerne pas 
SNCF Réseau. 
 

• Sur la numérotation non-continue des passages à niveau le long de la ligne. 
 
Cette numérotation irrégulière se justifie par le fait que certains passages à niveau ont été 
supprimés par le passé.  
 

• Une participante déclare qu’à Ligny-en-Barrois et Velaines, de nombreux riverains 
traversent aujourd’hui la voie à pied, sans chercher de passage à niveau, afin 
d’accéder à leur jardin-potager. Elle souhaiterait donc savoir ce qui sera mis en place 
pour empêcher ce passage. 

 
M. Larondo rappelle que la ligne ne sera pas totalement clôturée. Les sentiers effectivement 
employés par les riverains aujourd’hui seront identifiés afin de prévenir les franchissements. 
Ce changement d’habitudes passe par de la pédagogie et de la signalisation. La clôture 
n’interviendra que si elle est pertinente. 
 
Des sections clôturées peuvent être imaginées en zone urbanisée, notamment dans Ligny-
en-Barrois. Toutefois, SNCF Réseau ne souhaite pas créer une coupure physique sur toute la 
longueur de la ligne. Le PN6 sera supprimé, mais le PN7 sera lui maintenu ouvert, ce qui 
constitue un itinéraire d’environ 200m pour traverser la ligne et atteindre ces jardins. 
 

• Une participante souhaiterait une clarification quant à la durée totale des travaux 
de modernisation de la ligne. 

 
La durée de 18 mois annoncée s’applique pour l’ensemble des travaux, ouvrages d’art 
compris. Stratégiquement, des ouvrages d’art pourront être traitées « hors-lot » avant les 
travaux de linéaire selon le besoin. 
 

• Un riverain souhaite savoir si des clôtures seront installées entre les PN12 et 13, 
mais également si son fond de parcelle, actuellement ouvert sur la voie sera clôturé. 

 
La ligne ne sera pas clôturée systématiquement. L’équipe projet prend note de cette volonté 
et étudiera le sujet.  
 

• Un participant agriculteur souhaite connaitre la largeur prévue pour les 
rétablissements faisant suite à des suppressions de passages à niveau. 

 
L’équipe projet précise que les largeurs ne sont pas fixées à ce jour, et dépendront 
notamment des besoins remontés lors de la concertation. 
 

 

• Un participant s’interroge sur les protections radiologiques et risques quant au 
transport des déchets pour CIgeo par train. Qu’est-ce qui est mis en œuvre par le 
transporteur qu’est SNCF ? 

 
L’équipe projet renvoie les participants vers le CR de l’atelier Sécurité, qui détaille 
l’ensemble des acteurs et mesures prises pour assurer la sécurité de ces transports. Le CR 
est disponible sur le site internet du projet.  
Sur la question de l’analyse des risques, SNCF Réseau rappelle que tout est fait pour que 
tout se passe bien lors du transport, en commençant par la réalisation d’une infrastructure 
de qualité. Les personnels sont par ailleurs formés. En cas de crise, la Préfecture a la charge 
de la coordination des différents acteurs intervenants dans la gestion de crise. 
 

• Un participant pointe du doigt l’incohérence entre la durée de vie de l’installation 
Cigéo (jusqu’en 2150) et celle de la ligne (100 ans annoncés en introduction). Il 
souhaiterait par ailleurs des clarifications quant au trafic sur cette ligne, notamment 
au long-terme : le nucléaire ayant de beaux-jours devant lui, le participant suppose 
qu’il y aura une augmentation du passage des colis vers Cigéo dans le futur. 

 
A. Larrondo déclare que l’infrastructure, même neuve, fera l’objet de visites d’entretiens 
très régulières. La durée de 100 ans signifie qu’il n’y aura pas d’interventions de grande 
ampleur pendant cette durée, ce qui n’empêchera pas la tenue d’opérations d’entretien. 
Pour le trafic, il est difficile de l’estimer précisément puisqu’il sera très irrégulier. C’est 
pourquoi l’équipe projet a souhaité présenter le nombre maximum de circulations 
quotidiennes, qui s’élève à 6 par jour pour Cigéo. Ce nombre ne sera certainement pas 
atteint tous les jours.  
 
M. Marchal de l’Andra confirme le nombre de 6 trains par jour lors de la phase de 
construction de l’installation Cigéo. En phase de stockage, il y aura toujours des trains de 
construction occasionnels, accompagnés de 76 trains par an de déchets nucléaires, ce qui 
est donc un nombre moindre que la moyenne de 6 trains par jour en phase construction. Le 
projet Cigéo est par ailleurs uniquement réalisé pour stocker des déchets provenant du parc 
actuel de centrales nucléaires. Une extension du stockage n’est pas prévue. Cigéo n’aura 
pas la capacité de recevoir d’autres colis. 
 

• Un participant relève que la communication de l’Andra est floue, puisqu’il déclare 
avoir eu contact avec un personnel de l’Andra lui ayant évoqué 6 à 8 trains par mois 
au maximum sur la ligne. 

 
M. Marchal répète qu’en phase de construction, 6 trains par jour en moyenne circuleront. 
En phase d’exploitation, la moyenne sera de 76 trains de colis de déchets par an, 
s’apparentant donc aux 6 à 8 trains par mois évoqués par le participant. 
 

• Un participant souhaiterait savoir si la SNCF desservira également la descenderie 
Cigéo. 
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Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

ATELIERS AMENAGEMENT SECTEUR SUD – COMPTE RENDU 

15 JUIN 2021 – 10h00 à 12h00 et 18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DES REUNIONS 

 
Salle : Salle polyvalente de Gondrecourt-le-Château 
 
Horaires : 10h-11h30 et 18h00 – 19h30  
(réunions raccourcies du fait du faible nombre de participants) 
 
Intervenants : 
 

¡ Antony LARRONDO – SNCF Réseau, responsable de l’opération 
 

¡ Joël FELTEN – SNCF Réseau, Chef de projet opérationnel 
 

¡ Jean-Daniel VAZELLE et Luc MARTIN – Garants 
 
 
Animation / Modération : 
 

¡ Hélène HERZOG STASI – Directrice conseil Etat d’Esprit Stratis 
¡ Luc Roussel – Consultant Etat d’Esprit Stratis 

 
Les objectifs des 2 réunions : 
 
- Présenter aux participants les aménagements envisagés dans la partie Sud de la ligne. 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs avis/contributions. 
 
Nombre de participants : 7 + 6 
 
Note d’ambiance 
 
Les réunions ont mobilisé un faible nombre de participants. Les échanges, très sereins, se 
sont concentrés sur des cas de passage à niveau et des questions d’aménagement très 
concrètes en lien, notamment, avec la présence de 4 maires : Menaucourt, Treveray, 
Gondrecourt-le-Château et Saint-Joire. 
 
 
 

 

5 REGARDS SUR LA REUNION  

Garant de la concertation 
 
Les garants retiennent tout d’abord la faible participation, et incitent à ce titre les 
participants à encourager leur entourage à participer à la concertation. 
 
La participation peu nombreuse n’en a pas moins été riche et pertinente. 
 
Des précisions devront être apportées, notamment en ce qui concerne : les temps de passage 
des trains, le pont-rail de Menaucourt, l’usage piéton des passages à niveau d’Evobus, la 
volonté des riverains de voir la ligne clôturée en zone urbanisée à Ligny, les possibles 
renforcements au niveau de la RN4 et les sujets d’éboulements à proximité du PN24 qui 
doivent faire l’objet de discussions avec les collectivités en charge de ces voiries. 
 
Une inquiétude centrale est l’enjeu de la sécurité de la ligne et des transports. A ce sujet, 
des éléments précis sont disponibles dans le compte-rendu de l’atelier sécurité qui a déjà 
eu lieu.  

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Atelier aménagements secteur sud du 15 juin 2021
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Les travaux prévus sont conséquents : réfection totale de la plateforme et de la voie ferrée, 
rénovation d’ouvrages d’art, installation de systèmes de communication et d’aiguillages 
pour sécuriser et fluidifier les flux de trains, et enfin sécurisation des passages à niveau par 
le biais d’aménagements et de suppressions, avec ou sans rétablissements de voiries. 
 
Pour ce qui est du trafic sur la ligne :  
> Pendant la période de construction de Cigéo : pics de circulation à 6 trains par jour. 
> En phase d’exploitation Cigéo : 8 trains par an en début d’exploitation, jusqu’à 73 trains 
par an ensuite (soit 6 trains par mois).  
 
En plus des trains affrétés par l’ANDRA, les entreprises locales pourront également utiliser 
la ligne dans les limites de capacité de 8 circulations par jour (4 allers-retours) au total. 
 
Le calendrier technique présenté dépend évidemment de l’obtention des différentes 
autorisations administratives qui permettront de lancer les travaux, mais aussi des 
potentielles conclusions de la concertation. 
 
 

4 PRESENTATIONS DES AMENAGEMENTS ENVISAGES EN 10 POINTS DE LA LIGNE  

 
Ø Houdelaincourt : accès à la plateforme ferroviaire depuis le PN 61 
Ø Gondrecourt-le-Château : suppression des PN 71 et 72 bis et mis en impasses 
Ø Abainville : suppression du PN 67 et report vers le PN 66 par une voirie existante 
Ø Abainville : suppression du PN 65 et mise en impasse 
Ø Houdelaincourt : suppression des PN 63 et 64 et report vers le PN 61 par une voirie 

existante et une portion à créer 
Ø Saint-Joire : suppression du PN 50 et mise en impasse 
Ø Tréveray : suppression du PN 44 et report vers le PN 46 par une voirie à créer 
Ø Tréveray : suppression du PN 37 et report vers le PN 38 par une voirie à créer 
Ø Tréveray : suppression du PN 35 et report vers le PN 36 par une voirie à créer 
Ø Naix-aux-Forges : suppression des PN 27 et 28 et mis en impasse 

 
Le maître d’ouvrage précise : 
- En cas de suppression de passage à niveau, le report de la circulation vers un passage à 
niveau voisin se fait soit par le biais d’une voirie existante, soit par la création d’une 
nouvelle voirie.  
 
- Dans quelques cas, la suppression des passages à niveau ne nécessite pas de rétablissement 
de circulation. Ils sont alors mis en impasse. Il s’agit principalement de passages à niveau 
non circulés actuellement. 
 
- Les aménagements présentés à cet atelier sont le fruit de repérages effectués par un 
géomètre en 2016, complétés depuis par les études et recommandations du CEREMA. Les 
rapports d’études sont à disposition.  

 

2 INTRODUCTION  

Rappel du dispositif de concertation (L. ROUSSEL / H. HERZOG STASI) 
 
Divers moyens sont mis à la disposition du public : 
> Coupon T du dépliant distribué dans les boites aux lettres des 16 communes, 
> Site Internet du projet, 
> Adresse mail du projet, 
> Registres en mairie, 
> Réunions et ateliers thématiques. 
 
Ces ateliers en présentiel, rendus possibles par le prolongement de la concertation préalable 
et l’amélioration des conditions sanitaires, permettent de venir à la rencontre des habitants 
et de compléter, grâce à leur expertise d’usage, les scénarios envisagés par SNCF Réseau à 
propos des passages à niveau et des ouvrages d’art de la ligne. 
 
Mot des Garants (J-D. VAZELLE / L. MARTIN) 
 
En tant que garants, nous sommes neutres et indépendants. Nous ne sommes pas liés aux 
porteurs de projet et nous n’avons pas à prendre position. Nous sommes présents pour 
assurer que l’information et la concertation se font bien entre toutes les parties. 
 
Nous nous assurons de la qualité des informations et des réponses qui sont données aux 
interrogations du public. 
 
Nous rédigerons, en fin de concertation, un bilan, auquel SNCF Réseau devra répondre par 
le biais d’un mémoire. Ces deux documents seront rendus publics. 
 

3 PRESENTATION SYNTHETIQUE DU PROJET ET DES TRAVAUX 

La modernisation de la ligne de fret (A. LARRONDO / J. FELTEN SNCF Réseau) 
 
A noter : la réunion du soir ayant réuni peu de participants, il a été proposé à ces derniers 
soit de procéder à la présentation complète du projet et du programme de travaux, soit 
d’aborder cette séquence directement par leurs questions. C’est la seconde option qui a 
été choisie. 
 
Rappel des objectifs du projet : 
> Acheminer les matériaux de construction du centre de stockage géologique de déchets 
radioactifs.  
> Desservir le centre de stockage en phase opérationnelle pour la réception des colis de 
déchets radioactifs.  
> Renforcer le maillage ferroviaire du territoire, en permettant aux entreprises intéressées 
de se connecter au réseau ferré national. 
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Sur le projet global 
 

• Le maire de Saint-Joire demande si la modernisation de la ligne se fera si le projet 
CIGEO ne se fait pas. Dans le cas où la modernisation ne se fait pas, que devient la 
ligne. 

 
A. Larrondo confirme le lien entre les 2 projets. Si le projet CIGEO ne se fait pas, la 
modernisation de la ligne de fret ne se fera pas. Dans ce cas, la ligne actuelle deviendra une 
ligne « capillaire fret » qui pourrait être modernisée si d’autres entreprises sollicitaient 
SNCF Réseau et pouvaient financer ces travaux de modernisation. 
 

• Un participant relève que les travaux pourraient être réalisés entre 2023 et 2025 
jusqu’à Gondrecourt-le-Château. Qu’en sera-t-il pour les travaux de l’ITE ? 

 
A. Larrondo indique que la ligne sera utilisée pour amener les matériaux de l’ITE mais 
également pour les travaux de la zone d’enfouissement. Ils ne débuteront donc pas avant la 
fin des travaux de modernisation de la ligne. 
 
 
Sur les ouvrages d’art 
 

• Le maire de Menaucourt demande si le pont-rail (métallique) situé dans sa commune 
pourra être élargi et rehaussé à l’occasion des travaux, pour gagner du gabarit 
routier. 

 
J. Felten explique que, dans le cas où l’ouvrage serait reconstruit, l’élargissement peut être 
envisagé. Par ailleurs, le gabarit en hauteur jusqu’à 4,5 m doit être regardé plus précisément 
car il impacte directement le profil en long de la voie ferrée.  
 

• Un participant tient à indiquer que, dans la perspective d’une déviation provisoire 
de la D5 vers la D966 par un chemin latéral, le pont actuel n’est pas aux normes pour 
permettre la circulation de camions ou engins agricoles. Il demande qui est 
responsable en cas d’accident étant donné qu’il s’agit du seul accès à la commune. 

 
J. Felten : la fermeture temporaire de la D5 donnera lieu à plusieurs options. Il sera peut-
être possible de construire un ouvrage d’art au bon gabarit avant de détruire l’autre, ce 
qui limitera l’usage de cette voirie. 
 
 
Sur les travaux 
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château reprend le chiffre de 500 000 tonnes de 
matériaux qui devront être transportées lors des travaux. Il demande si les nuisances 
générées par le trafic de camions seront prises en compte. 

 

 

 
- Un passage à niveau routier peut être franchi par les piétons. 
 
- Pour plus de précisions, le public peut se référer à l’annexe du dossier de concertation, 
disponible en version papier pendant les réunions et en version numérique sur le site internet 
du projet. Le document recense la totalité des passages à niveau de la ligne et les 
aménagements envisagés. 
 

5 PARCOURS DE L’ENSEMBLE DES PASSAGES A NIVEAU ENTRE GONDRECOURT-LE-CHATEAU 
ET LIGNY-EN-BARROIS 

 
Le parcours est fait en direct au moyen de Google Earth permettant une visualisation au plus 
près de la réalité. 
 

6 QUESTIONS/REACTIONS DU PUBLIC, ET REPONSES DU MAITRE D’OUVRAGE 

 
Sur la concertation préalable 
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château note qu’un certain nombre d’élus ont le 
sentiment que le projet est déjà figé, notamment sur la question des passages à 
niveau. Il demande si une autre concertation de proximité avec les maires est prévue. 

 
J. Felten confirme que le dialogue avec les maires ne fait que commencer et qu’il va se 
poursuivre jusqu’à l’enquête publique pour aller plus loin sur leurs propositions.  
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château regrette que les élus n’aient pas été consultés 
avant le grand public. 

 
Les garants expliquent que l’information du grand public est un impératif à ce stade, afin 
que les discussions soient pleinement ouvertes. Ils confirment à leur tour qu’après cette 
concertation précisément appelée « préalable », la concertation va continuer avec les élus 
sur la base des évolutions avancées. 
 
A. Larrondo rappelle que SNCF Réseau a rencontré les maires du secteur dans le cadre de la 
Codecom il y a 1 mois, et que l’équipe-projet leur a proposé de les voir en cercles plus 
restreints. Après avoir écouté le territoire, ce sera la prochaine étape. 
 

• Le maire de Saint-Joire et un participant insistent pour savoir si SNCF Réseau va 
revoir les collectivités pour le projet final. Il fait part de son impression qu’au 28 juin 
tout sera fini. 

 
J. Felten l’assure de la poursuite de la concertation après le 28 juin. Des études 
complémentaires vont d’abord être menées pour étudier les options ressorties de la 
concertation, puis SNCF Réseau reviendra vers le territoire. 
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• Le maire de Tréveray signale qu’une autre parcelle n’est plus du tout accessible 

dans sa commune. Il propose à SNCF Réseau de l’acquérir. 
 
J. Felten note la remarque mais pointe, dans ce cas, la responsabilité de l’entretien du 
terrain. Même si SNCF Réseau achète le terrain il doit pouvoir venir l’entretenir, ce qui 
pourrait être possible par la voie latérale sur la plateforme ferroviaire. 
 

• Le maire de Tréveray signale encore qu’à Saint-Joire, en tant qu’exploitant, il pense 
que le PN 52 pourrait être supprimé. A voir avec le maire et à étudier. 

 
 
Sur les aménagements liés à la sécurisation de passages à niveau 
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château fait remarquer que les aménagements de PN 
posent le problème de l’élargissement de l’emprise dans les zones humides. 

 
J. Felten confirme ce point, mais il en sera tenu compte dans la réalisation des 
améangements. 
 

• Le maire de Saint-Joire demande qui a la gestion des voies de rétablissements 
nouvelles qui seront créées entre 2 passages à niveau. 

 
A. Larrondo précise que ces voiries sont rétrocédées aux communes qui en ont alors la 
charge. Des conventions peuvent être mises en place, mais le plus souvent, SNCF Réseau va 
plutôt conforter des chemins existants qui sont déjà gérées par les communes.  
 

• Le maire de Saint-Joire interroge SNCF Réseau sur ce qui sera fait au niveau du 
passage à niveau N° 7 à Ligny en Barrois. 

 
A. Larrondo précise que la ville à un projet de passage souterrain privé entre l’Epahd et 
l’unité Alzeihmer 
 
 
Sur l’entretien des passages à niveau d’ici aux travaux 
 

• Le maire de Houdelaincourt demande si, dans l’intervalle qui sépare des 
travaux (fin 2025), SNCF Réseau compte entretenir les PN comme le 60 dont le 
platelage est en mauvais état. Il indique qu’il a signalé à plusieurs reprises sa 
dégradation, sans obtenir de réponse, et qu’il compte poursuivre les démarches. 

 
A. Larrondo et J. Felten enregistrent la demande et annoncent que cela sera traité d’ici fin 
2021. 
 
 
 
Questions diverses 
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château demande si les nouveaux équipements de la 
ligne (comme les transmetteurs ou le terminal) seront évolutifs pour permettre de 
dépasser 8 trains par jour à terme de 15 ou 20 ans. 
 

 

J. Felten : une grande partie des matériaux sera directement amenée par la plateforme 
ferroviaire, mais évidemment il faudra accéder au chantier par les voiries locales. Cela fera 
partie des points à voir les élus. Il souligne que des états des lieux seront faits en amont par 
voie d’huissier. 
 

• Le maire de Saint-Joire souhaite savoir si les communes seront informées, comme 
c’est le cas aujourd’hui, lorsque des piquetages ou des interventions ont lieu sur la 
voie. 

 
J. Felten confirme que ce sera bien le cas. SNCF Réseau poursuivra son information aux 
mairies lors d’interventions ponctuelles. 
 
 
 
Sur les suppressions de passages à niveau 
 

• Le maire de Gondrecourt-le-Château signale qu’au niveau du PN 72 bis, une 
entreprise est présente des deux côtés de la voie. 

 
J. Felten : il s’agit d’un PN privé avec barrière. 
 

• Au sujet du PN 67, supprimé, Luc Martin demande ce que deviendront les parcelles 
situées à droite (sur la carte) du PN 66. 

 
J. Felten : les propositions du géomètre doivent intégrer la desserte des terrains, mais c’est 
en effet un point à vérifier. Nous aurons des échanges avec les entreprises et exploitants. 
 
Le maire de Gondrecourt-le-Château ajoute la nécessité d’intégrer à ces études les besoins 
de charge des entreprises (exploitations forestières par exemple). 
 

• A Houdelaincourt, au niveau des PN 64 et 63 supprimés avec rétablissement vers le 
PN 61, le maire signale un angle très fermé au niveau d’une ferme, qui pourrait 
empêcher les agriculteurs de tourner. Un élargissement est à étudier. Cette 
proposition a été portée dans le registre de la commune, précise-t-il. 

 
J. Felten confirme que le problème est déjà identifié par le CEREMA et qu’il en sera tenu 
compte. 
 

• A Saint-Joire, au niveau du PN 50 supprimé, un exploitant (par ailleurs maire de 
Treveray) informe que l’accès à son champ se fait actuellement en passant par la 
voie de chemin de fer. Il n’y aura donc plus d’accès. 

 
• A Tréveray, au niveau du PN 38 (qui devait être gardé) et du PN37 (supprimé),  

J. Felten explique que le maire demande d’inverser. Le maire de Treveray suggère 
de supprimer les deux PN et de tout rabattre sur le PN 36 pour des questions de 
sécurité. 

 
J. Felten répond que SNCF Réseau est évidemment favorable à toute suppression 
supplémentaire. Sa faisabilité sera étudiée. 
 
Poursuivant le parcours, il indique que la suppression du PN 27 pose un problème d’accès à 
une parcelle, qui vient d’être identifié et va également être étudié. 



105104

 

 
- Les difficultés à prévoir pour les rétablissements de voiries en zones humides (contraintes 
règlementaires). 
 
- Les défauts d’entretien de la voie ferrée, avec le regret qu’il faille arriver à une phase de 
travaux pour que des réponses soient données. 
 
- Le cas de Ménaucourt, avec une seule route de desserte qui n’est pas à un gabarit standard. 
Le projet est une occasion de faire évoluer favorablement la situation. 
 
- la question des rétablissements vis à vis des propriétés riveraines et les voiries à créer 
avec la nécessité de monter des conventions avec les mairies. 
 
- La nécessaire poursuite du dialogue avec les maires et la profession agricole sur les 
passages à niveau. 
 
- Le transport de passagers qui se heurte à des contraintes techniques et à la position de la 
Région Grand Est. 
 
 

 

J. Felten : tel qu’est conçu le projet, la ligne ne pourra jamais aller au-delà de 8 trains. 
Cependant, nous allons créer des mesures conservatoires et placer des fourreaux 
supplémentaires sous la plateforme en vue d’une éventuelle signalisation lumineuse qui 
permettrait de monter d’un cran dans le système d’exploitation de la ligne. 
 
 

• Le maire de Menaucourt demande ce qui est prévu pour la sécurisation de la ligne 
vis-à-vis des risques inhérents aux zadistes lors des premiers convois ? La ligne sera-
t-elle grillagée ? 
 

J. Felten note cette question qui est déjà revenue plusieurs fois. Il indique que la ligne ne 
sera pas grillagée sur toute la longueur mais qu’elle pourra l’être ponctuellement selon des 
tronçons à préciser. 
 

• Un participant demande si les locomotives seront diesel. 
 
J. Felten répond par l’affirmative. 
 

• Un participant demande qui transportera les déchets. 
 
J. Felten répond que cela pourra être SNCF mais que ce n’est pas décidé. 
 

• Un participant trouve qu’il aurait été judicieux de prévoir aussi du transport de 
voyageurs sur la ligne, vers Bar-le-Duc et pourquoi pas avec une dimension 
touristique. Il ajoute que cela aurait facilité l’acceptation du projet.  

 
A. Larrondo répond que la ligne est limitée à 40 km/h et que les PN sont adaptés au fret 
mais pas au transport de voyageurs. Il souligne également que le bassin de population est 
réduit et que la Région n’envisage pas de financer un tel projet. Il explique par ailleurs que 
la mixité entre circulations mix fret et touristique ne semble pas souhaitable. 
 

• Un participant demande quels suppléments budgétaires SNCF Réseau envisage à ce 
stade, dans la mesure où le projet évolue. Il indique que le projet Cigéo a lui-même 
été multiplié par 10 et qu’il est très sensible à l’utilisation de l’argent public. 

 
A. Larrondo confirme que l’enveloppe de 120 M€ est une évaluation actuelle. Si le projet 
évolue, une négociation interviendra avec l’ANDRA. 
 
 

7 REGARD SUR LA REUNION (L. MARTIN / JD VAZELLE) 

 
A la fin de la réunion du matin, Luc Martin fait plusieurs observations. Il regrette que les 
participants n’aient pas été plus nombreux. Il a trouvé le public attentif et note qu’il a posé 
de nombreuses questions. Il ajoute qu’en effet on pouvait s’interroger sur l’ordre de 
concertation grand public/élus locaux mais rappelle que le dialogue sera permanent à partir 
de maintenant 
 
Il retient les points évoqués suivants : 
 
- la liaison entre la ligne et l’ITE 
 
- La possibilité de nuisances liées au flux de camions. 



107106

 

2 INTRODUCTION  

 
Laurence BERRUT – Directrice Territoriale SNCF Réseau Grand Est 
 
Laurence Berrut remercie l’ensemble des participants, et rappelle les moyens importants 
déployés pour assurer le dialogue : 4 000 dépliants, campagnes d’affichage, communiqués 
de presse, dossier de concertation et annexe disponibles en mairies. A ceux qui n’ont pas 
encore eu de réponse de la part de l’équipe-projet, Laurence Berrut assure que cela sera 
fait dans le bilan de la concertation en cours de réalisation. 
 
Ces deux mois de dialogue ont permis d’aborder tous les aspects majeurs du projet, traités 
en particulier dans 6 ateliers thématiques dont 4 se sont tenus en présentiel, à Ligny-en-
Barrois et Gondrecourt-le-Château. Laurence Berrut estime toutefois que ces deux mois de 
rencontres avec les acteurs du territoire sont courts : le dialogue sera donc prolongé jusqu’à 
la fin de l’année, pour intégrer encore davantage la vision du local aux études-projet. 
 
Laurence Berrut se dit convaincue que ce projet peut devenir un projet de territoire, pour 
lequel l’utilité fret est d’ores et déjà actée. Les contributions viendront enrichir les études 
préalables au projet. SNCF Réseau ne reviendra pas sur le tracé de la ligne et les normes 
sécuritaires, mais SNCF Réseau a noté plusieurs demandes : élargissement et agrandissement 
du pont-route de Menaucourt, nécessité de conforter le projet de souterrain entre l’EHPAD 
et l’unité Alzheimer à Ligny-en-Barrois, volonté de différents maires de travailler en 
concertation avec les équipes SNCF Réseau, problématique de délabrement de la ligne d’ici 
à la réalisation des travaux (à ce sujet, l’entretien nécessaire sera fait, un arbre a d’ores et 
déjà été évacué) ; et bien d’autres… 
 
Laurence Berrut affirme que SNCF Réseau va continuer à construire le projet avec les 
riverains. Cette réunion achève la démarche de concertation préalable accompagnée par 
deux garants, sans que le dialogue ne s’arrête. A ce titre, des réunions techniques de travail 
se tiendront entre juillet et fin octobre avec les élus locaux pour instruire les aménagements 
évoqués lors de la concertation. Deux réunions d’information se tiendront en fin d’année 
afin de partager avec tous les riverains l’état d’avancement du projet. Enfin, Laurence 
Berrut souhaite créer dès la rentrée un comité spécial de suivi du projet, en concertation 
avec les élus locaux et les services de l’Etat. L’adresse-mail du projet sera par ailleurs 
maintenue pour que tout riverain puisse continuer à poser ses questions. 
  
Pascale TRIMBACH – Préfet de la Meuse 
 
Madame le préfet précise que le projet s’inscrit dans le Projet de Développement de 
Territoire signé en 2019 en présence de la ministre Emanuelle Wargon, ainsi que des 
différents représentants des collectivités et institutions concernées.  
 
A ce titre, Madame le préfet rappelle que l’opération ferroviaire, sous maîtrise d’ouvrage 
SNCF Réseau, est une installation nécessaire au projet Cigéo, au même titre que les autres 
aménagements préalables prévus et confiés à différents maîtres d’ouvrage (Conseil 

 

 

 

Modernisation de la ligne de fret  

Nançois-Tronville – Gondrecourt-le-Château 

REUNION DE BILAN – COMPTE RENDU 

28 JUIN 2021 –18h00 à 20H00 

 

1 CADRE DE LA REUNION 

 
Réunion en visioconférence sur Zoom 
 
Horaires : 18h – 20h 
 
Intervenants : 

 Pascale TRIMBACH – Préfet de la Meuse 
 

 Laurence BERRUT – Directrice Territoriale SNCF Réseau Grand-Est 
 

 Antony LARRONDO – SNCF Réseau, responsable de l’opération 
 
 Joël FELTEN – SNCF Réseau, chef de projet opérationnel 

 
 Jean-Daniel VAZELLE et Luc MARTIN – Garants 

 
 
Animation / Modération : 

 
 Hélène Herzog-Stasi – Directrice Conseil Etat d’Esprit Stratis 
 

 
Les objectifs de cette réunion : 
 
- Présenter aux participants le bilan provisoire de la concertation préalable relative au 
projet de modernisation 
- Répondre à leurs questions et recueillir leurs derniers avis/contributions. 
 
 
Nombre de participants :  
26 (intervenants compris) 
 
 
Note d’ambiance : 
Cette réunion s’est déroulée dans un climat calme, marqué par une faible participation aussi 
bien en termes de nombre de participants que de prises de paroles du public.  

a.  Les comptes rendus des ateliers et réunions 

Réunion de bilan du 28 juin 2021
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 La possibilité d’envoyer un mail à l’adresse : modernisation.nancois-
gondrecourt@reseau.sncf.fr 

 Les registres publics disponibles dans les mairies des 16 communes de la ligne 
 8 réunions et ateliers thématiques (en distanciel et présentiel) 
 Une ligne téléphonique dédiée 
 

Un bilan quantitatif provisoire du nombre et des thématiques des contributions est 
également présenté. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Commentaires d’Antony Larrondo, responsable de l’opération 
 
Antony Larrondo précise que le terme « contribution » regroupe toutes les prises de parole 
faites par les participants. Le nombre total auquel on aboutit (260) ne concerne pas 

 

Départemental, RTE…). Ces travaux ne pourront démarrer qu’à partir du moment où le 
projet Cigéo sera déclaré d’utilité publique par l’Etat. L’enquête publique Cigéo devrait se 
dérouler après la trêve estivale. Celle-ci constituera un nouveau moment important de 
dialogue. 
 
Madame le préfet conclut en notant que la DUP Cigéo n’est qu’une première étape, comme 
l’est le bilan de la concertation préalable de ce soir. Tous ces moments d’échanges 
permettront un dialogue renforcé sur le projet global Cigéo. 
 
 

3 BILAN QUANTITATIF PROVISOIRE 

Présentation  
 
Hélène Herzog Stasi rappelle les principales données de la concertation, en commençant par 
quelques chiffres : 

 
 
Pour ce qui est des moyens d’information, la concertation a généré la diffusion de :  

 Un dossier de concertation et son annexe dédiée aux passages à niveau, 
disponibles en mairies et sur internet 

 Un dépliant boîté dans les 16 communes de la ligne 
 Un site internet du projet : www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-

gondrecourt 
 Des annonces presse parues dans L’Est Républicain et le Journal de la Haute Marne 
 Des affiches déployées dans les mairies et commerces le long de la ligne 

 
Les moyens de participation étaient les suivants :  

 Un coupon T joint au dépliant boîté dans les 16 communes de la ligne 
 Le site internet du projet : www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nancois-

gondrecourt 
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Les caractéristiques du transport : 
 
Il est rappelé que le choix du futur transporteur n’est pas encore défini. Tous les 
opérateurs sont soumis aux mêmes réglementations strictes en matière de sécurité. 
 
 
Les aménagements d’ouvrages d’art et de passages à niveau : 
 
Plusieurs sujets ont émergé au cours de la concertation concernant les passages à 
niveau et ouvrages d’art, parmi lesquels : 
 

- Le pont de Menaucourt : il existe une opportunité d’élargissement de ce 
dernier afin de désenclaver le village. Dans le cadre du projet de modernisation, SNCF 
Réseau va explorer les possibilités. Des contacts ont déjà été noués avec la mairie de 
Menaucourt. Un tel élargissement permettrait par ailleurs la suppression du PN 20. 
 

- Le PN 7 bis : SNCF Réseau va étudier les mesures conservatoires possibles pour 
ménager un tablier permettant la réalisation, par la ville de Ligny-en-Barrois, d’un 
souterrain permettant la traversée de la ligne par les personnels de l’Ehpad. 
 

- A Givrauval : la suppression de trois PN rabattus sur un quatrième a d’ores et 
déjà entrainé des échanges avec les acteurs concernés, afin d’étudier les largeurs de 
voie de rabattement et rayon de giration nécessaires. 
 
 - Les problématiques d’enclavement de parcelles : elles ont été remontées à 
Naix-aux-Forges, à Saint-Joire et à Tréveray. 
 

- PN situé au niveau d’Evobus : des échanges auront lieu au sujet de la traversée 
du personnel de l’entreprise. 
 

- Pour les aménagements au droit des passages à niveau, des problématiques ont 
été identifiées et feront l’objet d’études et de dialogues complémentaires . 
 
 

 M. Renaud, responsable de l’urbanisme et de l’aménagement à la Chambre 
d’Agriculture de la Meuse, propose de mener pour SNCF Réseau une étude 
spécifique de terrain en contact avec les agriculteurs pour explorer les 
problématiques liées aux suppressions de PN et de créations de voies de 
rabattement.  

 
 
La méthodologie de travaux et les nuisances associées : 
 
SNCF Réseau réaffirme son engagement pour que le chantier s’intègre dans le cadre de 
vie. A ce stade des études, il est envisagé de privilégier : 

- les accès à la plateforme par des passages à niveau judicieusement choisis, 
évitant notamment les zones urbanisées ; 

- le cheminement sur la trace de la voie. 

 

seulement des questions mais également des propositions, d’aménagements notamment. 
Chaque question aura sa réponse. Les propositions feront, pour leur part, l’objet d’une 
réponse à plus long terme dans le cadre de la poursuite des études du projet. 
 
Antony Larrondo note également que la participation à la concertation a eu tendance à 
baisser tout au long des 8 semaines. Enfin, il souligne que SNCF Réseau a eu à cœur de réunir 
des experts pour répondre à tous les sujets susceptibles d’être abordés, en particulier sur le 
thème de la sécurité et de la sûreté. 
 

4 BILAN QUALITATIF PROVISOIRE 

Les thèmes ressortis de la concertation sont abordés l’un après l’autre.  
 
Le contexte du projet Cigéo : 
 
A. Larrondo rappelle qu’en effet le projet de modernisation de la ligne s’inscrit dans 
le contexte global du projet Cigéo. Sa réalisation dépend donc de celle du projet Cigéo. 
Cela a globalement bien été compris par les participants.  
 
La sécurité et la sûreté : 
 
La question de la pose de clôtures a régulièrement fait l’objet de demandes des 
riverains en zones habitées, par souci de protection. Antony Larrondo affirme qu’une 
suite favorable y sera donnée. Le positionnement des clôtures sera déterminé 
précisément au cours des prochaines réunions techniques avec les élus. 
 
A première vue, l’équipe-projet estime que 6 km de clôtures seront nécessaires : il 
s’agit d’un apport de la concertation. 
 
Les autres sujets relatifs à la sécurité ont concerné principalement le transport des 
déchets nucléaires. Antony Larrondo rappelle à ce sujet quelques éléments : les trains 
transportant les déchets nucléaires disposeront d’un gabarit classique, avec un poids 
maximal de 157 tonnes par wagon. Un train de transport de déchets nucléaires n’est 
pas particulièrement massif, comparé notamment aux trains de fret qui ont circulé par 
le passé à Givrauval. Il faudra 300 mètres de distance pour qu’un train circulant sur 
cette ligne puisse s’arrêter. Pour ce qui est des nuisances sonores générées par un 
train, celles-ci seront perceptibles durant 40 secondes en moyenne, en fonction du type 
de train. 
 
Les risques liés à l’environnement de la ligne : 
 
L’équipe projet précise que des contacts ont été pris avec les gestionnaires des voies 
présentant des risques vis-à-vis de la ligne. Les échanges vont se poursuivre avec eux 
dans l’optique de prévenir en particulier les risques d’éboulement le long de la route 
départementale et de chute de véhicules depuis la RN 4. 
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5 COMMENTAIRES DES GARANTS SUR LE DEROULEMENT DE LA CONCERTATION PREALABLE  

M. Martin précise tout d’abord que les garants rédigeront dans le mois qui vient leur propre 
bilan de la concertation. Il rappelle par ailleurs les obligations réglementaires qui régissent 
l’obligation d’informer et de participer conférée à chaque citoyen. A ce titre, la Commission 
Nationale du Débat Public veille à ce que le public puisse :  

- accéder à toute l’information concernant le projet, 
- approfondir les thématiques qui lui importent, 
- obtenir les réponses les plus complètes possible de la part des responsables du 

projet. 
 
Au sujet de la concertation préalable menée par SNCF Réseau, les garants estiment que les 
modalités d’information, sur le projet et sur la concertation, ont été suffisamment 
diversifiées pour permettre l’accès de chacun à l’information. Ils constatent que le droit à 
l’information a bien été respecté, regrettant simplement l’insuffisante mise en avant de 
l’accueil téléphonique (numéro de téléphone dédié). 
 
Pour ce qui est des modalités de participation, les garants notent que celles-ci ont été 
contraintes par le contexte sanitaire, de sorte que les premières réunions en mai 2021 se 
sont tenues en visioconférence. Les ateliers « aménagements « ont pour leur part été 
décalés après le 9 juin, pour permettre leur tenue en présentiel. Les garants constatent 
toutefois que le public a été plus nombreux en visioconférence. En dépit du faible taux de 
participation, ils estiment que les modalités de concertation retenues par SNCF Réseau 
répondent au droit réglementaire à l’information et à la participation du public. 
 
Enfin, les garants relèvent que les divergences de points de vue ont pu s’exprimer dans un 
esprit d’écoute, et que les réponses apportées par SNCF Réseau l’ont été en toute sincérité. 
Le principe d’égalité de traitement entre tous les participants a donc été respecté. Il reste 
cependant des réponses à apporter par l’équipe-projet à quelques questions. 
 
Pour conclure, Jean-Daniel Vazelle soumet plusieurs hypothèses pouvant expliquer la faible 
participation, en dépit de la diversité des moyens mis en place : 

- conséquences du refus des associations opposées au projet Cigéo de participer à 
la concertation ; 

- indifférence de la part du public plus éloigné de la voie ferrée ; 
- confiance dans la compétence de SNCF Réseau sur le plan de la sécurité et de la 

sûreté des transports ; 
- confiance dans la représentation élective que sont les maires ; 
- contexte particulier du projet Cigéo (avis de l’Autorité environnementale, future 

enquête publique…) ; 
- restrictions liées aux contraintes sanitaires.   

 
 M. Renaud insiste, en conclusion, sur le besoin de finaliser le projet en favorisant 

des prises de contact de terrain avec les agriculteurs. 

 

 
Au sujet des besoins d’emprises pour les bases chantiers, des propositions ont déjà été 
faites par la CC Portes de Meuse. 
 
Afin de limiter les nuisances pendant le chantier, deux solutions sont avancées : 

- contre la poussière, arrosage des pistes demandé aux entreprises opérant sur 
le chantier ; 

- contre le bruit, engins de chantier équipés du dispositif « cri du lynx » plutôt 
que des habituels « bip » sonores. 

 
 M. Renaud rappelle l’existence d’un protocole national entre la SNCF et le 

monde agricole, encadrant les travaux afin de faciliter le travail des entreprises 
tout en assurant la réparation des dégâts potentiels du chantier sur la partie 
agricole. 

 
Antony Larrondo approuve le fait d’utiliser ce protocole, et précise qu’il sera complété 
par un autre spécifique au projet et portant sur les sondages. 
 
 
Enjeux territoriaux : 
 
SNCF Réseau rappelle que le projet n’est pas compatible avec du transport de voyageurs 
du fait de la typologie de la ligne et de la faible densité d’habitants de la zone. La 
Région, contactée par SNCF Réseau à ce sujet en tant qu’AOT, a d’ailleurs écarté ce 
scénario. 
 
En revanche, SNCF Réseau précise que la ligne sera bien ouverte aux entreprises locales 
qui le souhaitent, retrouvant ainsi un accès au réseau ferré national. Un aller-retour 
quotidien sera toujours disponible pour elles. Les embranchements desservant les silos 
de Vivescia seront par ailleurs remis à neuf. 
  
Au sujet de la dévalorisation des biens immobiliers situés en bord de ligne, SNCF Réseau 
explique que cette crainte de quelques riverains est bien identifiée. Dans ce cadre, 
SNCF Réseau appliquera la loi : s’il est avéré qu’une maison a subi un préjudice du fait 
de la modernisation de la ligne, une indemnisation sera versée. Dans un premier temps, 
les personnes estimant subir un préjudice sont tenues d’envoyer un courrier de 
demande préalable d’indemnisation à SNCF Réseau en expliquant la situation et en 
demandant formellement la réparation dudit préjudice. SNCF Réseau apportera une 
réponse officielle aux demandeurs. En cas de refus d’indemnisation de la part de SNCF 
Réseau, les requérants pourront lancer une procédure auprès du juge administratif.  
 
 
La concertation préalable : 
 
Antony Larrondo rappelle que la concertation sur le projet a commencé avant cette 
phase de concertation préalable, et qu’elle se poursuivra après. Le dialogue avec le 
territoire continuera jusqu’à l’enquête publique envisagée au 2nd semestre 2022, dans 
les jalons du programme de l’Andra.  
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Il ne peut pas y avoir pour nous de travaux préalables, potentiellement inutiles ou destructeurs pour le territoire, 
alors même que ce projet piétine scientifiquement -ce qui explique son retard- et que son acceptation par la 
population est loin d’être acquise, malgré les moyens déployés par l’Andra pour y parvenir : communication 
dispendieuse et accompagnement économique à coup de millions d’€ mais aussi sous-information, voire 
désinformation systématique du public sur les sujets les plus sensibles (sureté, coût, impacts sur 
l’environnement naturel et humain). La DUP avant la DAC (demande d’autorisation de création, où cette fois 
l’Andra devrait être en mesure de prouver -ou pas- que son projet tient la route, est une incohérence 
inacceptable. 
 
Vous comprendrez que, dans ce contexte, nous ne pouvons pas donner suite à votre demande de rendez-
vous. 
 
 
Nous vous prions d’agréer, Messieurs les garants, l’expression de nos salutations distinguées. 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  

 

Arnaud SCHWARTZ 
Président de France Nature 

Environnement 

Marie HANOTEL 
Président de Meuse Nature 

Environnement 

Gérard LANDRAGIN 
Président de Lorraine Nature 

Environnement 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Copie électronique : 
- Madame Barbara POMPILI, Ministre de la Transition écologique et solidaire 
- Madame Frédérique VIDAL, Ministre de l’enseignement supérieur, de la recherche et de l’innovation 
- Madame Chantal JOUANNO, Présidente de la CNDP 
- Monsieur Luc LALLEMAND, Président de SNCF Réseau  
- Monsieur David MAZOYER, Directeur du Centre Meuse/Haute-Marne de l’Andra 
- Monsieur Rémi BARBIER, Président du Comité Ethique et Société auprès de l’Andra 
- Madame Christine NOIVILLE, Présidente du HCTISN 
- Monsieur Jean-Michel FEUILLET, Vice-Président du CLIS de Bure 
- Monsieur Jean-Claude DELALONDE, Président de l’ANCCLI 
 
 

b.  Contributions reçues  

Courrier papier

 

 

N/Réf. : SR/2103004 
 
 
 
 

 

Messieurs Jean-Daniel VAZELLE et Luc MARTIN 
Commission Nationale de Débat Public 
244 boulevard Saint-Germain 
75007 PARIS 
 
 
 

 Paris, le 12 mars 2021 
 

 
Objet : Concertation préalable - projet de réhabilitation de la ligne Nançois-Tronville-Gondrecourt 
le Château, dans le cadre du projet Cigéo 
 
 
 
Messieurs, 
 
Nous avons bien reçu votre invitation à nous rencontrer pour la concertation préalable au projet de 
réhabilitation de la ligne SNCF Nançois-Tronville-Gondrecourt le Château et nous vous en remercions. 
 
Vous connaissez bien la position du mouvement France Nature Environnement (FNE) sur le projet Cigéo. 
Après des années de recherche au sein du laboratoire puis de Cigéo, les travaux de l’Andra n’ont toujours 
pas permis de démontrer la faisabilité -en toute sécurité et à un coût acceptable- de l’enfouissement des 
déchets radioactifs HA-VL et MA-VL. Notre propre expertise et celles d’autres associations ou scientifiques 
indépendants nous ont conduits à la seule conclusion qui s’impose : l’enfouissement serait plus dangereux 
encore et plus coûteux qu’une option alternative de gestion en surface ou subsurface, lesquelles restent à 
étudier. 
 
L’Autorité Environnementale, dans son avis récent sur le dossier de DUP en cours d’instruction, a encore 
mis en lumière bien d’autres éléments et surtout l’immense incomplétude de l’étude d’impact pourtant 
sensée être globale et démonstrative à ce stade. 
 
Considérant que les conditions ne sont pas réunies pour l’avancement de ce dossier, en toute rigueur 
scientifique et transparence, plusieurs associations ont récemment envoyé des courriers à Mesdames les 
Ministres de tutelle de l’Andra et toutes -au vu de la situation- demandent un gel de la procédure pouvant 
conduire à l’Enquête publique. 
 
C’est la raison pour laquelle nous sommes réellement interpellés et irrités par la poursuite inexorable du 
projet, ici au travers du processus de concertation sur la ligne ferroviaire nécessaire à l’acheminement des 
colis radioactifs vers le site de Bure. 
 
 

 
../.. 
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b.  Contributions reçues  

Coupons T 
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b.  Contributions reçues  

Registres papier 

Des registres ont été mis à la disposition de tous les habitants dans les communes traversées par la ligne.

Les registres de communes suivantes n’ont pas recueillis de commentaires ou avis : 

• Abainville

• Demange-Baudignecourt

• Longeaux

• Givrauval

• Gondrecourt-le-Chateau

• Naix-aux-Forges

• Nançois-sur-Ornain

• Nantois

• Saint-Amand-sur-Ornain

• Tronville-en-Barrois

•	Velaines

Les avis exprimés dans les registres des autres communes sont publiés ci-après.

b.  Contributions reçues  

Registre papier Houdelaincourt 
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b.  Contributions reçues  

Registre papier Ligny-en-Barrois 
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b.  Contributions reçues  

Registre papier Menaucourt 
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b.  Contributions reçues  

Registre papier Saint-Joire 
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b.  Contributions reçues  

Registre papier Treveray
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b.  Contributions reçues  

Courriers mail
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ASSOCIATION FONCIERE DE REMEMBREMENT DE GIVRAUVAL 

MAIRIE de GIVRAUVAL 

3 rue du Moulin 

55500 GIVRAUVAL 

afrGivrauval@gmail.com 

 

        Givrauval le 3 juin 2021 

 

Objet : Suppression des passages à niveau PN 14, PN 17 et aménagement du PN 
16. 

 

 Madame, Monsieur, 

Après lecture de vos documents il ressort que l'association foncière de 
remembrement de GIVRAUVAL est directement concernée par les points suivants 

  

PN 14 : Vous écrivez " rétablissement routier d'une largeur de 3 m vers le PN 
16": cela se ferait en partie sur la parcelle ZD 28 qui est de notre propriété 

  

PN 16 : Vous écrivez " le passage à niveau 16 accueillera également le trafic 
ramené par la fermeture des passages à niveau 14 17 et 18 situés à proximité" 
, Actuellement le trafic est  à base d'engins agricoles larges et longs.  

  

PN 17: Vous écrivez " mise en place d'un rétablissement routier d'une largeur de 
3m vers le PN 16", cela se ferait en partie par la parcelle ZE 9 propriété de L'AFR, et 
il faudrait refaire le pont du ruisseau de la fosse Morel, ruisseau cadastré ZE 1 qui 
appartient  également à L'AFR. 

Concernant ce ruisseau, nous vous informons qu'il a été réalisé contre nature au 
moment du creusement du canal de la Marne au Rhin qu'il pose des problèmes 
d'écoulement depuis sa création. 

  

Pour toutes ces raisons nous demandons à être associé dans le détail des travaux 
prévus afin de les amender si besoin. 

 

Veuillez agréer Madame, Monsieur, l’expression de nos salutations distinguées 

 

 

    Le Président 

Fabrice Kennel 
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c.  Les avis en ligne
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Cigéo: la consultation publique ouvre ce lundi pour la ligne ferroviaire entre
Nançois et Gondrecourt

dimanche 2 mai 2021 11:45

405 mots - 2 min

: L'EST RÉPUBLICAIN VIP

SNCF Réseau lance une consultation publique à partir de ce lundi 3 mai

et jusqu’au 8 juin. L’objet: le projet de modernisation de la ligne de che-

min de fer entre Nançois-Tronville et Gondrecourt-le-Château. La ligne

de fret servirait aux transports de déchets radioactifs vers Cigéo, si le

projet voit le jour.

Pour quoi faire ?

SNCF Réseau prévoit de moderniser 36 km de voie entre Nançois-Tronville et

Gondrecourt-le-Château (ligne 027000). L’entreprise sollicite le public sur ce

chantier au travers d’une « concertation préalable volontaire » dixit le commu-

niqué entre ce lundi 3 mai et le 8 juin.

Cette ligne de fret n’est plus utilisée depuis de nombreuses années. Elle pour-

rait de nouveau être utilisée si le projet Cigéo entre dans une phase indus-

trielle. C’est par cette ligne ferroviaire que transiteraient les convois de dé-

chets radioactifs amenés à être stockés en grande profondeur dans le sous-sol

de Bure.

L’Andra privilégie le transport ferroviaire pour cela depuis 2013. L’Andra fi-

nancera intégralement le chantier estimé à 120 millions d’euros.

Le dossier est en ligne sur www.sncf-reseau.com/modernisation-ligne-nan-

cois-gondrecourt.

Programme des travaux

Entre 2024 et 2025, il faudra remettre la totalité des plateformes et la voie, ré-

nover les ouvrages d’art (26). Dans un autre temps, il faudra moderniser les

équipements et installer de nouveaux aiguillages à Nançois-Tronville. Enfin, il

sera temps de sécuriser les passages à niveau.

16 communes concernées

Tronville-en-Barrois, Nançois-sur-Ornain, Velaines, Ligny-en-Barrois, Gi-

vrauval, Longeaux, Menaucourt, Nantois, Naix-aux-Forges, Saint-Amand-sur-

Ornain, Tréveray, Saint-Joire, Demange-Baudignécourt, Houdelaincourt,

Abainville, Gondrecourt-le-Château.

Des réunions-ateliers en visioconférence

4 mai : réunion d’ouverture ; 11 mai : atelier « sécurité » ; 20 mai : atelier «

travaux » ; 25 et 27 mai : atelier « aménagements nord » ; 1 er juin et 3 juin :

atelier « aménagements sud » ; 8 juin : réunion bilan. Les liens seront acces-

sibles sur le site Internet.

1

d.  Les articles de presse  

Train : ouverture de la consultation publique pour la ligne Nançois-Gondrecourt
SNCF Réseau lance une consultation publique à partir de ce lundi 3 mai et jusqu’au 8 juin. L’ob-
jet : le projet de modernisation de la ligne de chemin de fer entre Nançois-Tronville et Gondre-
court-le-Château. La ligne de fret servirait aux transports de déchets radioactifs vers Cigéo, si le
projet voit le jour.

lundi 3 mai 2021
Édition(s) : Edition de Meuse

Page 5

397 mots - 2 min

MEUSE—GONDRECOURT-LE-CHÂTEAU

Pour quoi faire ?

SNCF Réseau prévoit de moderniser

36 km de voie entre Nançois-Tron-

ville et Gondrecourt-le-Château

(ligne 027000). L’entreprise sollicite

le public sur ce chantier au travers

d’une « concertation préalable vo-

lontaire » dixit le communiqué entre

ce lundi 3 mai et le 8 juin.

Cette ligne de fret n’est plus utilisée

depuis de nombreuses années. Elle

pourrait de nouveau être utilisée si le

projet Cigéo entre dans une phase in-

dustrielle. C’est par cette ligne ferro-

viaire que transiteraient les convois

de déchets radioactifs amenés à être

stockés en grande profondeur dans le

sous-sol de Bure.

L’Andra privilégie le transport ferro-

viaire pour cela depuis 2013. L’Andra

financera intégralement le chantier

estimé à 120 millions d’euros.

Le dossier est en ligne sur www.sncf-

reseau.com/modernisation-ligne-

nancois-gondrecourt .

Programme des travaux

Entre 2024 et 2025, il faudra remettre

la totalité des plateformes et la voie,

rénover les ouvrages d’art (26). Dans

un autre temps, il faudra moderniser

les équipements et installer de nou-

veaux aiguillages à Nançois-Tron-

ville. Enfin, il sera temps de sécuriser

les passages à niveau.

16 communes concernées

Tronville-en-Barrois, Nançois-sur-

Ornain, Velaines, Ligny-en-Barrois,

Givrauval, Longeaux, Menaucourt,

Nantois, Naix-aux-Forges, Saint-

Amand-sur-Ornain, Tréveray, Saint-

Joire, Demange-Baudignécourt, Hou-

delaincourt, Abainville, Gondre-

court-le-Château.

Des réunions-ateliers en visiocon-

férence

4 mai : réunion d’ouverture ; 11 mai :

atelier « sécurité » ; 20 mai : atelier

« travaux » ; 25 et 27 mai : atelier

« aménagements nord » ; 1er juin et

3 juin : atelier « aménagements

sud » ; 8 juin : réunion bilan. Les

liens seront accessibles sur le site In-

ternet.

Comment donner son avis ?

En renvoyant le coupon T qui a été

distribué ; en déposant une contribu-

tion sur le site Internet ou sur un re-

gistre installé en mairie ; par courriel

à modernisation.nancois-gondre-

court@reseau.sncf.fr. ■

Cette carte avait été présentée par
l’Andra lors d’une réunion publique le

17 septembre 2018. Photo DR /ANDRA

La ligne SNCF désaffectée ici en 2018
à Ligny-en-Barrois (entre la halte flu-

viale et le boulevard Poincaré). Elle de-
vrait être utilisée pour les convois de

déchets radioactifs vers Cigéo, de Nan-
çois-sur-Ornain/Tronville à Gondre-

court-le-Château. Photo ER /N.F.

Il faudra reprendre toute la plateforme
ferroviaire, comme ici à Ligny-en-Bar-

rois. Photo ER /Nicolas FERRIER

par Nicolas Ferrier
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La ligne de fret passant dans la commune de Velaines se verra réactivée

lors de la mise en action de la phase opérationnelle du site de Cigéo.

Alors qu’elle traverse 16 communes, son état général jugé vétuste sur

tout le linéaire existant, nécessite une remise à niveau complète.
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AVANT-PROPOS

Le présent bilan est rédigé par les garants de la concertation préalable. Il est communiqué par les 
garants dans sa version finale le 28 juillet 2021 sous format PDF non modifiable au responsable du 
projet pour publication sans délai par ses soins, sur le site dédié au projet (art. R121-23 du Code de 

Environnement) : https://www.sncf-reseau.com/fr/modernisation-ligne-nancois-gondrecourt

Ce bilan a également été remis à cette même date à la Commission nationale du débat public.

Le responsable du projet publiera de son côté sous deux mois sa réponse à ce bilan, réponse qui
sera transmise à la CNDP par ses soins (R.121-24 CE).

SYNTHESE

Le projet de modernisation de la ligne SNCF 027 000 de Nançois-Tronville à Gondrecourt-le-Château 
est porté par SNCF-Réseau et consiste à réhabiliter et moderniser cette voie afin de permettre la 
circulation de trains de fret devant desservir à terme le projet CIGEO, futur site de stockage de 
déchets radioactifs situé à Bure dans le département de la Meuse Cette ligne permettra également la 

Pour ce projet, SNCF-Réseau a souhaité mener une concertation avec garant CNDP.

Les enseignements clefs de la concertation

La concertation sur ce projet porté par SNCF Réseau devait se tenir initialement du 3 mai au 8 juin 
davantage de temps de réflexion au public et afin de pouvoir réaliser certaines 

réunions en présentiel, la concertation a été prolongée au-delà de la période de confinement soit 
Cependant malgré cet allongement et une communication soutenue, la participation 

du public a été plus faible que celle espérée, toutefois les élus ont été très présents et les contributions 
recueillies ont été très nombreuses.

Cette faible participation du public peut r de plusieurs façons : 
� Avant le début de la concertation, plusieurs associations environnementales opposées au 

stockage de déchets radioactifs ,

� Les 16 communes traversées par la ligne à rénover sont habitées par une population peu 
dense (en dehors de Ligny-en-Barrois) et plutôt âgée, forcement mobilisée,

� Le projet Cigéo a amené depuis plusieurs années, dans ce secteur, la mise en place de 
nombreuses procédures de participation qui génèrent peut-être une certaine confusion, voire 
une certaine lassitude et auxquelles le public, en dehors des associations militantes, a
maintenant du mal à selon certains acteurs rencontrés.

concerné tous les thèmes de ce projet.

projet CIGEO ou dans cette période de contrainte sanitaire liées au COVID 19.
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La plupart des contributions ont toutefois concerné directement le projet sous les divers thèmes de :
� La sureté et la sécurité tant de la ligne que des transports de matières dangereuses que sont 

les déchets radioactifs devant être stockés à CIGEO. Les questionnements ont porté sur les 
niveaux de radioactivité émis et reçus, les accidents éventuels, déraillements, passages à 
niveau (PN) et la protection des habitations.

� Les aménagements tout au long de la ligne et plus particulièrement autour des passages à 
niveau supprimés ou maintenus. Ont ainsi été évoqués, entre autres, la circulation des engins 

voie à Ligny-en-Barrois. Des propositions ont été faite de modifications des passages à niveau 
à supprimer ou à conserver.

�

itation de la ligne par les caractéristiques des convois, 
leur fréquence et le bruit généré.

� boisement et zone 
humide, la conservation ou le rétablissement des usages actuels retien de la voie en 
attendant la réalisation du projet.

Bien que certaines réponses aient parfois tardé, toutes les questions du public ont reçu une réponse 
de la SNCF soit au cours des réunions publiques soit sur le site internet de la concertation. Toutefois 
certaines questions demandent, pour y répondre plus précisément des études complémentaires.

Un grand nombre de propositions du public ont été prises en compte et devraient être intégrées dans 
les études de la phase projet. Elles portaient notamment sur les points suivants :

� réalisation des travaux

� Poursuivre la concertation pour affiner les suppressions de passages à niveau

� naucourt

� Envisager la suppression des PN 37 et 52

�

� Améliorer la sécurité en grillageant
en Barrois

� u tracé

�

�

� Associer les élus et la profession agricole aux futures concertations de détail

� Informer le public des disp
dévalorisation des biens immobiliers

Pour certaines propositions la SNCF a expliqué : 
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� Permettre que la ligne soit ouverte au trafic voyageur

Les principales demandes de précisions et recommandations des garants

Le tableau ci-dessous présente les principales demandes de précisions et recommandations que les garants 
formulent à la fin de la concertation préalable. Le responsable du projet, lorsqu
bilan avec les enseignements de la concertation, est invité à répondre à ces différents points. Le tableau qui a 

Tableau des demandes de précisions et/ou recommandations

précise 
ou nécessitant des études complémentaires

1. Etude du passage de la ligne dans Ligny-en-Barrois pour répondre à une demande de léger 

ripage de la voie.

2. e la voie en remplacement du PN7bis en lien avec la 

ville de Ligny-en-Barrois.

3. -rail 

dégageant un gabarit de 6 mètres de largeur et 4,5 mètres de haut

4. Etude des accès aux parcelles compte tenu de la suppression de certains passages à niveau 

(PN 27, PN50 et parcelle à Treveray)

5.

(Evobus), PN 61

6.

maintenus (36, 37 et 38 et 52)

7. Clarifier avec les collectivités locales et/ou les associations foncières la future propriété des 

voies de rétablissement après suppression de PN.

8. Préciser les linéaires de la ligne qui seront protégés par une clôture grillagée.

9. Répondre aux demandes individue

réponse : clôture de fonds de parcelle entre les PN 12 et 13, prévenir les traversées de voie 

pour un habitant ayant un projet personnel sur un terrain éventuellement affecté par les 

travaux.

10.

11.

dévalorisation des biens immobiliers.
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Recommandations portant sur les modalités d'association du public, sur la gouvernance du 
projet, sur la prise en compte des avis des participant.e.s.

1. Poursuivre la concertation avec le public pour apporter des réponses plus précises compte tenu de 

2. Associer les élus et la profession agrico , aux futures 

concertations de détail.

INTRODUCTION

Le projet objet de la concertation 

� Responsable du projet et décideurs impliqués 

Le projet de modernisation de la ligne ferroviaire 027000 de Nançois-Tronville à Gondrecourt-le-
Château, soit sur 36 kilomètres, de 
stockage géologique des déchets radioactifs de haute activité et de moyenne activité à vie longue, 

(ANDRA -débat public, 
toujours en cours.

La mode -Réseau. Cette ligne 

centre de stockage CIGEO, ainsi que les matériaux pour sa construction. La réalisation de la ligne 
ferroviaire est tributaire des décisions liées au projet Cigéo, notamment du décret prononçant 

e CIGEO (prévue actuellement pour 2024 a priori), aussi le planning de réalisation 
de cette modernisation de ligne évoluera en fonction des décisions prises par les autorités 
administratives, utilité publique de CIGEO et autorisation environnementale du projet de 
modernisation de la ligne 027 000. 

� Carte du projet et plan de situation 

La ligne SNCF 027 000 est raccordée à la ligne SNCF Paris-Strasbourg à hauteur de la gare de Nançois-
-le-Château. Une installation 

ourt-le-Château et le 
site CIGEO.
Le plan ci-après situe cette ligne dans le réseau SNCF Grand-Est.

8

La ligne 027 000 à moderniser (source SNCF Réseau)
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� Objectifs du projet selon le porteur de projet

Comme il est indiqué ci-avant, la modernisation de la ligne SNCF vise essentiellement à permettre la 
circulation de trains de déchets radioactifs à destination du site de stockage CIGEO.
Cette ligne, , a des caractéristiques obsolètes pour les 
futurs transports envisagés.

de 59 sur 36 km est à revoir afin de supprimer ceux inutilisés ou piétons.
Le projet consiste donc à :

� S
compte tenu de leur inutilité, soit en rabattant la circulation sur un passage à niveau conservé,

� Moderniser les passages à niveau conservés (signalisation et aménagements divers),

� Renouveler totalement les composants de la structure de la voie (plateforme, traverses et 
rails) ainsi que son assainissement,

� Rénover ou

� Équiper communication permettant la sécurisation de la ligne et de 
ses embranchements.

� Caractéristiques du projet et alternatives mises au débat

Dans le cadre du débat public sur GIGEO en 2013, il a été présenté plusieurs alternatives de transport 
des déchets radioactifs vers le centre de stockage, à savoir par la route, par voies navigables et par le 
réseau ferré. Le débat avait conclu de favoriser le transport des colis par voie ferré en évitant les 
transferts de charge et en utilisant au maximum les emprises ferroviaires existantes.
Aussi le projet mis en concertation ne comporte à la modernisation 

est envisagé 
Ponctuellement, pour rétablir des accè

� Coût

Le centre CIGEO est prévu pour recevoir des colis de déchets radioactifs pendant une centaine 
ferrée est

les colis durant ce laps de temps. La structure de la voie est conçue pour minimiser les travaux de 
maintenance pendant ces 100 années. 
Le coût de réalisation du projet est estimé à 120 
en fonction des suites de la concertation et des investigations sur les ouvrages

� Contexte du projet

Le projet de modernisation de la ligne SNCF 027 000 est le projet de desserte ferroviaire du site de 
stockage des déchets radioactifs en site géologique CIGEO. Il est un projet connexe du projet CIGEO 
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I
réalisation.

� Calendrier du projet

son projet pour 2024
création pour 2025/2026. Afin de pouvoir acheminer les matériaux de construction de CIGEO par 
voie ferrée, plutôt que par la route, la modernisation de la ligne 027 000 est donc nécessaire à 

:

� Schéma décisionnel

A la suite de la concertation préalable, SNCF-Réseau va poursuivre les études détaillées de son 
projet et arrêter son projet.
Ce projet nécessitera une déclaration de projet et une autorisation environnementale (avec enquête 
publique), toutefois le code de l environnement oblige à produire une évaluation environnementale 

directe ou connexe. Aussi le projet SNCF s inscrira dans les procédures administratives menées par 
l'Andra pour le projet CIGEO afin d obtenir l'autorisation environnementale sur son périmètre de 
maîtrise d'ouvrage.

La saisine de la CNDP 

� Contexte de la concertation 

Comme il est dit ci-avant le projet CIGEO
concertation post-débat public : https://concertation.andra.fr/
Le projet CIGEO se développe sur les territoires des communes de Bure et Mandres-en-Barrois dans 
la Meuse et Saudron en Haute-Marne.
Pour la réalisation de ce projet, plusieurs projets « périphériques » sont nécessaires : 

�

� Les autres besoins en énergie, chaleur et ventilation,

� eau, 

�

� 027000 existante arrivant 

à Gondrecourt-le-Château, 

� La modernisation de la ligne SNCF 027000 entre Nançois-Tronville et Gondrecourt-le-

Château
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départementaux pour la RD, SNCF pour la modernisation de la voie ferrée 027 000. Ce sont ces 

Parmi ces projets périphériques, le projet de poste de transformation 
concertation en début

Par courrier du 6 janvier 2021 le Président de « SNCF-Réseau » a demandé à la Commission nationale 
n garant pour la concertation du projet de réhabilitation 

de la ligne ferroviaire Nançois-Tronville/Gondrecourt-le-Château visant à faciliter la desserte du 
projet de Centre de stockage industriel en couche géologique (CIGEO) des déchets radioactifs de 
haute activité et moyenne activité à vie longue, situé dans le département de la Meuse.

-17 du code de 
e -16-1.

Cette concertation se situe donc dans la continuité des concertations engagées par le projet CIGEO et 
est à rattacher aux conclusions du débat public de 2013 sur CIGEO qui avaient demandé de privilégier 

construction du centre.

�

Lors de la séance plénière du 13 janvier 2021, l
L.121-17 et a désigné Messieurs Luc MARTIN et Jean-Daniel VAZELLE

comme garants de la concertation, considérant que :

o Le projet est une des conditions de réalisation de CIGEO, la partic
tout au long de cette concertation est incontournable.

o La sensibilité des enjeux de transport de déchets nucléaires, cette concertation 

Garantir le droit à l information et à la participation 

«

- Article 7 de la 

respect 
du ion sur les projets ou les politiques qui ont un 

un droit constitutionnel, qui est conféré à chacune et à 
chacun.
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Afin de veiller au respect de ces droits, la CNDP nomme des tiers garant.e.s neutres, qui ont pour 
rôle
par les porteurs de projet. Les attentes précises pour cette mission ont été formulées dans la lettre 
de mission des garants qui se trouve en annexe de ce bilan.  

� Le rôle des garants

Un.e garant.e est une personne inscrite sur la liste nationale des garant.e.s, neutre et indépendante, 
-à-dire pour garantir le droit à 

Pour chaque nouveau 
dispositif dans les territoires, la CNDP mandate un.e ou plusieurs garant.e.s pour garantir la qualité 

; à savoir 
vis-à-vis des parties prenantes, la neutralité par rapport au projet, la transparence
, des points de vue de tous les 

publics concernés. Chaque tiers garant.e est lié.e à la CNDP par une lettre de mission rendue 
publique qui leur présente leur rôle ainsi que les attentes de la CNDP vis-à-vis du responsable du 
projet. A l'issue de la concertation, les garant.e.s rédigent un bilan qui est transmis aux porteurs de 
projet, à la CNDP et à tous les acteurs.

D :

-

plusieurs 

ites par les divers 
(MO) de ces projets,

- A la nécessité que les acteurs décisionnaires offrent au public une lecture cohérente et 

re dont ils disposent lors de cette concertation et du rôle de chaque 
de 

(ITE), sont abordées dans une procédure participative distincte,

- A continuer à débattre sur la qualité et la sûreté du service de transport de ces colis de 
déchets radioactifs dans le prolongement de la concertation post-débat public sur le Plan 
national de gestion des matières et déchets radioactifs (PNGMDR), conduite par le 

DGEC).

- A élaborer un bilan, dans le mois suivant la fin de la concertation préalable. Ce bilan, 
comporte une synthèse des observations et propositions présentées. Il doit également 
présenter le choix de méthodes participatives retenu par le MO, et sa qualité. Le cas 

sur la manière dont le MO a pris en compte ou non vos prescriptions. Ce bilan est joint 
publique.
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LE TRAVAIL PREPARATOIRE DES GARANTS

Afin de définir le dispositif de concertation le plus approprié, les garants ont procédé à une étude de 
contexte intégrant les différentes parties prenantes de cette opération.

Relation avec la SNCF

Les garants ont eu comme principaux interlocuteurs, la chargée de communication de SNCF Réseau 
Grand-Est et le responsable du projet de réhabilitation de la ligne.

communication Etat 
-Stratis » pour les conseiller et les accompagner tout au long de la concertation.

Les relations avec SNCF Réseau ont été organisées par des échanges de documents via la messagerie 
internet, et par des réunions en visioconférence en raison des règles sanitaires liées au COVID19.
Les garants ont organisé une visite de la ligne avec la SNCF après un premier repérage fait par Luc 
Martin.
Les modalités de concertation et de déroulé des réunions publiques ont été définies lors de réunions 
réunissant 

Relations avec les acteurs du territoire

Au-delà de la SNCF-
travaux, l
réhabilitation de la ligne : des associations, notamment environnementales, des élus, des acteurs du 
monde économique.

� Perception des associations environnementales

Les associations environnementales sont fortement opposées au projet ferroviaire car vecteur du 
projet Cigéo.
Elles se coordonnent entre elles pour afficher 
échanger avec les garants.

dangerosité du transport des déchets radioactifs.
Elles ont indiqué par courrier qu , ces courriers 
indiquant leurs arguments de refus de participer à cette concertation se trouve en annexe de ce bilan. 

� Perception des élus sur le projet :

issent mal le projet,

Ils sont attentifs à la sécurité des passages à niveau,

Ils ne réclament pas un service voyageur sur cette ligne,
Ils souhaitent le maintien des usages actuels le long de la ligne (chemins de randonnée, activités 
ludiques 
Ils posent le problème lié à la traversée de Ligny-en-
très proches des voies.

� Perception du monde économique

comme un vecteur de développement économique majeur dans un département à vocation agricole. 
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En effet cette voie permettra la desserte du site CIGEO, 
économiques du territoire.

té pour établir 
un état des lieux des exploitations impactées et être associés à la définition des ouvrages projetés.

Les nombreuses réunions en présentiel ou en distanciel avec le porteur du projet et les acteurs du 
à poursuivre lors de cette concertation et les différents 

environnementales ont certes été réduits mais les nombreux ca

Le périmètre de la concertation se situe à deux échelles :
o Local par des dispositifs réunissant les élus, riverains et grand public des deux 

intercommunalités. Ce périmètre correspond principalement aux 11 000 habitants des 
16 communes traversées par la ligne 027 000

o National par le fait que le transport des déchets radioactifs constitue un élément de la 
politique du plan national de gestion des matières et déchets radioactifs (PNGMDR).

Toutefois le débat public de 2019 sur le PNGMDR et la concertation post-débat intègrent cette échelle 
nationale sur le transport des déchets radioactifs. La concertation locale y fera référence.

(https://www.concertation-pngmdr.fr/concertation/concertation-relative-a-cinquieme-edition-
du-plan)

: 

1. Les élus et les habitants des communes traversées par la voie ferrée qui souhaiteront 

part être informés sur la nature des travaux de rénovation et leur impact vis-à-

suppression de certains passages à niveau sera également un point important pour eux avec 

2. Les opposants au projet Cigéo qui lient étroitement les deux projets, Cigéo et réhabilitation de 

la voie SNCF et expriment leurs inquiétudes et leur opposition formelle à la poursuite du 

projet Cigéo.

Il est important que ces deux types de publics puissent trouver pleinement leur place dans ce débat.
Les objectifs qui nous paraissaient devoir être poursuivis dans le cadre de la concertation sont les 
suivants :

o Informer sur la remise en service de la voie et les impacts associés, les différentes alternatives, 

y compris la possibilité de ne pas réaliser cette ligne.

o Compléter l'état des lieux et les enjeux associés,

o Recueillir les attentes, interrogations, propositions du public, 
o Apporter des réponses aux questions qui se posent notamment celle liées à la nature des 

matières transportées.

A la suite de nos entretiens avec les acteurs du territoire les enjeux qui ressortent sont :

� Replacer la concertation SNCF dans le cadre des concertations du projet Cigéo et de la 5ème 
édition du PNGMDR en rappelant les décisions issues de ces débats et concertations :
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o Poursuivre les études et recherches sur le projet Cigéo et les alternatives au stockage 
géologique,

o Privilégier le transport des déchets destinés à Cigéo par voie ferrée.
� Les risques du transport de déchets radioactifs (radiologiques et autres)
� L'impact de la ligne sur son environnement (trafic CIGEO et travaux CIGEO, urbanisme ....)
� Les impacts de la suppression de passages à niveau, les conséquences sur les accès actuels, 

sur les parcelles agricoles, sur les activités de loisirs...
� L'impact des travaux de réhabilitation.

: 

de mobilisation et de participation.

participation.

» nous ont amené à proposer que :

� Les réunions soient autant que possible en présentiel, si les règles sanitaires le permettent.
� La réunion de lancement replace cette concertation SNCF dans le cadre des concertations du 

projet Cigéo et de la 5ème édition du PNGMDR.
� Les quatre réunions thématiques, sécurité, travaux, aménagement partie nord et 

aménagement partie sud, doivent être complétées

concertation préalable.
� Les réunions intègrent dans le déroulé des interventions

personnes que
�

en limitant notamment la durée des présentations.
� La diffusion dans la presse soit au minimum dans

et le journal de la Haute-Marne.
Ce sont tous ces éléments de notre étude de contexte que nous avons prescrits le 20 avril 2021, au 
porteur de projet pour proposer les modalités de concertation.

Dans la construction des modalités de concertation les garants ont veillé à ce que le dispositif permette 
de manière transversale de :

-

- Approfondir des sujets en lien avec le projet SNCF

- Donner un avis

- Faire part au 

- Poser des questions

- Faire des propositions

Ils y ont été attentifs tout au long du processus de concertation.

La prise en compte des recommandations par le/la responsable du projet

En prenant en compte les prescriptions des garants, le porteur du projet a défini les modalités 
-après.
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Les documents de supports à la concertation ont été les suivants : 
� Un document de 4 pages, diffusé aux habitants du territoire, présentant un résumé du projet, 

SNCF-Réseau leurs questionnements, leurs observations ou propositions

� informant quant aux tenants et 

aboutissants du projet et de la concertation. Il sera consultable sur internet et disponible dans 

chacune des 16 communes impactées.

� Une annexe au dossier de concertation concernant spécifiquement les passages à niveau, 

fine des aménagements concernés,

� Un site inter

disponibles sur ce projet. Les internautes pourront également déposer leurs questions ou 

� Un clip vidéo de 3 minutes environ sur le projet et la concertation qui a été mis en ligne sur le 

site internet et qui a été présenté en introduction des réunions de concertation. 

Modalités de mobilisation

:
� Les annonces légales annonçant la concertation dans les deux journaux locaux, Est Eclair et 

Journal de la Haute-Marne,

� Des affiches au format 40x60 qui ont été apposées dans toutes les mairies traversées par la 

ligne SNCF à réhabiliter,

� Des communiqués de presse pour présenter le dispositif de concertation et annoncer les 

réunions de concertation,

� Plusieurs acteurs du territoire, municipalités, intercommunalités, associations, acteurs 

été invités à relayer cette communication
Préalablement à la tenue de la concertation le porteur du projet a rencontré les deux 

Meuse Grand Sud » et la communauté de 
commune « Portes de Meuse » pour leur présenter la démarche, recueillir leurs attentes et demander 

a rencontré également les 
.

Modalités de concertation 

prenantes intéressées par le projet.

Les modalités arrêtées consistent à diversifier le recueil de la parole de tous les acteurs du territoire 
:

� ong de la ligne 
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� :
o

o

sur les travaux
o Deux ateliers en présentiel pour les 

moitié nord de la ligne, correspondant aux communes de la communauté 
Meuse Grand Sud ,

correspondant à la communauté de communes « Portes de Meuse »,
o Une réunion de restitution par le porteur de projet de la concertation et de 

présentation et discussion des modalités de continuité du dialogue avec le territoire.

A la suite des échanges réguliers avec la SNCF et des propositions des garants le calendrier a été 
ajusté afin que les ateliers thématiques « aménagements » puissent être décalés après la levée des 

. Elles ont 
finalement été au nombre de quatre, au lieu de deux, comme initialement prévu.

Le calendrier de la concertation a ainsi été le suivant :

Réunion d’ouverture en visio 4 mai

Atelier thématique sécurité en visio 11 mai

Atelier thématique travaux en visio 20 mai

2 Ateliers thématiques 
aménagements PN Nord (Ligny-en-

Barrois)
en présentiel 10 juin

2 Ateliers thématiques 
aménagements PN Sud (Gondrecourt-

le-Château)
en présentiel 15 juin

Réunion de restitution en visio 9 juin

,
cependant au vu des diverses procédures de participation en cours dans le secteur, de la difficulté 

population du territoire concerné, 
les garants ont préconisé de ne pas retenir ce dispositif. À la suite de ces échanges la SNCF a renoncé 
à la mise en place de ce jury citoyen.

Les contenus et déroulés de ces réunions de concertation ont été conformes aux prescriptions des 
garants transmis à SNCF-Réseau (par courriel du 16 Mars 2021), à savoir, de donner, en présentation, 
la parole à des entités tierces et de consacrer au minimum
celle du porteur de projet.

souhaitaient privilégier un échange direct avec le porteur du projet.

Le recueil des observations, attentes, propositions de ces temps de dialogues a été complété par les 
éléments portés par les internautes sur le site dédié et par la correspondance du retour des lettres T.  
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En résumé, le dispositif de concertation : 

4 000 dépliants avec carte T distribué
16 affiches, 
2 annonces légales dans la presse régionale
1 communiqué de presse 
16 dossiers de présentation déposés en mairie

1 
2réunions thématiques
4 ateliers
1 réunion de clôture

AVIS SUR LE DEROULEMENT DE LA CONCERTATION 

La CNDP garantit deux droits complémentaires pour es citoyen.ne.s, le
aux informations et le droit de participer aux décisions, pour tous les projets, plans et programmes

. En France, ces droits sont constitutionnels, ils
s'imposent à tous les responsables de projet, sans restriction. En d'autres termes, les porteurs de 
projet ne choisissent pas librement de permettre, ou non, la participation du public ; au contraire, 
ils sont tenus par la loi de permettre aux publics d'exercer leurs droits.

-t-il été effectif ? 

la SNCF ne disposait pas à ce stade de l'étude détaillée du 
projet. Cependant tous les éléments en sa possession ont été transcrits dans un dossier de 
concertation qui avec ses annexes représentait plus de 80 pages. Ce dossier déposé dans les 16 
mairies était également présent sur internet sur le site internet plus de 15 jours avant le début de la 
concertation ainsi le public a pu s'informer valablement conformément à la loi (art L121-16, R121-
19 CE, point 3 article 6 Aahrus). 

aux lettres des 16 communes traversées par le projet. Bien évidemment s eu lieu dans 
les boites aux lettres repérées « Stop pub ».

Le contenu de ces documents était accessible et rédigé dans un langage clair. D'ailleurs aucune 

présentation.

Stopbure », a été 
distribué également aux habitants de ce secteur. Il résume les craintes de certaines associations 
environnementales.

Tout au long de la concertation, les différents supports de présentation utilisés lors des réunions et 
les comptes rendus de ces réunions ont été régulièrement ajoutés sur le site internet.

et complète. 
Toute
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ou par téléphone

Le droit à la participation a-t-il été effectif ? 

s avérée
faible, que ce soit lors des visioconférences ou lors des réunions en présentiel. Cependant ce public 
restreint a participé activement et les échanges ont permis de nourrir le débat et de faire évoluer le 
projet.

Cette faible participation pourrait r de plusieurs façons : 

� Le projet Cigéo débuté de
plusieurs actions de participation, ce qui a, peut-être pour effet, de lasser le public local.

� Plusieurs associations environnementales, France Nature Environnement, Meuse Nature 
Environnement et Lorraine Nature Environnement nous ont indiqué par courrier du 12 mars 
2021 (cf. annexe)
elles venaient procédures 

CIGEO. De même la coordination « Sortir du 
nucléaire » qui réunit les associations locales opposées au projet CIGEO nous a indiqué par 
une lettre du 11 mars 2021 (cf. annexe) leur refus de participer à toute concertation pour un 
projet entrainant «
à présent et pour des siècles. »

� Les modalités de connexion aux visioconférences par internet ou la crainte de réunions en 
présentiel dans le contexte de crise sanitaire ont pu décourager des participants potentiels.

Afin de pallier à cette faible participation plusieurs dispositions 
ont été prises lors du déroulement de cette concertation : 

� Annonces complémentaires dans la presse locale

� Remplacement des 2 Ateliers thématiques « aménagements » prévus en distanciel par 4 
Ateliers thématiques « aménagements » en présentiel.

� Prolongement de la durée de la concertation du 8 juin (date de clôture initialement prévue) 
au 28 juin, soit 20 jours supplémentaires

améliorer

Le site internet était certes intégré au site internet de SNCF-Réseau mais la partie spécifique à cette 
concertation était clairement identifiée. Le site internet s'est d'ailleurs enrichi tout au long de la 
concertation grâce aux présentations et comptes rendus des différentes réunions. Les interventions 
du public au nombre de 6 étaient également consultables par tous les publics ainsi que les réponses 
apportées par la SNCF. Chacun avait donc la possibilité de réagir et de prolonger l'échange.

À partir des informations largement diffusées sur différents supports, en direction de tous les publics, 
il apparaît que le public était clairement informé et disposait donc des moyens nécessaires afin de 
participer au débat.

L'essentiel des interventions du public était surtout constitué de questions. Les avis et les 
propositions étant en nombre plus limité.
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Lorsque cela lui était possible, la SNCF a répondu directement aux questions. Cependant dans 
certains cas la réponse a dû être différée, soit nécessitait un approfondissement ou 

dossier d'enquête publique ultérieure. S'agissant des réponses différées les garants ont dû parfois 
insister auprès de SNCF-Réseau afin que les délais de réponse soient plus réduits. Au final il apparaît 
que les réponses apportées par SNCF réseau étaient claires et argumentées.

Les dispositifs de visioconférence, bien que limitant les interactions ont permis une interactivité 
réelle notamment grâce au tchat (clavardage).

Lors de ces échanges et bien que le projet soit contraint dans son emprise foncière existante un 
certain nombre de modifications ont été envisagées : modification du pont sur la D 5, sécurisation 
des abords de l'usine Evobus, suppression supplémentaire de quelques passages à niveau. Ces 
avancées témoignent, à notre sens, de l'esprit d'ouverture et de dialogue qui ont prévalus lors de ces 
débats menés par la SNCF.

Quelques chiffres clefs de la concertation : 

220 personnes ont participé aux diverses réunions et ateliers.
1065 personnes pour 1141 visites se sont connectées au site internet, onglet « consultation ».
600 actions de téléchargement ont été constatées.
27 coupons T ont été retournés avec commentaires.
46 contributions ont été recueillies lors des réunions en visioconférence et 64 lors des ateliers aménagements 
en présentiel.
6 contributions ont été apportées sur les registres en mairies.

mail dédiée à reçu 4 contributions et la page projet 6 contributions.
La ligne téléphonique dédiée à été utilisée par 5 personnes essentiellement pour des renseignements sur les 
réunions de concertation.

SYNTHESE DES ARGUMENTS EXPRIMES 

Synthèse des observations et propositions ayant émergé pendant la concertation

Les contributions sont issues de tous les modes mis à disposition du public : lettre T, registres en 
mairie, site dédié et réunions publiques en expression orale ou sur le fil de conversation.
Un grand nombre de questions posées par les participants aux réunions ont reçues une réponse 

internet, dans la foire aux questions. Il est toutefois important 
de les rappeler succinctement.

On peut distinguer un classement des contributions selon 6 thèmes généraux :

Un certain nombre de contributions évoquent une opposition au projet CIGEO et donc au transport 
des colis à destination de ce centre et par conséquence à la modernisation de la ligne. Elles soulignent 
« » et le coût que cela coutera au contribuable pour 
« empoisonner le sud Meusien ». dangerosité des colis radioactifs 
qui seront transportés et le passage de ces convois près des habitations. Il est souligné le fait que 
cette modernisation de la ligne ne profitera pas aux habitants des communes traversées car elle ne 
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sera que pour le fret

La concertation
maitrise » la CNDP, le débat est 

« bidon il faudrait plutôt un referendum. Des questions ont été 

le contenu des présentations qui pourraient être plus illustrées par des photos de travaux, sur 
zéro » par un film de toute la ligne. Il a été souligné le fait de ne pas 

t (problème 
du stop pub).

La sureté et sécurité
De nombreuses contributions demandent quelles sont les mesures prises pour la protection des 
riverains au passage des convois de déchets radioactifs. Elles interrogent sur le niveau de 
radioactivité reçu en bordure de voie, quelles conséquences sur les cultures et les animaux à 
proximité de la voie, quelle information recevront les riverains sur les risques de la radioactivité et 
quelles mesures sont prises pour éviter un accident de train. Elles demandent de clôturer la ligne au 
droit des habitations et des jardins. Plusieurs endroits présentent des problèmes de sécurité compte 

-en-Barrois, ou de certains 
carrefours routiers à proximité immédiate de la ligne. La réunion sur la sûreté-sécurité a apporté des 
réponses aux nombreuses questions évoquées en donnant le niveau de radiations émises par le 

ent de 
train. Sur les risques liés aux passages à niveau, la SNCF a indiqué que tous les passages à niveau 
maintenus pour les mettre aux normes de sécurité actuelles.

Aménagements
Le projet de modernisation de la voie ferr
pour 2 voies, une seule ayant été réalisée. Concernant le tracé de la voie ferrée il y a une demande de 

-en-Barrois pour permettre
-ville. De nombreuses interventions 

à Treveray, en demandant des aménagements spécifiques pour 
permettre aux engins agricoles de circuler aisément, en souhaitant une reconstruction du pont rail 
au droit de la RD 5 de Ménaucourt. Toutes les demandes et propositions sont récapitulées dans le 
tableau des réponses à apporter par la SNCF. étudier avec les personnes 
concernées (élus, propriétaires, exploitants agricoles et riverains) toutes les demandes formulées.

Travaux et exploitation
Beaucoup de questions ont été posées pour demander une réduction des nuisances liées aux travaux 
dont la durée est prévue sur 18 mois. Cela concerne les poussières, le bruit, la circulation des engins, 

, ce sont la 
fréquence des convois, le poids des trains et le nombre de wagons, le mode de propulsion des trains 
qui ont été évoqués, mais aussi La SNCF a indiqué que 
la voie serait entièrement refaite, la liaison traverses-long rail soudé permettait de réduire le bruit 
par rapport aux anciennes voies, mais également que des études de bruit seraient conduites au droit 
de chaque partie agglomérée et si besoin était, de mettre en place les mesures réglementaires.
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Il a été noté le défaut comple
Le caractère champêtre et de zone humide 

dans lequel se situe cette ligne a été évoqué pour que ces travaux ne le détruisent pas et notamment 
le souhait de végétaliser les emprises le long de la voie. Certains usages, randonnée, pêche 

avec le temps de passage devant une h
risque de dévalorisation de leur bien et à quelle indemnisation peuvent-ils avoir droit.
environnementale que doit présenter la SNCF devra préciser et répondre à la majorité des 
inquiétudes exprimées.

Evolution du projet résultant des observations et propositions ayant émergé pendant la 

concertation.

Lors de la concertation préalable, un certain nombre de modifications ont été envisagées : 
modification du pont sur la D 5, sécurisation des abords de l'usine Evobus, suppression 
supplémentaire de quelques passages à niveau. Il conviendra dans le document de réponse au bilan 
des garants, qui sera publié par le porteur de projet, de confirmer des éventuelles modifications et 
de préciser globalement comment les contributions de cette concertation préalable ont été prises 
en compte.

DEMANDE DE PRECISIONS ET RECOMANDATION(S) AU RESPONSABLE DU 

PROJET

Ce que dit la loi sur le principe de reddition des comptes : « Le maître d'ouvrage ou la personne 
publique responsable indique les mesures qu'il juge nécessaire de mettre en place pour répondre 
aux enseignements qu'il tire de la concertation. » (L121-16 CE) Concrètement, suite à la publication 
du bilan de la concertation par les garant.e.s le responsable du projet ou la personne publique 
responsable de l'élaboration du plan ou du programme décide du principe et des conditions de la 
poursuite du plan, du programme ou du projet. Il précise, le cas échéant, les principales 
modifications apportées au plan, programme ou projet soumis à la concertation. Il indique 
également les mesures qu'il juge nécessaire de mettre en place pour répondre aux enseignements 
qu'il tire de la concertation. Le bilan de la concertation et les enseignements tirés par le 
responsable du projet doivent figurer dans les dossiers
documents font donc partie de
électronique.

Précisions à apporter de la part du responsable du projet, des pouvoirs publics et des 

autorités concernées

un grand nombre de thèmes concernant le projet de 
modernisation de cette voie ferrée entre Nançois-Tronville et Gondrecourt-le-Château. Les 
nuisances apportées par la réactivation du trafic sur cette voie, les travaux nécessaires à sa 
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modernisation, la suppression de nombreux passages à niveau et la caractéristique des transports
.

Les interrogations, questionnements et contributions apportés au cours des réunions publiques et 
sur le site de la concertation ont le plus souvent obtenus des réponses de la part de la SNCF-Réseau
porteur du projet. -projet, ce qui est normal 
pour une concertation préalable, les réponses qui demandent des études complémentaires devront 
les recevoir SNCF-
Réseau Grand Est ». Beaucoup de sujets qui restent à traiter concernent les aménagements pour le 

nombre de passages à niveau uniquement piétons ou peu utilisés. La sécurisation de la ligne par 

les moyens pour la satisfaire devront être précisés. Aussi il est recommandé de continuer à 
dialoguer avec le territoire pour étudier les diverses demandes faites et apporter les réponses 
précises aux questionnements.

Le tableau ci-après récapitule les principales demandes.

Tableau des demandes de précisions et/ou recommandations

précise 
ou nécessitant des études complémentaires

1. Etude du passage de la ligne dans Ligny-en-Barrois pour répondre à une demande de léger 

ripage de la voie.

2. e la voie en remplacement du PN7bis en lien avec la 

ville de Ligny-en-Barrois.

3. -rail 

dégageant un gabarit de 6 mètres de largeur et 4,5 mètres de haut

4. Etude des accès aux parcelles compte tenu de la suppression de certains passages à niveau 

(PN 27, PN50 et parcelle à Treveray)

5.

(Evobus), PN 61

6.

maintenus (36, 37 et 38 et 52)

7. Clarifier avec les collectivités locales et/ou les associations foncières la future propriété des 

voies de rétablissement après suppression de PN.

8. Préciser les linéaires de la ligne qui seront protégés par une clôture grillagée.

9. Répondre aux demandes individue

réponse : clôture de fonds de parcelle entre les PN 12 et 13, prévenir les traversées de voie 

24

pour un habitant ayant un projet personnel sur un terrain éventuellement affecté par les 

travaux.

10.

11. Informer 

dépréciation des biens immobiliers, notamment en indiquant sur le site internet du projet les 

liens vers la réglementation évoquée lors des réunion publiques

Recommandations des garants pour garantir le droit à l information et à la participation du 

public suite à cette concertation, et notamment jusqu à l ouverture de l enquête publique

Concernant la concertation préalable, comme il est indiqué ci-avant, SNCF-Réseau a mis de nombreux 

Le projet est à un stade « -projet

passages à niveau et de leur environnement ne sont pas définis avec précision. La concertation a permis 

«

continuité du dialogue avec toutes les parties prenantes intéressées, riverains de la ligne (propriétaires,

ses grandes lignes ont pu 

être données lors des réunions publiques, elles devront être partagées avant leur élaboration définitive.

Il nous apparait donc indispensable et une demande forte que nous avons faite à SNCF-Réseau, de 

poursuivre le 

Cette demande a été entendue et la directrice territoriale de SNCF- engagée lors de la 

2021, deux réunions 

un comité spécial de suivi 

du projet, en concertatio .

La recommandation des garants est de poursuivre impérativement la concertation, pour informer et 

e ces aménagements et partager le contenu des documents 

de demande et de l enquête publique.

Les engagements pris par SNCF-Réseau lors de la dernière réunion de concertation sur cette continuité 

du dialogue devront être tenus.

Les tableaux portés en annexe 1 récapitulent les diverses demandes auxquelles la SNCF-Réseau devra 

répondre. Ces tableaux figurent également au début du bilan dans le chapitre synthèse.
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ANNEXE 1 Tableau des demandes de précisions et recommandations des garants

REPONSES A APPORTER PAR LE RESPONSABLE DU PROJET ET LES ACTEURS DECISIONNAIRES A LA CONCERTATION PREALABLE 

Demande de précisions et/ ou recommandations Réponse du/ des maître(s) d’ouvrage

ou de l’entité responsable désignée

JJ/MM/AAA 

Délais dans 

lesquels les 

engagements 

pris seront 

tenus 

JJ/MM/AAA

Moyens mis en place pour 

tenir les engagements pris 

JJ/MM/AAA 

Suites à donner à des interrogations ayant émergé mais 

n’ayant pas trouvé de réponse précise compte tenu de 

l’avancement du projet

1. Etude du passage de la ligne dans Ligny-en-Barrois 

pour répondre à une demande de léger ripage de la 

voie. 

2. Etude une traversée de la voie 

en remplacement du PN7bis en lien avec la ville de 

Ligny-en-Barrois.

3. Etude 

Ménaucourt par la RD5 avec un pont-rail dégageant un 

gabarit de 6 mètres de largeur et 4,5 mètres de haut 

4. Etude des accès aux parcelles compte tenu de la 

suppression de certains passages à niveau (PN 27, 

PN50 et parcelle à Treveray) 

5. Etude de sécurisation des intersections avec les 
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routes notamment PN 3 (RN 135), PN 29, PN13 

(Evobus), PN 61 

6. Etude des diverses demandes de suppression de PN 

38 et 52) 

7. Clarifier avec les collectivités locales et/ou les 

associations foncières la future propriété des voies de 

rétablissement après suppression de PN. 

8. Préciser les linéaires de la ligne qui seront protégés 

par une clôture grillagée. 

9. Répondre aux demandes individuelles faites par le 

 : clôture 

de fonds de parcelle entre les PN 12 et 13, prévenir les 

traversées de voie entre habitat et jardin situés de part 

 de la voie, aménagement à proximité du PN 

6 pour un habitant ayant un projet personnel sur un 

terrain éventuellement affecté par les travaux. 

10. Préciser le déroulement et les modalités 

humide, 

11. Informer le public des dispositions réglementaires 

des biens immobiliers, notamment en indiquant sur le 

site internet du projet les liens vers la réglementation 

évoquée lors des réunion publiques



28 

Recommandations portant sur les modalités 

d'association du public, sur la gouvernance du projet, 

sur la prise en compte des avis des participant.e.s

1. Poursuivre la concertation avec le public pour 

apporter des réponses plus précises compte tenu de 

avancement technique du projet, notamment sur les 

aménagements des passages à niveau 

2. Associer ensemble les élus et la profession agricole, 

concertations de détail 
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ANNEXE 2 Décision CNDP de nomination des garants
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ANNEXE 3 Lettre de mission des garants
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ANNEXE  4 Lettre des associations FNE
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ANNEXE  5 Courrier de la coordination Sortir du nucléaire
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2.4.7 Bilan des garants de la concertation sur le projet de déviation de la route départementale D60/960  

  



BILAN DE LA CONCERTATION

—

Concertation préalable décidée au titre de l’article L 121-17

Projet de déviation de la route 

départementale 60/960 lié au 

projet de centre industriel de 

stockage géologique (Cigéo) 
-

Concertation préalable 

du 31 janvier 2022 au 11 mars 2022

Marie-Line Meaux

Ludovic Schneider

-

Le 11 avril 2022

Bilan de la concertation préalable L121-17/ Projet de déviation RD 60/960 - 3
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Avant-propos 

Le présent bilan est rédigé par les garant·e·s de la concertation préalable. Il est communiqué dans sa 
version finale le 11 avril 2022 sous format PDF non modifiable au responsable du projet pour publication 
sans délai par ses soins, sur le site dédié au projet (art. R121-23 du Code de l’Environnement) : 
https://haute-marne.fr/fr/deviation-rd-60-960/

Ce bilan a également été remis à cette même date à la Commission nationale du débat public.

Le responsable du projet publiera de son côté sous deux mois sa réponse à ce bilan ; réponse qui sera 
transmise à la CNDP par ses soins (R.121-24 CE).

Synthèse

Les enseignem ents clefs de la concertation

Le Président du Conseil départemental de Haute-Marne (CD 52) a volontairement saisi la Commission 
nationale du débat public (CNDP) pour placer sous l’égide de garant·e·s de la CNDP la concertation 
préalable relative au projet de déviation de la RD 60/960 et ses trois options de tracé. Cette concertation 
s’est tenue dans un contexte compliqué: contexte sanitaire, période pré-électorale, forte sensibilité 
locale au projet Cigéo qui est à l’origine du projet de déviation, et enquête d’utilité publique de ce même 
projet qui s’est déroulée peu avant, à l’automne 2021. 

Sa préparation laissait augurer d’un respect correct des droits du public à l’information et à la 
participation. Si la concertation avec les élus et les agriculteurs a pu se tenir dans de bonnes conditions, 
avec de réels échanges et divers points de vue et arguments exprimés, la participation du public a été 
très insuffisante. 

D’une part, la réunion publique d’ouverture et l’atelier de travail prévu sur les critères de comparaison 
et de sélection des trois options de tracé proposées ont été perturbés par des opposant·e·s au projet 
Cigéo et ont dû être interrompus. 

D’autre part, le public potentiel est resté largement absent, notamment les riverains des options de tracé 
proposées, tandis que les personnes qui se sont déplacées pour la réunion d’ouverture ont, du fait de 
son interruption, exprimé ensuite leur refus de se déplacer pour d’autres occasions d’échanges.

La concertation a pu toutefois s’appuyer sur d’autres canaux d’expression du public (coupons T, 
contributions et avis sur le site internet), ainsi que sur deux réunions spécifiques, l’une avec les élus du 
secteur et l’autre avec les agriculteurs. 

Les débats ont notamment abordé l’importance de l’enjeu foncier, du rétablissement voire de 
l’amélioration des dessertes locales, et de la desserte en infrastructures du territoire. Si certains points 
ont pu être éclaircis durant la concertation, les réponses qu’attend le public devront être précisées sur 
deux points importants :  le calendrier des travaux de la déviation en relation avec celui du processus 
d’autorisation du projet Cigéo, et le financement du projet selon les différentes options de tracé. 

Des trois options présentées, la troisième (option sud) a globalement été jugée peu pertinente par les 
participant·e·s. La première option, dite de proximité, a concentré la majorité des discussions et des 
arguments en sa faveur. Mais la question du contournement ou non de la commune de Saudron 
(option 2) n’a pas suffisamment pu être développée avec les principaux intéressés et a donné lieu à la 
proposition par le CD 52 d’étudier à l’issue de la concertation une nouvelle option intermédiaire entre 
l’option 1 et l’option 2. 
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Le maître d’ouvrage dispose ainsi d’éléments nouveaux pour poursuivre ses études avec diverses 
préoccupations permettant de mieux répondre aux besoins exprimés. 

Dans le contexte de la sensibilité du projet Cigéo, qui est la seule justification du projet de déviation, 
l’enjeu de la poursuite du processus d’étude sera de pouvoir organiser jusqu’à l’enquête publique un 
dialogue effectif avec le public et l’ensemble des parties prenantes sur les évolutions du projet. Le CD 52 
a indiqué lors des réunions de clôture vouloir poursuivre la concertation dans ce sens. 

La traçabilité des apports progressifs du public en sera d’autant plus importante, et devrait faire l’objet
d’une pièce spécifique du futur dossier de l’enquête publique.

Les principales dem andes de précisions et recom m andations des garant·e·s

Le tableau ci-dessous, qui est détaillé pages 28 et 29, présente les principales demandes de précisions 
et recommandations formulées par les garant·e·s à la fin de la concertation préalable, et qui appellent 
une réponse du maître d’ouvrage. Il tient compte des orientations annoncées en réunions de clôture par 
le CD 52 sur la poursuite de la concertation même après la fin de la concertation préalable 
règlementaire. En annexe figure le tableau qui a été transmis au maître d’ouvrage pour qu’il y soit 
répondu dans la réponse au bilan des garant·e·s qu’il doit publier.  

Tableau des demandes de pr�cisions et/ou recommandations
—

Suite(s) à donner aux questionnem ents et aux avis du public durant la concertation

1. Apporter les clarifications nécessaires sur trois points relevant du maître d’ouvrage : les m odalités de la 
prise de décision pour le projet définitif, le calendrier envisagé pour les travaux, et les garanties de 
financem ent du projet dans les différentes options possibles.

2. Confirm er que les avis du public sur les trois options de tracé ont été entendus et préciser en conséquence 
sur quelles options les études seront désormais poursuivies. 

3. Préciser com ment seront traitées les am éliorations de desserte globales souhaitables à l’échelle du 
territoire, au-delà de la RD 60/960 et des opérations prévues par le projet de développem ent du territoire.

4. Faire confirm er ou préciser par les services de l’État com ment le caractère national du projet Cigéo (et du 
projet de déviation qui lui est lié) sera pris en com pte pour l’application des règles relativesà l’objectif de 
réduction de l’artificialisation des sols et celles relatives aux échanges de terres agricoles.
5. Clarifier les conditions d’interaction entre le projet Cigéo et le projet de déviation, notamm ent sur le 
calendrier respectif de l’engagement des travaux du projet de déviation et du processus d’autorisation de 
Cigéo.

6. Faire rappeler par l’Andra un éclairage global sur les consomm ations foncières liées au projet Cigéo et 
aux projets connexes qu’il rend nécessaires, pas seulem ent au projet de déviation.

Recom m andations pour la suite de la concertation et de l’association du public jusqu’à l’enquête 
publique.

1. Traiter les questions reçues sur le site internet durant la concertationpréalable pour y apporter les 
réponses utiles.

2. Mettre en œuvre les décisions présentées en réunion de clôture par le Conseil départem ental pour 
poursuivre la concertation jusqu’à l’enquête publique :
- laisser ouverte la page du site dédiée au recueil des questions et des avis du public internet jusqu’à 

l’ouverture de l’enquête publique sur le projet de déviation;
- poursuivre la dém arche d’une concertation spécifique avec les élus et les agriculteurs du secteur, 

notam ment les plus proches des tracés possibles, tout au long des études du projet;
- organiser une nouvelle séquence de concertation en présentiel, avant le choix définitif du tracé, sur les 

évolutions du projet et l’option susceptible d’être finalement retenue.
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3. En lien avec cet engagem ent, définir et rendre publics pour la poursuite de la concertation des modalités 
et un calendrier inspirés des principes régissant les concertations préalables. En particulier, porter 
attention aux conditions à réunir pour atteindre trois objectifs: un nouvel atelier de travail sur les critères 
de com paraison des options de tracé et de choix définitif, des échanges prioritairem ent en présentiel avec le 
public, et une gestion interactive du site internet (synthèse régulière des contributions et des avis du public, 
réponse rapide aux questions posées).
4 . Prévoir dans le dossier m is à l’enquête publique un docum ent qui retrace l’évolution du projet selon les 
avis et les propositions du public et justifie clairem ent les choix qui en auront résulté, notamm ent lorsque 
l’attente du public n’a pas été satisfaite.
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Introduction

Le projet objet de la concertation 

Responsable du projet et décideurs impliqués

Maître d’ouvrage: Conseil Départemental de la Haute-Marne – Direction des Infrastructures du 
Territoire, Bureau « projets routiers » (coordonnées complètes dans le dossier de concertation)

Objectifs du projet et carte du projet ou plan de situation

L’opération a pour objectif de maintenir la continuité et les fonctionnalités de l’axe routier départemental 
dont le parcours actuel traverse une partie, dite «zone de descenderie », du site destiné à accueillir le   
projet Cigéo. Dans l’hypothèse où ce projet serait réalisé, il s’agirait donc de créer une nouvelle 
infrastructure de quelques kilomètres contournant la zone «descenderie » (située sur les communes 
de Bure, de Saudron et de Gillaumé). 

Carte 1 : Plan de situation du projet (source : CD 52)

Contexte du projet 

Les Départements de la Haute-Marne et de la Meuse, conformément au Code général des collectivités 
territoriales, ont compétence pour toutes les questions relatives à la voirie départementale (en particulier 
la RD 60 en Haute-Marne et la RD 960 en Meuse).

Le projet de déviation de la RD 60/960 est porté par le Département de la Haute-Marne qui, dans le 
cadre d’une convention signée le 05/10/2018 entre le Département de la Haute-Marne, le Département 
de la Meuse et l’Andra, a été désignéseul maître d’ouvrage de l’opération. Selon cette convention, le 
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Département de la Haute-Marne mène notamment les études et les procédures administratives et 
techniques du projet. Les Départements de la Haute-Marne et de la Meuse approuvent l’avant-projet et 
l’estimation prévisionnelle.

Le projet de déviation soumis à concertation préalable est au stade des études préliminaires avec 
plusieurs options de tracé, dont aucune n’est décidée même si l’une d’entre elles constitue l’option de 
base des décideurs institutionnels.

Notons qu’outre les Départements de Haute-Marne et de la Meuse, l’Agence nationale pour la gestion 
des déchets radioactifs (Andra) est un acteur particulier de ce projet dans la mesure où le projet est 
directement dépendant de la réalisation de Cigéo, qui en est l’unique justification. Selon les options de 
tracé qui seront retenues, l’Andra prendra en charge la reconstitution stricte des fonctionnalités actuelles 
de la route départementale. 

Caractéristiques du projet et alternatives mises au débat 

Trois grands axes principaux structurent le territoire concerné par le projet Cigéo : l’autoroute A 31, la 
RN 67 et la RN 4. Un réseau d’axes secondaires, constitué de routes départementales, crée un maillage 
permettant de relier, s’il est créé, le futur centre de stockage Cigéo aux axes principaux.

Parmi ces routes, la RD 60, située en Haute-Marne, prolongée par la RD 960 située dans la Meuse, 
relie Cigéo aux deux axes structurants que sont la RN 67 à Joinville (donnant accès à Chaumont au 
sud à Saint-Dizier au nord) et la RD 966 à Houdelaincourt (donnant accès à Bar-le-Duc au nord et à 
Neufchâteau au sud).

Carte 2 : Carte simplifiée des grands itinéraires et des reports potentiels de trafic en cas de 

coupure (représentée par le sens interdit) de la RD 60/960 (source : CD 52)

Dans les départements de la Haute-Marne et de la Meuse, la RD 60/960 est classée en route à grande 
circulation (RGC) : elle constitue ainsi un axe privilégié pour les transports exceptionnels.

Le trafic sur cet axe représente en moyenne 800 véhicules par jour (dont 60 poids-lourds) tandis que 
les fréquentations moyennes des autres routes du secteur sont inférieures à 500 véhicules par jour.
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Calendrier du projet 

Le calendrier du projet de déviation RD 60/960 présenté par le CD 52 est lié à celui de Cigéo : 

Source : CD 52

Schéma décisionnel 

Les principales étapes et décisions liées au projet de déviation ont été présentées par le CD 52 :

Source : CD 52

Ce calendrier et ce processus décisionnel ont été débattus lors de la concertation et font l’objet de 
recommandations des garant·e·s (voir infra). 
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La saisine de la CNDP

Contexte de la concertation

La nature du projet ne relève pas d’une saisine obligatoire de la CNDP. Toutefois le Président du Conseil 
départemental de Haute-Marne (CD 52) a choisi de placer la concertation sous l’égide de garant·e·s 
désignés par la CNDP, sur le fondement de l’article L.121-17 du Code de l’environnement. Par courrier 
du 19 mars 2021, il a donc demandé à la Commission nationale du débat public (CNDP) la désignation 
d’un·e garant·e pour la concertation du projet de déviation de la route départementale 60/960 dont il est 
maître d’ouvrage (voir annexe 3).

Le processus participatif se situe très en amont de la réalisation potentielle du projet, avant les 
éventuelles déclaration d’utilité publique et autorisation de création de Cigéo (puisque la seule nécessité 
de réaliser cette déviation serait la création de Cigéo). La concertation s’inscrit après la signature du 
Projet de développement du territoire qui a pré-identifié une option de déviation (l’option dite de 
proximité). Des premières études du CD 52 ont cependant examiné 3 options de tracé ainsi que 
l’option 0 consistant en l’absence de réalisation de déviation. Toutes les options (y compris des 
variantes de ces propositions) sont ouvertes à la concertation.   

Décision d’organiser une concertation

Par décision lors de la séance plénière du 7 avril 2021, la CNPD a désigné Madame Marie-Line Meaux 
et Monsieur Ludovic Schneider comme garant·e·s de la concertation (voir annexe 4).
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La préparation de la concertation 

Les garant·e·s ayant été désigné·e·s par la CNDP le 7 avril 2021, une première visioconférence de 
travail préparatoire s’est tenue le 27 avril avec les services du Conseil départemental de la Haute-Marne 
(CD 52). A l’issue de cette séance, les garant·e·s ont adressé une première note d’observations et de 
recommandations préconisant plusieurs orientations à prendre en compte pour construire le dispositif 
de concertation. Une étude de contexte a été ensuite engagée par audition à distance de plusieurs 
acteurs du territoire du projet par les garant·e·s, et l’ensemble du travail préparatoire a pris fin avec 
l’ouverture de la concertation le 31 janvier 2022.

Un contact spécifique a également été organisé avec le Président du CD 52.

Il n’est pas anodin de rappeler que l’enquête d’utilité publique sur le projet Cigéo s’est déroulée durant 
l’étude de contexte et la préparation de la concertation préalable.

Les résultats de l’étude de contexte 

Le projet de déviation étant encore au stade des études préliminaires, l’étude de contexte a pris en 
compte le fait que la concertation se situe très en amont de la mise en débat d’un projet technique. Les 
personnes rencontrées représentaient un assez large éventail d’acteurs du territoire du projet : élus 
locaux (présidents des conseils départementaux de Haute-Marne et de Meuse, maires du secteur, 
représentants des communautés de communes), CLIS de Bure, acteurs économiques (Chambre 
d’agriculture, Fédération régionale Grand Est des Travaux publics, Syndicats des eaux), Mission locale 
de l’État sur le projet Cigéo, Andra. Sollicitées, les associations locales opposées au projet Cigéo n’ont 
pas donné suite aux courriers et courriels des garant·e·s.

Les conclusions, qui ont été restituées oralement aux services du CD 52 sans indication des sources 
individuelles, portent essentiellement sur le principe de la concertation préalable, le projet de déviation 
et les impacts territoriaux qu’il peut générer.

Les avis sur le principe de la concertation préalable:

- des réserves ou des oppositions sur le processus de concertation en général et les différentes 
concertations qui entourent le projet Cigéo ( «tout a déjà été décidé») ; certains élus auraient 
aussi préféré voir la concertation reportée après les échéances électives nationales du 
printemps 2022 ;

- une relative lassitude à l’égard du mode participatif, les acteurs locaux étant déjà, depuis 
plusieurs années, sollicités par les démarches propres au projet Cigéo ;

- le risque d’une faible disponibilité de la population pour des réunions publiques en période de 
crise sanitaire, surtout sur un sujet ressenti comme porteur de conflictualité locale.

Les avis sur le projet de déviation routière:

- un sentiment assez fréquent d’une décision déjà prise dans son principe et avec une option 
zéro illusoire, le projet de déviation étant directement lié au projet Cigéo qui le justifie ;

- une demande de clarification du calendrier respectif des deux projets, pour comprendre si la 
déviation pourrait être réalisée avant l’éventuelle autorisation de création du projet Cigéo ;

- des doutes sur la notion d’alternatives, l’une des options de tracé figurant seule au projet de 
développement territorial signé par l’ensemble des acteurs sous l’égide de l’État.

Les attentes à l’égard des impacts territoriaux du projet :

- préciser l’impact concret des trafics sur la RD remodelée : en période de chantiers (bruit, trafics, 
conditions de circulation des engins, suspension provisoire éventuelle des trafics durant les 
travaux...) puis en période d’exploitation si le projet Cigéo est mis en œuvre (trafics des poids 
lourds et des convois exceptionnels, risques liés au transport de colis radioactifs) ;
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- reconstituer les caractéristiques «hors gel » de l’ensemble de la RD remodelée, la RD 60/960 
étant à ce jour la seule voie «hors gel » du secteur ;

- préserver les espaces naturels et le foncier agricole, et les besoins des circulations agricoles ;
- prendre en compte les projets des collectivités locales quelle que soit l’option de tracé retenue : 

futur parc d’activité Parc’Innov , projet de parc photovoltaïque à Bure (Meuse), projets de 
développement et d’urbanisme des communes et des deux communautés de communes 
concernées ;

- garantir le maintien des temps de parcours pour la vie quotidienne, la commodité d’accès aux 
équipements existants, spécialement pour les réalisations de la commune de Bure, et la 
sécurité des déplacements notamment aux différents carrefours qui devront être recréés, en 
particulier sur la commune de Saudron (Haute-Marne).

En synthèse, l’étude de contexte a mis en lumière plusieurs préconisations nécessaires pour 

construire la concertation préalable:

- Faire des options de tracé de vraies alternatives, traitées chacune au même niveau d’approche 
sans en privilégier aucune (pas «d’option alibi »). Notamment, l’utilité des options 2 et 3 (voir 
carte n°3) devait être mieux étayée.

- Préciser les éléments relatifs aux trafics routiers actuels et futurs (niveaux, sécurité, spécificité 
du transport routier de déchets radioactifs, ...).

- Mieux définir l’impact des différentes options sur les communes, spécialement pour la commune 
de Saudron qui est impactée par les options 1 et 2.

- Clarifier le calendrier respectif de la réalisation de la déviation et des décisions relatives au 
projet Cigéo.

- Privilégier les réunions en présentiel, trouver un bon équilibre dans l’intervention du public et 
des acteurs des deux départements, et assurer la représentation régulière du Conseil 
départemental de la Meuse dans le dispositif de concertation.

Sur ces bases, les garant·e·s ont notamment recommandé au maître d’ouvrage d’intégrer directement 
dans le processus de la concertation préalable les réunions avec les élus locaux et les agriculteurs 
initialement prévues en dehors de son périmètre, avec une séance finale de restitution des premiers 
enseignements qu’en tirerait le CD 52.

L’étude de contexte n’a pas identifié de risque particulier d’obstructions à la tenue des réunions 
publiques, toutes les autres concertations relatives au projet Cigéo et à ses projets liés ayant pu se 
dérouler dans des conditions normales d’écoute et de débats, même vifs.  

L’élaboration du dispositif de concertation : périm ètre, calendrier, m odalités 
d’inform ation, de m obilisation et de participation

La préparation du cadre de la concertation préalable a été assez longue du fait des incertitudes sur le 
calendrier. La concertation ne pouvait en effet se tenir en même temps que l’enquête d’utilité publique 
sur le projet Cigéo, dont le calendrier n’était pas encore stabilisé. Au fil des échanges avec les services 
du CD 52, les garant·e·s ont établi deux notes successives de recommandations et de préconisations 
sur l’organisation générale de la concertation préalable, les 3 mai et 17 juin 2021, et deux autres notes 
d’observations sur le projet de dossier de concertation, les 28 juin et 28 décembre 2021.

Ces demandes et leurs suites sont ici exposées de façon synthétique sur les principaux axes de la 
préparation du dispositif, sans chercher à les rattacher à une note en particulier.
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Le calendrier de la concertation

Le calendrier d’une concertation préalable placée sous l’égide de la CNDP inclut un temps de 
préparation, la tenue de la concertation proprement dite (15 jours à 3 mois selon le code de 
l’environnement), la publication du bilan des garant·e·s sous un mois après la clôture, puis le rapport 
en réponse du maître d’ouvrage sous deux mois après cette publication.

Compte-tenu du projet et de son contexte, les garant·e·s avaient recommandé un délai d’au moins 6 
semaines et de préférence de 2 mois. Les premières intentions du CD 52 étaient initialement d’ouvrir la 
concertation mi-septembre 2021 pour la clore fin octobre, de façon à avoir rendu les premiers 
enseignements conclusifs fin janvier 2022.

Après que le calendrier de l’enquête d’utilité publique du projet Cigéo ait été fixé (du 15 septembre au 
23 octobre 2021), le CD 52 a finalement décidé de n’ouvrir la concertation préalable qu’après la remise 
du rapport de la commission d’enquête, qui a eu lieu le 19 décembre 2021. Notons que si la concertation 
préalable ne pouvait pas se dérouler pendant la phase d’enquête publique, rien n’obligeait, sinon une 
prudence d’opportunité, à attendre la remise du rapport d’enquête.

Le calendrier définitif de la concertation préalable a donc été fixé au 31 janvier 2022 pour son ouverture 
au public et au 11 mars 2022 pour sa clôture, soit une durée de 6 semaines qui correspond au minimum 
de la durée recommandée par les garant·e·s. 

Le périmètre de la concertation et les outils d’information préalable

Les échanges des garant·e·s avec le CD 52 ont visé à retenir le périmètre de concertation le plus large 
possible, pour tenir compte des déplacements à l’échelle du territoire et de l’effet potentiel des évolutions 
pressenties des trafics routiers en volume et en nature. 

Initialement, le périmètre envisagé était calé sur les communes concernées par les trois options de tracé 
(voir carte 3 : Options de contournement identifiées et étudiées), soit dans cette hypothèse 5 communes 
et 357 habitants. A l’issue des échanges préparatoires, il a été élargi à un rayon de 5 kms autour du 
projet (voir carte n°4) pour concerner 14 communes et 2 495 habitants. 19 communes supplémentaires 
ont en outre fait l’objet d’une information en mairie pour se caler sur le périmètre des deux groupements 
d’intérêt public (GIP) localement associés aux actions de développement territorial liées au projet Cigéo. 

Cet élargissement bienvenu a permis d’inviter à la concertation un public plus large que celui du seul 
secteur physiquement concerné.

L’information du public sur l’ouverture de la concertation préalable a reposé sur plusieurs actions assez 
classiques : 

- la publication de l’avis légal 15 jours avant l’ouverture dans deux journaux habilités en Haute-
Marne et deux journaux habilités en Meuse ; 

- la distribution courant janvier d’un dépliant d’information avec coupon T préaffranchi dans les 
boites aux lettres du périmètre définitif (avec quelques difficultés dues à une mauvaise 
compréhension des papillons antipub, alors qu’il s’agit d’un matériel à caractère administratif) ;

- le dépôt en mairies durant la même période des dépliants d’information et des dossiers de 
concertation ;

- l'ouverture d'une page internet dédiée courant janvier, contenant le dépliant et le dossier de 
concertation. 

S’y est ajouté un envoi par mail aux destinataires habituels des concertations engagées par l’Andra sur 
le projet Cigéo.

Ces matériaux précisaient que certaines réunions se tiendraient sur inscription obligatoire (atelier 
participatif sur les options de tracé) ou facultative (les réunions publiques). Le dispositif a dû être ajusté 
suite aux perturbations rencontrées pour la tenue des réunions publiques (voir infra), pour lier la réunion 
de clôture à une inscription préalable.  
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Les garant·e·s ont enfin demandé que soit mieux détaillée la présentation d’une option zéro, si la route 
départementale conservait son emprise actuelle alors que le projet de centre de stockage serait 
autorisé.

Le dispositif de concertation

Suite aux échanges entre les garant·e·s et les services du CD 52, le dispositif de concertation envisagé 
a évolué dans deux directions : une conception du site internet permettant de déposer des contributions 
et pas seulement d’écrire un avis ou de poser une question, et l’inclusion dans le périmètre de la 
concertation du public spécifique des agriculteurs et des élus du secteur, avec pour chacun une réunion 
d’ouverture et une réunion conclusive. 

Sur la base des intentions initiales du CD 52, ce dispositif s’est appuyé sur cinq vecteurs :

- le coupon T distribué dans les boîtes aux lettres (évidemment sans caractère interactif) ;
- une section dédiée du site internet du CD 52 publiant l’ensemble des documents de 

concertation, avec une rubrique dédiée au recueil des avis, des questions et des contributions, 
que le bilan de la concertation a intégralement pris en compte ;

- deux réunions publiques d’ouverture (31 janvier 2022) et de clôture (11 mars 2022) ;
- deux réunions de concertation spécifiques avec les élus du secteur et avec les agriculteurs des 

15 communes les plus proches du projet, sur invitation de tous les destinataires concernés, 
chacune suivie d’une restitution des premiers enseignements à la fin de la concertation ;

- un atelier participatif sur les critères de comparaison et de sélection des trois options de tracé 
(en plus de l’option zéro) et précédé d’une visite collective de terrain ; cet atelier était sur 
inscription préalable pour des raisons pratiques, une soixantaine de participant·e·s pouvant être 
physiquement accueilli·e·s du fait de l’organisation par tables de travail.

Il a été décidé que chaque réunion publique organisée par le CD 52 se tiendrait en présentiel sauf 
évolution contraire de la situation sanitaire, avec la présence systématique d’un représentant du 
président du Conseil départemental de la Meuse, pour marquer l’attention des deux départements 
même si la Haute-Marne est le seul maître d’ ouvrage. L’ouverture de la concertation a été organisée 
en Haute-Marne à Echenay, les autres réunions l’étant en Meuse, dans la salle polyvalente de Bure. 

L’Andra a été présente aux réunions d’ouverture et de clôture avec le public ainsi qu’à l’atelier et la 
première réunion avec les agriculteurs, pour apporter les éclairages nécessaires et répondre si besoin 
aux questions spécifiques au projet Cigéo.

Le dossier de concertation 

L’évolution du dossier de concertation au fil des échanges a pris en compte toutes les demandes des 
garant·e·s :

- pour les options de tracé: principe de traitement à égalité des trois options, inclusion d’une 
option zéro (mise en exploitation de Cigéo sans déviation de la RD), avis du public attendus 
aussi sur les critères de choix des options et pas seulement sur leur comparaison ;

- plus spécialement pour les deux options Nord (options 1 et 2) : meilleure identification 
avantages/inconvénients, notamment pour l’impact sur la commune de Saudron ;

- plus spécialement pour l’option Sud (option 3), effort de justification des raisons de son étude,  
ses défauts paraissant dépasser de très loin les avantages escomptés ; 

- éclairage des principales questions en lien avec le projet Cigéo : notamment la temporalité 
respective des deux projets, ses effets sur l’enchaînement des procédures et des travaux 
(particulièrement complexe pour le public), les trafics attendus en phase chantiers et en phase 
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d’exploitation (traités dans l’une des trois fiches d’accompagnement du dossier de 
concertation) ;

- indications sur les modalités ultérieures prévues pour la suite de la participation du public après 
la clôture de la concertation préalable, absentes du dossier de saisine de la CNDP.

Le dispositif de concertation :

Prévu initialement Finalement réalisé

1 page Internet sur le site du CD 52 (plateforme avec l’ensemble des documents, registre en ligne, 

capacité de dépôt d’avis et de contributions) 

avec des renvois depuis les sites internet du CD 55 et de l’Andra

1 dossier de concertation disponible en ligne et en version papier dans les 33 mairies 

(périmètre de 10 km)

Dépliant d’information avec coupon T distribué dans les boites aux lettres des 2 495 habitants des 

14 communes (périmètre de 5 km)

1 réunion de concertation avec les élus (31/01/22 à Echenay – Haute Marne)

1 réunion publique de lancement (31/01/22 à 

Echenay)

Réunion publique ayant dû être interrompue 

1 réunion de concertation avec les agriculteurs (9/02/22 à Bure - Meuse)

1 atelier thématique public sur les options de 

tracé,  précédé d’une visite de terrain (inscription 

obligatoire), le 26/02/22 à Bure

Atelier thématique public (sans visite de terrain) 

ayant dû être interrompue

1 réunion de synthèse et clôture avec les 

agriculteurs (11/03/22 à Bure)

1 réunion de synthèse et clôture avec les élus 

(11/03/22 à Bure)

1 réunion publique de clôture (inscription 

facultative) le 11/03/22 à Bure

1 réunion publique de clôture (inscription 

obligatoire) le 11/03/22 à Bure
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Avis sur le déroulement de la concertation

La concertation a été ouverte le lundi 31 janvier 2022 et s’est terminée le vendredi 11 mars 2022.

Sa préparation laissait augurer d’un respect correct des droits du public à l’information et à la 
participation.  Son déroulement effectif n’a pas été à la hauteur des attentes, même si les échanges qui 
ont pu avoir lieu, ainsi que les contributions et les avis déposés sur le site internet, autorisent une 
meilleure appréciation des effets de la concertation engagée. 

L’im pact des perturbations d’un collectif d’opposant·e·s sur le déroulem ent de 
la concertation préalable

Le dispositif de concertation établi a été perturbé par la présence d’un collectif d’opposant·e·s au projet 
Cigéo lors des deux premières réunions publiques (ouverture de la concertation préalable du 31 janvier 
2022 et atelier participatif sur les options de tracé du 26 février 2022).

42 personnes étaient présentes en salle à la réunion d’ouverture, 38 à l’atelier participatif.

Le collectif d’opposant·e·s y a affiché clairement et bruyamment son intention de faire obstacle à la 
tenue des réunions publiques, et diffusé un tract intitulé «Pourquoi nous perturbons les consultations » : 
«… On ne veut pas venir résignéEs à cette consultation pour «diminuer les effets négatifs du projet », 
on veut l’empêcher tout court ». Fondé sur le rejet de principe du projet Cigéo, ce texte indique le refus 
de toute concertation sur ce projet ou, pour d'autres qui en découlent comme la déviation, à la fois par 
principe et parce que Cigéo n'est pas à ce jour autorisé.

Il n’a pas été possible d’obtenir en séance que le collectif expose son point de vue, en débatte et laisse 
ensuite la réunion publique se dérouler. Les représentants du CD 52, pas plus que les garant·e·s qui 
ont cherché à concilier l’expression de l’opposition d’une partie du public avec le droit de l’ensemble du 
public à poursuivre la concertation préalable, n’ont pu se faire entendre.

Devant l’impossibilité manifeste de poursuivre dans des conditions normales d’écoute et de respect 
chacune de ces deux réunions publiques, elles ont dû être interrompues moins d’une heure après leur 
début.

Le dispositif de concertation initialement prévu a dû être ajusté en conséquence.

La visite de terrain préalable à l’atelier participatif du 26 février a été annulée pour des raisons de 
sécurité.

Pour la réunion de clôture de la concertation du 11 mars, prévue sur la commune de Bure (Meuse), il 
est apparu nécessaire que le public désireux d’exercer son droit d’expression puisse être assuré d’être 
entendu. Pour cette unique raison, il a été décidé d’un commun accord entre le CD 52 et les garant·e·s 
que la réunion aurait lieu sur inscription, et plus seulement avec inscription facultative comme indiqué 
jusqu’ici sur tous les documents diffusés.

En direction du public, l’information a été mentionnée dans un article du Journal de la Haute-Marne le 
23 février, sans mise en évidence particulière, mais pas dans d’autres journaux pouvant intéresser la 
Meuse, et a été mise en ligne sur le site internet le 15 février. 

Les garant·e·s ont enregistré sur place le mécontentement, parfois vif, des personnes qui s’étaient 
déplacées pour les réunions interrompues (notamment pour l’atelier participatif qui demandait l’effort 
d’y consacrer un samedi après-midi). Beaucoup des personnes venues à la réunion d’ouverture ont 
indiqué que dans ces conditions elles ne se déplaceraient plus, ce qui s’est vérifié pour les réunions 
suivantes. Une personne présente à la réunion d’ouverture a d’ailleurs adressé un long mail au 
Président du CD 52 exprimant son mécontentement quant aux perturbations de la réunion. Elle 
remarque que les participants formaient un groupe de différentes opinions mais que beaucoup étaient 
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soucieux d’entendre, comprendre et discuter des impacts sur le territoire, et craint que ces obstructions
écartent de fait les riverains du processus d’information et de participation de ce projet.   

A la demande des garant·e·s, et par souci de transparence, le tract diffusé par le collectif d’opposant·e·s 
a été traité comme une contribution et mis en ligne sur le site internet de la concertation préalable. Le 
CD 52 a aussi, de sa propre initiative, mis en ligne, toujours sous forme de contribution, deux textes 
reçus par mail dans ses services. 

Le respect du droit à l’information du public 

Les garant·e·s ont été consulté·e·s à chaque étape de production des informations destinées au public, 
ont systématiquement relu et commenté les projets de visuels et de textes, et leurs demandes de 
correction ont toujours été prises en compte.

D’une manière générale, les garant·e·s estiment que l’information diffusée au public en préalable de la 
tenue de la concertation a bien été conçue pour apporter au public des éclairages appropriés tant au 
sujet précis du projet de déviation que sur ses liens avec le projet de centre de stockage Cigéo. Les 
questions déjà repérées comme d’intérêt pour le public ont été mieux précisées par l’étude de contexte 
et la connaissance que les garant·e·s avaient par ailleurs de la sensibilité et la complexité du projet 
Cigéo, améliorant la conception du dossier de concertation. 

Les visuels préparés pour les réunions publiques étaient aussi précis que possible à ce stade d’études 
préliminaires, et conçus pour aborder à la fois les aspects propres au projet Cigéo, si nécessaire, et le 
projet de déviation objet central de la concertation préalable.

Cependant, il n’est pas certain que toutes les informations contenues dans le dossier de concertation 
aient été lues en préalable d’une venue en réunion publique, plusieurs avis émis sur le site étant plutôt 
portés de façon générale. 

Les options de tracé se sont avérées bien repérées par les personnes qui se sont déplacées, mais 
surtout dans leurs grandes lignes. Il est vrai que la visite de terrain qui était prévue en amont de l’atelier 
participatif , et qui a dû être annulée, aurait dû permettre d’approfondir les questionnements portant sur 
les options de tracés. 

Les documents préparés pour le travail sur table de l’atelier participatif interrompu ont été remis aux 
personnes qui s’étaient déplacées, en leur indiquant qu’elles pouvaient y travailler de leur côté et les 
retourner aux services du CD 52. Quatre envois de ce type ont été enregistrés et sont bien sûr pris en 
compte dans l’analyse de ce bilan. 

Les garant·e·s estiment en conséquence que le droit à l’information du public a été respecté dans tous 
les actes préparatoires de la concertation préalable et lors des réunions qui ont pu se tenir. Mais son 
respect a été contrarié par l’impossibilité de conduire à leur terme les réunions publiques qui auraient 
pu permettre d’une part d’apporter de nouvelles informations ou de détailler celles déjà diffusées, et 
d’autre part d’enrichir la concertation préalable de l’expression et de la confrontation des arguments et 
des avis émis en séance par le public. 

Le respect du droit du public à la participation

Les réunions de concertation organisées

Si la réunion d’ouverture de la concertation et l’atelier participatif ont dû être prématurément 
interrompues, d’autres réunions ont malgré tout pu se dérouler.
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Les réunions de concertation avec les élus du secteur le 31 janvier 2022 et les agriculteurs le 9 février 
2022 ont réuni chacune une vingtaine de personnes (respectivement 21 et 22) et ont permis l’expression 
d’avis argumentés, parfois vifs, souvent précis. 

La réunion avec les élus a notamment mis en lumière deux éléments :

- une attente forte (voire des formes d’irritation) des élus pour une meilleure prise en compte de 
leurs avis sur le projet ;

- des interrogations persistantes sur les options de tracé étudiées, spécialement l’option 2 et 
l’option 3.

Une partie des élus a également critiqué le calendrier de la concertation qui intervient pendant la 
pandémie et avant les échéances électorales d’avril et juin 2022. 

La réunion avec les agriculteurs a confirmé en particulier la sensibilité des enjeux du foncier agricole et 
de la reconstitution des conditions de circulation agricoles locales.

Les réunions de clôture de la concertation, le 11 mars, étaient prévues en trois séquences : un temps 
d’échanges avec agriculteurs, un temps d’échanges avec les élus, puis une réunion publique. Les deux 
premières réunions visaient à restituer à ces publics spécifiques la synthèse de leurs apports en vue 
d’échanges sur le fond. La réunion publique de clôture visait à échanger sur l’ensemble de la synthèse 
des apports recueillis durant la période de concertation et de rendre compte publiquement des premiers 
enseignements.

Or le public a été absent de ces trois réunions, avec un nombre inhabituellement faible de 
participant·e·s :  2 élus, 3 agriculteurs, 7 habitant·e·s.

Certains facteurs pratiques ont pu jouer pour cette très faible mobilisation : comme l’envoi trop tardif de 
l’invitation aux agriculteurs, joint aux mauvaises conditions météorologiques annoncées pour le 
lendemain, qui ont pu les inciter à donner la priorité à leur activité professionnelle ; ou, pour les élus, la 
concomitance de la réunion de synthèse avec une autre réunion d’élus dans le département, qui n’a 
pas été prise en compte.

Les garant·e·s ont aussi enregistré les critiques du collectif d’opposant·e·s sur les conditions d’accès à 
la réunion de clôture sur inscription : des opposant·e·s inscrits ne sont pas entré·e·s semble-t-il par 
solidarité avec les non inscrits, tandis que deux habitant·e·s non inscrit·e·s mais déjà venu·e·s aux 
autres réunions ont été admis·es.

Cette absence du public mérite d’être analysée en vue de la poursuite des échanges avec lui, en prenant 
notamment en considération : 

- l’attente générale d’une démonstration de l’utilité réelle de la concertation pour la suite de la   
conception du projet ;

- la lassitude d’une partie du public riverain à l’égard des conditions locales des débats comme
de la multiplication récente des concertations et des enquêtes publiques liées au projet Cigéo ;

- le ressenti d’une proximité de plus en plus concrète des prochaines décisions de l’État sur le 
projet Cigéo. 

Les contributions reçues du public 

La page internet dédiée à la concertation a été mise en ligne début janvier 2022 et ouverte au dépôt 
d’avis et de contributions le même jour que l’ouverture de la concertation préalable, le 31 janvier 2022. 
Le site a fait l’objet de 428 connexions dont 176 connexions uniques. Le temps de connexion moyen a 
été de 2’31’’.

Globalement, 29 contributions ont été reçues, dont 7 via la page internet et 15 via le retour du coupon T. 
Les garant·e·s ont demandé le retrait d’un envoi à caractère injurieux et scatologique.
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Constatant la faiblesse de la participation et l’impossibilité de tenir les réunions publiques prévues, les 
garant·e·s ont proposé d’étendre de 8 jours la durée de la concertation pour l’amener jusqu’au début 
de la période de réserve liée aux élections présidentielles, période débutant le 18 mars 2022. Le 
Président du Conseil départemental a préféré ne pas modifier la date pour éviter tout problème juridique 
ultérieur éventuel, mais a décidé de maintenir ouvert le site internet de la concertation jusqu’à l’enquête 
publique qui aura lieu sur le projet qui sera arrêté ultérieurement.

Le public pourra donc poursuivre le dépôt de ses avis et de ses contributions sur le projet même après 
la clôture de la concertation préalable, évolution bienvenue et qui est prise en compte, pour ses 
conséquences pratiques, dans les recommandations des garant·e·s au maître d’ouvrage (voir infra).

Les garant·e·s estiment en conséquence que le droit du public à la participation a été pris en compte 
dans les conditions de préparation de la concertation préalable, comme dans la tenue des réunions qui 
ont pu aller à leur terme. Mais les conditions pratiques du déroulement de la concertation en ont affaibli 
la portée réelle en raison de l’interruption des réunions publiques qui auraient pu permettre le plein 
exercice de ce droit, et de la faible présence du public. La concertation préalable est de ce point de vue 
décevante, même si les arguments et les avis qui ont pu être recueillis par les différents vecteurs 
d’expression du public sont de nature à permettre au maître d’ouvrage d’en tirer des conclusions utiles.

Quelques données : 

Participant·e·s aux rencontres : 135 en cumulé, collectif d’opposant·e·s compris
Réunion élus du 31/01 : 21
Réunion d'ouverture du 31/01 : 42
Réunion agriculteurs du 09/02 : 22
Réunion atelier du 26/02 : 38
Réunion agriculteurs du 11/03 : 3
Réunion élus du 11/03 : 2
Réunion de clôture du 11/03 : 7

Nombre de dépliants distribués courant janvier 2022 :
1 170 dans les 14 communes du périmètre 5 km
225 dans les 33 communes + 50 aux sièges des préfectures, conseils départementaux et Andra

Mise à disposition du dossier de concertation courant janvier :
170 dans les 33 communes
50 aux sièges des préfectures, conseils départementaux et Andra

Avis de concertation
publié dans 2 journaux habilités en Haute-Marne et 2 en Meuse : 7 janvier (La vie agricole de la Meuse 
et L'avenir agricole de la Haute-Marne), 11 janvier (Journal de la Haute-Marne), 12 janvier (Est 
Républicain)

Constats d'affichage dans les 33 communes par huissier les 14 janvier et 31 janvier 2022

Rectification des conditions d’accès à la réunion publique de clôture du 11 mars : 
article du Journal de la Haute-Marne du 23 février 2022
mise en ligne sur le site internet à partir du 15 février 2022



Bilan de la concertation préalable L121-17/ Projet de déviation RD 60/960 - 22

Envoi des invitations pour les réunions spécifiques avec les élus :
6 janvier 2022 pour la réunion de concertation du 31 janvier 2022
23 février 2022 pour la réunion de synthèse du 11 mars (avec le compte-rendu et la présentation de la 
réunion du 31 janvier)

Envoi des invitations pour les réunions spécifiques avec les agriculteurs :
24 janvier 2022 pour la réunion de concertation du 9 février 2022, relancé par mail des chambres 
d’agriculture le 4 février, certains n’ayant pas reçu le courrier initial
7 mars pour l’invitation à la réunion de synthèse du 11 mars (avec le compte-rendu et la présentation 
de la réunion du 9 février)
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Synthèse des arguments exprimés 

Synthèse des observations et propositions ayant ém ergé pendant la 
concertation

Préoccupations transversales pour l’ensemble des options

Le calendrier du projet a suscité de nombreuses interrogations lors des réunions et dans certaines 
contributions écrites. La seule justification du projet de déviation étant liée au projet Cigéo, des 
participant·e·s ont souhaité savoir si la déviation serait mise en œuvre dès l’éventuelle déclaration 
d’utilité publique de Cigéo, ou si elle ne devrait pas plutôt attendre l’éventuelle autorisation de création 
de Cigéo ». Le collectif des opposant·e·s a exprimé son opposition à tous travaux avant les décisions 
sur Cigéo. Les réponses apportées par le maître d’ouvrage ont pu paraître parfois contradictoires et ce 
point devra être clarifié dans la suite du processus.

Le financement du projet de déviation routière a également suscité des débats puisque le budget 
estimé à ce stade varie de 5,6 à 30 millions d’euros selon les options. Le projet de développement 
territorial retient l’option 1 et le budget de 5,6 M€. Le CD 52 et l’Andra ont indiqué que l’Andra finançait 
le projet «à 100% à fonctionnalité équivalente » mais que si le projet bénéficiait à d’autres activités, ou 
si d’autres options que l’option 1 étaient retenues, le tour de table du financement devrait être élargi. 
L’Andra pourrait donc ne pas être seule à le financer sans que plus de détails n’aient pu être fournis à 
ce stade.   

La consommation foncièredu projet de déviation a suscité de nombreux échanges, en particulier avec 
les élus et les agriculteurs. Au-delà de la surface d’emprise du projet (la plus faible pour l’option 1 et la 
plus importante pour le projet 3), des participant·e·s ont demandé que les conséquences foncières du 
projet soient localement traitées en tenant compte du caractère national du projet Cigéo, et n’apportent 
pas de contraintes supplémentaires au territoire. Ces attentes ont essentiellement concerné les règles 
applicables aux échanges de terrains agricoles et les calculs liés à la réduction de l’artificialisation des 
sols . 

Sur ce second point, la réponse a pu être apportée par le CD 52 après consultation des services de 
l’État : l’artificialisation induite par le projet de déviation ne serait pas prise en compte à l’échelle locale 
et n’affecterait donc pas les projets de développement locaux. Ce point demandera une confirmation 
officielle.

Dans tous les cas, il a été demandé une attention à la desserte des infrastructures existantes et à 
venir et une bonne prise en compte de l’ensemble des enjeux du territoire. L’amélioration de l’accès à 
la zone d’activité Parc’Innov a été demandé, en prévoyant par exemple un carrefour entre la déviation 
et la RD 175 (Saudron <-> Montiers-sur-Saulx). Les infrastructures situées sur la commune de Bure  
(hôtel-restaurant, boulangerie-épicerie, station-service) doivent par ailleurs rester accessibles, ce qui 
tend à privilégier l’option 1 selon les participant·e·s mais ne disqualifie pas les autres options.

On peut noter qu’au-delà des rétablissements nécessaires liés au tracé de la déviation, il a été demandé 
une attention particulière aux chemins ruraux impactés par le projet de descenderie (au sud de la 
zone en particulier avec la réhabilitation d’un chemin). Si l’option 3 devait être retenue, ces 
rétablissements et améliorations concerneraient directement le projet de déviation sous maîtrise 
d’ouvrage CD 52. Dans le cas où la déviation serait réalisée au nord de la zone, ce serait à l’Andra de 
répondre à cette préoccupation. L’Andra a rappelé à l’occasion de la réunion du 9 février avec les 
agriculteurs que «tous les rétablissements des chemins qui auront collectivement été jugés pertinents, 
avec des gabarits compatibles avec les engins agricoles d’aujourd’hui » seraient financés par l’Andra.

L’atelier du 26/02/22 dédié notamment aux critères de choix n’a pas pu se tenir (voir supra). Néanmoins, 
quatre grilles ont été retournées au CD 52 par des personnes présentes. Ce faible nombre de 
contributions n’est pas suffisant pour en déduire des tendances générales mais on retrouve notamment 
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cette préoccupation quant à la consommation foncière et à l’accès aux commerces, ainsi que pour le 
coût de l’opération.    

Observations et avis sur chacune des options 

Les conséquences de l’absence de rétablissement de l’axe routier, s’il devait être coupé par le projet 
Cigéo, ont été présentées dans le dossier de concertation et à l’occasion des différentes réunions. 
Personne ne s’est exprimé en faveur de cette option zéro. Il faut noter que pour le collectif des 
opposant·e·s au projet Cigéo, la seule option zéro possible pour le projet de déviation est celle de 
l’abandon définitif du projet de centre de stockage.

Lors des différentes rencontres, l’option 3 de contournement par le sud de la zone descenderie 
concentrait peu de débats. En effet, elle a généralement été jugée, par ceux qui l’ont contestée, trop 
longue, trop complexe pour répondre aux enjeux, trop consommatrice de foncier, impactante pour la 
commune de Gillaumé (déjà concernée par l’impact de la ligne de chemin de fer) et trop coûteuse. Une 
contribution transmise au CD 52 (mais non publiée sur le site, à la demande de son auteure) s’est 
cependant exprimée en faveur de cette option, considérant qu’elle n’impactait pas l’habitat, qu’elle était 
la plus sécurisante et que son coût était très faible en comparaison de l’ensemble du projet Cigéo. 

L’essentiel des discussions lors des rencontres et des contributions s’est concentré sur les deux options 
de contournement nord, et en particulier sur l’option 1 dite de proximité. 

On peut d’ailleurs noter que l’argumentation des contributions écrites en faveur de l’option 1 était 
souvent succincte et se concentrait systématiquement sur le coût : «pourquoi dépenser plus si ce projet 

est le plus privilégié. Attention aux dépenses, ce sont les contribuables… »1. Mais d’autres arguments 
sont avancés, à la fois dans les contributions écrites et lors des réunions, pour privilégier cette option 1 :

! la plus pratique ;

! la plus courte, en distance et en temps de parcours ;

! peu d’impacts sur les terres agricoles puisqu’en longeant le projet de descenderie, l’option 1 
serait la plus économe en terres, d’autant que la majorité des terrains appartiennent déjà à 
l’Andra ;

! celle qui limite au maximum les rétablissements nécessaires de routes ou chemins ruraux ; 

! la meilleure au «niveau écologie [avec]moins d’impact sur les animaux, la nature »2 ;

! «la moins impactante à tous les niveaux »3.

L’option 2 tracé élargi au nord retient l’attention de plusieurs participant·e·s avec des arguments 
similaires à l’option 1 (impacts, coûts). C’est principalement le contournement ou non de la commune 

de Saudron qui différencie ces deux options pour les participant·e·s qui se sont exprimé·e·s. Alors que 
certains estiment que l’option 1 est la  «la plus adaptée pour Saudron»4, voire même qu’elle « sauve 

Saudron »5, d’autres considèrent que le contournement de la commune permet «la préservation du 

village »6 voire «d’épargner ce malheureux village »7. L’augmentation attendue du trafic sur la 
RD 60/960 (et donc dans la traversée de Saudron s’il ne devait pas y avoir de contournement de la 
commune) est jugée supportable par certains puisqu’elle serait similaire au trafic qu’a connu cette route 
par le passé quand elle était nationale. A la demande du maire de Saudron lors de la réunion 
d’ouverture, il a été recherché, mais en vain, des données précises sur les trafics datant de cette 

1 coupon T du 31/01/22
2 coupon T du 11/03/22
3 coupon T du 09/03/22
4 coupon T du 09/03/22
5 coupon T du 09/03/22
6 coupon T du 15/02/22
7 coupon T du 01/02/22
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période. D’autres intervenants estiment au contraire que cela remettrait en cause des «acquis » de la 
commune, la qualité de vie et la tranquillité des habitants en évoquant notamment «la Pollution qui 

engendre maladies, des nuisances de mouvements, des accidents, des nuisances sonores, de 

l’insécurité routière »8.

Certains participant·e·s, lors des rencontres et dans diverses contributions écrites, posent la question 
de l’avenir du territoire et notamment de la commune de Saudron (en lien avec le projet Cigéo en général 
et avec la déviation routière en particulier) : «Reste à savoir s’ilest prévu que Saudron puisse continuer 

à exister ? Avoir un avenir ? Fondre ? Disparaître ? Doit devenir un pôle industriel ? Faut vite le définir 

et le DIRE »9.  

De fait, la concertation n’a permis de recueillir l’avis que d’un nombre très faible d’habitants de Saudron 
pourtant directement concernés par cet enjeu. Il semble indispensable d’approfondir la concertation 
avec les habitants de la commune avant de trancher l’intérêt ou non de ce contournement. C’est 
d’ailleurs le sens de l’une des contributions écrites qui évoque le fait que «chacune de ces options [(le 

contournement ou non de Saudron)] a des avantages et des inconvénients, c’est donc aux habitants de 

cette commune de décider en dernier ressort»10. Le Président de la 3e commission Infrastructures et 
bâtiments du CD 52 a par ailleurs précisé lors des réunions de clôture qu’un positionnement formel 

de Saudron sur l’option 2 est nécessaire avant l’engagement de la suite des études.  

Sur ce dernier point, le maire de Saudron a transmis aux garant·e·s le 4 avril 2022, postérieurement à 
la clôture de la concertation préalable, une délibération du conseil municipal en date du 2 mars 2021, 
dont il confirme également qu’elle reste valide à ce jour. Dans le dernier paragraphe de cette 
délibération, prise pour l’examen du dossier de demande de déclaration d’utilité publique du projet 
Cigéo, le conseil municipal exprime son rejet de l’option 2.

Au-delà de cet enjeu de contournement, différents arguments en défaveur de l’option 2 ont été avancés : 
plus grande emprise foncière, éloignement de la limite de la zone descenderie (avec notamment des 
rétablissements de chemins nécessaires), contournement des services existants (qui resteraient 
accessibles mais nécessiteraient un détour). 

Il est enfin à noter qu’un projet d’implantation photovoltaïqueau sol est à l’étude depuis 2020 par la 
société Luxel avec la commune du Bure, sur un terrain appartenant à la commune. L’implantation 
potentielle du projet n’était pas connue par le CD 52 ni au démarrage des études ni pendant la 
préparation de la concertation. Une note en date du 31 janvier 2022 et transmise via la page de la 
concertation en date du 1ermars 2022 explicite le projet, l’aire d’étude et les impacts potentiels des 
tracés proposés sur le projet. Il serait situé, s’il était mis en œuvre, sur le tracé de l’option 2.

8 Contribution web du 12/03/22 non publiée à la demande de son auteure
9 idem
10 Grille de travail de l’atelier du 26/02/22 envoyée par site web le 07/03/22
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Carte 5 : Carte des trois options de tracé issue du dossier de concertation préalable avec 

identification du site PV (source : contribution de la société Luxel)

Les parties prenantes de ce projet de parc sont donc défavorables à l’option 2 et lui préfèrent l’option 1 
(avec la volonté de «décaler vers le sud le chemin rural situé entre la parcelle ZI 21 et ZI 16, 17 et 

18 »), l’option 3 ou une option intermédiaire entre la variante 1 et la variante 2 (tracé de proximité avec 
contournement de Saudron). Ce projet photovoltaïque, au-delà de l’aspect environnemental, est 
présenté comme «un projet politique qui pourrait favoriser l'acceptation du projet Cigéo par le 

développement de projets d'ENR sur le territoire afin de participer à la transition énergétique ». 

De l’ensemble de ces arguments est ressortie l’hypothèse, esquissée dès la réunion d’ouverture avec 
les élus, d’une option intermédiaire entre l’option 1 et l’option 2 décrite dans la partie suivante.     

Évolution du projet résultant de la concertation

De manière générale, et ce dès la réunion d’ouverture de la concertation, le CD 52 a clairement présenté 
les options comme «une première base de travail » et indiqué la possibilité «de retravailler les options » 
(source : compte-rendu de la réunion des élus du 31/01/22). 

Au fur et à mesure de l’avancée de la concertation, la présentation par le maître d’ouvrage du projet a 
évolué pour intégrer les apports des échanges passés et répondre aux interrogations qui n’avaient pu 
trouver de réponse immédiate.

Ainsi, le CD 52 a pu répondre lors des réunions de clôture du 11 mars à différentes questions posées 
lors de réunions précédentes et laissées en suspens par nécessité d’approfondissements : non 
comptabilisation locale de l’artificialisation des sols liés à la déviation (voir supra), adéquation des 
gabarits routiers avec les convois exceptionnels, agricoles ou autres.    

Par ailleurs, la manière de présenter les 3 options a évolué au fil des rencontres. L’option 3 a, en 
particulier, continué à être présentée avec ses avantages et ses inconvénients mais il a été fait état des 
échanges passés et de la préférence des participant·e·s pour les autres options, ce qui n’a suscité 
aucune contradiction ou débat.
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De même, l’hypothèse d’une option 2 bis, intermédiaire entre l’option 1 et l’option 2 et issue des 
propositions des rencontres précédentes, a été explicitée, il est vrai devant le très faible nombre de 
personnes présentes, lors des différentes réunions du 11 mars (à l’oral, sans que cette option alternative 
ne soit formalisée). Lors de ces différentes réunions de clôture, le CD 52 s’est engagé à tenir compte 
des enseignements qu’il tire de la concertation pour poursuivre les études sur des options de 
contournement nord. 

Lors des réunions d’ouverture avec les élus et de clôture avec les agriculteurs, des interrogations ont 
été formulées quant à l’intérêt d’aménager des ronds-points aux principaux carrefours et notamment à 
celui de la RD 60/960 avec la RD 175. Au-delà de la réponse sur le choix proposé à ce stade (un rond-
point permettant de mieux gérer un trafic accru), le CD 52 a indiqué poursuivre la réflexion sur ces 
aménagements de carrefour en prenant en compte notamment les augmentations attendues de trafic 
et les accès prévus par l’Andra de la zone descenderie.    

Enfin, constatant les difficultés à mener la concertation et à mobiliser les habitants les plus directement 
concernés, le CD 52 a pris l’engagement lors des 3 réunions de clôture de continuer à maintenir ouverte 
la page du site dédiée au projet et le formulaire destiné à recueillir des avis et contributions. Il s’est 
également engagé à poursuivre les échanges avec «des réunions avec les communes et les 
propriétaires ainsi qu’une nouvelle présentation publique des aménagements. » (compte-rendu de la 
réunion publique du 11 mars 2022).
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Demandes de précisions et recommandations au maître 

d’ouvrage

Les garant·e·s prennent acte des engagements pris par le Conseil départemental de Haute-Marne en 
clôture de la concertation préalable :

! poursuivre les études sur les options nord en tenant compte des évolutions demandées par le 
public, notamment sur les variantes qui pourraient en résulter ;

! reconsulter le public sur les options à l’étude, et en tout état de cause avant le choix de l’option 
qui sera finalement retenue ;

! laisser ouvert le site (pour l’information mais aussi l’expression des publics) jusqu’à l’enquête 
publique, avec une information la plus large et la plus claire possible ;

! poursuivre la démarche d’échanges spécifiques, dans le cadre de la concertation, avec les élus 
du secteur d’une part et les agriculteurs d’autre part, et porter une attention particulière aux 
deux communes de Bure et de Saudron.

En complément de l’attente de la mise en œuvre de ces dispositions, les garant·e·s formulent des 
recommandations supplémentaires.

Pour la poursuite des études jusqu’à l’enquête publique

Différentes réponses relatives au projet restent à donner ou, lorsqu’elles ont été éclairées en séance, à 
confirmer officiellement même lorsqu’elles ne relèvent pas de la compétence du Conseil départemental :

! En tenant compte du caractère national et exceptionnel du projet Cigéo, ne pas faire peser le 
projet de déviation sur la comptabilisation des consommations foncières locales (règles de 
réduction de l’artificialisation des sols) et préciser quelles règles seront applicables pour les 
échanges de terrain agricoles. 

! Étudier d’autres améliorations de desserte globales à l’échelle du territoire (au-delà de la 
RD 60/960 et des opérations prévues par le projet de développement du territoire). 

Des clarifications seront en outre nécessaires sur plusieurs points : 

! Le calendrier et les modalités des décisions propres au projet de déviation (quelle option, quel 
détail des aménagements, quels processus de décision au sein du CD 52 et du CD 55, … ).

! Le calendrier pressenti pour les travaux de la déviation routière par rapport au projet Cigéo, et 
en particulier, en le justifiant, s’il était prévu de les démarrer sans attendre la décision d’autoriser 
ou non Cigéo.

! Les modalités de financement du projet selon les options qui restent à l’étude.

! Certains participants ont en outre souhaité connaître l’impact global du projet Cigéo et des 
projets qui lui sont liés (pas seulement le projet de déviation) sur les consommations foncières. 
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Pour la poursuite de la concertation

En complément du maintien en fonctionnement du site internet, les garant·e·s recommandent :

! d’apporter le plus rapidement possible des réponses aux questions du public qui ont pu être 
posées sur le site durant la concertation préalable, et de produire régulièrement une synthèse 
des avis et des propositions du public ;

! de rendre publiques les modalités par lesquelles, avant le choix définitif du tracé, sera recueilli 
à nouveau, par les moyens les plus adaptés, l’avis du public sur les évolutions du projet au fil 
des études d’approfondissement, ainsi que sur l’option susceptible d’être finalement retenue 
par le maître d’ouvrage ; ces modalités gagneraient à s’inspirer de celles généralement mises 
en œuvre pour les concertations préalables (publicité, documents supports de la concertation, 
restitution des enseignements) ; 

! d’étudier dans ce cadre les conditions d’organisation, lorsque le projet aura avancé, d’un nouvel 
atelier de travail sur les critères de comparaison et de choix des options de tracé (qui n’ont pas 
pu être abordés) ; cet atelier pourrait notamment se tenir sur invitation auprès des 
participant·e·s à la réunion publique et à l’atelier qui n’ont pas pu se dérouler ;

! de mettre en œuvre tous les moyens pour faciliter l’expression du public en direct (par exemple 
sur des lieux de présence habituelle des habitants ou par le recours à des émissions interactives 
de médias locaux).

Les garant·e·s recommandent enfin au maître d’ouvrage de prévoir, pour le dossier mis à l’enquête 
publique, un document qui retrace les évolutions du projet en relation avec les différentes étapes 
d’expression des avis du public et des acteurs locaux, et qui justifie clairement d’une part les raisons 
pour lesquelles certaines options ont été définitivement écartées, et d’autre part, le cas échéant, 
pourquoi certaines attentes du public n’ont pas été satisfaites.
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Annexe 1 : Tableau des demandes de précisions et recommandations des garant·e·s 

Réponses à apporter par le responsable du projet et les acteurs décisionnaires

à la concertation préalable

Demande de pr�cisions et/ ou recommandations

11/04/2022
R�ponse du/ des ma�tre(s) dÖouvrage 
ou de lÖentit� responsable d�sign�e

D�lais dans 
lesquels les 
engagements pris 
seront tenus

Moyens mis en place pour tenir 
les engagements pris
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Annexe 2 : Les principes d’intervention de la CNDP et des garant·e·s

Garantir le droit à l’information et à la participation

Toute personne a le droit, dans les conditions et les limites définies par la loi, d’accéder aux informations 

relatives à l’environnement détenues par les autorités publiques, et de participer à l’élaboration des 

décisions publiques ayant une incidence sur l’environnement » - Article 7 de la charte de 

l’environnement.

La Commission nationale du débat public est l’autorité indépendante chargée de garantir le respect du 

droit individuel à l’information et à la participation sur les projets ou les politiques qui ont un impact sur 

l’environnement. Il s’agit d’un droit constitutionnel, qui est conféré à chacune et à chacun.

Afin de veiller au respect de ces droits, la CNDP nomme des tiers garant·e·s neutres, qui ont pour rôle 

de garantir au nom de l’institution la qualité des démarches de concertation mises en œuvre par les 

porteurs de projet. Les attentes précises pour cette mission ont été formulées dans la lettre de mission 

des garant·e·s qui se trouve en annexe de ce bilan.  

La CNDP garantit ainsi deux droits constitutionnels complémentaires pour l’ensemble des citoyen.ne.s, 

le droit d’accéder aux informations et le droit de participer aux décisions, pour tous les projets, plans et 

programmes qui ont un impact significatif sur l’environnement. Ces droits s'imposent à tous les 

responsables de projet, sans restriction. En d'autres termes, les porteurs de projet ne choisissent pas 

librement de permettre, ou non, la participation du public ; au contraire, ils sont tenus par la loi de 

permettre aux publics d'exercer leurs droits.

Le rôle des garant·e·s

Un·e garant·e est une personne inscrite sur la liste nationale des garant·e·s, neutre et indépendante, 

nommée par la CNDP pour garantir une concertation, c’est-à-dire pour garantir le droit à l’information 

et le droit à la participation selon le Code de l’Environnement. L’absence de conflit d’intérêt est un 

prérequis indispensable à la désignation d’un·e garant·e. Pour chaque nouveau dispositif dans les 

territoires, la CNDP mandate un·e ou plusieurs garant·e·s pour garantir la qualité du dispositif participatif 

au nom de l’institution et dans le respect de ses principes; à savoir l’indépendance vis-à-vis des parties

prenantes, la neutralité par rapport au projet, la transparence de l’information, l’argumentation des points 

de vue, l’égalité de traitement et l’inclusion de tous les publics concernés. Chaque tiers garant·e est 

lié·e à la CNDP par une lettre de mission rendue publique qui leur présente leur rôle ainsi que les 

attentes de la CNDP vis-à-vis du responsable du projet. A l'issue de la concertation, les garant·e·s 

rédigent un bilan qui est transmis aux porteurs de projet, à la CNDP et à tous les acteurs.

Veiller à la bonne reddition des comptes

Ce que dit la loi sur le principe de reddition des comptes: « Le maître d'ouvrage ou la personne publique 

responsable indique les mesures qu'il juge nécessaire de mettre en place pour répondre aux 

enseignements qu'il tire de la concertation. » (L121-16 CE). Concrètement, suite à la publication du bilan 

de la concertation par les garant·e·s le responsable du projet ou la personne publique responsable de 

l'élaboration du plan ou du programme décide du principe et des conditions de la poursuite du plan, du 

programme ou du projet. Il précise, le cas échéant, les principales modifications apportées au plan, 

programme ou projet soumis à la concertation. Il indique également les mesures qu'il juge nécessaire de 

mettre en place pour répondre aux enseignements qu'il tire de la concertation. Le bilan de la concertation 

et les enseignements tirés par le responsable du projet doivent figurer dans les dossiers de demande 

d’autorisation et ces documents et font donc partie des dossiers d’enquête publique ou de participation 

publique par voie électronique.
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Annexe 3 : Lettre de saisine de la CNDP par le CD 52 
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Annexe 4 : Décision CNDP

D�cision no 2021-44 - D�VIATION DE LA RD 60/960 CIGEO - 1 du 7 avril 2021 relative � la d�viation 
de la route d�partementale 60/960 li�e au projet de centre industriel de stockage g�ologique 
(CIGEO) � Saudron (52) 

NOR : 

Art. 1er. Ñ 

Art. 2. Ñ 

18 avril 2021 JOURNAL OFFICIEL DE LA R�PUBLIQUE FRAN�AISE Texte 73 sur 117 
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Annexe 5 : Lettre de mission des garant·e·s
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Annexe 6 : Cartes détaillées des 3 options initiales

Bilan de la concertation préalable L121-17/ Projet de déviation RD 60/960 – Annexes – 10



Bilan de la concertation préalable L121-17/ Projet de déviation RD 60/960 – Annexes – 11



Projet global Cigéo - Tranche de travaux DR0 - Dossier d'enquête publique unique - Premières opérations de caractérisation et de surveillance environnementale - Articles L. 181-1 et suivants du code de l'environnement - Pièce EPU5 - Bilan de la participation du public - Annexes Partie 3 

Documents de la concertation post-débat public 
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2.4.8 Bilan du Conseil départemental de la Haute-Marne sur la concertation préalable du projet de déviation de la 

route départementale D60/960  
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Routes départementales 60 et 960 : 

projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo
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KZ#XKIUSSGTJGZOUTY#ROYZfKY#JGTY#RK#HORGT#JKY#MGXGTZY#XKSOY#RK#++#G\XOR#,*,,(

1/ Rappel du projet 3

2/ Retour sur la 
concertation préalable 4

3/ Principales contributions recueillies au cours 
de la concertation et réponses apportées 
par le Département de la Haute-Marne 7

4/ Réponses aux recommandations des garants 
portant sur les modalités d’association du public, 
sur la gouvernance du projet, sur la prise 
en compte des avis des participants 12

5/ Appréciation générale de la concertation préalable 13
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Routes départementales 60 et 960 : 

projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo
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Routes départementales 60 et 960 : 

projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo
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#= QR#P\ZZb[V^bR_#]N_#c\VR#QR#]_R``R#`b_#PRaaR#Z\QV(

"PNaV\[#Qb#Qy_\bYRZR[a#QR#YN#P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR)#

J[#N_aVPYR#R`a#]N_b#u#PRa#RSSRa#QN[`

#YR#-.#Syc_VR_#-+--)#AjV[S\_ZNaV\[#N#Nb``V#

yay# ZV`R# R[# YVT[R# `b_# YN# ]NTR# V[aR_[Ra# QyQVyR# u# YN#

P\[PR_aNaV\[#YR#,0#Syc_VR_)

AR# 4# Syc_VR_'# b[R# _yb[V\[# QyQVyR# Nbd# NT_VPbYaRb_`# `jR`a#

aR[bR# u# YN# `NYYR# 8RYYRcbR# QR# 8b_R'# R[# ]_y`R[PR# QR#

--#]N_aVPV]N[a`)

s# YjV``bR# QR# PRaaR# _yb[V\['# @:" /TD6EG:A:BG" 9:" @6"

06HG:$26EB:" 6" 9T8>9T" 9KCE<6B>F:E" HB:" F:8CB9:"

ETHB>CB"9T9>T:"6HJ"T@HF":G"HB:"F:8CB9:"ETHB>CB"

9T9>T:"6HJ"6<E>8H@G:HEF"QjVPV#YN#"[#QR#YN#P\[PR_aNaV\[#

]_yNYNOYR)

AR#`NZRQV#-1# Syc_VR_#N]_x`(ZVQV'#b[#NaRYVR_#QR#P\[PR_aN(

aV\[#yaNVa#]_ycb#u#YN#`NYYR#8RYYRcbR#QR#8b_R#N"[#QjRdNZV[R_#

QN[`#YR#QyaNVY#YR`#.#\]aV\[`#QR#a_NPy)#:R#YN#ZzZR#ZN[Vx_R#

^bR# ]\b_# YN# _yb[V\[# ]bOYV^bR# Qj\bcR_ab_R'# YjV__b]aV\[# QR#

]R_ab_ONaRb_`#QN[`#YN#`NYYR#N#R[a_N{[y#YjN__za#QR#YjNaRYVR_#Nb#

O\ba#QR#^bRY^bR`#ZV[baR`#Ra#YjV[aR_cR[aV\[#QR`#S\_PR`#QR#

Yj\_Q_R)#AR`#NTR[a`#Qb#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#\[a#

]\b_`bVcV#YR`#QV`Pb``V\[`#NcRP#YR`#]N_aVPV]N[a`#`\bUNVaN[a#

QyONaa_R#N"[#QR#YR`#V[S\_ZR_#QR`#Nba_R`#Z\eR[`#QjRd]_R`(

`V\[#`b_#YR#]_\WRa)

AN# P\[PR_aNaV\[# ]_yNYNOYR# `jR`a# NPURcyR# YR# cR[Q_RQV#

,,#ZN_`'#]N_#.#_yb[V\[`)#AN#]_RZVx_R'#QyQVyR#Nbd#NT_VPbY(

aRb_`'# N# _N``RZOYy# .# ]N_aVPV]N[a`)# AN# QRbdVxZR'# QyQVyR#

Nbd#yYb`#Y\PNbd'#N#_N``RZOYy#-#]N_aVPV]N[a`)#AN#a_\V`VxZR'#

YN# _yb[V\[# ]bOYV^bR'# N# ]b# `R# Qy_\bYR_# R[# ]_y`R[PR# QR#

2#]N_aVPV]N[a`)

.H"GCG6@#"(-"8CBGE>7HG>CBF"CBG"TGT"E:RH:F#"9CBG","

I>6"@6"D6<:">BG:EB:G"9T9>T:#"'+"I>6"@:"8CHDCB"5#"@:"

E:FG:"D6E"A6>@F%



9RaaR#]N_aVR# VQR[aV"R# YR`#]_V[PV]NYR`#P\[a_VObaV\[`'# PYN`(

`yR`#]N_#aUxZR`'#QR`#]N_aVPV]N[a`#u#YN#P\[PR_aNaV\[#]_yN(

YNOYR'#Ra#PR#^bRYYR#^bR#`\Va#YN#`\b_PR#QR#PR`#P\[a_VObaV\[`#

$Rd]_R``V\[`# ]R[QN[a# YR`# _R[P\[a_R`'# NcV`# `b_# YN# ]NTR#

V[aR_[Ra# QyQVyR'# P\b]\[`# I'# RaP)%)# 9RaaR# ]N_aVR# ]_y`R[aR#

Nb``V# YR`# _y]\[`R`# N]]\_ayR`# ]N_# YR# :y]N_aRZR[a# QR# YN#

>NbaR(BN_[R'#u#YN#S\V`#]R[QN[a#YR#aRZ]`#QR#YN#P\[PR_aNaV\[#

]_yNYNOYR'#Ra#u#`\[#V``bR)#AR`#_y]\[`R`#N]]\_ayR`#]N_#Yj7[(

Q_N#Ra#YR`#`R_cVPR`#QR#YjtaNa#`\[a#yTNYRZR[a#]_y`R[ayR`)

3TGR^YK#MfTfXGRK#JKY#
IUTZXOH[ZOUTY#Y[X#RKY#UVZOUTY#
JK#ZXGIf
AR`# ]N_aVPV]N[a`# `R# `\[a# ]\`VaV\[[y`# `b_# YR`# QVSSy_R[aR`#

\]aV\[`#QR#a_NPy'#PR#^bV#yaNVa#b[#QR`#]_V[PV]Nbd#\OWRPaVS`#

QR#YN#P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR)#AR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(

BN_[R# `jR`a# R[TNTy# QN[`# YN# P\[PR_aNaV\[# `N[`# RdPYb_R#

NbPb[R# \]aV\['# ZNV`# R[# S\b_[V``N[a# `\[# N]]_yPVNaV\[#

Ty[y_NYR#QR#PUNPb[R#QR`#.#\]aV\[`#$]NTR#-2#Qb#Q\``VR_#QR#

P\[PR_aNaV\[%)

AR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#[\aR#^bR#YR`#P_Vax_R`#

YR`#]Yb`#S_y^bRZZR[a#ZV`#R[#NcN[a#]\b_#QV`P_VZV[R_# YR`#

\]aV\[`#]N_#YR`#P\[a_VObaRb_`#u#YN#P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR#

$^bRY#^bR#`\Va#YR#Z\QR#QjRd]_R``V\[%#`\[a#YR`#`bVcN[a`#5

#= AN# P\[`\ZZNaV\[# S\[PVx_R# *# YR`# NP^bV`VaV\[`# S\[(

PVx_R`#5#]Yb`VRb_`#P\[a_VObaRb_`#P\[`VQx_R[a#^bjVY#SNba#

]_VcVYyTVR_#Yj\]aV\[#QR#a_NPy#P\[`\ZZN[a#YR#Z\V[`#QR#

S\[PVR_'#`\Va#Yj\]aV\[#,'

#= AjNPPR``VOVYVay# Nbd# P\ZZR_PR`# QR# 8b_R# 5# ]Yb`VRb_`#

P\[a_VObaRb_`# R`aVZR[a# ^bjVY# R`a# V[QV`]R[`NOYR# QR#

ZNV[aR[V_#b[#NPPx`#SNPVYR#u#YN#`b]y_RaaR#Ra#u#YN#`aN(

aV\[(`R_cVPR'#Ra#]_VcVYyTVR[a#NV[`V#Yj\]aV\[#,'

#= AR#P\�a#5#]Yb`VRb_`#P\[a_VObaRb_`#`\bUNVaR[a#^bR#Yj\](

aV\[#YN#Z\V[`#\[y_Rb`R#`\Va#_RaR[bR'#`\Va#Yj\]aV\[#,'

#= AR# P\[a\b_[RZR[a# QR# HNbQ_\[# 5# PR_aNV[`# P\[a_VOb(

aRb_`# R`aVZR[a# ^bjVY# R`a# [yPR``NV_R# ]\b_# ]_y`R_cR_#

YR#PNQ_R#QR#cVR#QR#YN#P\ZZb[R#QR#YjNbTZR[aNaV\[#Qb#

a_N"P#_\baVR_#V[QbVaR#]N_#YR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\'#

$\]aV\[`# -# Ra# .%# aN[QV`# ^bR# QjNba_R`# R`aVZR[a# ^bR#

PRaaR#NbTZR[aNaV\[#R`a#`b]]\_aNOYR#Nb#_RTN_Q#Qb#a_N(

"P#_\baVR_#]N``y#^bN[Q#YN#G:#1+*41+#yaNVa#b[R#_\baR#

[NaV\[NYR#$\]aV\[#,%'

#= AN# P\Z]NaVOVYVay# NcRP# YR`# ]_\WRa`# Y\PNbd# 5# ]Yb`VRb_`#

P\[a_VObaRb_`# _RZN_^bR[a#^bR# YR#]_\WRa#QR#QycVNaV\[#

QR#YN#G:#1+*41+#Q\Va#]_R[Q_R#R[#P\[`VQy_NaV\[#YR#]N_P#

]U\a\c\YaN|^bR# ]_\WRay# u# 8b_R# Ra# YN# f\[R# QjNPaVcVay`#

]_\WRayR#EN_Pj?[[\c)

?Y#R`a#u#[\aR_#^bR#YR#P\[`RVY#Zb[VPV]NY#QR#HNbQ_\[#N#_N](

]RYy#^bjVY#NcNVa#]_V`#R[#ZN_`#-+-,#b[R#QyYVOy_NaV\[#`j\](

]\`N[a#u#Yj\]aV\[#-#aRYYR#^bR#]_y`R[ayR#u#YN#P\[PR_aNaV\[#

]_yNYNOYR# 5# o#

#r)#

-)###?XOTIOVGRKY#IUTZXOH[ZOUTY#XKI[KORROKY#
G[#IU[XY#JK#RG#IUTIKXZGZOUT#
KZ#XfVUTYKY#GVVUXZfKY#VGX#RK#
6fVGXZKSKTZ#JK#RG#9G[ZK'<GXTK

Routes départementales 60 et 960 : 

projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo

:N[`# YRb_# OVYN['# YR`# TN_N[a`# QRZN[QR[a# QR# o#

#r)#

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG#5#QR#SNw\[#Ty[y_NYR'#YR#
:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#N#R[aR[Qb#b[R#]_ySy_R[PR#
]\b_#Yj\]aV\[#,'#^bV#]_y`R[aR#YR#Z\V[`#QjVZ]NPa`)#EYb`VRb_`#
P\[a_VObaRb_`#\[a#[yN[Z\V[`#_RP\ZZN[Qy#QR#]_R[Q_R#YR#
aRZ]`#QjycNYbR_#Yj\]]\_ab[Vay#QR#Yj\]aV\[#-#Ra*\b#`\bYVT[y#
`R`#Na\ba`#]\b_#YN#]_y`R_cNaV\[#Qb#PNQ_R#QR#cVR#QR#HNbQ_\[)

AR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R##]\b_`bVc_N#YR`#yabQR`#
`b_#YR#]_\WRa#QR#QycVNaV\[#QR#YN#G:#1+*41+#QR#YN#ZN[Vx_R#
`bVcN[aR#5

(#]\b_`bVaR#QR#YjyabQR#QR#Yj\]aV\[#,#aRYYR#^bR#]_y`R[ayR#u#YN#
P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR'

(#_yNYV`NaV\[#QR#YjyabQR#Qjb[R#\]aV\[#-#OV`'#P\[`V`aN[a#R[#
b[#P\[a\b_[RZR[a#QR#HNbQ_\[#]N_#YR#[\_Q'#R[#b[R#_R]_V`R#
Qb#a_NPy#QR#Yj\]aV\[#,#Ra#`N[`#P\[a\b_[RZR[a#QR#YN#SR_ZR#
Qb#9Vay)#Aj\]aV\[#-#OV`#V[PYb_N#b[#PN__RS\b_#u#[VcRNb#NcRP#YN#
G:#,20'

(#NON[Q\[#QR`#yabQR`#QR#Yj\]aV\[#.)

;KY#G[ZXKY#Y[PKZY#JK#JfHGZ#KZ#
J`fINGTMK
;̀ UXOMOTK#JKY#UVZOUTY#JK#ZXGIf#
VXfYKTZfKY#KT#IUTIKXZGZOUT
EYb`VRb_`# ]N_aVPV]N[a`# \[a# QRZN[Qy# Yj\_VTV[R# QR`#

.#\]aV\[`#QR# a_NPy#]_\]\`yR`#]\b_# YN#P\[PR_aNaV\[#]_yN(

YNOYR)# FbRY^bR`# ]N_aVPV]N[a`# [j\[a# ]N`# P\Z]_V`# ]\b_^b\V#

QR`# \]aV\[`# Nba_R`# ^bR# YR# P\[a\b_[RZR[a# Nb# ]Yb`# P\b_a#

$\]aV\[# ,%# yaNVR[a# ]_\]\`yR`)# ?Y# N# Nb``V# yay# QRZN[Qy# PR#

^bjVY#`R#]N``R_NVa#`V# YN#QycVNaV\[#QR# YN#G:#1+*41+#[jyaNVa#

]N`#_yNYV`yR)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#YN#]_y`R[aNaV\[#QR#]Yb`VRb_`#
\]aV\[`#QR#a_NPy#_y]\[Q#u#QRbd#RdVTR[PR`#]_V[PV]NYR`)#AN#
]_RZVx_R#R`a#QjRdNZV[R_#QR`#S\[PaV\[[NYVay`#NQQVaV\[[RYYR`#
u#b[R#QycVNaV\[#o#Nb#]Yb`#`VZ]YR#r#$\]aV\[#,%'#P\ZZR#
YR#P\[a\b_[RZR[a#QR#HNbQ_\['#Ra#YRb_`#V[PVQR[PR`'#N"[#
QjVQR[aV"R_#QjycR[abRYYR`#\]]\_ab[Vay`#]\b_#YR#aR__Va\V_R)#
AN#`RP\[QR#R`a#QR#_y]\[Q_R#Nbd#NaaR[Qb`#Qb#P\QR#QR#
YjR[cV_\[[RZR[a#^bV#]_yc\Va#YN#Wb`aV"PNaV\[#Qjb[#]_\WRa#]N_#
_N]]\_a#u#QR`#`\YbaV\[`#QR#`bO`aVabaV\[)#

HjVY#[je#N#]N`#QR#QycVNaV\[#Ra#`V#YR#]_\WRa#9VTy\#R`a#_yNYV`y'#YN#
G:#1+*41+#`R_N#V[aR__\Z]bR'#NcRP#b[#_R]\_a#Qb#a_N[`Va#Y\PNY#
QN[`#YR`#P\ZZb[R`#NYR[a\b_)#AR#a_N[`Va#_yTV\[NY#`R_N#^bN[a#
u#YbV#_R]\_ay#cR_`#QjNba_R`#_\baR`#u#T_N[QR#PV_PbYNaV\[)

;K#ROKT#KTZXK#RK#VXUPKZ#JK#Jf\OGZOUT#JK#
RG#A6#0*)10*#KZ#RK#VXUPKZ#JK#IKTZXK#JK#
YZUIQGMK#5OMfU
EYb`VRb_`#]N_aVPV]N[a`#\[a#R`aVZy#^bjVY# [jyaNVa#]N`#]R_aV(

[R[a#Qj\_TN[V`R_#b[R#P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR#`b_#YR#]_\WRa#

QR#QycVNaV\[#QR# YN#G:#1+*41+# aN[a#^bR#PR#QR_[VR_#[jyaNVa#

]N`# Nba\_V`y)# :N[`# YRb_# OVYN['# YR`# TN_N[a`# _R]\_aR[a# PR#

^bR`aV\[[RZR[a# Ra# QRZN[QR[a# Qjo#

#r#Ra#

o#

r# $QRZN[QR`#QR#

]_yPV`V\[#[q,#Ra#[q0%)

;[# YVR[# NcRP# YR# ^bR`aV\[[RZR[a# ]_yPyQR[a'# ]Yb`VRb_`#

P\[a_VObaRb_`# k# [\aNZZR[a# `b_# ?[aR_[Ra# (# \[a# V[aR__\Ty#

YR#PNYR[Q_VR_#QR#YN#P\[PR_aNaV\['# WbTy#a_\]#]_yZNab_y#]N_#

_N]]\_a#Nb#]_\PR``b`#QjNba\_V`NaV\[#Qb#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#

`a\PXNTR#9VTy\)#

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#YN#P\[PR_aNaV\[#]_yNYNOYR#
N#yay#\_TN[V`yR#R[#aR[N[a#P\Z]aR#QR#P\[a_NV[aR`#RdaR_[R`#
$YR`#]_\PyQb_R`#Qb#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\#Ra#
YR`#yYRPaV\[`#[NaV\[NYR`%#Ra#QN[`#Yj\]aV^bR#Qj\_TN[V`R_#b[R#
]_\PyQb_R#QR#]N_aVPV]NaV\[#Qb#]bOYVP#Nb#Z\ZR[a#YR#]Yb`#
\]]\_ab['#PjR`a(u(QV_R#Nb#QyOba#QR#YN#P\[PR]aV\[#Qb#]_\WRa'#
^bN[Q#a\baR`#YR`#\]aV\[`#`\[a#R[P\_R#`b_#YN#aNOYR)#

3TDCBF:"9:"@K.B9E6"5#AN#YVOy_NaV\[#Qb#a_NPy#QR#
YjNPabRYYR#G:#41+*1+#R`a#[yPR``NV_R#]\b_#YjR[TNTRZR[a#QR`#
NZy[NTRZR[a`#`b_#YjRZ]_V`R#QR#YN#Sbab_R#f\[R#QR`PR[QR_VR#
Qb#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\)#7cRP#YR`#Ue]\aUx`R`#QR#
]YN[[V[T#QV_RPaRb_#Qb#]_\WRa#9VTy\#u#QNaR'#YR`#a_NcNbd#
QR#QycVNaV\[#`R_NVR[a#_yNYV`y`#]R[QN[a#YjV[`a_bPaV\[#Qb#
Q\``VR_#QR#QRZN[QR#QjNba\_V`NaV\[#QR#P_yNaV\[#Qb#PR[a_R#
QR#`a\PXNTR#9VTy\)#AR#]_\WRa#QR#QycVNaV\[#QR#YN#G:41+*1+#
P\Z]\_aR#`R`#]_\]_R`#]_\PyQb_R`#QjNba\_V`NaV\[#QyP\__yYyR`#
QR#PRYYR`#Qb#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\)#;YYR`#
`jV[`P_VcR[a#QN[`#b[#\_Q\[[N[PRZR[a#Ty[y_NY#QR`#
Q\``VR_`#_yTYRZR[aNV_R`#yaNOYV#]N_#Yj7[Q_N'#PUN^bR#ZN{a_R#
Qj\bc_NTR#]_R[N[a#R[#PUN_TR#`R`#]_\PyQb_R`#Ra#Q\``VR_`#
_yTYRZR[aNV_R`)



;K#VfXOSeZXK#JK#RG#Xf"K]OUT#Y[X#RKY#
GSfTGMKSKTZY#XU[ZOKXY
s# ]Yb`VRb_`# _R]_V`R`'# YR`# ]N_aVPV]N[a`# \[a# N]]RYy# u# b[#

yYN_TV``RZR[a#QR#YN#_y!RdV\[#`b_#YR`#NZy[NTRZR[a`#_\b(

aVR_`#u#_yNYV`R_#QN[`#YN#]R_`]RPaVcR#QR#YjN__VcyR#Qb#PR[a_R#

QR#`a\PXNTR#9VTy\)#9RaaR# QRZN[QR#N#[\aNZZR[a#yZN[y#

QR`#_yb[V\[`#NcRP#YR`#yYb`#Y\PNbd)#AR`#`bWRa`#`bVcN[a`#\[a#

NV[`V#yay#QV`Pbay`#5

#= YR`#NZy[NTRZR[a`#u#N]]\_aR_#`b_#YR#_R`aR#Qb#YV[yNV_R#

QR#YN#G:#1+*41+#$]N_#RdRZ]YR#]\b_#YR#`aNaV\[[RZR[a#

QR`# ]\VQ`# Y\b_Q`# \b# YN# a_NcR_`yR# QR# PR_aNV[R`# P\Z(

Zb[R`#P\ZZR#IU\[[N[PR(Yx`(@\V[cVYYR%'

#= YjRdNZR[# QR# Yj\]]\_ab[Vay# Qjb[# VaV[y_NV_R# _\baVR_# `b_#

b[#NdR#9UNbZ\[a(=R_ZNe(HNbQ_\['#QR#[Nab_R#u#SNPV(

YVaR_# YR`# Qy]YNPRZR[a`# QN[`# YR# Qy]N_aRZR[a# QR# YN#

>NbaR(BN_[R'

#= YN#QRZN[QR#QR#cV`VOVYVay#`b_#a\b`#YR`#NZy[NTRZR[a`#

_\baVR_`#u#YjyabQR#QN[`#YN#]R_`]RPaVcR#QR#YjN__VcyR#Qb#

PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\)

:N[`# YRb_# OVYN['# YR`# TN_N[a`# _R]\_aR[a# PR# ^bR`aV\[[R(

ZR[a# Ra#QRZN[QR[a# QR# o#

r#$QRZN[QR#QR#]_yPV`V\[#[q.%)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#YR`#NZyYV\_NaV\[`#QR#
QR``R_aR`#TY\ONYR`#Qb#aR__Va\V_R#\[a#yay#Qy"[VR`#QN[`#
YR#E_\WRa#QR#QycRY\]]RZR[a#Qb#aR__Va\V_R#$E:I%'#Q\[a#YR#
P\[aR[b#N#yay#Qy"[V#R[#P\[PR_aNaV\[#NcRP#YR`#`R_cVPR`#
QR#YjtaNa'#YR`#P\YYRPaVcVay`#$GyTV\['#Qy]N_aRZR[a`'#OY\P#
P\ZZb[NY%'#YR`#\]y_NaRb_`#QR#YN#"YVx_R#[bPYyNV_R#Ra#YR`#
_R]_y`R[aN[a`#Qb#Z\[QR#yP\[\ZV^bR#Y\PNY)#HVT[y#R[#
\Pa\O_R#-+,4'#PR#Q\PbZR[a#]_yc\Va#b[#R[`RZOYR#QR#]_\WRa`#
Ra#NZy[NTRZR[a`#_\baVR_`#]\b_#_y]\[Q_R#u#YjNPP_\V``RZR[a#
Qb#a_N"P#_\baVR_#V[QbVa#]N_#YR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\)#AN#
QycVNaV\[#QR#YN#G:#1+*41+#R`a#b[#QR#PR`#NZy[NTRZR[a`'#
NV[`V#^bR#YR`#NQN]aNaV\[`#u#N]]\_aR_#u#YN#G:#1+*41+#R[a_R#YR#
PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\#Ra#YR`#_\baR`#[NaV\[NYR`)#AN#ZV`R#
R[#lbc_R#QR#PR`#NZy[NTRZR[a`#R`a#`bVcVR#]N_#YR#P\ZVay#QR#
]VY\aNTR#Qb#E:I'#]_y`VQy#]N_#YR#E_ySRa#P\\_Q\[[NaRb_#]\b_#
9VTy\)#

;G#JKYYKXZK#JK#?GXI`:TTU\
AN# QR``R_aR# QR# EN_Pj?[[\c# Ra# YjyaNa# QjNcN[PRZR[a# QR# PR#

]_\WRa# QR# f\[R# QjNPaVcVay`'# \~# ]\b__NVa# [\aNZZR[a# za_R#

_RY\PNYV`yR#YjR[a_R]_V`R#9N_O\#<_N[PR'#\[a#yay#\PPN`V\[[RY(

YRZR[a#^bR`aV\[[y`#]N_#YR`#]N_aVPV]N[a`)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#AR#]_\WRa#QR#P_yNaV\[#Qjb[R#
f\[R#QjNPaVcVay`#R`a#R[#P\b_`#5#b[#`e[QVPNa#]bOYVP#N#yay#P_yy#
]N_#YR`#QRbd#:y]N_aRZR[a`)#AR`#.#\]aV\[`#QR#QycVNaV\[#QR#YN#
G:#1+*41+#[R#PUN[TR[a#_VR[#u#YN#QR``R_aR#QR#PRaaR#f\[R'#^bV#
`R_NVa#NPPR``VOYR#QR]bV`#YN#G:#,20)#Aj\]aV\[#-#[R#]_yc\Va#]N`#
QR#PN__RS\b_#R[a_R#YN#QycVNaV\[#Ra#YN#G:#,20#5#PRaaR#`\YbaV\[#
`R_NVa#aRPU[V^bRZR[a#]\``VOYR#ZNV`#YR`#aR__N``RZR[a`#
[yPR``NV_R`'#VZ]\_aN[a`'#]_y`R[aR_NVR[a#c_NV`RZOYNOYRZR[a#
b[#VZ]NPa#R[cV_\[[RZR[aNY#S\_a#Ra#NbTZR[aR_NVR[a#YN#
P\[`\ZZNaV\[#QjR`]NPR`)

;̀ GSfTGMKSKTZ#JK#RG#YUXZOK#JK#BG[JXUT
AjNZy[NTRZR[a#QR#YN#`\_aVR#R`a#QR#HNbQ_\[#N#`b`PVay#]Yb(

`VRb_`#_RZN_^bR`'#YRb_`#NbaRb_`#_RWRaN[a#YN#P_yNaV\[#Qjb[#

_\[Q(]\V[a#u#YjV[aR_`RPaV\[#R[a_R#YN#G:#1+#Ra#YN#G:#,207)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG#5#VY#[je#Nb_N# ]N`#QR#
_\[Q(]\V[a#R[#`\_aVR#QR#HNbQ_\[#PN_#YjNPPx`#\bR`a#u#YN#f\[R#
QR`PR[QR_VR#QR#Yj7[Q_N#[R#`R_N#]N`#a_x`#baVYV`y)#

;K#!TGTIKSKTZ#J[#VXUPKZ#JK#Jf\OGZOUT
7b``V#OVR[#Nb#P\b_`#QR`#_yb[V\[`#̂ bR#`b_#?[aR_[Ra'#YN#^bR`(

aV\[# Qb#"[N[PRZR[a#N#yay# _yPb__R[aR)# ;[#]N_aVPbYVR_'# YR`#

P\[a_VObaRb_`#P\[`VQx_R[a#̂ bR#YN#QycVNaV\[#QR#YN#G:#1+*41+#

Q\Va'#^bRYYR#^bR#`\Va# Yj\]aV\[# _RaR[bR'#za_R# V[ayT_NYRZR[a#

"[N[PyR#]N_#Yj7[Q_N)#Aj7[Q_N#N#V[QV^by#Nb#P\b_`#QR#YN#]_R(

ZVx_R#_yb[V\[#NcRP#YR`#NT_VPbYaRb_`#$4#Syc_VR_#-+--%#^bjRYYR#

"[N[PR_NVa#V[ayT_NYRZR[a#YR#]_\WRa'#u#S\[PaV\[[NYVay#y^bV(

cNYR[aR'#^bRY#^bR#`\Va#YR#a_NPy#_RaR[b)#

:N[`#YRb_#OVYN['#YR`#TN_N[a`#_R]\_aR[a#PR#^bR`aV\[[RZR[a#

Ra#QRZN[QR[a#Qjo#

r#$QRZN[QR#]_yPV`V\[#[q,%)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG#5#HRY\[#YjN_aVPYR#,-(/#
QR#YN#P\[cR[aV\[#Qb#0#\Pa\O_R#-+,3'#VY#R`a#]_ycb#^bR#
Yj7[Q_N#"[N[PR#u#P\[Pb__R[PR#Qb#_RZ]YNPRZR[a#QR#YN#
S\[PaV\[[NYVay#]_yRdV`aN[aR#YN#_yNYV`NaV\[#QR#YN#QycVNaV\[#
QR#YN#G:#1+*41+'#Q\[a#YR#Z\[aN[a#yaNVa#NY\_`#R`aVZy#u#
/'1#Bg#II9)#AN#]\b_`bVaR#Qb#]_\WRa#`bVaR#u#YN#P\[PR_aNaV\[#
]_yNYNOYR#VZ]YV^bR_N#Q\[P'#^bRYYR#^bR#`\Va#Yj\]aV\[#_RaR[bR'#
QR#_Rc\V_#YR`#Z\QNYVay`#QR#"[N[PRZR[a#QR#YN#QycVNaV\[#QR#
YN#G:#1+*41+)#AR#:y]N_aRZR[a#]_R[Q#]N_#NVYYRb_`#NPaR#QR#YN#
_y]\[`R#N]]\_ayR#]N_#Yj7[Q_N)

Routes départementales 60 et 960 : 

projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo

;K#VXUIKYY[Y#JfIOYOUTTKR
AR`#]N_aVPV]N[a`'#[\aNZZR[a#YR`#yYb`#Y\PNbd'#\[a#QRZN[Qy#

Nb# :y]N_aRZR[a# QR# YN# >NbaR(BN_[R# QR`# ]_yPV`V\[`# `b_#

YR# ]_\PR``b`# QyPV`V\[[RY# Qb# ]_\WRa# QR# QycVNaV\[# QR# YN#

G:#1+*41+)

:N[`#YRb_#OVYN['#YR`#TN_N[a`#_R]\_aR[a#PR#^bR`aV\[[RZR[a#

Ra#QRZN[QR[a#Qio

r#

$QRZN[QR#]_yPV`V\[#[q,%)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#u#YjV``bR#QR#YN#P\[PR_aNaV\[#
]_yNYNOYR'#YR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#QyPVQR_N#
QR`#`bVaR`#u#Q\[[R_#Nb#]_\WRa)#AR`#yabQR`#QjNcN[a(]_\WRa#
]\b__\[a#NY\_`#P\ZZR[PR_)#J[R#S\V`#PRYYR`(PV#aR_ZV[yR`'#YR`#
N``RZOYyR`#QR`#QRbd#P\[`RVY`#Qy]N_aRZR[aNbd#QyYVOy_R_\[a#
b[R#[\bcRYYR#S\V`#N"[#QjN__zaR_#YjNZy[NTRZR[a#_RaR[b#Ra#
`\[#R[cRY\]]R#"[N[PVx_R#R`aVZNaVcR)

;G#VXOYK#KT#IUSVZK#JK#R`GXZO!IOGROYGZOUT#
JGTY#RG#VRGTO!IGZOUT#RUIGRK
AN# ]_V`R# R[# P\Z]aR# QR# YjN_aV"PVNYV`NaV\[# N# Q\[[y# YVRb# u#

QR`# _RZN_^bR`# QR`# P\YYRPaVcVay`'# ^bV# P_NVT[R[a# ^bR# YN#

P\[`\ZZNaV\[#S\[PVx_R#QR#YN#QycVNaV\[#[jNVa#b[#VZ]NPa#`b_#

YR`#^b\aN`#QjN_aV"PVNYV`NaV\[#QR`#`\Y`#^bV#`jN]]YV^bR[a#Nbd#

P\YYRPaVcVay`#Y\PNYR`'#Ra#Q\[P#[jRZ]zPUR#YR#QycRY\]]RZR[a#

QR#]_\WRa`#Y\PNbd)

:N[`#YRb_#OVYN['#YR`#TN_N[a`#_R]\_aR[a#PR#^bR`aV\[[RZR[a#

Ra#QRZN[QR[a#QR#o#

#r#$QRZN[QR#QR#

]_yPV`V\[#[q/%)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#QjN]_x`#YR`#yYyZR[a`#QR#
_y]\[`R#S\b_[V`#]N_#YjtaNa#Nb#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(
BN_[R#YR`#,+#ZN_`#-+--#Ra#.#ZNV#-+--'#YN#P\[`\ZZNaV\[#
S\[PVx_R#Qb#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\#Ra#QR`#
]_\WRa`#P\[[RdR`#^bjVY#_R[Q#[yPR``NV_R'#NV[`V#^bR#QR#YN#
QycVNaV\['#`R_N#QV_RPaRZR[a#QyP\Z]ayR#QR#YjR[cRY\]]R#
_yTV\[NYR#Ra#[R#`R_N#]N`#_y]R_PbayR#Nb#[VcRNb#Y\PNY#QN[`#
YR`#H9\I#Ra#EAJ$V%)#AR`#]_\WRa`#QR#QycRY\]]RZR[a#Y\PNbd#[R#
`R_\[a#Q\[P#]N`#NSSRPay`#]N_#PRaaR#P\[`\ZZNaV\[#S\[PVx_R)

EN_#NVYYRb_`'#QN[`#YR#PNQ_R#QR#YN#_ycV`V\[#Qb#HG7::;I#
$HPUyZN#_yTV\[NY#QjNZy[NTRZR[a'#QR#QycRY\]]RZR[a#
Qb_NOYR#Ra#QjyTNYVay#QR`#aR__Va\V_R`%#QR#YN#_yTV\[#=_N[Q#;`a'#

YR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#N#QRZN[Qy'#]N_#b[#
P\b__VR_#NQ_R``y#Nb#E_y`VQR[a#QR#_yTV\[#YR#-3#Nc_VY#-+--'#
u#PR#^bR#YR#]_\WRa#9VTy\#SN``R#Yj\OWRa#Qjb[#a_NVaRZR[a#
Qy_\TNa\V_R#P\Z]aR#aR[b#QR#`N#QVZR[`V\[#Qy]N``N[a#YR#
PNQ_R#Y\PNY)#;[#RSSRa'#R[#_NV`\[#QR#`N#aRZ]\_NYVay#Ra#QR#`N#
_NV`\[#Qjza_R#Nb#]YN[#[NaV\[NY'#PR#]_\WRa#[R#]Rba#]N`#za_R#
a_NVay#QR#YN#ZzZR#ZN[Vx_R#^bjb[#]_\WRa#QjNZy[NTRZR[a#
`aN[QN_Q)

;̀ OSVGIZ#Y[X#RK#LUTIOKX
EYb`VRb_`#P\[a_VObaRb_`#\[a#QRZN[Qy#YR#[\ZO_R#QjRd]Y\V(

aN[a`#NT_VP\YR`#P\[PR_[y`#]N_# YR`#QVSSy_R[aR`#\]aV\[`#QR#

a_NPy)# ?Y# N#Nb``V#yay#QRZN[Qy#^bR# YR# _xTYRZR[a#[NaV\[NY#

`b_#YR`#yPUN[TR`#QR#aR__NV[`#NT_VP\YR`#`\Va#N]]YV^by#]Yba}a#

^bR#YR# _xTYRZR[a#Y\PNY'#PN_# VY#`jNTVa#Qjb[#]_\WRa#[NaV\[NY)#

?Y#N#R["[#yay#QRZN[Qy#QR#S\b_[V_#b[R#cV`V\[#TY\ONYR#QR#YN#

P\[`\ZZNaV\[#S\[PVx_R#V[QbVaR#]N_#YR#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#

`a\PXNTR#9VTy\#Ra#]N_#a\b`#YR`#NZy[NTRZR[a`#YVy`)

:N[`#YRb_#OVYN['#YR`#TN_N[a`#_R]\_aR[a#PR#^bR`aV\[[RZR[a#

Ra#QRZN[QR[a#QR#o#

r#$QRZN[QR#QR#]_yPV`V\[#

[q1%)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#.#Rd]Y\VaN[a`#`R_NVR[a#
P\[PR_[y`#]N_#Yj\]aV\[#,'#,,#Rd]Y\VaN[a`#]N_#Yj\]aV\[#-#
Ra#,0#Rd]Y\VaN[a`#]N_#Yj\]aV\[#.)#AN#`b_SNPR#RdNPaR#QR#
P\[`\ZZNaV\[#S\[PVx_R#Qb#]_\WRa#QR#QycVNaV\[#QR#YN#
G:#1+*41+#`R_N#]_yPV`yZR[a#ycNYbyR#`b_#YN#ON`R#QR#Yj\]aV\[#
_RaR[bR#u#YjV``bR#QR`#yabQR`#QjNcN[a(]_\WRa)

3TDCBF:"9:"@K.B9E6"5#YR`#Q\[[yR`#_RYNaVcR`#Nbd#
P\[`\ZZNaV\[`#S\[PVx_R`#`\[a#]_yPV`yR`#QN[`#YR#Q\``VR_#
QjR[^bzaR#]bOYV^bR#]_yNYNOYR#u#YN#QyPYN_NaV\[#QjbaVYVay#
]bOYV^bR#Qb#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\)#9R`#P\[`\ZZNaV\[`#
S\[PVx_R`#`jyYxcR[a#u#110#UN#]\b_#YR#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#
`a\PXNTR#9VTy\#$U\_`#RZ]_V`R`#QR`#cR_`R`#R[#a_N[PUR#.#QR#
YN#f\[R#]bVa`#_R]_y`R[aN[a#01#UN%#Ra#1-#UN#]\b_#YR`#]_\WRa`#
P\[[RdR`)#AN#P\[`\ZZNaV\[#S\[PVx_R#Qb#]_\WRa#QR#QycVNaV\[#
QR#YN#G:#41+*1+#N#yay#R`aVZyR#u#,+#UN#R[#PNYPbYN[a#YN#
Z\eR[[R#QR`#`b_SNPR`#S\[PVx_R`#R`aVZyR`#]\b_#YR`#\]aV\[`#
,#$a_NPy#QR#]_\dVZVay%#Ra#-#$a_NPy#yYN_TV#Nb#[\_Q%)

AN#]VxPR#1#Qb#Q\``VR_#QjR[^bzaR#]bOYV^bR#QR#Yj7[Q_N#
V[aVabYyR#o#tabQR#QjVZ]NPa#Qb#]_\WRa#TY\ONY#9VTy\#r#QyaNVYYR#
YR`#`b_SNPR`#VZ]NPayR`#]N_#YR`#P\[`\ZZNaV\[`#S\[PVx_R`#
V[QbVaR`#]N_#YR#]_\WRa#QR#PR[a_R#QR#`a\PXNTR#9VTy\#Ra#
YR`#]_\WRa`#P\[[RdR`#$aNOYRNbd#.(,#Ra#.(-#Qb#n.).#Ra#n3#
Lc\YbZR#+/M%)#:N[`#YR`#aNOYRNbd#]_y`R[ay`'#YR`#RZ]_V`R`#
QR`#cR_`R`#R[#a_N[PUR#.#QR#YN#f\[R#]bVa`#$01#UN%#`\[a#
V[ayT_yR`#QN[`#YR#PNYPbY#TY\ONY)



;K#IGVZGMK#J`KG[#VUZGHRK#J`cINKTG^
EYb`VRb_`#P\[a_VObaRb_`#\[a#_RZN_^by#^bR#YR#a_NPy#QR#Yj\](

aV\[#.#V[aR_PR]aNVa#YR#]y_VZxa_R#Qb#PN]aNTR#QjRNb#]\aNOYR#

QjtPUR[Ne'#Ra#QRZN[Qy#`V#PR#]N_NZxa_R#NcNVa#yay#]_V`#R[#

P\Z]aR#]N_#YR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#QN[`#`R`#

yabQR`)

3TDCBF:"9H"9TD6EG:A:BG"5#QN[`#YR#PNQ_R#QR`#yabQR`#
]_yYVZV[NV_R`'#YR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#N#
`\YYVPVay#Yj7TR[PR#_yTV\[NYR#QR#`N[ay#$7GH%#^bV#N#Qy`VT[y#b[#
UeQ_\Ty\Y\TbR)#9R#QR_[VR_#N#yay#ZV``V\[[y#]\b_#ycNYbR_#YR`#
VZ]NPa`#QR#Yj\]aV\[#.#`b_#YR#]y_VZxa_R#QR#PN]aNTR#Qb#H?7;E#
QjtPUR[Ne)#9RYbV(PV#N#VQR[aV"y#QR`#]_R`P_V]aV\[`#]\b_#YR`#
a_NcNbd'#]\b_#YR#`bVcV#Ra#]\b_#YjNYR_aR#Nbd#`RP\b_`#R[#PN`#
QjNPPVQR[a#_\baVR_)#

;G#VXOYK#KT#IUSVZK#JKY#HKYUOTY#
GMXOIURKY
AR`# NT_VPbYaRb_`'# R[# ]N_aVPbYVR_'# \[a# QRZN[Qy# YN# _yUNOV(

YVaNaV\[#Qjb[#PURZV[#Nb#`bQ#QR#YN#f\[R#QR`PR[QR_VR'#N"[#

QjycVaR_#QR`#Qya\b_`#]\b_#P\[a\b_[R_#YN#f\[R#QR`PR[QR_VR#

Ra#QR#QyYR`aR_#YN#G:#1+*41+#QR#YN#]Yb]N_a#QR`#PV_PbYNaV\[`#

NT_VP\YR`)# AR`#NT_VPbYaRb_`#[\aR[a#^bR# YR`#PURZV[`#]\b_#

_yNYV`R_# PR# P\[a\b_[RZR[a# `bQ# `\[a# QyWu# RdV`aN[a`#ZNV`#

^bjVY`#[yPR``VaR[a#QR`#NZy[NTRZR[a`)# Aj7[Q_N#N# _N]]RYy#

^bR# PRaaR# QRZN[QR# NcNVa# QyWu# yay# ]\_ayR# QN[`# QjNba_R`#

_yb[V\[`#Ra#^bjRYYR#`R_NVa#_yNYV`yR#QN[`#YR#PNQ_R#Qb#]_\WRa#

QR# PR[a_R# QR# `a\PXNTR#9VTy\)# EYb`VRb_`# NT_VPbYaRb_`# \[a#

]N_#NVYYRb_`#`\bUNVay#Nc\V_#YN#P\["_ZNaV\[#^bR#YR#]_\"Y#QR#

YN#QycVNaV\[#`R_NVa#P\Z]NaVOYR#NcRP#YR#TNON_Va#QR`#R[TV[`#

NT_VP\YR`)#

E\b_#YN#]\b_`bVaR#Qb#QVNY\TbR'#YR`#NPaRb_`#Y\PNbd#\[a#SNVa#

]Yb`VRb_`# `bTTR`aV\[`)# E\b_# YN# ]_\SR``V\[# NT_VP\YR'# VY# N#

yay#]_\]\`y#Nb#:y]N_aRZR[a#QR#`jN]]beR_#`b_#YN#9UNZO_R#

Qj7T_VPbYab_R#]\b_#QVSSb`R_# YjV[S\_ZNaV\[#Nbd#NT_VPbYaRb_`#

Ra# QjNc\V_# QR`# yPUN[TR`# QV_RPa`# NcRP# YR`# ]_\]_VyaNV_R`'#

[\aNZZR[a# ]\b_# YR`# _yaNOYV``RZR[a`# $YR`# ]N_aVPV]N[a`#

[R# `jyaN[a# ]N`# ]_yPV`yZR[a# ]\`VaV\[[y`'# Nb# P\b_`# QR# YN#

P\[PR_aNaV\[# ]_yNYNOYR'# `b_# Yj\]]\_ab[Vay# QR`# QVSSy_R[a`#

_yaNOYV``RZR[a`%)#:R#SNw\[#Ty[y_NYR'#VY#N#yay#QRZN[Qy#Nb#

:y]N_aRZR[a#QR#_RcR[V_#cR_`#YR`#]N_aVPV]N[a`#u#YN#P\[PR_(

aNaV\[#]\b_#YRb_#]_y`R[aR_#YR`#`bVaR`#Q\[[yR`#Nb#]_\WRa)

3TDCBF:"9H"/TD6EG:A:BG"5#YR#]_\"Y#QR#YN#QycVNaV\[#
`R_N#VQR[aV^bR#Nb#]_\"Y#QR#YN#_\baR#RdV`aN[aR)#AN#_\baR'#
YN_TR#QR#1'0+#Zxa_R`#QN[`#PUN^bR#`R[`#$.'-0#Zxa_R`#
]\b_#YN#PUNb``yR'#-'20#Zxa_R`#]\b_#YjNPP\aRZR[a%#`R_N#
P\Z]NaVOYR#NcRP#YN#PV_PbYNaV\[#QjR[TV[`#NT_VP\YR`#YN_TR`)#
AR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#]_R[Q#NPaR#QR#YN#
_y]\[`R#QR#Yj7[Q_N#`b_#YR#P\[a\b_[RZR[a#`bQ#QR#YN#f\[R#
QR`PR[QR_VR)

AR#:y]N_aRZR[a#QR#YN#>NbaR(BN_[R#]_R[Q#[\aR#QR`#
`bTTR`aV\[`#]\b_#YN#]\b_`bVaR#Qb#QVNY\TbR#NcRP#YN#
]_\SR``V\[#NT_VP\YR'#Ra#QR#YN#QRZN[QR#QjV[S\_ZNaV\[#`b_#
YR`#`bVaR`#Q\[[yR`#Nb#]_\WRa#$c\V_#]N_aVR#/#Qb#]_y`R[a#
Q\PbZR[a%)

3[ZXKY#VUOTZY
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projet de contournement de la zone descenderie de Cigeo
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